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Andrés Manuel López Obrador para la Suprema
Corte es que el Presidente siente un profundo
desprecio por el Poder Judicial.
ÉL MISMO dijo que no quería fallar en su designación,
así que fue a la segura: propuso a tres morenistas que
trabajan para él en la terna para sustituir a Arturo
Zaldívar. Hay quienes creen que el mandatario apues
ta a que en el Senado rechacen a Lenia Batres Bertha
María Alcalde Luján y María Estela Ríos González
¿La razón? Que tras un segundo rechazo, él puede
designar directamente a quien quiera. ¿Autonomía
judicial? ¿Eso con qué se come?

POR CIERTO que la ministra Loretta Ortiz aprove
chó la renuncia de Zaldívar para pedir su cambio a la
Primera Sala de la Corte. Ella estaba en la Segunda
Sala desde que llegó hace dos años y dicen que quedó
muy dolida porque en enero Yasmín Esquivel, Javier
Laynez y Alberto Pérez Dayán le cerraron el paso
y no la dejaron ser presidenta de la Sala.

ASÍ QUE la próxima semana, después del desfile del 20
de noviembre, es probable qué O'rtiz ya esté en la silla
qué dejo el ex ministro morenista. Lo que no se sabe
es si le dejaron la playlist de Taylor Swift.

AHORA QUE Xóchitl Gálvez pidió licencia como
senadora, de inmediato tomó posesión su suplente,

Laura Ballesteros. Nomás que con ese movimiento
el PAN perdió un escaño, pues ya hasta le tienen su
lugar en la bancada naranja de MC. ¡Ups!

VAYA PREDICAMENTO tiene ahora Samuel García.
El Tribunal Electoral federal sentenció que le corres
ponde al Congreso de Nuevo León y no al gober
nador emecista designar al interino que se quedará a
cargo mientras Mariana Rodríguez, perdón, Samuel
se va a hacer campaña.

ES DECIR, le corresponde a la mayoría del PRI y el
PAN, que tanto odia Samuel, decidir quién se queda
en la gubematura mientras el otro se va de candidato
presidencial de MC durante seis meses.

FRENTE A ESTO, a Samuel García le quedan de tres
sopas: la primera es intentar, mediante alguna chica
nada jurídica, dejar a quien él quiere como encargado
del despacho... pese a que va en contra de la Constitu
ción estatal.

LA SEGUNDA es resignarse e ir a buscar la Presidencia
de la República dejando como interino a un goberna
dor designado por el PRIAN (ajá). Y la tercera es meter
reversa y decirle a AMLO: "Que dice mi mamá que
siempre no"... y abandonar sus sueños presidenciales
(¡ajá otra vez!). Doble contra sencillo a que no será la
segunda y mucho menos, la tercera opción. Hagan sus
apuestas.
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Ningunear a AMLO
"No puedo permitir que nadie

me ningunee",

Andrés Manuel López Oteador

En su mañanera de este 14 de
noviembre el presidente López
Obrador explicó que no va a las

colonias más afectadas por el huracán
Otis porque "me van a mandar 10,20
provocadores con la televisión. Si no
he ido es por eso... Entonces, no puedo
exponerme... Tengo que cuidar la in
vestidura presidencial. No soy Andrés
Manuel, soy el Presidente, y no puedo
permitir que nadie me ningunee. O sea,
prestarme, caer en una provocación,
que eso es lo que quieren". Sorpren
de que un Presidente que se preciaba
de ser humilde y de su cercanía con el
pueblo hoy haya asumido las ínfulas de
un Presidente imperial.

Coincido con la idea de que no tie
ne sentido que vaya a Acapulco para
que lo increpen, lo cual es muy pro
bable por la destrucción que ha sufri
do el puerto. Nunca entendí cuál era
el propósito de su accidentado viaje
por tierra del 25 de octubre a Acapul
co, cuando Otis apenas acababa de gol
pear al puerto, solo para marcharse de
inmediato en helicóptero. La presencia
de un Presidente en una zona de desas
tre es un estorbo para los trabajos de
rescate y apoyo a damnificados.

López Obrador está siendo ahora
más cuidadoso en sus contactos con
la población. Quiere evitar los roces o
situaciones incómodas que ha enfren

tado. Ya no viaja, por ejemplo, en vue
los comerciales. En las colonias de Aca
pulco es probable que hubiera tenido
momentos complicados. Se entiende
su decisióa

En Sinaloa, en cambio, el Presiden
te se siente como en casa. Así lo afir
mó este 14 de noviembre en Culiacán
al abrir la mañanera. Ese mismo día
fue a Badiraguato por sexta ocasión
y añadió: "Antes de que yo termine
mi mandato voy a regresar. Hay algu
nos que no les gusta que venga a Ba
diraguato, pero a mí me gusta, fíjense,
ahora sí que mi gusto es. ¿Y saben por
qué me gusta? Primero, porque no es
toy de acuerdo con los estigmas. No
estoy de acuerdo con que tachen a la
gente de mala".

Parece extraño que un Presiden
te que estigmatiza cotidianamente a
quienes piensan diferente periodistas,
políticos opositores, empresarios, mé
dicos, abogados, académicos o incluso
sus propios excolaboradores recha
ce la esíigmatización a los habitantes
de Badiraguato, la tierra de El Chapo
Guzmán. Yo lo aplaudo porque no to
dos los badiraguaténses son criminales.
Pero ojalá que esto lo motive a dejar de
estigmatizar a los demás.

Los presidentes suelen cuidarse de
presentarse en lugares devastados por
un fenómeno natural porque conocen
la furia del pueblo bueno cuando se
queda sin nada. Ernesto Zedillo sufrió
cuestionamientos el 12 de octubre de
1997 cuando fue a Acapulco después
del huracán Paulina, aunque antes ha

bía cancelado una gira por Europa y se
quedó en Acapulco durante varias se
manas hasta que la situación empezó
a normalizarse. Esto todavía no ocurre
en el Acapulco de hoy.

El trabajo de recuperación de una
tragedia es por naturaleza lento y debe
ser sistemático. El papel del gobierno
debe ser coordinar y permitir que la
misma población reactive su trabajo.
Ni el gobierno ni los políticos deben
ser protagonistas. Solo la conjunción
de esfuerzos individuales permite una
recuperación económica

Me parece correcto que el Presi
dente busque hoy cuidar la investidura
presidencial, aunque en tantas ocasio
nes él mismo parece haber tratado de
disminuirla No debe tener miedo, por
otra parte, a que lo ninguneen. Nadie
puede menospreciar a un político tan
popular como él y con una concentra
ción tan grande de poder como la que
tiene. Pero eso no lo hace tener razón
todo el tiempo. Tampoco la tenían
otros representantes de la Presidencia
imperial que tanto daño hizo al país.

• INCONDICIONAL

El Presidente quiere asegurar que la
nueva ministra de la Corte sea su ab
soluta incondicional. Su terna Bertha
Alcalde Luján, hermana de Luisa Ma
ría, funcionaría de Cofepris; Lenia Ba
tres, consejera adjunta de la Consejería
Jurídica de Presidencia, y María Este
la Ríos González, consejera jurídica de
Presidencia Ya no hay siquiera el in
tento de guardar las formas.
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MIRADOR
iiiDinniraa»

ARMANDO
I FUENTES AGUIRRE

¡Qué agradecida es la tierra!

Viene la lluvia y ella le dice "Gracias"
llenándose de hierba verde y flores
coloridas.

Así se mira ahora el paisaje del Potrero.
Parece un luminoso cuadro de Monet.
El sol, que se escondió unos días tras
las nubes, salió como recién bañado,
goteando la cabellera rubia, sonriente
el rostro, un tibio abrazo su calor.

El mundo recobró su alegría. Al cielo se
le había olvidado ser azul y se acordó otra
vez de serlo. Esta avecilla que se llama
la saltapared López Velarde le dedicó
un poema anda igual que siempre
por el rancho, pero las señoras salen a
espantarla, pues se dice que si ese pájaro
se posa en una casa eso es señal segura
de que la mujer que vive ahí engaña a su
hombre.

Todo ha vuelto a su ser. Hay, sin embargo,
un sitio donde las cosas ya no serán jamás
como eran antes. No hay lluvia que haga
florecer de nuevo un corazón entristecido.

¡Hasta mañana!...
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Su gusto es
#/A noche perdí mi doncellez".

ÍX Ese anuncio le hizo con dra
JL Mm mátíco acento la joven Dulci
bella a su mamá La señora, que estaba
viendo el último episodio de su serie
favorita, le preguntó sin quitar la vis
ta de su tablefc "¿Ya buscaste abajo de
la cama?". (Nota; donde la perdió fue
arriba)... En la fiestecita de cumplea
ños la mamá de la niña festejada les
preguntó a Rosilita y a Pepito: "Hay
muñequitas y muñequitos de cho
colate. ¿Quieren muñequito o muñe
quita?". Pidió Pepito: "Yo quiero mu
ñequita". Rosilita pidió: "Yo quiero
muñequito. Ha de tener un pedacito
más"... A los medios nos toca el deber
de ser enteros frente a un Presidente
como López Obrador, tan demagogo,
tan absolutista, tan caprichoso, tan
ineficiente, tan falaz. A mí me causa
grima escribir acerca de él casi todos
los días, pero es que casi todos los días
dice o hace algo que no es posible de
jar pasar sin comentario so riesgo de
faltar a la responsabilidad que el ofi
cio impone a quien lo desempeña. En
tiempos de Echeverría se construyó
en Monterrey un distribuidor vial. Al
guien sugirió que se le bautizara con
el nombre del mandatario. Explicó:
"Es que también tiene unas salidas
muy pendejas". Crecí dentro de una

tradición de respeto a las personas y
las instituciones, y por eso me cuesta
trabajo decir que lo mismo puede de
cirse del Presidente actual, pero es la
verdad. AMLO se describió a sí pro
pio cuando pronunció una frase que
serviría bien como lema de su escu
do personal. Para explicar por qué ha
ido varias veces a Badiraguato, cxina
y bastión de capos de la droga, tierra
de narcotraficantes, repitió la letra de
una canción que se canta mucho en
Sinaloa "Mi gusto es". En efecto, todo
lo que hace o dice lo dice o hace por
que su gusto es, no porque convenga
al bien de la nación. Declara que no va
a Acapulco por cuidar la investidura
presidencial, siendo que él mismo la
desvistió con su lenguaje, que no es
popular, sino populachero, o sea ten
diente a agradar a las galerías, y con
su histrionismo y actitudes de monar
ca Lo cierto es que no va a Acapulco
porque teme los justos reclamos de la
gente. No de los grandes empresarios
o propietarios ricos, conservadores y
neoliberales, sino de la gente más po
bre, del pueblo bueno y sabio, desam
parado ante la ineficiencia mostrada
por el gobierno y la patética conducta
de AMLO, cuyo régimen ha mostrado
igual que en la pandemia incapaci
dad total para hacer frente a la trage

dia Teme que en el puerto le envíen
provocadores a denostarlo. ¿Por qué
no siente igual temor en Badiragaua
to? Porque ahí está en territorio amigo.
Tampoco utiliza ya líneas aéreas co
merciales para hacer sus vuelos, pues
cuando entraba al jet era objeto de
abucheos, gritos contrarios y reclama
ciones por parte de numerosos pasa
jeros. Ahora usa aviones del Ejército,
de su Ejército. ¿Cuidar la investidura
presidencial? Es de las muchas cosas
que ha descuidado, el país entre ellas.
Resignémonos a un año más de ca
prichos, ocurrencias, imposiciones y
dislates. Su gusto es... La Iglesia de la
Quinta Venida no confundir con la
Iglesia de la Quinta Avenida que no
tiene mandamientos, sino sólo reco
mendaciones celebraba su servicio
dominical. El reverendo Rocko Fages,
pastor de la congregación, pidió a los
feligreses que dieran algún testimonio
personal. Se puso en pie una de las
asistentes, mujer de buenas prendas
corporales tanto en la región norte
como en la comarca sur, y proclamó
gozosa "¡Aleluya hermanos! ¡Ayer es
taba yo en brazos de Satán! ¡Hoy me
encuentro en los brazos de Jesús!".
Se oyó venida desde el fondo una voz
aguardentosa "¿Y qué plan tienes pa'
mañana?"... FIN.
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QUE los perdone la
autonomía, pero dicen
que desde el Gobierno
de la Ciudad salió una

instrucción sobre quién
en la Fiscalía puede
hablar sobre cualquier
investigación.

CUENTAN que el
espionaje político

jaló tantos reflectores
sobre el organismo,
que se pidió que sólo
la Fiscal y su vocero
den posturas y, de
preferencia, las lean
y eviten improvisar.

Y QUE fue justo por
esto que el fiscal
antícorrupción,
Rafael Chong florero...
perdón... Flores,
acompañó al Jefe de
Gobierno Martí Batres

a su conferencia, pero
se mantuvo en silencio

y al salir fue rodeado
con trabajadores para
que nadie se le acercara.

QUÉ tones ni qué
tones. Cinturones

de resguardo...
¡para los preguntones!

• • •

QUE la dirigente
de los morenistas en

el Congreso, Martha
Ávila, se registrara
como precandidata
a Iztapalapa, se veía
venir. Pero dicen

que no la tuvo sencilla,
pues hay muchos
inconformes en la 4T
con su desempeño
en Donceles.

TANTO, que quienes al
final hacen los acuerdos

también permitieron
que se inscribiera Aleida
Alavez, diputada federal.
UNA forma de decirle

a Ávila que no todavía
no cante victoria

y que no está sola
(pero esto último,
¡no en buena lid!).
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Comenzó la temporada de chapulines
::::: Además del gran número de diputadas y di
putados que ya se apuntaron al proceso de ree
lección y comenzaron a pedir licencia, ayer inició
la desbandada de legisladores que van en busca
de un hueso más carnoso. Se anunció la licencia
de la diputada Cecilia Patrón Laviada, del PAN,
quien buscará la alcaldía de Mérida, en Yucatán.

También pidió licencia el coor
¡ dinador de la bancada del PRD,

k | Luis Espinoza Cházaro, quien
í f 2 busca la candidatura a la jefatu
fi I ra de Gobierno de la Ciudad de

l | México. Además, en la lista se
Mi encuentra la diputada de More

na Aleida Alavez. quien ayer
se registró como aspirante a la

Cecilia Patrón alcaldía de Iztapalapa, aunque
Laviada ella se esperará hasta que inicie

la campaña para solicitar licen
cia. Nos dicen que la lista comenzará a crecer co
mo bola de nieve, pues son decenas los que pre
tenden chapulinear en los próximos días.

¿Las senadoras ganan "más
poquito" que los senadores"?
::::: Nada bien quedó la senadora morenista Lilia
Margarita Valdez, quien para argumentar la ne
cesidad de homologar los salarios de los deportis
tas hombres y mujeres dijo: "¿Qué sentiríamos las
senadoras si nos dijeran: como son mujeres, van a
ganar más poquito? Pus como que no, ¿verdá? So
mos iguales". Lo que doña Margarita no tomó en
cuenta a la hora de hacer la comparación es que
hay deportistas que "trabajan más mucho" que
algunos de los senadores y no ganan lo mismo
que los legisladores. Lo más divertido es que en
medio de su sesudo comentario la legisladora du
dó y preguntó a sus compañeros: ¿o sí ganamos
más poquito?, no vayan a dar la sorpresa".

Vía rápida para la nueva
ministra de AMLO
::::: Nos hacen ver que en el Senado se acordaron
que sí se pueden aprobar asuntos de manera expe
dita En menos de una semana recibieron, debatie
ron y aprobaron la renuncia a la Suprema Corte,
de Arturo Zaldívar, para que inmediatamente
después el Ejecutivo mandara una terna con sus
incondicionales: Mana Estela Ríos González,
Bertha María Alcalde Luján y Lenia Batres
Guadarrama Hasta ahora, el Poder Judicial y en
algunos órganos autónomos habían corrido con la
mala suerte de que por meses estuvieran atorados
nombramientos. Desde hace más de un año el Se
nado arrastra más de 100 nombramientos y no se
ve para cuándo se puedan poner de acuerdo para
realizarlos, pero sin duda, en pocos días la maqui
naria morenista apretará el paso para negociar con
la oposición y designar a la nueva ministra.

intolerancia a la crítica
::::: Donde la crítica se convierte en alienta es en la
bancada de Morena en la Cámara de Diputados.
Luego de que la diputada Selene Ávila dijo en la
sesión de aprobación del Presupuesto que legisla
dores marcelistas fueron traicionados al no recibir
el apoyo para aprobar una reserva que permitía ca
nalizar fondos a los damnificados por el huracán
Otis, y que dijera que no le importaba si esa de
nuncia le costaba el cargo, pues valoraba más su
dignidad, ayer una de sus compañeras la criticó
por asistir a un curso de formación política en Mo
rena para aspirar a un caigo de elección en 2024.
Fue su correligionaria Yessenia Olua quien com
partió una foto en sus redes sociales con la fiase:
"Aquí está la que dijo: 'les entrego el cargo, pero mi
dignidad jamás' ¿Qué pasó compañera, se le cayó la
dignidad?". Un ejemplo de sororidad y apertura a
la crítica el de doña Yessenia. Como dicen algunos
morenistas: "pecho tierra que vienen los nuestros".
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Samuel y como dejar
de ser irrelevante
Samuel García arranca su

campaña presidencial
como el primer damni

ficado de la polarización. En
todas tas encuestas aparece
muy por debajo de Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez.
Si alguien simpatiza con
AMLO, ¿por qué dejaría de vo
tar por Claudia para votar por
Samuel? Si alguien tiene como
prioridad que Morena deje el
poder, ¿por qué le quitaría su
voto a Xóchitl para dárselo a
quien aparece en las encuestas
con un rango casi testimonial
de entre 3 y & por ciento?
Presentarse como una tercera

vía puede resultar una apuesta
fracasada que termine dejando
a Movimiento Ciudadano con

un magro porcentaje de la vota

ción, ya le ha pasado en varias
gubematuras.
Pero Samuel García se sube al

ring con alpinas características
que le pueden acarrear votos:
L Él as el mejor ejemplo de

que las campañas sí mueven ta»
encuestas, sí inciden en las pre
ferencias de la gente, sí impor
tara Cuando empezó la contien
da par la gubematura de Nuevo
León, Samuel iba en cuarto lu
gar. Bfibasó a todos y ganó. La
que iba puntera, ta morenista
Clara Luz Floras, terminó en
cuarto sitio. Así que arrancar
hasta atrás no representa un es
cenario derrotista para el singu
lar mandatario regia
Z Frente a dos candidatas

que visten huípil y se pelean por
ver quién es más indígena, Sa

muel García apuesta a parecer
empresario gringo. Menos Gue
íaguetza ymásElonMusk.Y en
cima, apela al nativismo norte
ño en sus slogans.
3. Sus rivales tienen 60 y 61

años de edad. Él tiene 35. Apela
naturalmente a un público jo
ven, consumidorde redes socia 
les (arrebatarle a Xóchitl su su
premacía digital), mismas que
manejan con maestría y soltura
él y su esposa. Pensando en La
tinoamérica, si ellas ofrecen Pe
tro, é¡ ofrece Bátele (y parece
que incluye lado el paquete de
peligros).
4 Frente a dos candidatas

mujeres, Samuel García es la o¡}
ción para los muy amplios sec
tores machistas del país. En un
país donde se sigue preguntan
do si México está preparado pa
ra una mujer presidenta (indig
nante, pero cierto), el emedsta
encaja en el estereotipo del recio
norteño que reprende a su mu

jer por enseñar las piernas.
.Paro ni la suma de todo esto

alcanza para ganar con un elec
torado tan polarizado. Y el gran
problema de Samuel es que en
tra al ring con el estigma de ser
el esquirol dei obradorato, el pa
lero que le va a ayudar a Claudia
Sheinbaum contra Xóchitl Gál
vez. Basta recordar queenlas úl
timas semanas, el principal im
pulsor de las aspiraciones de Sa
muel fue el presidente Lopes:
Obrador. Encima, por la diná
mica local, d gobernador de
Nuevo León ha dedicado más

tiempo y energía a golpear a la
alianza PANERIFRD que a
Morena. Si no legra sacudirse el
estigma de esquirol, le veo poco
futuro. Si logra convencer de
que él es la mejor opción opo
sitora, puede incluso resultar
beneficiario del ya largo impas
seen la campaña de Xóchitl Cal
vez. No la tiene fácil, m

Frente a dos candidatas queuístenj
huípil y se pelean por uer quién es
más indígena, Samuel García
apuesta aparecer empresario gringo.
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La joya chílanga de la corona

la guerra, la victoria rápi
da es el principal objetivo"

Sun "Rzu

Para el próximo año, la
joya de la corona eíec
torai —obviamente

después de la Presidencia de
la República— será la Ciudad
de México.
En la cancha de laÍT, la cosa

está definida. En ía campana nc
mandará la candidala Claudia

Sheinbaum, ano les rudos que
legraron sakaaea la esjefade go
bierno y terminaron imponien
do bajo el argumento de paridad
de género a fiara Brug^da.
Perfiles como el de Marti

Batres, cuya "voz clonada por
IA" vaticinaba justamente lo
que terminó por suceder: esta
fracción llegará con gran fuer
za de decisión el próximo año,
ensoberbecidos por su triun
fo, Algunos de sus cercanas
me cuentan que están apos
tando por una estrategia radi
cal que va desde el espionaje,
persecución de sus opositores,
hasta el discurso polarizante
de lucha de clase.

No les importan las ¿lases
medias y altas que saben per
didas por default en la Ciudad.
La estrategia de moderación y
acercamientos que garantizaba
el triunfo con Garda Haifuch

está pudriéndose en el bote de
la basura frente a engolosina
dos asesores que están dis
puestos a incendiar la pradera
antes que ceder un ápice.
Aquí no les importa ganar

votos moderando el discurso:

no piensan ocultar su radicalis
mo y feligresía a López Obra
dor. La 4T chilanga no es para
los ingratos "aspirarionistas" a
los que ha dañado el supremo
líder, ¡Que se jodan!
Aquí lo que importa es debi

litar al máximo al adversario

que hoy tiene nombre y apelli
do: Santiago Taboada.
Una ruptura de la Alianza

garantizará la victoria de Bru
gada, cuyo escenario ideal se
ría el de ver a un PRI indepen
diente robando votos al
PANPRD. En unos días más
veremos el tamaño de las leal
tades entre el grupo opositor
cuando se vote la ratificación

de ía Fiscal Ernestina Godoy
que forzosamente requerirá
votos de la oposición si quiere
repetir su periodo.
Beto, aunque la Alianza, se

mantenga, claramente viene el
reto de la disciplina, unidad y
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cobijo para Tabeada, cosa que
se ve difícil por ahora.
Y aunque por un milagro los

egos políticos se atemperen y
serrato je ron todo para apoyar
ai panista, viene el p3o más di 
fícil: una andanada de acusa 
ciones de corrupción por el (an 
te! inmobiliario, que construirá
la narrativa de un candidato

ambicioso y corrupto con toda
clase de elementos deescánda

lo. .. Sí, incluso audios y videos,
con IA o sin ella.

Por otro lado, deentre los po
deres íacticos que se mueven
en la Ciudad de México, el em
presariado es de gran relevan
cia: apoyó con creces a García
Harfiichbajo la promesa de que
él seria ei bueno y comenzaría
un periodo de entendimiento

con el nuevo gobierna Hoy se
sienten defraudados, pero lejos
de tomar revanchas, parece
que agachan la cabeza y no ter
minan de convencerse de ha

cer equipo con la oposición.
Si en el Frente Amplio siguen

viviendo de la victoria pímea
del 2021, mejor que se vayan
preparando para, ta denota in
contestable del 2024.

DE COLOFÓN. Y López Ga
tell, el Doctor Muerte, muy so
nriente en la foto con Clara Bra
gada, ¿lo van a poner de qué?,
¿tan confiados están?... Al me
nos, Sheiribaum se quitó un
buen lastre.

Y todavía faltan 193 días para
la elección 2024. ¦

gtLuÉúadenasMX

Aunque la alianza en el Frente

Amplio se mantenga, claramente |8
uiene ei reto de la disciplina, unidad
y cobijo para Santiago Taboada,
cosa que se De difícil por ahoraTWB
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Contracorriente
Crisis en Nuevo León:
caprichos del
gobernador
| MAÍTE AZUELA
Luego de una. larga batalla mediática con el

Congreso del estado, Samuel García se re
gistró el domingo pasada cama precandida

to de Movimiento Ciudadano para contender por
la Presidencia de la República. En estes días, se ha
vanagloriado a sí mismo bajo las afirmaciones de
qu e es el precandidato más jo ve n de la hista ria, que
quiere que México tenga muchos Teslas, que él es
la verdadera oposición.
Además de no entender que él siempre fue la se

gunda opción (pues Dante quena a Marcelo y no a
él) tampoco entiende que si en verdad quiere ser pre
sidente, tiene que comenzar por respetar te reglas y
los procesos establecidos por la ley. Este joven po
lítico que genuinamente asegura ser una autentica
opción y no un medio para dividir el voto de la opo
sición, se parece mucho en su forma ele actuar a la
del oficialismo, como él se lefiere a la 4T.
Con la óptica autoritaria de quien do tiene nada

asegurado, Samuel García buscó imponer a su su
cesor interino. Todo, para garantizarse a sí mismo
que una vez perdida la elección por la Presidencia de
la República pudiera regresar a la sombrita en el ca
luroso Nuevo León. Fue así como el joven promesa
utilizó las prácticas de cualquier viejo político y sal
tándose la legislación impuso al son de un dec retaso
a su secretario de Gobierno Javier Navarro;¿en dónde
quedó la nueva forma de hacer política?

Esto calentó a la mayoría del Congreso local que
rechazó el nombramiento de Navarro y, como ya es

quier parte del país, en su afán de oponerse sin pensar
en la ciudadanía, nombraron a un político de los suyos
quetampoco podía ser nombradoArturo Salinas, pre
sidente del Tribunal Superior de Justicia del estado.
Ayer en su sesión de 1ra miércoles la Sala Supe

rior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación le leyó la cartilla al Congreso estatal al

determinar que Arturo Salinas es inelegible para
fungir como gobernador interino.
Nuevo León se quedó como el peno de las dos tor

tas, ni Navarro y Salinas ¿y por culpa de quién? A pri
meia vista parece que hay una responsabilidad com
partida entre Samuel García y la oposición en el Con
greso, pero definitivamente este embrollo pudo haber
se evitado si Samuá simplemente hubiera agarrado
sus cosas sin intentar imponer a uno de los suyos.
Pero esta película no acaba ahí . Resulta que seis

instituciones nuevoleonesas entre ellas nada más

y nada menos que el Congreso del estado publi
caron un comunicado en el que acusan a Samuel
García de detener la nómina de la primera quin
cena de noviembre de más de 7 mil empleados que
laboran en esas instituciones.

Han pasado pocos días desde su registro como
precandidato y Samuel García nos ha dejado claro
unaoosa: piensa que todo se trata deélysu capacidad
para gobernar no atraviesa por hacer política de alto
nivel, con diálogo y acuerdos. Juzgue usted el papel
que este joven promesa jugará en 2024. •

@MaiteAzueki

Nuevo León se quedó como el pe
rro de las dos tortas, ni Nauarro
y Salinas ¿y por culpa de quién?

La capacidad de Samuel Garcioa
para gobernar no atraviesa por
nacer política üe alto nivel, con
diálogo y acuerdos. Juzgue
usted el papel que este joven
promesa jugará en 2024".
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Cuestionan a ganadora de
encuesta por no usar "el uniforme"
3B¡ Donde "hay varias cejas levantadas" nos plati
can, es en Jalisco, pues "no fue muy del agrado"
de todos los morenistas la virtual candidatura a la
gubematura de Claudia Delgadillo González

_i (Morena), pues aseguran que
jjj P31606 Ql|e no olvida su pasado

fn« a priista. Nos detallan que los es
k |B" s fl Í sépticos lian puesto la lupa en
5 \ yrjl doña Claudia y aseguran que

j] en la propaganda que usó para
v V. | promocionarse en la encuesta

M. de Morena, en vez del guinda
 i. HH del partido, usó los colores del
Claudia PRI y la única referencia a la 4T
Delgadillo era el eslogan "Si Jalisco tam

bién es Claudia", lo cual los tie
ne "muy ofendidos1', aunque hay algunos que les
recuerdan que "palo dado, ni Dios lo quita". Ali,
rv=»rn imií* fiíartncl

Aprovecha edii visita de AMLü
::::: Desde Baja California Sur, nos cuentan que en
La Paz sigue dando de qué hablar la visita del
presidente Andrés Manuel López Obrador el

pasado fin de semana, pues los
adultos mayores y beneficiarios

[ de programas de Bienestar rela
b|* Vk taron que el evento se retrasó

cuat"0 horas, y fue hasta que
comenzaron a quejarse cuando

^ " , los servidores de la nación co
rrieron a comprar charolas de

1 sandwiches y les llevaron un
Mileua cantante local para "amenizar"
Quiroga el rato. Sin embargo, nots indi

can que la única que aprovechó
el evento fue la alcaldesa capitalina Mllena Qui
roga Romero (Morena), para presumir "las bon
dades" que ha hecho, pues busca la reelección,
aunque no escuchó ni las quejas de los asistentes
y se paró por el lugar hasta que inició el evento.
t i. ..... .. . .. u,......

Sergio Salomón libra papa caliente
::::: El que pasó "la praeba de fuego" del proceso
interno, nos comparten, fue el gobernador de
Puebla, Sergio Salomón Céspedes (Morena), al

grado de que en la dirigencia
—^ nacional "dejó buen sabor de

boca" y lo reconocieron por ha
ber mostrado cómo se constru

ye la armonía para "domar fie
ém raE" N°s recuerdan que eí esta

do era uno donde había mayor
í I / í rispidez de cara al proceso in

I IJB temo de selección de aspirantes
Sergio a la gubematura y "no pintaba
Salomón bien la cosa", pero se ha con

vertido en referente nacional de
unidad morenista, tanto que, nos dicen, ya hasta
"la mera mera del bastón de mando" les envió

"estrellita en la frente". ¡Qué tal!
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El regreso üe Aleitía Alavez
a iztapaiapa
::::: Nos cuentan que la vicecoordinadora del
grupo parlamentario de Morena en San Lázaro,
Alélela Alavez, se anotó una vez más para com
petir por la candidatura a la alcaldía Iztapalapa.
Mes hacen ver que esta vez la situación puede

ser diferente, pues una de sus
jjj principales contrincantes en

.vi | los procesos internos, antes del
ST'— l | í PRD y ahora en Morena, Clara
B^L " Bragada, no esta disputando
MBnpr. , 2 espacios en lo local sino que va

J í por la Jefatura de Gobierno, y
nos dicen, con la finalidad de

' Mm armar los consensos y preser
Aleida var la unidad, se está negocian
Alavez do que no sólo se registre para

participar en el proceso, sino
que se empuja que sea la candidata única. Ha
brá que ver qué pasa con la otra carta fuerte de
Morena en la alcaldía, la líder de la bancada del
guinda en el Congreso de la CDMX, Martha
Ávila, quien pertenece al grupo que apoya a do
ña Clara y va con todo por la nominación.

Y diputadas que quieren
ser alcaldesas
::::: En lo que respecta a las aspiraciones de los di
putados locales, muchos quieren brincar a 1a al

caldía y ta gran mayoría se ano
Éd tó para participar en el proceso

« interno de Morena. Por ejemplo,
nos cuentan que Guadalupe
Chávez y Xóchitl Bravo van a
Tlalpan; Lourdes Paz a Iztacal
co; Martha Ávila a Iztapalapa;
Yuriri Avala a la GAM, y otros

k»' W: a!*®' quieren repetir, es el caso de
Guadalupe Marcela Fuente, como legisla
Chávez dora local, A la lista se seguirán

sumando nombres, la cuestión
es ver cuáles logran su objetivo y pasan a la si
guiente ronda que son las encuestas.

En el PRIEdomex empujan
a adelantar tiempos
::::: Algunos interesados en anotarse como candi
datos a cargos municipales, sobre todo para presi
dencias municipales, por parte del Partido Revo
lucionario institucional (PRO quieren que se ade
lante el registro y selección de aspirantes. La idea,
nos dicen, es ganar el mismo tiempo que More
na, que al elegir a sus corcholar.as o coordinado
res, pueden adelantar su promoción y hacer una
especie de precampaña que los posiciona y que
deja en desventaja a los priistas o áliancistas, si es
que fuera el caso. Así que, por ejemplo, casos co
mo el del diputado local Braulio Alvarez (PRI),
que busca colocarse como abanderado para con
tender por la presidencia en el municipio de To
luca, ven con buenos ojos adelantar tiempos, o
acortarlos, para avanzar y posicionarse.
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Marcelo y el síndrome
deEstocoímo
Eli el 2012, cuando las tres

encuestas que mandó a
ha oer el PED para elegirá

su candidato presidencial ha
blaban de un empate técnico
entre Andrés Manuel Ló

pez Obrador y Marcelo
Ebrard, pero con ventaja
en dos de los sondeos pa
rael entonces Jefe de Go
bierno de la CDMX, el
gmpo de Los Chuchos ,
que teníaentonces el con
trol del partido, le dijo a
Marcelo que reivindicarasu
ventaja y que ellos lo apoya
ban para que fuera el candida
to, haciendo a un lado al tabas
quefio; pero Ebrad dudo en en
frentarse a AMIO y al final de
cidió hacerse aun lado y cederle
la nominación para las eleccio
nes de aquel año.
Y volvió a negarse a enfrentarlo

incluso cuando ef presidente Fe
lipe Calderón le ofreció a Marcelo
que se lanzara como candidato
del PRD y que el PAN haría una
alianza con el sol azteca para pos
tularlo como candidato común

en las elecciones presidenciales.
Una y otra vez, alo largo de las

dos últimas décadas, Marcelo
Ebraid evitó enfrentarse y rom
per con Andrés Manuel López
Obrador, a quien conoció desde
la época de 1991 cuando, en su
"éxodo por la democracia" desde
Tabasoo en 1991, llegó al Zócalo a
protestar por tos resultados elec
torales de aquel año en su estado.
Es bien sabido que como regente
capitalino Manuel Camacho So
lís toleró y cobijó la protesta de
López Obrador en el Zócalo, al
grado que el tabasqueño recibió
financiaiiiiento desde el gobier

no del DF y era precisamente
Ebrard el encargado de tratar con
Andrés Manuel y llevarle tos apo 
yus con los que extendió su plan 
ron en laplancha de concreto por
casi dos meses.

Pareciera que la "lealtad y
congruencia" que argumenta el
excanciller para no romper con
AMLQ es más bien una suerte
de Síndrome de Estocolmo, en
donde el secuestrado desarrolla

un afecto y cariño porsu secues
trador, aún cuando le esté coar
tando su libertadylo mantenga
cautivo bajo sus órdenes y con
trol. Y en ese sentido, Marcelo
peca de inge nuidad al creer que,
así como él interpretó en 2012
que tras cederle el paso al tabas
queño, éste reconocería su gesto
y lo haría candidato en el futuro,
ahora se está creyendo que
Claudia Sheinbaum y sus ami

gos "Los Puros" le van a cumplir
con sus demandas de reconoci

miento a su corriente política
dentro de Morena.
Más tardó Ebrard en salir a los

medios para compartir su deci
sión de quedarse en Morena, a
partirdesu negociación con Qau 
día Sheinbaum, que la virtual
candidata presidencial saliera a
desmentirlo. Y no sólo fue Shein

baum laque le corrigióla plana al
ex canciller; toda una batería de
personajes, analistas e ideólogos
de la 4T salieron a coro para des
calificarlo y decirle que se equivo
ca si cree que se le reconocerá co
mo disidencia interna.

Asi que, en su incapaci
dad para enfrentarse a
quien ha sido su captor
político, Marcelo Ebrard
apostó de nuevo por la
congruencia y la leal
tad que ya en otras oca
siones le ha demostra

do a López Obrador. Y
lo hizo sentándose a

dialogar y negociar con
una mujer a la que des
precia políticamente.
Pero de eso a que los odios

irreconociíiabíes entreélyClau
dia Sheinbaum se hayan termi
nado por más acuerdos políticos
y civilizados, hay todo un trecho.
Y si apenas unos días después de
haber negociado, la virtual can
didata y sus fieles operadores e
ideólogos, salen a desmentiry a
corregir a Ebrard públicamente,
diciéndole que no se crea líder
de ninguna corriente interna o
disidente, entonces queda muy
claro que difícilmente le cum
plirán al ex canciller sus peticio
nes mucho menos si la señora

llega atener el poder. Porque, a
estas alturas para todos queda
claro lo que todos advierten
dentro y fuer de Morena: que
"Claudia no es Andrés Ma

nuel", y si su amigo en el que
tanto confiaba nunca le cum

plió ni valoró su lealtad, mucho
menos lo hará Sheinbaum a
quien tanto cuestionó. •

Sí su amigo en e¡ que confiaba nunca le
cumplióm menos lo hará Sheinbaum.
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AMLO tendrá ministra, sí o sí // Con primera o
segunda terna //Perfiles morenistas a la Corte
El Presidente y los obispos ¿ineonformes?

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

SON DEMASIADO CERCANAS al
poder presidencial, tal vez buenas
cartas para una candidatura legisla
tiva o un cargo político importante,
pero sin la suficiente experiencia y

acreditación en el ejercicio judicial como para
que una de ellas sea convertida ni más ni me
nos que en ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación.

POR ELLO AYER, en cuanto se conoció la
propuesta presidencial para el relevo del parti
dizado Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, se puso
bajo la lupa, en varios casos con las cejas en
alto, el historial de cada una de las aspirantes,
caracterizadas por un color político guinda tan
intenso que podrían ser rechazadas por los se
nadores de oposición que previsiblemente no
ayudarían a conformar los dos tercios de votos
necesarios para aprobar por mayoría calificada
esta primera lista.

PERO EL PROCESO legislativo establece que
el Presidente de la República decidirá, en caso
de que el Senado "no resuelva" respecto a esta
terna en un plazo de 30 días (y la mayoría mo
renista en la actual legislatura se ha especiali
zado en no resolver en cuanto a nombramien
tos indeseados en instituciones indeseadas).
Otra opción sería que no se alcanzara la ma
yoría calificada respecto a esta primera terna
y el Presidente debiera enviar una "nueva" (la
primera habría sido un fusible) que, en caso de
también ser rechazada, daría paso a la decisión
definitiva del propio Presidente.

EN ESE CONTEXTO del poderoso presiden
cialismo determinante ha de leerse esta pri
mera terna que incluye a Bertha María Alcalde
Lujan, hermana de la actual secretaria de
Gobernación e hija de Bertha Lujan, ex presi
denta durante varios años del consejo nacional
de Morena; a Lenia Batres Guadarrama, her
mana del jefe del gobierno capitalino, y a María
Estela Ríos González, titular de la Consejería
Jurídica del Ejecutivo Federal, probablemente
la carta más viable.

ASÍ QUE, MÁS allá del escándalo que en al
gunos ámbitos generó la cruda vinculación de
esta terna con el poder obradorista, lo cierto es
que, a fin de cuentas, la Constitución establece
la facultad presidencial de terminar designan
do a miembros de la Corte. Facultad que
han ejercido otros, con diferentes métodos, al
igual que lo hace el actual, aunque con distin
tos historiales.

LOS OBISPOS DE México, reunidos en asam
blea plenaria en Cuautitlán Izcalli, estado de
México, no fueron demasiado afables en térmi
nos políticos con el Presidente de la República,
según lo consignado en la correspondiente
"nota de prensa".

DE ENTRADA, PRECISARON que fue López
Obrador quien "solicitó visitar y encontrarse"
con los miembros de la Conferencia del Episco
pado Mexicano. Luego, señalaron que el pre
sidente de este organismo clerical le presentó
los temas que estaban tratando: la descompo
sición del tejido social, el proceso para cons
truir la paz en el país y la preocupación por el
problema humanitario de los migrantes.

¿RESPONDIÓ AMLO A esos temas? ¿Hubo
debate o entendimientos? No se sabe, porque
la citada "nota de prensa" consigna que el Pre
sidente "habló de los temas que suele presen
tar en sus informes durante sus conferencias
de prensa diarias". Es decir, tes repitiólo que
plantea en las mañaneras, en "cuestiones"
como: "inversión extranjera, empleo, las reme
sas, estabilidad económica, el problema de la
drogadicción, entre otros, con datos muy opti
mistas". Ah, y "destacó el valor de la familia
en México".

PODRÍA SER QUE la redacción de ese comu
nicado reflejara con puntualidad lo sucedido,
pero no es el ejercicio más depurado de las
habilidades diplomáticas y políticas del alto
clero en sus milenarias relaciones con el
poder político. A menos que justamente lo
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que se quisiera reflejar fuera distancia, incon
formidad, ¿hartazgo?

Astillas

XÓCHITL GÁLVEZ ENCONTRÓ su cable

expiatorio: dice haber descubierto que alguien
habría cortado, "tronado", un cable de cone
xión a un teleprompter que, al apagarse, la dejó
durante un breve, pero significativo lapso, en la
indigencia oratoria... ¡Hasta mañana!
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Rayuela
¿Yqué? ¿No habría
alguien más para la

terna?

Fecha: 16/11/2023

Página: 32

Area cm2: 5

1 / 1

Columnas Políticas

Rayuela/Redacción

Redacción

Costo: 437

Página 13 de 168 Índice



AGENDA JUDICIAL/ EDITOR RICARDO GUZMAN WOLFFER

La POSIBLE DISPOSICIÓN de los fi
deicomisos judiciales terminará en un

laberinto jurídico. La suspensión dictada en
varios amparos impide la disposición de los
fondos existentes. Al menos la parte desti
nada a prestaciones laborales de los traba
jadores judiciales (no se incluyen ministros
en tales fideicomisos), debe ser respetada.
No puede hablarse de fideicomisos en gru

po. Deben separarse aquellos destinados a
la promoción de la cultura judicial, por ejem
plo, de los relativos a derechos salariales. Si
se dispone de todo el dinero, se violarán las
suspensiones concedidas y procederán los
incidentes de incumplimiento o violación
a la suspensión donde se ordenó que no se
tocaran esos fideicomisos. Si lo hacen las au

toridades presupuestarias, habrá dificultades

para sancionarlas y, sobre todo, para recupe
rar los fondos. La esperanza puesta por miles
de habitantes de Acapulco y zonas cercanas
en recibir parte de esa enorme suma sin que
se concrete, puede llevar a agresiones contra
funcionarios judiciales, incluso contra quie
nes no hubieran promovido amparo sobre
el tema. Un asunto político convertido en
jurídico con implicaciones sociales.
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Que a partir del próximo
lunes, ya como precandidata de
Morena, PT y Verde, Claudia
Sheinbaum comenzará la difu
sión de un pódcast con diferen
tes invitados en búsqueda de
conectar con los jóvenes con
miras a 2024 y para inaugurar
este espacio en Spotify conver
sará con Poncho Gutiérrez,
director de El Deforma, para
hablar sobre fakenews. La doc

tora, por cierto, arrancará su
precampaña recorriendo dos de
las cuatro entidades con los más

grandes padrones electorales,
Edomexy Veracruz, donde visi
tará una decena de municipios
en las dos primeras semanas en
compañía, se prevé, del dirigen
te nacional Mario Delgado.

Que después de la licen
cia de Luis Espinosa Cháza

ro para dejar su curul en la Cá
mara de Diputados por tiempo
indefinido, con el propósito de
competir por la candidatura
del Frente Amplio por Méxi
co al gobierno de la capital del
país, quien se perfila para asu
mir la coordinación de la ban
cada amarilla en el Palacio de

San Lázaro es Elizabeth Pérez,
actualmente vicecoordinadora

del grupo y mujer de toda con
fianza para el líder nacional pe
rredista, Jesús Zambrano.

Que como si algo faltara a
la confrontación de los poderes
Ejecutivoy Judicial, la terna en
viada por el Presidente al Sena
do para nombrar una ministra
de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación, después de la
renuncia del ministro Arturo

Zaldívar, no gustó nada en ofi
cinas de la Judicatura ni en las

barras de abogados, porque las
tres propuestas —BerthaMa
ríaAlealde, Lenia Batres y Ma
ría Estela Ríos— son militantes

de Morena y han trabajado de
cerca con el mandatario.

Que aunque Xóchitl Gálvez
bien pudo haber iniciado pre
campaña en Hidalgo, su estado
natal, prefirió hacerlo en Ciu
dad Juárez, Chihuahua, "por
ser emblemática para la lucha
de las mujeres" y el acto será
en el Monumento a la Mexica

nidad, representado por una X.
Sin embargo, en el primer mi
nuto del 20 de noviembre di
fundirá un video en sus redes

sociales desde Coyuca de Bení
tez en solidaridad con el pueblo
de Guerrero, azotado por el hu
racán Otis. =
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¿Alguien en México
oye la amenaza
de Trump?
17
JM—Jl

1 fin de semana pasado, The
New York Times publicó
unreportajesobreloquese

ría una segunda presidencia de Donald
Trump en relación conla migración.
La mayoría de las preguntas de los re

porteros las contestó Stephen Miller, au
tor de buena parte de las políticas migra
torias durante la primera presidencia de
Trump y que en caso de que regresara
a la Casa Blanca, tendría un puesto im

portante. Miller sigue cerca de Trump.
Laspreguntasdel Times surgieron de

la insistenciade Trump ahoraenampliar
su programaantiinmigrante en cadauna
de sus apariciones públicas en estos días
de campaña republicana
Particularmente de algo que había

dicho en septiembre en Iowa: "Siguien
do el modelo de Eisenhower, llevare
mos a cabo la operación de deporta
ción nacional más grande en la historia
de Estados Unidos".

Trump se refería a
la operación Espalda
Mojada de 1954, cuan
do se arrestarony de
portaron mexicanos.
Miller confirmó al

Times que eso es parte del plan. "La de
portación masiva será una alteración del
mercado laboral celebrada por los tra
bajadores estadunidenses, a quienes
ahora se les ofrecerán salarios más al

tos con mejores beneficios para ocu
par estos puestos de trabajo", dijo. "Los
estadunidenses también celebrarán el
hecho de que las leyes de nuestranación
ahorase aplicanpor igual y que un grupo

selectoyanoestámágicamente exento".
Pero como siempre con Trump, hay

más, por ej emplo: "En una segunda pre
sidencia de Trump, se cancelarían las
visas de los estudiantes extranjeros que
hayan participado en manifestaciones en
contra de Israel o proPalestina Los fun
cionarios consulares estadunidenses en

el extranj ero recibirían instrucciones de
profundizar la revisión ideológica de los
solicitantes de visa para bloquear a per

sonas que el gobierno
de Trump considere
que tienen actitudes
indeseables. A las per
sonas con un estatus de

protección temporal
porque provienen de

ciertos países considerados inseguros, lo
que lespermitevivirytrabajar legalmen
te en EU, se les revocaría ese estatus".
EnestosdíaselpresidenteLópezObra

dorveráa Joseph Biden. Entiendo que la
reunión tiene otros temas, pero uno su
pondría viendo las encuestas, que debe
rían discutir qué puedenhacerenel tiem
po que les queda para proteger a los que
nadie haprotegido, los migrantes.

El magnate se refiere a
la operación Espalda

Mojada de 1954
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La descomunal

paciencia de
Ebrard

MarceloEbrard es cier

tamente un tipo muy
inteligente, además de

contar con méritos académicos que
no sobran en las filas de los operado
res de doña 4T —fidelísimos adhe

rentes a los dogmas oficiales del mo
mento y obsecuentes por instrucción
superior pero declaradamente inca
paces— que tan desastrosamente lle
van la cosa pública en este país.
Los gobiernos del denostado PRIAN

eran más eficientes y, miren ustedes, el
ex canciller fue parte de aquel entra
mado, en su primigenia condición de
priista convencido, ocupando cargos
de relevancia y llegando a ser inclusive
secretario general del PRI, sí señor, en
el antiguo Distrito Federal.
A este escribidor, francófilo irre

dento, le deslumhra particularmente
que Ebrard haya salido airoso, con una
especialidad en administración públi
ca, luego de sobrellevar las severísimas
exigencias que imponía l'Ecolenatio
naled'administration

(ENA), el famoso cen
tro de enseñanza en

el que se educaba la
práctica totalidad de
la clase política de la
República Francesa.
No resulta entonces extraño que el

hombre, con ese bagaje, no termine
de parecerle enteramente confiable al
primer elector de nuestra nación, sien
do que ha expresado, una y otra vez, su
abierto rechazo a los tecnócratas que
partieron fuera a aprender mañas que
no se enseñan aquí. Y también pudiere
haber, por allí, cierta propensión de tan

ilustrado personaje aabrazar lamoder
nidad y conectarse con el mundo, as
pectos que no encajan en los principios
doctrinarios promovidos actualmente
desde la cúpula.
La señora Sheinbaum, por su parte,

es científica e, igualmente, muj er de lu
ces. Pero, a diferencia de Ebrard, se las
apañó para ser la preferida y para apa
recer como la mejor colocada en las en
cuestas que le sirvieron de trampolín.
Es ahí donde ya no se entiende, a

estas alturas, la estrategia del aspi
rante rechazado. Su

paciencia es absolu
tamente descomu

nal, hay que decirlo:
en su momento le

cedió el paso a Obra

Es su apuesta v el muy
extraño camino que le
dicta su inteligencia

dor y ahora que no ha
procedido su querella para que se re
componga el proceso interno de se
lección y que lo consagren a él como
supremo designado, sigue de todas
maneras ahí, sorteando el vendaval,
para competir... en 2030.
Tal es su apuesta. Y, por lo que pare

ce, el muy extraño camino que le dicta
su inteligencia.
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Cuidando la
investidura

T?
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n Badiraguato, Sinaloa, cu
na real y simbólica del nar
co mexicano, durante su

quinta gira a ese lugar en su gobierno, el
presidente López Obrador acabó de ex
plicar por qué no fue a Acapulco cuan
do Acapulco más lo necesitaba.
Porque ir al Acapulco siniestrado por

elhuracán Otis, dijo, hubiera puesto en
riesgo su investidurapresidencial.
¿Por qué? Porque, en medio del

pueblo que lo ama y que se hubiera
desbordado amorosamente en torno

a él, alguien hubiera colado a 10 o 20
"provocadores" dedicados a insultarlo,
arropados por la televisión.
En sus palabras:
"Si voy, me van a ir a ver muchos,

porque me quieren, como yo los quie
ro. Pero me van a mandar a 10,20 pro
vocadores con la televisión. Entonces,
no puedo exponerme, no es Andrés
Manuel; si se tratara
de Andrés Manuel,
respondería yo como
cuando estábamos en
la escuela: Ala salida

nos vemos'. Pero soy
el presidente de Mé
xico, tengo que cuidar la investidura
presidencial. No puedo permitir que
nadie me ningunee".
Los 10 o 20 provocadores apoyados

por látele hubieran podido lesionar na
da menos que la investidura presiden
cial, como si dijéramos el Taj Mahal, la
Catedral o la Mona Lisa.

Hacerse presente en el desastre de
Acapulco no valía ese riesgo para el

Presidente. Su gran bien a tutelar no
era el sufrimiento de los acapulqueños,
sino su investidura de hebra y mito.
Suponemos, siguiendo esalógica, que

la presencia del Presidente en Badira
guato, donde estuvo antier, cumplió el
efecto contrario: bruñirle la investidura

Hay algo raro aquí:
Ir al pueblo que representa al nar

co mejórala investidurapresidencial.
En cambio, ir en persona a ver la catás

trofe de una ciudad de
800 mil habitantes co

mo Acapulco desdora
la mvestldura> porque
10 o 20 provocadores,
mezclados enla aman

multitud, pueden
gritarle al portador de la investidura que
va desnudo.

Extraña investidura presidencial la
que se abrillanta con aplausos en Ba
diraguato, capital simbólica del narco
en México, y en cambio puede rasgarse
por 10 o 20 pelafustanes que le gritan
al Presidente impertinencias al día si
guiente de que un huracán sin prece
dentes ha destruido su ciudad.

Hacerse presente en el
desastre de Acapulco no la
,, .1 10
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EZLN: 40 años

Las Fuerzas de Liberación Nacional fue

ron creadas en Monterrey en 1969, ba
jo el entusiasmo por la Revolución en

Cuba, en el contexto de la represión desatada con
tra los estudiantes por el gobierno del presidente
Gustavo Díaz Ordaz. Las FLN combinaban, en la
clandestinidad, tres formas de lucha: la política, la
militar y la ideológica. Sus fines, a largo plazo, eran
"derrotar política y militarmente a la burguesía",
para después "instaurar un sistema socialista que,
mediante la propiedad social de los medios de pro
ducción, suprima la explotación de los trabaj ado
res". Tenían también objetivos a corto plazo. Uno de
ellos era éste: "Integrar las luchas del proletariado
urbano con las luchas de campesinos e indígenas de
las zonas más explotadas de nuestro país, y formar
el Ejército Zapatista de Liberación Nacional". Así
decían sus Estatutos, fechados en 1980.
Los zapatistas no negaron, al estallar la rebe

lión, sus lazos con las FLN. No al inicio. "Somos de
ésos", afirmó el mayor Mario, tras tomar con las ar
mas Ocosingo. Afines de 1983, los dirigentes más
importantes de la organización penetraron la Sel
va Lacandona para fundar el EZLN. Salieron en un
camión de carga rumbo alas Cañadas, al oeste de
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la Selva Lacandona. Arribaron con sus mochilas a

cuestas a la ribera del río Jataté, que cruzaron para
pernoctar en el ej ido La Sultana. Llevaban puestos,
al parecer, los uniformes de trabajo, color caqui, que

solían llevar los ingenieros de
Pemex. AI cabo de unos días
establecieron su campamen
to en el Chuncerro, por la la
guna de Miramar. Era el 17
de noviembre de 1983. Hace
cuarenta años.

Formaban un grupo de
cinco personas: dos indí
genas, Franky Javier; y tres

mestizos, Germán, Elisa y Rodolfo. Germán era el
primer responsable de las FLN, el comandante en
jefe del EZLN. Elisa, también comandante, era so
breviviente de la represión contra las FLN en Ne
pantla. Ambos eran de Nuevo León. Rodolfo, a su
vez, era originario de Chihuahua, donde volvería,
tras un tiempo en la Selva, para encabezar ahí el
Frente Villista de Liberación Nacional. Javier era
uno de los primeros en Chiapas en ser contactados
por las FLN. Frankera su cuadro político más im
portante en el estado. Llegaron después otros com
pañeros más, varios de ellos indígenas de la zona
Norte, que tenían relaciones de parentesco con al
gunas de las familias de los ejidos asentados al sur
de Miramar, formados por choles y tzotziles origi
narios, como ellos, de la región de Sabanilla.
El obj etivo de todos ellos era hacer la revolución

en México, a partir del ejército rebelde que prepa
raban en Chiapas. Afines de 1983, ocultos todavía,
empezaron a recorrer las cañadas más profundas
de la Selva. Estaban asentados en su territorio, pero
no penetraban aún en las comunidades. Nunca re
currieron a acciones ilegales para financiar sus ac
tividades revolucionarias. Jamás fueron tentados,
en concreto, por el tráfico de drogas. Sus estatutos
eran inequívocos al respecto. Hubo grupos que pa
saban cocaína por la Reserva de la Biosfera Mon
tes Azules. Los zapatistas no tuvieron relación con
ellos, ni tuvieron tampoco contacto, a pesar de que
todos operaban en la Selva. La historia los ha vuelto
a enfrentar con esos grupos, que sonhoy la amenaza
más grave para la paz en la región.

Era el 17 de noviembre
de 1983. Formaban un

grupo de cinco:
dos indígenas y
tres mestizos
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Hacia la
abrumadora
hegemonía
T7
JB I I

1 segundo piso de la Cuar
ta Transformación está en
marcha. No hay ambigüe

dad en las intenciones. Para consolidar

la hegemonía del movimiento políti
co fundado por Andrés Manuel López
Obrador debe abatirse la disidencia, en
cualquiera de sus manifestaciones.
Esta semana se escucharon de ma

nera contundente dos argumentos a
propósito de esta visión para el por
venir. Uno lo proporcionó Claudia

Sheinbaum y el otro el presidente An
drés Manuel López Obrador.
Ambos tienen en común la intole

rancia frente a cualquier proyecto po
lítico que se atreva a disputar el control
del grupo dirigente.
Ante la decisión de Marcelo Ebrard

de permanecer dentro de Morena,
Sheinbaum le advirtió que, bajo su li
derazgo, no habrá cabida para la diver
sidad política.
"No puede ser la segunda fuerza, ni la

tercera, ni la cuarta fuerza, porque More
na es una sola fuerza".

Por tanto, aunque el ex
canciller quiera quedar
se, el ebrardismo, como
expresión ideológica,
política, o bien orgáni
ca, notendráfuturo.
El mensaje obviamente va más allá

del caso concreto. Todo grupo que se
pretenda contrapeso interno será mar
ginado. Para que no haya duda en el ta
maño de la amenaza, Sheinbaum citó
los estatutos y también a la Comisión
de Honory Justicia de su partido.
Los actos contrarios a esta premisa

implicarían una traición al propósito de

conseguir, de manera "abrumadora," la
mayoría de los 21 mil cargos de elección
que estarán enjuego para2024.
De su lado, el Presidente presentó

una terna de mujeres para sustituir al
ex ministro de la Corte, Arturo Zaldí
var, cuya afinidad con la Cuarta Trans
formación no tiene quebraduras. In
dependientemente de los méritos pro
pios que puedan poseer Bertha Alcalde,
Lenia Batres o María Estela Paos, estas
tres mujeres tienen en común una per
tenencia nuclear dentro del movimien

tolopezobradorista.
Al aceptar el cargo estar¿ obligadas

a acompañar las de
cisiones políticas del
segundo tramo de la
transformación, aun

si con ello pudiesen contravenir la
Constitución, incluido el principio fun
dante de la división de poderes.
Zoom.Nohayengaño, no hay doblez,

tampoco intenciones ocultas. Tocará al
electorado ratificar, con su voto, lahege
monía propuesta, obien, reconsiderarla
importancia que tiene para la democra
cia la pluralidad y los contrapesos. ¡^=

rp jTodo grupo que se
pretenda contrapeso a

interno será margi nado
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Desaparecer a
los desaparecidos,
el remedio
Ya no está lidereando, está reaccionando.

Florestán

17
JM—Jk

1 presidente López Obrador, en me
dio de la tragedia más devastadora
que haya provocado un huracán, que

desapareció Acapulco, cancelando el futuro de
un millón de personas, se le ocurrió referirse a
un tema geográfico clave.
De gira en Sinaloa, exclamó: ¡Cuál mar de Cor

tés! ¡Es el golfo de California! Y voy a mandar un
decreto para que así se llame.
Yle comento, Presidente, en la geografía siem

pre ha sido lo que usted ahora descubre: golfo de
California, no sé cómo vengan sus libros de tex
to, pero le garantizo que es el golfo de California.
Es la misma actitud que asumió ante el disparo

de desaparecidos en su gobierno, al igual que en
el de los homicidios dolosos que hoy superarán
los 172 mil. Cuando se enteró que en el sexenio
de Felipe Calderón los desaparecidos eran 17 mil
y en el suyo van 46 mil 920, dijo que era imposible
que con él hubiera más que en el de su antecesor,
y tomó la decisión de desaparecer a los desapare
cidos de la lista oficial.

Lo primero que hizo fue descalificar a laya
ex titular de la Comisión Nacional de Búsque
da, Karla Quintana, que él designó y ahora dice
desconocer cómo llegó al cargo. La acusó de al
terar ese padrón para afectar a su gobierno como
parte de una organización de derecha. Y que en

un mes dará a conocer el censo de sus servidores

de la nación que demostrará que no son 126 mil
los desaparecidos en México, este último dato
falso, pues son 113 mil desde que inició este regis
tro en 1964.

Así, pues, como él siempre tiene otros da
tos, dará los suyos a partir de esa incuestionable
fuente que son sus servidores de la nación, como
si este maquillaj e fuera a modificar la realidad de
los más de 46 mil desaparecidos en su gobierno.
¡Ah! Pero ezdequeé 1 siempre tiene otros da

tos, los suyos. Vale madre la realidad: es el golfo
de California, ¡Qué mar de Cortés ni qué nada, ni
qué 46 mil desaparecidos!

RETALES

1. FAMIGLIA. Sin ningún pudor, el Presiden
te mandó la ternay mensaje de sus candidatas a
ocupar la vacante que dej ó Arturo Zaldívar en la
Corte: Bertha Alcalde Luján, hermana de la se
cretaria de Gobernación; Lenia Batres, herma
na del jefe de Gobierno de CdMx, y María Estela
Ríos, su consejera jurídica. Todo en familia;
2. VOCERO. Cuando Claudia Sheinbaum desig
nó a Gerardo Fernández Noroña como su voce

ro, asumió como suyos a su cauda de enemigos y
adversarios y le dio a su campaña ese tono rijoso.
Solo preguntarte, Claudia, ¿todo lo que dice tu
vocero es a tu nombre? Solo para saber; y
3. PREMIER. A López Obrador ya le gustaron
los aviones ejecutivos de la Sedeña como el sú
per Grumman, en el que ayer voló a San Francis
co donde participa por primera vez en una cum
bre de la APEC, pero no se reunirá con mexica
nos por cuestiones de seguridad, dijo. Nunca se
ha reunido con ellos,

Nos vemos mañana, pero en privado
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Desaparición
de desaparecidos

reducir la cifra de desaparecidos, la Se
cretaría federal de Bienestar movilizó a los

promotores del voto para Morena que con
trató y habilitó como "servidores de la nación" para que
actualicen, en tan solo un mes, las cifras de la Comisión
Nacional de Búsqueda de Personas Desaparecidas que
se levantaba con información de las fiscalías de todas
las entidades de la República.
Conesa maniobra"se busca reducir el número de des

aparecidos eneste sexenio", denunció la ex titular del or
ganismo dependiente de la Secretaría de Gobernación.
El presidente López Obrador asegura que Quintana

milita "en una organización de derecha"; que al frente
de la Comisión se dedicó a "alterar los padrones de des
aparecidos" y por ello "estamos buscando las pruebas.
Vamos a demostrar que el censo no estababien mane
jado, El registro que se tenía no era nada más ineficien
cia, sino que había una intención de afectar al gobierno
que representamos...".

Para
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Karla Quintana renunció a finales de agosto dicien
do nada más que lo hacía "en virtud délos contextos
actuales", pero la semana pasada explicó su decisión:
"El censo del gobierno busca reducir el número de

desaparecidos este sexenio".
Durante el seminario Violenciay Paz en El Colegio

de México, denunció que con el censo que levantarán
los "servidores de la nación" se busca también redu
cir las desapariciones en las entidades gobernadas por

morenistas.

No sorprende que AMLO
vea moros con tranchetes

en todo lo que supone afec
ta su imagen, pero en el tema
de los desaparecidos y las ci
fras oficiales asombra que le
disguste inclusive lo que iba
muy bien con Karla Quinta
na, quien fue rotunda y seve

ra en su crítica al gobierno peñanietista en materia de
derechos humanos.

Dice el Presidente que no sabe cómo llegó ella a diri
gir la Comisión Nacional de Búsqueda, pero es él quien
firmó su nombramiento seleccionándolo de una terna
de aspirantes calificados que le presentó el entonces
subsecretario Alejandro Encinas.
Según el mandatario, "nos dimos cuenta de que había

una actitud cuando menos irresponsable: conferencias
de prensa para decir que había 126 mil desaparecidos y
además con un crecimiento en los últimos años".
Y remató: "¡Siyono soy Calderón...!".
Como lo ha consignado el periodista Julián Andra

de, "los problemas iniciaron, paradójicamente, con
lo que se hizo bien. La CNB purgó y adecuó, por me
dio de tecnología, el Registro de Personas Desapare
cidas y no Localizadas, por lo que se pudo establecer
que entre 1964y2021 los reportes alcanzaron 232 mil
134 casos, de los que continuaban vigentes 94 mil 334,
de acuerdo con los datos que se proporcionaron al Co
mité contra Desapariciones Forzadas de las Naciones
Unidas. Esto fue el principio de una serie de proble
mas que derivaron en que el gobierno de Ciudad de
México, encabezado por Martí Batres, ideara un pro
cedimiento de búsqueda casa por casa, apoyado por
los siervos de la nación, que rompe con cualquier pa
rámetro de calidad"

Asombra que al
Presidente le disguste
inclusive lo que iba

muy bien con
Karla Quintana
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AMLO está satisfecho con la elección de su relevo, las dudas no se las genera Claudia, le preocupa el poder de los intereses que
operarán cuando no esté al mando; imposible heredar un liderazgo tan personalizado y pretender que no haya reacomodos

J f f I
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Ninguna sucesión
resulta fácil, como
lo acaban de mos

trar tres tempora
das de Succession,

la apasionante versión televisa
da del magnate de los medios Ru
pert Murdoch. La transición a la
segunda temporada de la cuarta
transformación tampoco estará
libre de tensiones. A diferencia

de Logan Roy, el patriarca empre
sarial en la serie, Andrés Manuel
López Obrador no tuvo dificultad
para decidirse entre los tres po
sibles sucesores, a quienes llamó
hermanos en lugar de hij os (y con
toda razón, pues apenas les lleva
10 años en promedio). Claudia
Sheinbaum siempre lució favori
ta no solo en el ánimo del Presi

dente, sino también en su entor
no inmediato y, para fortuna de la
transición, entre la mayoría de los
encuestados. Por allí no hubo más
problema que el que quiso provo
car Marcelo Ebrard por razones
que merecerían otro espacio.
Pero resuelta la identidad del

relevo, persiste el otro proble
ma. La verdadera dificultad de

Logan no era escoger a su suce
sor, sino decidirse a retirarse. Y
en su indecisión había, sin duda,
factores de ego y apego al poder,
pero también una preocupación
legítima sobre el futuro de su im
perio y el temor de que ninguno
de sus hijos estuviera a la altura
del desafío.
No es el caso de López Obra

dor con Claudia Sheinbaum. Me

parece que el Presidente estábas

tante satisfecho con la elección
de su relevo. Las dudas no se las

genera Claudia o sus capacidades,
le preocupa el poder de los mu
chos intereses que operarán con
traía 4T cuando él no esté al man

do. Adiferencia de Logan, AMLO
sabe que su gestión tiene fecha de
caducidad y, contraloque se diga,
está dispuesto a acatarla.
La preocupación de López

Obrador es justificada, sin im
portar quién sea su relevo. No
es posible heredar un liderazgo
tan personalizado y carismáti
co y pretender que no habrá re
acomodos. Pero los que creen
que López Obrador está dando
manotazos sobre la mesa para
mostrar quién tiene el poder, o
que está empeñado en reducir a
Sheinbaum a una mera presta
nombres en Palacio, no entien
den nada.

López Obrador simplemen
te intenta fortalecer lo más posi
ble a su movimiento para que sea
viable cuando él no esté. No será
fácil y no hay fórmulas que lo ga
ranticen, pues estamos en un te
rreno inédito. Q uiso construir un
relevo de equipo cuando estable
ció que el ganador de la encuesta
se hiciera cargo del poder Ejecu
tivo y los dos perdedores del po
der Legislativo. Entregar las cá
maras de Senadores y Diputados
a Ebrard y a Adán Augusto López,
cada uno con sus agendas y riva
lidades con Claudia, era una fór
mula destinada, en teoría, aforta
lecerla. En realidad, la debilitaba.

Y en alguna ocasión dediqué un
texto a argumentarlo. Por fortu
na la propuesta no fructificó.
Por lo pronto, el poder lo de

tenta el Presidente fundador del

movimiento e intenta trabajar
para dej ar un relevo lo más sólido
posible. Aquí no hay competen
cia; ni a Claudia le interesa desa
fiarlo ni a López Obrador darle
coscorrones políticos a su suce
sora. Sheinbaum entiende que
su momento llegará y por ahora
está concentrada en hacer el me

jor trabajo posible enla campaña
La candidatura de Ciudad de

México ilustra esta transición.

Es infantil creer que hay un pul
so entre López Obrador y Claudia
Sheinbaum y que cada uno tenía
a su candidato. Sheinbaum ex

presó al Presidente sus temores
por el riesgo electoral en Ciudad
de México y la certidumbre que
podía ofrecer la popularidad de
García Harfuch. Ambos decidie
ron probar la hipótesis en la en
cuesta misma Al final, y tras valo
rar los pros y contras políticos y la
apasionada reacción de muchos
militantes que se inclinaron por
Clara Brugada, ambos asumie
ron la conveniencia de llevarla
como su abanderada.
Lo de Marcelo Ebrard va

en el mismo camino. Quizá
Sheinbaum habría preferido de
j arlo ir, pero tampoco era refrac
taria al argumento de comenzar
su periodo sin escisiones. Des
pues de todo, es mejor arran
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dor era el más interesado en que
su colaborador durante tanto

tiempo y sucesor en Ciudad de
México no terminara en la opo
sición. Pero es sintomático que
la reunión de Ebrard haya sido
con Claudia, no con el Presiden
te. La petición, obviamente, era
que buscaran un acuerdo, pero
los términos y las concesiones
fueron definidos por ella.
Me atrevería a decir que lo del

ministro Arturo Zaldívar es con

secuente con lo anterior. López
Obrador sabe que la correlación
de fuerzas dentro del Poder Ju

dicial, y en particular la Suprema
Corte, será decisiva el próximo
sexenio. Las guerras políticas de
hoy se danenel ámbito legislativo
(la wfaré); Perú, muypresente en
el ánimo del Presidente, ilustra a
su entender el peor de los casos.
La renuncia anticipada de Zaldí
var ha sido leída como una espe
cie de intromisión, en detrimen
to de Claudia, para disfrutar él la

posibilidad de designar a un mi
nistro para los próximos 15 años.
En realidad, el Presidente intenta
dar esa batalla ahora, que tiene la
fuerza política, para dej ar a su re
levo una mejor correlación en esa
espinosa arena.
Los próximos 11 meses segui

remos viendo esfuerzos denoda

dos por parte de López Obrador
para adelantar lo más posible la
obra negra del edificio de la 4T,
consciente de que Sheinbaum no
tendrá el peso político que él de
tenta Insisto, nadie la tendría En
lo que resta intentará fortalecerla
en todo aquello que pueda antici
par y buscará neutralizar, en lo
posible, futuras amenazas.
Habrá ámbitos dentro y fue

ra del movimiento interesados

en explotar una supuesta rivali
dad entre soberano y candidata,
o vender la noción de que se trata
de una figura títere. Los externos
para abollar la imagen de Claudia
de cara a las urnas; los internos
para incrementar su influencia

frente a los huecos que deja un li
derazgo tan dominante como el
de López Obrador.
Sin embargo, más allá de las di

ferencias de opinión que puedan
tener en el camino, López Obra
dor sabe que el futuro de su lega
do depende en buena medida del
éxito de la presidencia de Claudia.
No, las borrascas que enfrentará
Sheinbaum no proceden del fun
dador del movimiento, por más
que quieran amarrar navajas. Pe
ro sí procederán de otros sitios,
dentroyfuera. Tema para abordar
en la siguiente ocasión,

@jorgezepedap

Ni a Sheinbaum le
interesa desafiar a
López Obrador ni a
él darle coscorrones
políticos a su
sucesora
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Ebrard: el síndrome
del alacrán

La virtual candidata presidencial de Morena,
Claudia Sheinbaum, ha puesto en su lugar
a Marcelo Ebrard, en el sitio que le corres

ponde: el limbo político.
"El poder no se comparte, entiéndelo Marcelo", pa

reciera responderle Claudia en los hechos ante sus pre
tensiones de controlar el partido y de cogobernar.
El problema de fondo del ex político salinista for

mado en el PRI es suponer que la política gira en
torno a él, cuando su fuerza se precipita hacia la ni
miedad, lo cual lo hace más peligroso como si fuera
un alacrán.

La mitad de los legisladores simpatizantes de
Ebrard ya huyeron del barco a punto de naufragar: de
los 41 diputados que lo apoyaban, 20 ya se fueron con
Claudiay los otros 21 cambiarán de idea, pues segura
mente no desearán quedarse sinhueso.
Tal como diría El TiacuaciieGarizurieta, célebre por

acuñar la frase del político cínico: "vivir fuera del pre
supuesto es vivir en el error".
Un perdedor como Ebrard no está para exigir sena

durías, diputaciones ni cargos en Morena para sus sim
patizantes con la argucia de que él encabeza la segunda
fuerza, pues como bien le respondió Sheinbaum, en el
partido no se admiten corrientes políticas que tanto
daño le han hecho a la izquierda.
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Como Ebrard no sabe ubicarse en la realidad, ob
nubilado por su arrogancia, y
como es incapaz de recono
cer su derrota, cegado por su
vulgar ambición, bien hizo
Sheinbaum en pararlo en seco.
Sin embargo, si Sheinbaum

no quiere tener al enemigo den
tro de casa, socavando su auto
ridad como líder, sembrando
rumores en su campaña al esti
lo Camacho y minando su gobierno durante seis años,
deberá dejar simplemente que se haga justicia:
Claudia debe abstenerse de intervenir en asuntos

fiscales y respetar la autonomía de la autoridad judi
cial sobre el caudal de presuntas irregularidades por
falta de integridad en las gestiones del ex canciller
en la compra de pipas, vacunas, pasaportes, mena
jes, etcétera.
Ebrard nunca será leal ni a la candidata de Morena

ni a la presidenta de México, pues padece el síndrome
del escorpión.
Tomo de Wikipediala fábula del escorpióny la rana:
"El escorpión y la rana es una fábula de origen desco

nocido, aunque generalmente atribuida a Esopo".
"El escorpión le pidió a la rana que lo cargara para

cruzar el río; la rana le dijo —¿Cómo sé que no me pi
carás? El escorpión respondió: —porque haría que am
bos nos ahogáramos. La rana aceptó y a la mitad del río
el escorpión picó a la rana. Cuando la rana le preguntó
'¿por qué?, si los dos vamos a morir', el escorpión res
pondió: —es mi naturaleza".
"La moralej a de la historia suele se r considerada e n

general de la manera siguiente: 'No trates de engañar
te con alguien creyendo que es o puede ser igual que
tú; hay personas que sacarán su maldad sin importar
les las consecuencias de sus actos, ni dañarse incluso
a sí mismos'".
"Otra de las interpretaciones aceptadas es que la fá

bula ilustra a ciertos grupos de personas cuya ambición
es tan desmedida que no tienen empacho en destruir
las propias circunstancias que los mantienen a flote".
Por eso los alacranes son peligrosos.

n . l i* " l
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Plan con maña
No se midió López Obrador con la terna de mujeres que en
vió al Senado para elegir al sustituto de Arturo Zaldívar. Ellas
son Bertha María Alcalde Luján; Lenia Batres Guadarrama
y María Estela Ríos González. Las tres tienen una caracterís
tica política en común. Son morenistas. Dos de ellas huelen
a nepotismo. Alcalde es la hermana de la secretaria de Go
bernación; Batres es hermana del jefe de Gobierno interino
de la CDMX. Ríos González, abogada egresada de la UAM, es
nada menos que la consejera jurídica de Presidencia. En 2021
relevó en el cargo al inefable Julio Scherer.

La terna es una afrenta a la autonomía del Poder Judicial,
una burla a la justicia, un golpe más a uno de los tres pilares
que sostienen el Estado democrático y de derecho en México.

Las tres son inelegibles para la oposición. Es plan con
maña. Si ninguna alcanza mayoría calificada en el Senado
—dos tercios de los votos— la regla indica que, en un plazo
no mayor a 30 días, ocupará el cargo la persona que designe
el Presidente.

* Morena y aliados querían meter gol en la sesión de ayer en
el Senado, aprovechando que buena parte de los senadores
de oposición "se fueron al mariachi" de Xóchitl Gálvez para
festejar el último día de la hidalguense en el Senado. Pero
Germán Martínez, senador del Grupo Plural, y Damián
Zepeda, del PAN, atajaron la jugada. Resultaron buenos por
teros. Dijo el panista: "Hoy llega esta tema proponiendo a tres
personas indudablemente incondicionales del Presidente. Es
una pena. En este momento de la vida política del país, cuan
do lo que se requiere es independencia, autonomía del Poder
[udicial... nos llega esta propuesta con esta clara carga políti
copartidista que refleja la intención de dominio de la Corte".

Germán hizo notar que el tema del método no estaba en
el orden del día y que por "higiene parlamentaria" no debía
abordarse en esa sesión. Echó una mirada al semivacío salón
de sesiones y pidió rectificación de quorum "Este asunto tan
delicado como el de nombrar a una ministra de la Corte debe

hacerse con toda la limpieza y la pulcritud del proceso par
lamentario", dijo.

Hubo un par de intervenciones más, pero a la presidenta de
la Mesa Directiva, Ana Lilia Rivera, no le quedó más remedio
que abrir el tablero electrónico. Pasaron lista: sólo 39 de los
128 senadores. La sesión se levantó,
* Antes de que se diera la maniobra de López Obrador para
ocupar la SCJN, se debatió la renuncia de Arturo Zaldívar,
que ya es parte del equipo de Claudia Sheinbaum. Le fue
mal al ministro. Sólo los morenistas y sus rémoras en el Se

nado defendieron el cuento de que brincar voluntariamente
de la Corte al equipo de la futura candidata presidencial del
oficiaIismo.es "causa grave". En su renuncia, Zaldívar subraya:

"Estimo que es de la mayor importancia sumarme a la con
solidación de la transfonnación de México desde los espacios
que me brinden la oportunidad de tener incidencia en la cons
trucción de un país más justo y más igualitario".

Otra vez apareció Germán. Fue el primer orador. "No es
cierto que (Zaldívar) haya visto, ni mucho menos quiera ver
hoy, por los más vulnerables". Y puso ejemplos: "Estaba posi
cionado con los más grandes intereses, con los banqueros, y
logró, con demandas de amparo y fallos de un Poder Judicial
que no era corrupto, presionar al IPAB para evitar la reversión
de créditos otorgados por el Fobaproa, que significaron 72 mil
700 millones de pesos".

Como fuente citó a La Jomada y el amparo en revisión
878/2004, En fila criticaron la ambición política de Zaldívar
o negaron que hubiese causa grave, los senadores, Indira
Rosales, PAN: Damián Zepeda PAN: Claudia Ruiz Massieu,
expriista: Noé Castañón, MC: Gustavo Madero, Plural: Emilio
Álvarez Icaza, Plural: Josefina Vázquez Mota, PAB; Juan
Manuel Fócil, PRD, y muchos más.

Fueron pocos los senadores del oficialismo, entre ellos el
expriista Jorge Carlos Ramírez Marín, que subieron a tribuna
para defender a Zaldívar. El morenista Alejandro Rojas Díaz
Durán, quien votó en contra de la renuncia, puso sobre la
mesa el tema de las sanciones para ministros que renuncien
sin causa grave: pierden la pensión. El último párrafo del ar
tículo 101 de la Constitución dice que el ministro que no jus
tifique esa causa grave perderá las prestaciones y beneficios
que en lo sucesivo correspondan.La renuncia se aprobó con
64 votos a favor y 43 en contra.
* Fue un día ajetreado en el Senado. No sólo se aprobaron
las licencias de Xóchitl Gálvez y de la emecista Verónica
Delgadillo, aspirante a la alcaldía de Guadalajara. Los di
rigentes del PAN, Marko Cortés: PRI, Alito Moreno, y PRD,
Jesús Zambrano, acompañaron a la hidalguense en la pre
sentación de su última iniciativa en materia de gobiernos de
coalición. "Tenemos que terminar con el hiperpresidencialis
mo y garantizar la estabilidad y la democracia del gobierno en
turno", justificó Gálvez, en rueda de prensa.

Marko y Alito aprovecharon los micrófonos para darle una
tunda a Samuel García. "Acuérdense que él es facturero y lo
traen bien agarrado en la Fiscalía", aseguró el panista. "Político
de caricatura" y "lacayó", lo llamó Alito. Se vale sobar.
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Creer o saber
No cabe duda que él trabajo de las fiscalías deja mucho qué
desear en México.

Ahí está como un caso de mala práctica la investigación
sobre la muerte de la joven Debanhi Escobar, cuyo cuerpo
fue encontrado en la cisterna de un motel en abril de 2021, en
el municipio de Escobedo, Nuevo León.

Luego de que las autoridades estatales no obtuvieran un
resultado concreto de la causa del fallecimiento, el caso fue
atraído por la Fiscalía General de la República, pero han sido
los padres de Debanhi quienes han mantenido vivas las pes
quisas, aportando datos que indicarán que murió por asfixia.

Bs verdad que el trabajo criminalístico deficiente es una rea
lidad en este país, donde la enorme mayoría de los pocos críme
nes que se resuelven encuentran castigo por flagrancia y no por
investigaciones periciales. También lo es que el papel que juega
la opinión pública a través de los medios de comunicación y
las redes sociales muchas veces no ayuda a saber la verdad.

Hoy está a discusión el presunto asesinato del magistrado
electoral aguascal en tense Ociel Raería, ocurrido la madrugada
del lunes en la capital estatal. La fiscalía de la entidad ha dado
a conocer que, de acuerdo con sus primeras investigaciones, el
funcionarlo fue asesinado por su pareja quien luego se suicidó.

No obstante, la familia rechaza esa conclusión, argumentan
do que ambos se llevaban muy bien, y pide que se profundicen
las pesquisas por la posibilidad de que hubiesen sido víctimas
de un crimen de odio, tomando en cuenta que Baena había
recibido mensajes amenazantes.

La fiscalía sostiene que nadie más estaba en el domicilio
cuando ocurrió la muerte de las dos personas, pues las cámaras
de seguridad no registran la entrada o salida de alguien, hasta
que la empleada doméstica encontró los cuerpos más tarde
esa misma mañana. Puede decirse que hasta ahí es inobje
table el trabajo pericial. Pero la fiscalía agregó dos datos que
no resultan relevantes para la investigación: el primero, que
la muerte de Baena se originó por una discusión de la pareja
en la recámara del piso superior de la casa, algo imposible de

probar sin testigos: el segundo, que el presunto asesino había
consumido drogas, lo cual no explica en sí mismo los hechos.

Esas fallas de comunicación de la fiscalía dieron lugar a una
consiga que recorre las redes y resume el sentir de una parte
de la opinión pública: "Crimen pasional, mentira nacional". El
hecho de que Baena fuese un miembro muy relevante de la
comunidad dé la diversidad sexual y que se; identificara como
una persona no binaria ha influido en la percepción de que
pudo haber algo más detrás de su muerte.

En este punto, es necesario recordar otro episodio en el que
se pusieron en duda, en la esfera de la opinión pública, los ha
llazgos iniciales de una fiscalía sobre un caso de fallecimiento:
el del joven veracruzano José Eduardo Ravelo Echavarría,
quien murió en Mérida el 3 de agosto de 2021.

Durante semanas se señaló a policías municipales de la ca
pital yucateca de haberlo violado y torturado. Efectivamente, lo
habían detenido, el 21 de julio de ese año, por haber lanzado
un pedazo de mosaico a un taxi, pero lo liberaron a la mañana
siguiente. El 23 de julio, su madre llegó a Mériday lo encontró en
muy malas condiciones y lo llevó a un hospital. Su hij o le dij oque
los policías lo habían violado, versión que se viralizó en recles
sociales y fue retomada por muchos medios de comunicación.

El caso llegó hasta la conferencia mañanera del presidente
Andrés Manuel López Obrador, quien aseguró: "Hay indicios
de que fue vejado, perdió la vida en manos de la policía mu
nicipal". Aupada por el interés presidencial por el hecho, que
ocurrió en un municipio gobernado por el PAN, la FGR lo atrajo.
Después de una investigación acuciosa, debió concluir que la
policía local no tenía responsabilidad. El joven había muerto
por un cuadro de neumonía.

En conclusión, las fiscalías deben mejorar sus procedi
mientos y su comunicación. Y todos los demás debemos evi
tar adelantarnos, con deducciones propias, a los resultados de
las investigaciones.

Posdata: en un mundo en el que se impone lo que se quiere
creer a lo que realmente es, el periodismo resulta cada vez más
necesario.
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Ya no hay mañana ni tampoco opción; la mi
tigación del impacto ambiental debe ser la
columna vertebral de toda política pública y,
en consecuencia, una constante en toda in
teracción social, económica y cultural de las
personas.

La crisis ambiental está generando muerte,
enfermedad, hambre, guerra, mala calidad de
vida y muchos otros conflictos en el mundo,
superando incluso aquello que sólo creímos
conocer a través de una película de ciencia fic
ción. Y todo ello, por supuesto, tiene sus conse
cuencias para el país y sus ciudadanos.

De acuerdo con información de la Organi
zación de las Naciones Unidas (ONU), "una de
cada seis muertes en el mundo está relacionada

con enfennedades causadas por la contamina
ción", o lo que es igual, la contaminación está
cobrando la vida de nueve millones de perso
nas cada año; la falta de agua potable y salu
bre cobra la vida de 1.4 millones de personas
anualmente, en su mayoría menores de edad,
y millones más viven enfermas por la falta de
saneamiento público del recurso; más de 250
millones de personas viven con malnutricióii e
inseguridad alimentaria, esta última, cada vez
más enraizada, debido a la presencia de fenó
menos climatológicos como sequías, inunda
ciones y tormentas tropicales más extremas,
debido al cambio climático. Y la especie hu
mana no es la única que enfrenta los efectos
del daño ambiental: el 48% de las especies que
componen los reinos animal y vegetal podrían

desaparecer a causa de dichos fenómenos.
Mucho se habla en convenciones y congre

sos sobre la necesidad de adoptar modos de
vida y políticas sustentables y sostenibles, no
obstante, los esfuerzos no han llegado a cues
tiones tan básicas como trabajar la mitigación
del impacto ambiental desde el centro de las
políticas locales y es que, si bien el cambio cli
mático es un asunto que nos afecta a todos, su
impacto se refleja de forma diferente en cada
comunidad.

En ese sentido, es necesario que, más allá
de una Comisión encargada de emitir y analizar
propuestas legislativas en materia específica de
cambio climático y medio ambiente, haya un
órgano que supervise que tódas las acciones
que se desprenden de la labor legislativa, es de
cir, que tienen que ver con el desarrollo eco
nómico, social y cultural de las personas y la
ciudad, posean responsabilidad ambiental des
de su creación hasta su adopción.

Como siempre lo he dicho, la Ciudad de
México es un gran ejemplo en vanguardia e
implementación de nuevas alternativas para
el progreso social y económico de sus ciu
dadanos y, en este caso, no se puede quedar
atrás. Las distintas problemáticas que enfrenta
la sociedad actual han dado pie a la creación
de centros de estudios y análisis o unidades
administrativas especializadas en temas como
igualdad de género, economía, presupuesto o
finanzas públicas, por lo que el tema medio

ambiental y de combate al cambio climático
no puede ser la excepción, pues hoy en día es
una de las principales problemáticas a todos
los niveles.

En tal sentido, hace unos días solicité a los
legisladores de las diferentes fuerzas políticas
que integran el Congreso de la capital del país
su atención y compromiso para la creación de
la Unidad de Estudios Ambientales y de Miti
gación al Cambio Climático del Congreso de la
Ciudad de México, como un órgano de apoyo
técnico, institucional y no partidista, encargado
de elaborar y proporcionar elementos para el
desarrollo de las tareas legislativas de los órga
nos de gobierno, comisiones, comités y grupos
parlamentarios, en materia de impacto am
biental y de adaptación y mitigación al cambio
climático.

De este modo, el órgano legislativo local
contaría con un órgano interno permanente,
integrado por especialistas, encargado de ana
lizar los dictámenes emitidos y aprobados por
las distintas comisiones, en rubros como de
sarrollo, ciencia y tecnología, cultura, deporte,
justicia, salud, educación, economía, turismo,
espacio público y vivienda, y todos aquellos que
se tratan en el Congreso local para mejorar la
vida en la entidad.

Ello permitiría que, tras ser aprobados, el
posible impacto ambiental de los proyectos ya
haya sido analizado y, al fin, la mitigación del
impacto ambiental se establezca como un eje
transversal en toda legislación en la CDMX.
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Las recientes revelaciones en torno al desor

den generalizado que priva hacia el interior
de la fiscalía capitalina, en la que se giran ór
denes o requerimientos con base en infor
mación apócrifa, pero con notoria apariencia
de autenticidad, han develado la posibilidad
de que, desde ese enclave capturado por el
oficialismo, no sólo se hayan armado expe
dientes a posibles candidatos, sino también
a personajes vinculados a Acción Nacional,
destacando entre ellos al archienemigo del
Presidente, Felipe Calderón.

Resulta que las dramáticas presentaciones
del vocero de esa autoridad de

jan claro que es capaz de hilva
nar un discurso en el que cada
frase puede ser rápidamente
cuestionada con documentos
que dicen exactamente lo con
trario. Nada se ha aclarado ni se

aclarará, ya que la indagatoria
queda en manos del indagado.
Ellos dicen que tales ins

trumentos son falsos, que no
proceden de la autoridad, a sa
biendas de que las periciales
que al efecto se practicaran es
tarían siempre bajo su control, y
que, aun si fueran realizadas pór
expertos reconocidos, pero, so
bre todo, independientes, éstos
no tendrían acceso a los instru
mentos comparativos y demás
elementos imprescindibles para
emitir dictamen. De forma que
tales falsedades penden de lo que la auto
ridad diga.

Habrá que aceptar que quienes cuestiona
ron y objetaron la existencia de excepciones
a la intervención judicial para la aprobación
de escuchas, así como para la obtención de
información que involucra la vida privada,
tuvieron razón. No respecto a la necesidad
de caminos privilegiados para obtener datos
que conduzcan a la captura de secuestrado
res u otros agentes nocivos, sino en cuanto a
que los mecanismos de seguridad que deben
emplearse, en esos casos, requieren ser igual
mente extraordinarios, debiendo obsequiarse

la solicitud sólo mediando la firma del titular
de la Fiscalía, y ello, con el uso de medios
de comprobación objetivos, como lo son las
firmas electrónicas.

Claro, es bien sabido que en la tramitación
judicial los titulares de oficinas gubernamen
tales siempre están ausentes, ya que así libran
responsabilidad proveniente de pifias, erro
res y hasta de excesos incurridos en agravio
de la ley. El Poder Judicial de la Federación
fue completamente laxo en el manejo de la
firma por ausencia, llevándonos a casos ab
surdos en los que los funcionarios de nivel

alto o medio jamás firman nada,
aunque el día de su supuesta au
sencia aparezcan haciendo de
claraciones públicas o llamando
a conferencias de prensa. Sien
do así, el auxiliar, del auxiliar del
encargado, es quien suele fir
mar, por ausencia, las más gra
ves determinaciones en ejercicio
de funciones públicas.

Pues es el caso que, mientras
todos miraban hacía la FGR, es
perando que los continuos
ataques del cacique se mate
rializaran en una carpeta de in
vestigación, ante la resistencia
de Gertz, fueron los de casa los
que armaron un expediente y
recabaron diversa información
de toda índole relacionada con
Calderón, particularmente fi
nanciera, para tener lista una

espectacular carta a ser jugada en el proceso
electoral. Como era de esperarse, la autori
dad capitalina lo niega, como suele suceder
con todo cuestionamiento incomodo.

Al efecto, lo que resulta revelador es la
conducta del expresidente, quien, con su in
tempestiva salida y poco creíble fuente de
ingresos de manutención en el exterior, ha
tendido una suerte de confirmación, mante
niendo en la mayor secrecía las acciones de
aquel que no gusta de la venganza, cuando
es lo que mejor le sale.

La pregunta obligada es, ¿quién nos pro
tegerá de quien, por ley, debe protegernos?
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Desde hace meses, pero sobre todo después del incendio en
Ciudad Juárez que ocasionó la muerte de 40 migrantes en
esa ciudad en marzo pasado, los albergues para migrantes
del sector publicó se han ido cerrando progresivamente, y los
hombres, mujeres y niños que arriban por cientos de miles a
nuestro país tratando de llegar a Estados Unidos terminan, la
mayoría de las veces, en una suerte de trampa de la que es
imposible salir, porque no pueden ingresar a Estados Unidos
y quedan inmovilizados en México, sin recursos, muchas ve
ces sin amparo legal alguno, casi siempre explotados por cri
minales porque ese tráfico de personas está en manas de los
grupos del crimen organizado, desde el sur al norte del país, y
no sólo cobran por el traslado, sino que también
secuestran, violan, abusan de mujeres y niños, y
piden rescate a sus familiares y amigos.

Tanto en la Ciudad de México como en otras

ciudades del país los albergues privados, de igle
sias de distintas confesiones o de organizaciones
humanitarias, están rebasados, los migrantes es
tán durmiendo en calles o parques donde no tie
nen ni siquiera condiciones mínimas de higiene y
salud. Se repiten las protestas de vecinos porque
sus colonias están rebasadas por migrantes y la
respuesta de las autoridades es literalmente nula.

En el mejor de los casos, dicen que es un pro
blema compartido o que es responsabilidad de las
autoridades federales y no locales, y que no pueden
hacer nada. Las autoridades federales y el Instituto
Nacional de Migración ya prácticamente no manejan albergues ni
ayudas y unos dos millones 200 mil personas que entran al país
en forma ilegal cada año se quedan sin apoyo alguno.

Pero es peor. Hay situaciones que son sencillamente in
transitables, inaceptables desde cualquier punto de vista en el
trato que sufren los migrantes. Esta semana, tras un operativo
coordinado entre la Agencia de Investigación Criminal (FGR)
y la Secretaría de la Defensa Nacional, la noche del lunes 13
de noviembre de 2023, en la colonia Zacatenco de la alcaldía
Gustavo A. Madero de la Ciudad de México, fue detenida a una
célula dedicada al secuestro de migrantes.
En toda esa alcaldía son recurrentes las protestas de los

vecinos por la situación en que están los migrantes que se
establecen en la zona. Esta misma semana, los vecinos blo
quearon por esa razón el Circuito Interior y, cubriendo esas
protestas, una reportera de adn40 y Televisión Azteca, junto
con su camarógrafo, fueron agredidos por los delincuentes que
explotan a los migrantes.

En el operativo de la Sedeña se detuvo a una banda de se
cuestradores compuesta por ocho personas, que durante mucho

tiempo operó con total impunidad en la Gustavo A. Madero,
aparentemente (no puede ser de otra forma) con protección de
las autoridades. Los vecinos denunciaron que ya habían recla
mado por las irregularidades que se presentaban en el inmueble
que servía como casa de seguridad, pero la policía local no les
hacía caso. En dicho inmueble se escuchaban gritos de personas
y se veía entrar y salir a mucha gente de distintas nacionalidades.

A partir de trabajos inteligencia e investigación y luego de
una orden de cateo otorgada por un juez federal, integran
tes del Ejército mexicano, en apoyo a la Unidad Especializada
en Investigación de Delitos en Materia de Secuestro (UEID
MSFGR), ubicaron la casa de seguridad y rescataron a ocho

migrantes secuestrados de nacionalidad haitiana.
Estaban en condiciones deplorables: encadenados
al piso y con signos de tortura en sus cuerpos. En
tre los secuestrados había cuatro mujeres, inclu
yendo una niña de diez años de edad.

Los secuestradores abusaban de sus víctimas
y utilizaban a las mujeres en actos forzados de
prostitución, sobre todo a menores de edad, a las
que drogaban y vendían a sus clientes.

Según las informaciones de inteligencia, los se
cuestradores pedían a los familiares de las vícti
mas entre ocho y nueve mil dólares, amenazaban
con matarlos o mutilarlos. Una vez que era paga
do el rescate, sólo en algunas ocasiones liberaban
a los hombres, pero a las mujeres las seguían re
teniendo para prostituirlas.

Según las autoridades federales., el tráfico y la extorsión a
migrantes les deja ganancias a las bandas del crimen organi
zado de cerca de 100 millones de dólares mensuales, sin que
tengan que invertir dinero y con menos riesgos que las drogas,
por esa razón el tráfico y extorsión de personas ha desplazado
en muchas regiones del país al narcomenudeo, pues les dejan
mayores beneficios económicos.

Los migrantes haitianos rescatados se encontraban en pési
ma situación de salud, sin comer ni bañarse, encadenados y gol
peados, y fueron puestos bajo el cuidado y protección de la FGR.

También los ocho detenidos están a disposición de las au
toridades federales. Estaban encabezados por Gustavo "N", de
31 años de edad y originario de la Ciudad de México. Los otros
integrantes eran Víctor Efrén "N", de 47 años; Luis Antonio
"N", de 37; Edwin Israel "N", de 34; Erick Fabián "N", de 27
años; Juan "N", de 25 años; Zaid "N", de 19, y Alberto "N", de
18 años de edad. Esta banda fue desarticulada, pero la pregun
ta es cuántas células como ésta operan en todo el país, bajo el
mando de los principales grupos criminales y con protección
de autoridades locales.
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Javier Tello me recomendó revisar la opinión de Michael
Walzer sobre la guerra de Israel en contra de Hamás en la
Franja de Gaza. No hay nadie con las credenciales de este filó
sofo que pueda entender mejor la situación actual, me dijo mi
colega. Y, pues sí, Walzer no sólo es el gran experto en guerras
justas, sino también ha escrito sobre nacionalismo, sionismo,
radicalismo y tolerancia.

Comparto lo que piensa Walzer sobre el conflicto actual
en Levante a partir de un par de entrevistas que le han hecho
y un artículo que escribió sobre el tema.

Sobre el ataque de Hamás a Israel el 7 de octubre que dejó
alrededor de mil 200 muertos, 845 de ellos civiles, más 250
personas secuestradas que se encuentran en la
Franja de Gaza como rehenes, dice Walzer:

"Creo que fue un pogromo al viejo estilo, de
escala significativa, altamente organizado, eje
cutado como una operación militar, pero aun
así un pogromo. Su objetivo principal era matar
y secuestrar a tantos civiles como fuera posible:
hombres, mujeres, niños, ancianos, todos indefen
sos. El secuestro y el asesinato fueron totalmente
indiscriminados, lo que es criterio suficiente para
considerar que no se trató de una operación mi
litar, ya que la distinción entre civiles y soldados
es fundamental tanto para la guerra como para las
leyes de la guerra".

©
Gomo teórico sobre las guerras "justas", Walzer opina si

es justa o no la actual represalia de Israel en la Franja de
Gaza:

"Ésta es una de las preguntas más difíciles del derecho
de la guerra: ¿cómo se libra una guerra asimétrica? Sabe
mos desde hace mucho tiempo que Hamás dispara sus
Cohetes desde patios de escuelas o tejados de hospitales, ex
poniendo deliberadamente a sus propios civiles a represa
lias militares por parte de Israel, que no puede permitirse ser
bombardeado sin responder. Creo que las fuerzas armadas
sólo pueden atacar objetivos militares. Pero dada la forma
en que Hamás está librando la guerra, cualquier respuesta
afectará a la población de Gaza. En estas circunstancias, es
importante reconocer que, aunque las muertes son causa
das por lós bombardeos israelíes, la exposición deliberada
de civiles es un hecho, incluso un objetivo de Hamás. Pero
esta importante distinción tal vez 110 sirva de mucho cuando
el objetivo de Israel no es la justicia, sino la venganza. Y me ho
rroricé al escuchar a Benjamín Netanyahu y a los portavoces

del ejército israelí hablar de venganza. La venganza pertenece
a Dios, no al hombre, como dicen muchos textos religiosos. Y
Según las leyes de la guerra, la venganza nunca está justifica
da. Israel está justificado en buscar justicia. Y la justicia requie
re la derrota de Hamás. Ni más ni menos. Israel no necesita

venganza contra el pueblo de Gaza. Por eso me preocupa
mucho la decisión de imponer un asedio total a Gaza y tal
vez Conquistar este territorio. Cerrar todas las fronteras, cor
tar el suministro de alimentos, de electricidad, de agua...
Entiendo el sentimiento de ira de la población israelí. Este
terrible sentimiento hace que los dirigentes políticos piensen
que están justificados actuar de ésta manera. Pero nunca

debemos dar rienda suelta a la venganza en la
guerra. Necesitamos una respuesta mucho más
precisa y personalizada. Es importante derrotar
a Hamás y debemos hacerlo al menor costo po
sible. Esos costos serán altos de todos modos,
pero hay que hacer todo lo posible y demos
trar que se está haciendo todo lo posible para
minimizarlos. Es necesario articular el yus cid
belluni (el derecho a hacer la guerra) y el jus ín
bello (la forma de hacerla). De lo contrario, la
forma en que se conduce una lucha justa com
promete la justicia de esa lucha".
Sobre el desafío de Israel en esta guerra

asimétrica:

"El problema para el ejército es minimizar las
muertes de civiles cuando los insurgentes están

haciendo todo lo posible para maximizarlas".
Sobre qué tiene que hacer Israel en la Franja de Gaza:
"Luchar con moderación, rechazar los bombardeos indis

criminados, respetar a los civiles enemigos (muchos, muchos
habitantes de Gaza se oponen a Hamás), tomar los riesgos
necesarios para reducir sus riesgos y, finalmente, mantener un
objetivo claro: la derrota de Hamás. Nada más".

¿Y después?
"La derrota de Hamás debe seguirse de un plan revisado,

que probablemente incluya a varios países árabes clave, para
permitir la creación de un Estado palestino viable junto a
Israel. Israel necesita fronteras que sean reconocidas inter
nacionalmente, y eso significa fronteras que reconozcan a su
vez los derechos de los dos pueblos que ahora coexisten en
la opresión y el odio".

©
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1 Crimen a la baja. De acuerdo con el informe
• mensual de seguridad, los homicidios en Jalisco

registraron una disminución en el ültimo mes. La
secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana,
Rosa Icela Rodríguez, detalló que pese a que la
entidad se ubica dentro de los seis estados que,
concentran 47.2% de los homicidios que se cometen
en todo el país, en el último mes se perpetraron 145
ejecuciones. 15 menos que en septiembre pasado.
Jalisco tuvo el octubre más bajo en esta entidad de

los últimos seis años", comentó. Algo están haciendo
bien ella y el gobernador Enrique Alfaro.

2 Tiempo de crecer. El senador Eduardo
• Ramírez Aguilar expresó a Claudia

Sheinbaum, virtual candidata de Morena a la
Presidencia, su compromiso y orgullo de trabajar
por el mismo proyecto. El coordinador de Defensa de
la Transformación en Chiapas conversó con Mario
Delgado y Citlalli Hernández, con quienes coincidió
en que deben avanzar en la agenda social. De esta
manera, Ramírez se enlista "como un soldado más
al servicio de México y de Chiapas", como escribió
en redes sociales. El apoyo no viene solo. Con él,
actores políticos y bases sociales están unidas por el
proyecto transformador. Ésa es su real valía.

3 Tiempo y forma. La senadora Xóchitl Gálvez
• dijo adiós a su tarea legislativa. "Hoy termina

una etapa en mi vida, de la cual me siento muy
agradecida. Agradezco a todos y todo el Senado.
Ahora, a librar la madre de todas las batallas. Vamos
juntos y vamos todos", escribió tras solicitar licencia
a la Mesa Directiva para separarse del cargo a
partir del 20 de noviembre. La buena: "Me voy con
el orgullo de haber servido a mi patria con todo el
corazón y haberle cumplido a las y los mexicanos",
dijo. La mala: tiene a su lado a Alejandro Moreno,
Marko Cortés y Jesús Zambrano. Suerte.

4 Desbandada. Tras concluir el registro en
• Morena de la Ciudad de México para competir

por una alcaldía o alguna diputación en el Congreso
capitalino en 2024,. el jefe de Gobierno Martí
Batres reveló que tiene conocimiento de que "hay
algunos integrantes de su gobierno" que pronto lo
abandonarán. Sin embargo, no especificó quién o

quiénes se han presentado para solicitar registro a
algún cargo en 2024. "Si alguien es precandidato,
candidato a un cargo de elección popular o fue
escogido, ya tendrá que definir su situación" como
funcionario de su administración. Eso de dobletear

salario casi no se les da, ¿verdad?

5 El valiente. El panista Santiago Taboada se
• registró en la sede nacional del PAN, cómo

precandidato a la Jefatura de Gobierno por la alianza
Va por la CDMX, "Quiero decirle a Clara Brugada
que le voy a ganar", expresó y presumió que, el
lunes, cuando estuvo en Iztapalapa, hubo 20 mil
personas. En tanto, a los aspirantes del PRI, Adrián
Rubalcava. y a Luis Espinosa Cházaro, del PRD, les
dijo: "El enemigo no está en casa, el adversario está
fuera y se llama Morena: no nos van a dividir, no
vamos a caer en ninguna provocación". Si la fuerza
del discurso está alineada con la de su aceptación
política, tiene chance. ¿Lo está?
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Esa terna
La propuesta de Andrés Manuel López Obrador para la
terna en la Suprema Corte de justicia de la Nación será al
tamente cuestionada. Y ni por el hecho de que se trate de
una terna exclusivamente femenina. Sino porque las tres
tienen fuertes vínculos con su círculo íntimo de colabo

radores y plantea serias dudas sobre la imparcialidad y la
independencia del proceso de selección.

Sólo una de las tres tendrá el encargo, durante 15 años,
de participar en las decisiones más importantes del máximo
tribunal de justicia de nuestro país. De redactar y defender
proyectos que se pongan a debate sobre la constituciona
lidad o inconstitucionalidad de muy diversos asuntos de
las leyes a nivel nacional. De sentar precedentes. De velar
por la legalidad y la imparcialidad ante toda la nación. De
garantizar que la justicia sea ciega y equitativa, que no mire
y escoja, que no ponga falsos pesos en su balanza.

Se puede entender que López Obrador (al igual que lo
han hecho todos los presidentes antes de él) proponga a
quienes piensa le serán leales más allá de su sexenio (en
un desconocimiento de la naturaleza del cargo de minis
tro o de ministra). Este Presidente ni siquiera ha mostrado
pudor alguno en confesar que la independencia de quienes
ha propuesto antes para ese mismo cargo, lo traduce in
mediatamente como una traición. Está decidido a dejar en
ese cargo a alguien que sea percibida como incondicional.
Sin importar el daño que esto pueda hacerle a la reputa
ción de quien ocupe el cargo ni a su propio gobierno, y ni
siquiera a quienes serán candidatos y candidatas de More
na en las próximas elecciones. Particularmente a Claudia
Sheinbaum, su candidata a la Presidencia.

En un momento en el que la independencia del Poder
judicial es crucial para la legitimidad del proceso electoral,
de la democraciay el Estado de derecho, la selección de una
terna con estas vínculos cercanos con figuras políticas de
alto nivel plantea desafíos significativos para la credibilidad
y la legitimidad del proceso mismo de selección de ministra.

La inclusión de Lenia Batres Guadarrama, hermana de
Martí Batres, jefe de Gobierno sustituto de la Ciudad de

México, plantea un evidente conflicto de interés. La cer
canía familiar con una figura política de alto rango podría
generar dudas sobre su capacidad para tomar decisiones de
manera imparcial en asuntos que involucren al gobierno.

Por otro lado, María Estela Ríos González, Consejera
jurídica de Presidencia, también plantea interrogantes so
bre su independencia. Su estrecha relación con la admi
nistración presidencial actual podría ser percibida como
un obstáculo para asegurar la autonomía del Poder judicial.

Finalmente, la inclusión de Bertha María Alcalde Luján,
hermana de Luisa María Alcalde, secretaria de Goberna
ción, representa otro claro ejemplo de posibles conflictos
de interés. La relación familiar con una alta funcionaría del
gobierno federal introduce elementos que podrían compro
meter la imparcialidad de cualquier decisión que pudiera
afectar a la administración.

Es fundamental que la selección de candidatos para la
Suprema Corte de justicia de la Nación se base en criterios
de excelencia profesional, independencia, imparcialidad y
trayectoria en el ámbito judicial, y no en conexiones polí
ticas o relaciones familiares.
En resumen, la propuesta de terna para ocupar el lu

gar en la SCJN plantea serias interrogantes sobre la inde
pendencia del proceso de selección y la capacidad de las
candidatas para actuar de manera imparcial en casos que
involucren al gobierno. Este tipo de nominaciones ponen
en entredicho la integridad deseada para el Poder judicial y
representan un retroceso en la consolidación de una justicia
verdaderamente independiente en México.

Ojalá en las comparecencias las aspirantes se compro
metan a defender la autonomía e imparcialidad de la Corte,
no la agenda de ningún partido. Y que los senadores opten,
en todo caso, por quien tenga mayor compromiso con la
verdad y la justicia, no con favorecer al régimen.

México merece una Suprema Corte que contrapese al
poder, no que se pliegue a él. Esta terna despierta más du
das que certezas en ese sentido tan crucial para la demo
cracia. Esperemos un relevo a la altura de las circunstancias.
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El golpe del Senado a la
Corte con el caso Zaldívar
El Poder Judicial acusa recibir golpe tras golpe de Palacio
Nacional, pero de los más fuertes para la imagen de la Corte
vienen de dentro y le llevará años limpiarlos. La renun
cia anticipada del ministro Arturo Zaldívar para echarse a
los brazos de Claudia Sheinbaum abona a las críticas de
López Obrador sobre la politización de la justicia y el re
clamo de una reforma profunda aun poder que descalifica
cómo "podrido".

El Senado aprobó la salida del expresidente de la Corte
(2019 y 2022), 14 meses antes de concluir el encargo, con su
mera justificación: "Mi ciclo ha terminado", dijo Zaldívar al
renunciar, a pesar de que la Constitución pide motivarse en
una "causa grave". El respaldo de Morena y aliados permite
al Presidente dejar a un ministro de su círculo cercano los
próximos 15 años, cuando la decisión correspondería a su
sucesor. Ahí la explicación de la obsequiosa renuncia, la
segunda en este sexenio tras la de Medina Mora por acu
saciones de corrupción. Además de que preferiría no des
gastarse en fallos graves que desahogará la Corte, como la
Guardia Nacional y la militarización.

El varapalo al Poder Judicial es fuerte y tardará en resar
cir credibilidad y confianza en su independencia, a pesar de
sus esfuerzos de renovación; el último del propio Zaldívar.
pero truncado por el afán de extender su mandato. Todo lo
contrario a su urgencia ahora de irse, aun sin aprobación del
Senado ya difundía imágenes con Sheinbaum sumándose a
su campaña v en elterreno polfttojdescaliflcabaa Xóchitl
Gálvez. Si alguien comprueba la critica presidencial sobre la
politización de la Corte es Zaldívar, que hoy representa la de
rrota de la justicia por la política, cuando antes destacaba por la
defensa de los derechos humanos y la independencia judicial.

La sospecha de que el choque inédito del Ejecutivo con la
Corte es porque se propone controlar la justicia para marchar
sin interferencias en las decisiones del poder político, como en
las obras emblemáticas y refonnas clave del sexenio, parece
contar con aliados dentro del Judicial. En efecto, el abandono
sin motivación clara y transparente es una confesión de parte

de larelación de lapolíticay la justicia. Su servicio al Presidente
le permitirá llevar a la campaña su exigencia de una refomia
que lo democratice y proyectar la elección por mandato popu
lar de los ministros el siguiente sexenio, con peligro de hacer
de éste otro cargo político. De imponerse Sheinbaum en las
urnas, le legará una pieza clave para su reforma, aunque la
despoje de la decisión sobre su relevo.
¿Acaso esto beneficia a la candidata presidencial?, no

al menos para la percepción sobre el respeto a su man
do. Pronto se podría anunciar la entrada de Zaldívar a su
círculo cercano de ideólogos y redactores del Proyecto de
Nación sin cuidar lasformas éticas ni buenas prácticas po
líticas, que no podrá sino incomodar internamente. A ello
hay que agregar la salpicadura a su campaña del escándalo
que destapó el NYT sobre el espionaje político de la fiscal
Ernestina Godoy durante su gobierno en la capital.

Los temores a la judicialización de la políticay a la politi
zación de la justicia planean como nunca este sexenio, pero
ahora abren flancos a la candidatura de Sheinbaum. Esos

riesgos no se cumplen si el Poder Judicial controla jurídi
camente a los políticos, no a la inversa. Por eso difícilmente
cualquier democracia puede aceptar que un magistrado de
la Corte o un juzgador constitucional salte a una campaña
presidencial, aunque tampoco en ninguna parte se llega al
cargo sin intermediación del poder político.

Pero el punto es que, si la discusión de la reforma está
abierta, cuál es la necesidad de absorber en su campaña los
golpes a la justicia, salvo arropar a Zaldívar y pagar el favor
que hizo al Presidente. De ningún lado se ven beneficios para
ella ni para ninguna institución y, por el contrario, el debilita
miento de la justicia reclamará la atención del exterior, comen
zando por las preocupaciones expresadas por los socios del
TMEC (EU y Canadá) sobre el Estado de derecho en el país.
Porque, en el fondo, lo que evidencia la renuncia de

Zaldívar, y antes la de Media Mora, son las raíces autori
tarias de las instituciones de justicia, a pesar del discurso
sobre los tribunales como espacio fundamental de resis
tencia políticay el equilibrio de poderes.
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El trabajo legislativo, sin
detenerse en el Senado
Las últimas Semanas han tenido más reflectores situaciones
de gravedad en términos de desastres provocados por la na
turaleza y lo relativo al escenario político en el caso de las
gubernaturas que se disputarán en el 2024 en nueve entidades
federativas, sin embargo, estos hechos no han impedido que
la LXV Legislatura en el Senado de la República continúe con
su trabajo impulsando leyes en favor de toda la ciudadanía.

Muestra de que no hay un impasse legislativo es que, en el úl
timo mes y medio del actual periodo ordinario, en el pleno hemos

aprobado reformas relevantes en favor de la salud de nuestras
infanciay adolescencia, como la prohibición en escuelas de publi
cidad de alimentos de bebidas con bajo valor nutricional, lo cual
pemiitirá mejores hábitos alimenticios y prevenir enfennedades
como obesidad, diabetes y cardiovasculares, entre otras.
Y justó con relación a este sector de la población, que es

tan relevante en nuestro presente y nuestro futuro próximo,
en particular de los niños y niñas con alguna dis
capacidad, se aprobaron becas especiales para
hijos discapacitados de personal militar en re
tiro, lo cual nos da pie a continuar impulsando
las iniciativas para que todas las personas con
discapacidades tengan el derecho a apoyos, sin
condiciones, durante toda la vida.

Mientras que por cuanto hace al avance en el
tema de paridad de género y perspectiva de gé
nero se aprobó que haya capacitación en género
en las instituciones de seguridad, que suelen tener
en su mayoría personal masculino.

En materia de salud en el trabajo aprobamos
actualizar las tablas de enfermedades laborales, a fin de que
las mismas estén más acordes con la realidad que enfrentan
las y los trabajadores en nuestro país.

Se perfeccionó, además, la legalidad en los procesos san
cionadores administrativos, para que estos se realicen de me
jor forma y se respeten los procedimientos y, cón relación a

nuestros productores agrícolas, se aprobaron reglas que les
facilitarán el acceso a los créditos.
Asimismo, en cuanto a las facultades de la Cámara alta

aprobamos las designaciones de los embajadores de Países
Bajos, Austriay Ecuador, entre otros.

También le rendimos un homenaje al filósofo de izquier
da que formó muchas generaciones en nuestro país: Enrique

Dussel, quien murió hace unos días "dejando un
gran legado político y académico".

No puedo dejar de mencionar que hace unas se
manas se entregó en el Senado por segunda ocasión
el reconocimiento Dr. Jesús Kumate Rodríguez al
médico sinaloense Alejandro Llausás Vargas, por
toda una vida de entrega al cuidado de la salud.

Cierro esta breve crónica de logros legislativos
mencionando que se colocaron en letras doradas
en nuestro recinto: Francisco Villa, general "re
volucionario del pueblo", lo que significa plasmar
para la historia el honor que el pueblo de México
le ha entregado al Centauro del Norte.

Estas son tan sólo algunas muestras de que, a menos de
un año de concluir la actual legislatura, las y los senadores
seguimos con nuestro trabajo constante, más allá de las acti
vidades de carácter partidista o de los debates que son propios
de nuestra vida parlamentaria. Así continuaremos cumpliendo
el mandato que el pueblo nos ha dado.

Aprobamos las
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los embajadores
de Países Bajos,
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Crece la bronca
SantiagoAdrián
• Si no le bajan a Su volumen, uno de los dos puede
quedar destruido.
Al recibir las solicitudes de registro de quienes aspiran a la
Jefatura de Gobierno, en el PRI, PAN y PRD quedaron de
manifiesto las graves diferencias que hay entre sus princi
pales candidatos, sobre todo entre rojos y azules, quienes
dejaron ver que jugarán rudo.
Para nadie es un secreto que el panista Santiago

Taboada y el priista Adrián Rubalcava, alcaldes de Be
nito Juárez y Cuajimalpa, respectivamente, de plano no se
tragan.
Y eso seríalo de menos, si se ajustarán al método apro

bado de debates y encuestas para elegir al mejor. Pero el
asunto es que la animadversión entre ellos cada vez crece
más, y si no le bajan a su volumen, uno de los dos puede
quedar destruido.

De los tres partidos, el primero en registrar a su precan
didato fue el PRD, donde Luis Espinosa Cházaro entregó la
solicitud a sus dirigentes locales y nacionales, en un evento
tan desangelado, que en lugar de efusividad hubo rostros
sombríos,

Quizá porque sabían que ten
drán que hacer campaña para
alguien que jamás ha ganado
ni una elección de manzana. A

quien nadie conoce y que no les
aportará votos, sino que se los
restará, y pondrá al partido en
ruta de pérdida de registro.
Ante la carencia de un pro

yecto de su precandidato, los
dirigentes dedicaron un nue
vo discurso a criticar la salida

del diputado Víctor Hugo Lobo
—quien el martes renunció a 25 años de militancia en el
PRD—, afirmando que no les afecta su salida, "porque de
todos modos iba a ser expulsado",

Pero lo de menos fue el evento patito del sol azteca, que
de tan reducido parecía más una reunión del PT, sino las de
claraciones posteriores, donde la nota se la llevó Rubalcava,
quien con toda saña decláró que sólo espera que los aspi
rantes no tengan algún pendiente con la Fiscalía.

La indirecta —que, en realidad, fue muy directa—. fue
dirigida contra Taboada, de quien se dice es investigado

por las autoridades judiciales, y que ya habría una carpeta
terminada. Fue un golpe bajo, que dejó en claro que será
una guerra con todo tipo de armas.

El de Cuajimalpa criticó la ausencia de Santiago en el
registro de Espinosa, y también que ninguno de los dos fue
invitado al registro del panista.

Como quiera, el principal problema no es ése, sino la
alianza entre Espinosa y Adrián para no levantarle la mano
a Taboada, aunque ganara, lo que refuerza la versión de
que el priista tiene el encargo de Claudia Sheinbaum de
reventar la alianza opositora y después brincar a Morena.

La pregunta es si esta guerra entre sus dos principales as
pirantes, también lo es entre sus partidos. Porque PRI y PAN
no han salido a aclarar nada o a meter en cintura a sus mu

chachos, que podrían afectar a la alianza Va por la CDMX.
En esta lucha, el PRD no cuenta, pues Espinosa sólo

quiere que le den una senaduría por la vía uninominal —a
pesar de que en su vida ha ganado algo en las urnas—, pero
como sabe que su partido perderá el registro, si va por la
plurinominal se quedará sin nada.
CENTAVITOS

El registro de ayer de Taboada fue como en las bodas de
pueblo, donde a los invitados los citan media hora antes
de la misa, para que iglesia no luzca vacía, sólo que aquí se
exageró, con una hora antes. Lo bueno es que los del sonido
se aventaron una buena selección de rolas de salsa, como
para que Santiago no olvidara su reciente visita a Iztapa
iapa, que le organizaron grupos priistas... Por cierto, eso es
algo que Adrián aún no digiere, pues no concibe que su
propio partido placee a su rival en el corazón de Morena.

El priista tiene
el encargo de
Sheinbaum de

reventar la alianza

opositora y
después brincar
a Morena.
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ADÚLTERO Y ADULTERADO

Señor Alfredo, ¿cómo se relacionan las palabras "adúltero"
y "adulterado"? Entiendo que la primera se aplica cuando
anda uno de loco, pero la segunda, ¿como en "las bebidas
adulteradas"?

R. Le comparto que la palabra "adulterado" proviene de la
palabra latina adulterare, que significa "hacer impuro o co
rruptó". En el contexto de lós alimentos, los adulterados son
aquellos que han sido mezclados con algo inferior o dañino.
Por ejemplo, la leche puede adulterarse con agua o la harina
con aserrín. En el contexto de las relaciones, una relación adul
terada es aquella que ha sido corrompida por la infidelidad 0
el engaño. Por ejemplo, una persona que engaña a su pareja
está adulterando su relación.

La palabra "adulterado" se utiliza para referirse tanto al en
gaño, como a algo que se ha vuelto agrio, porque ambos se
consideran formas de corrupción. Cuando alguien engaña
a su pareja, está corrompiendo la relación al traicionar su
confianza. Cuando algo se vuelve agrio, se ha corrompido q
estropeado.
Aquí hay algunos ejemplos de cómo se usa la palabra "adul
terado" en una oración:
* Los alimentos adulterados enfermaron a todos.
* La relación adulterada terminó en divorcio.

* El vino adulterado sabía a vinagre.
* El político adulterado fue sorprendido aceptando sobornos,

GUILLERMO TELL

Don Alfredo, otra de verdad o mito: ¡Guillermo Tell! Soy afi

cionado al tiro con arco y esta historia siempre me ha fas
cinado. seguido pienso en mis hijos y lo que yo haría en esa
situación?

R. Este relato de la leyenda de William Tell, o al menos su esen
cia, nos dice que, durante el periodo de la Antigua Confedera
ción Suiza, Tell, un granjero local y renombrado tirador se negó

a reconocer la autoridad austriacay se vio obligado a disparar
una flecha a una manzana en la cabeza de su hijo. Ln caso de
que fracasara, guardó una flecha para el gobernador que le
había ordenado que lo hiciera. Esto, según la historia, inspiró
la resistencia al dominio austríaco entre el pueblo suizo.
Hay un problema: muchos historiadores dicen que, en primer
lugar, Tell nunca existió.
El cuento básico que hemos llegado a asociar con Tell es co
mún en el folclore europeo, aveces anterior a Tell mismo. En
varias versiones, Casi idénticas, la flecha de repuesto y todo,
sólo el arquero y su opresor cambian; en algunas, la figura
central es un héroe popular alemán, un jefe danés o el forajido
inglés, Adam Bell.
Incluso sin ese contexto, muchos consideran que la fuente es
dudosa. La leyenda se detalló por primera vez alrededor de
1570, 250 años después de que, se suponía, había tenido lugar.
Más adelante en la historia,
Tell es parte de un juramento de libertad y unidad con líderes
de tres áreas diferentes. Pero otros relatos de este evento, que
inspiró el Día de la Independencia suiza, dicen que tuvo lugar
varios años antes, sin la presencia de nadie llamado "William
Tell".

Sin embargo, gracias a obras como la de Friedrich Schiller de
1804, William Tell, y la icónica William Tell Overture (de una
ópera francesa del mismo nombre), Tell sigue siendo un ape
llido familiar en todo el mundo. Soló tal vez uno ficticio.
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Xóchitl los hizo esperar,
pero se vistió de amarillo
La virtual candidata presidencial de la oposición, Xóchitl Gálvez,
le hizo el feo al PRD. Llegó dos horas tarde a su registro, por estarse
despidiendo de la bancada panista en el Senado. Si bien en parte se
retrasó por pedir licencia, también quiso quedarse a cantar con los
mariachis. Mientras tanto, la cúpula del sol azteca esperando... Eso sí,
ya estando con los amarillos, Xóchitl se mostró más a gusto con ellos
que con los priistas. No tuvo problemas en asumirse de izquierda ni en
resaltar las causas sociales. Vaya malabares va a tener que hacer para
mantener un discurso coherente que siga gustando a los tres partidos
por igual.

Comienzan las denuncias
también en CDMX
Salomón Chertorivski, precandidato de MC a la Jefatura de
Gobierno, acudió al Instituto Electoral de la CDMX para reclamar que
Clara Brugada, de Morena, y Santiago Taboada, del PAN, iniciaron el
proceso electoral antes de la fecha que marca la ley. Esto aún ni em
pieza y ya se estájudicializando; cómo será al final de la contienda...

No hay quimios...
vuelven las protestas
A pesar de las protestas, marchas y caravanas, al final todo ha sido
inútil. Sigue sin haber medicamentos, estudios, quimioterapias,
vacunas trastuzumab, ribociclib, anastrozol, fulvestrant, abemaciclib,
radioterapias. En respuesta, integrantes de la Unión Nacional contra
el Desabasto y el Colectivo de Mujeres de Cáncer de Mama, AC, se
dejarán ver de nuevo este jueves en la Terminal 1 del Aeropuerto In
ternacional de la Ciudad de México (AICM), Puerta 1, desde las 08:30
de la mañana, para realizar una protesta pacífica. Los acompañarán
pacientes que tienen desabasto de medicamentos psiquiátricos.

¿Y el titular de Salud?
Y a propósito del desabasto de medicinas que no se puede superar en
el país, en la Cámara de Diputados no corren ninguna prisa con éste
ni con otros problemas que aquejan a los ciudadanos. Resulta que, por
una o por otra cosa, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, nomás no
acude a comparecer ante los legisladores para explicar las insuficien
cias en medicamentos, médicos, tratamientos... Aya a menos de un
mes de que los diputados terminen sus labores, sigue sin haber fecha
de cuándo asista a explicar el contenido del V Informe de Gobierno de
AMLO, que entregó desde el 1 de septiembre. ¿Ahí para el Año Nuevo?
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Sugerencias para la
reconstrucción deAcapulco
Más allá de las donaciones que siguen necesitando los acapulqueños,
lo que el puerto requiere es un programa de reconstrucción y reorde
namiento. Ante ello, al recibir el Premio Nacional de Ingeniería Civil
2023, Sergio Alcocer Martínez de Castro convocó a ese gremio
a implementar un plan con acciones inmediatas de vivienda y soste
nibilidad, pero que también desarrolle, en el corto plazo, una norma
emergente de construcción para que la rehabilitación incluya tecno
logías más seguras y resistentes, medidas anticiclónicas, así como
una gran coordinación integral para recuperar al puerto en el menor
tiempo posible. Ahí está la voz autorizada, sólo falta que la escuchen.

Una pestañita no se
le niega a nadie
Para nadie es sorpresa que las conferencias mañaneras en Palacio Na
cional a veces se tornan un tanto somnolientas, tanto que ni siquiera
en el gabinete aguantan el paso. Para muestra está Manuel Bart
lett, director general de la Comisión Federal de Electricidad, quien
ayer estuvo como invitado y no pudo evitar echarse un coyotito apenas
unos minutos. No lo culpen, pues la mañana era fría, el mandatario
se aventó su cátedra de historia y la conferencia duró poco más de dos
horas. Poco, si se considera que ha llegado a cronometrar 3:40 horas.
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USO DE RAZÓN

Milei ruge ante los pobres:
"¡No tengan miedo!"
Pablo
Hiriart

Canning, provincia de Buenos
Aires. Empapado y afónico,
el "león" Javier Milei iba

de un extremo a otro del templete
y con los brazos agitaba el ánimo
guerrero de los suyos con gritos de
¡libertad!, ¡libertad, carajo!, en este
lugar ubicado en el corazón de la
política clientelar del kirchnerismo.

Momentos antes del mitin,
medio centenar de provocadores
irrumpieron en la manifestación
con pedradas, huevos e insultos
al candidato y a sus partidarios
que repelieron la agresión con
empujones y un cántico que más o
menos decía "¡Massa, basura, vos
sos la dictadura! ¡Massa, basura,
vos sos la dictadura!".

Los piquetes de provocadores se
replegaron con ruidosas exigencias
de "¡lárgate hijo de puta!", "¡este es
territorio kirchnerista!". "¡Fuera!",
"¡fuera!", mientras la policía los

empujaba a unos 100 metros de
distancia, en la avenida Presidente
Néstor Kirchner, que es la Ruta
Provincial 205, en el municipio de
Ezeiza, a una hora y media de la
capital federal.

Junto al populoso municipio de
La Matanza está Canning, donde
ayer puso su pie Javier Milei con
un mensaje ruidoso para infundir
valor, bajo un aguacero torren
cial y en un revoltijo de banderas
amarillas con la melena del león,
en esta zona brava donde manda la

"madrecita de los pobres", Cristina
Fernández de Kirchner.

" ¡ No tengan miedo!"." ¡ Sal
gan con decisión a votar!". "¡Nos
quieren asustar, viva la libertad, ca
rajo!", decía el candidato, afónico,
con rugidos que la verdad sí daban
miedo.

La multitud, poco numerosa
(comparada con las 50 mil perso
nas que reunió el día anterior en
Rosario) pero abigarrada y valiente
en ese terreno hostil, respondía
con brincos y cánticos futboleros,
de "¡Ponga huevos, libertario
ponga huevos! ¡Ponga huevos,
libertario ponga huevos, que el
domingo tenemos que ganar!".

Le pregunté a Griselda, una
joven espigada que se cubría de la
lluvia enfundada en una bandera

de Argentina, por qué venía a la
manifestación, si era riesgoso, y
contestó sin vacilar ni exagerar:
"Vine por Argentina".

¿Por Argentina?
Sí. Yo sigo a Milei desde 2016,

y gracias a sus consejos financieros
pude comprar mi casa. Él no da

dinero, como hacen los gobiernos
kirchneristas, sino que nos enseña
cómo hacerlo.

Cierto, las clases en línea del
profesor Milei, durante la pande
mia, son récord Guinness, con 10
mil conectados a la vez.

La calle es agua en charcos, pie
dras, cemento y algo de lodo, por
lo que Marcelo, de unos 30 años
y chofer de maquinaria pesada,
presente en el mitin con su esposa
e hijo de 10 años, afirma que
"estamos aquí porque queremos un
cambio".

¿Cambio de qué le pregunto.
Nosotros laburamos (trabaja

mos), pagamos la mitad el sueldo
en impuestos y esa guita se la dan
a los planeros (que viven de los
programas sociales). Pagamos im
puestos y nos dicen que asfaltaron
las calles y mirá, es tierra. Puras
mentiras. Queremos un cambio".

En el templete, Milei, con una
chamarra de cuero negro empuja
los brazos desde las caderas hasta

los hombros, como futbolista en
el estadio para acompañar a la
tribuna, y de abajo retumba el coro
de "¡Se siente, se siente, Milei es
presidente!".

"¡Vamos león, vamos!".
"¡No le aflojes Milei!".
Apresura el paso de un extremo

al otro, como felino enjaulado, y
con el solo rugido de "¡no tengan
mieeeeedoooo!, Javier Milei es se
guido por el grito cariñoso de "¡pe
lucas!, ¡pelucas!, ¡pelucas!".

No hay discurso en el mitin, sólo
arengas de candidato, con frases
breves. "¡Venimos a defender las
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ideas de la libertad!". Y de abajo
viene la réplica " ¡ libertad!, ¡ liber
tad!, ¡libertad!".

Un joven, casi niño (aquí el
voto es obligatorio para todos
los mayores de 16 años), Ornar,
expresa que "Milei quiere mejorar
el país. Llevamos 100 años sin
libertad". Interviene Adriana, su
mamá: "Las cosas suben de precio
todos los días, y el dinero que
pagamos de impuestos lo usan en
bonos para comprar la lealtad de
la gente".

Benjamín dice, con la playera
de la selección argentina pegada
a la piel y casi transparente por la
lluvia, que "queremos el cambio,
porque se lo roban todo y no asu
men su responsabilidad".

Dice más: "Acá en el distrito
de Ezeiza ellos cuentan los votos.

Es pura gente de Massa" en las
casillas.

Cierto, en esta zona, con La
Matanza, hay casi un millón y

medio de votantes y la oposición
no tiene representantes en todas
las secciones. Corrijo: casi no tiene.
Es territorio Kirchner.

Laura es enfermera, trabaja
en el Estado, y "vine aquí porque
quiero vivir en un país como la
gente. La única esperanza que
tenemos es este hombre", y señala
hacia el templete donde Milei dice
que "¡los países donde hay libertad
la gente vive 20 años más!". Y que
"¡los países donde hay libertad, hay
50 veces menos pobres que donde
no hay libertad!".

Cruzo hasta donde están los
que tiraron piedras y huevos a los
asistentes al mitin para preguntar
por qué lo hicieron.

¡Que se vayan! Aquí somos el
brazo armado del kirchnerismo.

¿Y eso qué quiere decir? pre
gunto.

Que no los vamos a dejar pasar.
Quieren quitar el apoyo a los jubi

lados, quieren privatizar todo, no
los vamos a dejar.

Tercia un señor de edad

madura, Alejandro, apoyado en
dos muletas y los pies descalzos,
inflamados: "Quieren que todos
trabajemos, pero no todos pode
mos trabajar".

Cae la noche en Canning y el
león se ha ido, acompañado de su
hermana, y la gente se ve alegre
dentro de su evidente pobreza.
"Estamos enojados porque Cristina
(Fernández de Kirchner, la vice
presidenta) y Alberto (Fernández,
el presidente) le han robado al
país, nos tienen en la pobreza y
quieren seguir gobernando", dice
una robusta señora de nombre
Constanza.

De regreso a Buenos Aires, don
José Antonio, chofer del taxi que
me acompañó, dice que no sabe
por quién votar. "Massa es malo.
Milei asusta. Votaré al menos
malo".
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

la Autopista del SolAguas con
La violencia y la inseguridad de via jeros
ha ido escalando, a la par, aunque en
porcentaje inferior, a la del transporte
de carga
Raymundo
Riva Palacio

En las últimas semanas han

aparecido mensajes aisla
dos en las redes sociales

sobre incidentes violentos en la

Autopista del Sol. El último fue
el domingo, cuando una señora
denunció, para que cada quien
tomara sus precauciones, que
le acababan de asaltar en un

paradero delante de Tres Ma
rías, cuando se detuvo por unos
minutos con su pequeña hija. No
son muchos aún quienes hacen
público lo que les sucede, pero
incidentes similares se están

dando con una frecuencia que
ya es alarmante, como parte del
fenómeno nacional donde cada

vez estamos perdiendo libertad
de movimiento en las carreteras,
que de manera creciente están
pasando al control de bandas

criminales.

La historia de este profesio
nista cuyo nombre y profesión
se omite por obvias razones es
un ejemplo muy gráfico de esta
pérdida de libertad. Residente
en Cuernavaca, por razones de
su trabajo recorre todo el país, y
al completar uno de esos viajes,
aterrizando de noche en el

aeropuerto Benito Juárez de la
Ciudad de México, decidió ir a su
casa. Por décadas, esa autopista
parecía, para un capitalino, una
extensión de las vías rápidas me
tropolitanas, utilizada sin mayor
preocupación a todas horas.
Hoy, ya no es así. Delincuentes
y policías la han convertido en
una ruta de riesgo.

Lo que sucedió con el profe
sionista muestra a los extremos

en que la violencia, la inseguri
dad y la impunidad han llegado
en estos últimos años. Recién ha

bía pasado Tres Marías, cuando
el profesionista fue detenido
por una patrulla de la Guardia
Nacional, que le pidió toda su
documentación. Los guardias se
tomaron demasiado tiempo en
la revisión de los documentos,
pensó, por lo cual preguntó si
había algún problema. Como
respuesta vino una confesión
cínica: "Esto es un asalto".

La respuesta lo congeló. No
eran delincuentes con uniforme
de Guardia Nacional. Eran

guardias reales los que esta
ban cometiendo un crimen. Le

quitaron sus tarjetas de crédito
y con la amenaza de que con
la documentación que entregó
más las identificaciones de su
cartera sabían perfectamente
dónde vivía, y con la informa
ción del teléfono que le deco
misaron tenían todos los datos

de su familia y su patrimonio,
le exigieron todas las claves
para poder entrar a sus cuentas
bancarias y tarjetas de crédito,
con la amenaza de represalias
si denunciaba el atraco. Nunca

lo denunció. Su vida y la de su
familia cambió para siempre.

Otro caso, de un ejecutivo
en una empresa, viajaba con su
esposa y su hija a Acapulco, como
lo había hecho regularmente
durante años, y cinco minutos
después de pasar la caseta de
Alpuyeca, donde se encuentra
la desviación hacia el lago de
Tequesquitengo, notó que una
camioneta se le pegó. Pensó que
lo iba a rebasar y se corrió hacia
el costado derecho, y la camio
neta hizo el mismo movimiento.

Volvió al carril izquierdo, y la ca
mioneta replicó el giro. Segundos
después alcanzaron a un auto
móvil y cuando se movió para
rebasarlo, el automóvil, como
lo había hecho la camioneta, se
movió para impedir el pase.

Lo intentó dos ocasiones más
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y los dos vehículos que traía
delante y atrás se movieron para
impedirle el rebase. Ya tenía
claro que se trataba de un asalto
y que no podía detenerse. El
problema era que no sabía cómo
deshacerse de ellos. En las ma

niobras se corrió un poco de más
e invadió el acotamiento, lo que
de manera inesperada hizo que
el automóvil que lo bloqueaba
enfrente se fuera al acotamiento

y redujera más la velocidad, apa
rentemente porque pensó que
se iba a detener. El ejecutivo, de
manera intuitiva, dio un volan
tazo hacia la izquierda y aceleró,
aprovechando esos segundos
en que se abrió un espacio, y
aceleró todo lo que pudo. El
automóvil y la camioneta, cuyos
modelos tienen más caballos

de fuerza que el vehículo en el
que viajaban, lo persiguieron du
rante unos siete minutos hasta

que cejaron en el intento. No se
sabe por qué, pero quizá pensa
ron que su víctima potencial no
iba a ser fácil de someter, y en el
costobeneficio, era mejor bus
car un nuevo candidato al asalto.

No son los únicos incidentes

que este espacio ha registrado.
Hay otros, que no se van a
detallar, donde las víctimas de
un asalto se han salvado de ser

secuestradas o asesinadas, y hay
casos donde el vehículo que les
han robado, junto con sus perte
nencias, ha sido utilizado para
crímenes mayores. La Autopista
del Sol ha dejado de ser una vía
segura, en términos de percep

ciones para muchos, que tienen
como ley no escrita, para quie
nes la utilizan frecuentemente,
no pararse en ningún lado.

Lugares como Tres Marías y el
restaurante Cuatro Vientos, que
eran paradas obligadas para mu
chos, se han llenado de halcones
de diferentes grupos criminales,
que operan desde municipios
como Huitzilac, en la carre
tera que conecta la Ciudad de
México con Cuernavaca, o en los
municipios de la Tierra Caliente,
en Guerrero, o en la región de
la costa, donde operan otras
organizaciones criminales, que
tienen en el robo patrimonial y
el secuestro una extensión de

sus actividades de narcotráfico.
La violencia y la inseguridad

de viajeros ha ido escalando,
a la par, aunque en porcentaje
inferior, a la del transporte de
carga. Entre enero y agosto de
este año, según los datos de la
Cámara Nacional de Autotrans
porte de Carga, se registraron 9
mil 404 delitos del fuero común
y federal, que es la cifra más alta
del sexenio, tras lo registrado en
2019, cuando sumaron 11 mil
516. Las entidades donde se co

mete el mayor número de estos
delitos son el Estado de México,
Puebla, Guanajuato, Michoacán
y San Luis Potosí.

Los nuevos factores que se
han venido registrando, que no
existían en los primeros años del
actual gobierno, es la participa
ción de la Guardia Nacional en
la comisión de los ilícitos, que
introduce a quienes viajan por
las autopistas y carreteras del
país a terrenos grises donde la
línea entre policías y ladrones se
está borrando, como lo estamos
viendo en la Autopista del Sol.
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Samy El Regio cantinflea con Ciro
Samuel García, Samy El Regio

para los cuates, desperdició
una oportunidad de oro para

despejarlas dudas del respetable
sobre si es un esquirol, o va en serio
en eso de que quiere ser presidente
de la República y no sólo factor de
división del voto antilopezobrado
rista.

Este miércoles en Ciro por la
Mañana, casi al final de la en
trevista que sostuvieron Gómez
Leyva preguntó al gobernador de
Nuevo León si suscribía lo que otro
opositor, Alejandro Alito Moreno,
ha dicho de Morena: que es una
catástrofe para México. Samy
cascabeleó peor que Datsun 72 en
subida.

El que jura que será el presi
dente más joven en la historia
mexicana no pudo decir lo que el
líder nacional del PRI, o algo pare
cido. Alo más que llegó fue a decir
que Morena tiene "muchas áreas
de oportunidad". Seguro por la
Sultana se escuchó fuerte y claro:
"¡Mmmmta! ¡Pa eso me gustabas,
Samyr'.

No. No le cantó un tiro al go
bierno o a su virtual candidata, no
reprobó al presidente López Obra
dor, no le dijo a Mario Delgado de
lo que se iba a morir políticamente
en 2024, no sentenció que este es
el primero y último sexenio color
guinda de la historia, no dijo que
los va a correr de Palacio Nacio
nal. ..

"Muchas áreas de oportuni
dad". Frase utilizada cuando no te

atreves a decirle a otro que tiene
problemas, que su desempeño
es deficiente, mediocre o franca
mente malo.

Me quedé con la duda y como
ejemplo: ¿el albergue incendiado
de Ciudad Juárez con el director
del INM impune es ejemplo de
"área de oportunidad"?

Complicado imaginarse a
Salomón Chertorivski, precandi
dato emecista a la capital, siquiera
plantearse el competir en la Ciudad
de México a partir de formular las
"áreas de oportunidad" que ve en
las administraciones Sheinbaum/
Martí, sin proponer desterrar ese
modelo ya.

Debe ser difícil ser Samy El
Regio, no se crean. Te decides a
ir contra la Federación, les dices
que son una pesadilla en abasto
de medicinas, un fracaso en
surtido de energía eléctrica, que
lo de las madres buscadoras es

indignante, grave su militarismo,

que la burla a Acapulco es de no
creerse...

Qué tal que dices todo eso y
México te empieza a voltear a ver
y a pensar "ah mira, el huerco sí
trae algo, no era puro Instagram
prestado en casa". Qué tal que te
preguntan: ¿qué opinas de los bo
rregos guindas en el Congreso, y de
23 gobernadoras y gobernadores
que se alquilan de pajes presiden
ciales, y de que quieren cargarse el
Judicial completito?

Porque no se vayan a creer que
Samy El Regio no tiene llenas las
cartucheras de respuestas. Lo que
ocurre es que todas las reserva
para usarlas contra Xóchitl Gálvez,
o elPRIAN; nombre, si el Piporro,
que en paz descanse, le quedará
chiquito con tan punzante verbo
rrea.

Pero nunca contra Morena. Ahí,
el cuasicandidato de Movimiento
Ciudadano se irá como dice la can
ción: despacito. Buscará manuales
de buenas costumbres o de lo polí
ticamente correcto para no decirle
al Presidente las cosas como son,
para asegurarse de que lo premien
cuando acabe el show.

Con tal de que no se le note
que su prioridad no es ganar la
Presidencia sino regresar en paz,
cumplida su divisoria labor del
voto no morenista, a Nuevo León
a seguir jugando al rey chiquito,
a tronarle dedos a legisladores
locales, a soltar bravatas que en
no pocas veces recuerdan las del
Zócalo capitalino.

Sabíamos que la de 2024 no
sería una elección normal, y para
prueba Samy El Regio, j oven candi
dato cantinfieador.
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Renuncias
La renuncia es una forma de

terminación de un cargo
público. A diferencia de la

muerte, de una enfermedad o de
cualquier otra imposibilidad irre
sistible, la renuncia es voluntad
individual de cejar en la condición
de servidor público. Parecería
que toda persona tiene derecho a
separarse de un empleo público
cuando asilo decida. Nadie,
podría alegarse, está obligado a
realizar un trabajo en contra de
sus intereses, por más que ese
trabajo sea de naturaleza oficial.
No le falta razón a esta afirmación.
El problema es que para ciertos
cargos públicos, la Constitución
limita las posibilidades de su
abandono. Sujeta la voluntad
individual a ciertos requisitos y
procedimientos, precisamente
para cuidar otros valores funda
mentales.

La Constitución regula tres
tratamientos distintos a la relación

entre cargos públicos y la potestad
de renuncia. En primer lugar, los
cargos que se consideran irre
nunciables. A este primer grupo
corresponden los "de elección
popular de la Federación y de
las entidades federativas". El

Constituyente estableció, por
un lado, que su desempeño es
una obligación (art. 36, f. IV) y,
por otro, limitó la separación del
cargo a un catálogo limitado de
supuestos: falta absoluta (muerte,
por ejemplo), licencias tempora
les, opción de cargo y, en el caso
de los legisladores, a un régimen
de sanciones por no asumir o por
dejar de concurrir a ejercer la
función. Como las obligaciones no
se renuncian, la Constitución no
permite la renuncia.

El segundo grupo está confor
mado por aquellos casos en los que
la Constitución sí prevé la renun
cia, pero impone un "umbral de
procedencia" o una condición
específica de admisibilidad y,
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además, un procedimiento para
valorar, ponderar y enlazar conse
cuencias jurídicas a la decisión del
servidor público. Concretamente,
éste es el tratamiento específico
del presidente de la República y de
los ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación. En ambos
casos, el cargo es renunciable sólo
por causa grave y previa califica
ción por parte de otro poder: las
renuncias del presidente las cali
fica el Congreso de la Unión; las de
los ministros de la Corte deben ser

primero admitidas por el Ejecutivo
y luego aprobadas por el Senado.

Un tercer grupo con regulación
especial desde la Constitución
son los magistrados de la Sala
Superior del Tribunal Electoral.
Aquí la solución constitucional es
más simple: la propia sala (entién
dase en pleno) tramita y otorga las
peticiones de sus integrantes.

Para el resto de los cargos pú
blicos creados por la Constitución
debe entenderse que las renuncias
no tienen limitante por causa ni
tampoco un procedimiento rígido.

La decisión del servidor público no
tiene ataduras.

¿Por qué el modelo de renuncia
de los ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación se
asemeja más al del presidente de
la República que aquél que rige,
por ejemplo, para sus colegas
judiciales electorales? En los
debates constituyentes de 1917
se puede observar la intención
de regular las renuncias como
una garantía institucional de
ciertas funciones. Una técnica de

protección para liberar de presión
a sus titulares. Los constituyentes
tenían, efectivamente, en la mente
el caso del presidente Madero. La
renuncia podía convertirse en una
forma subrepticia para dar visos
de legalidad a lo que en realidad
se impone por la fuerza. Por tanto,
no cualquier causa es admisible
para abandonar el cargo. Ni
siquiera evitar un mal mayor. La
decena trágica dejó una lección:
la institucionalidad política debe
defenderse a sí misma.

Esta racionalidad ha persis
tido en las diferentes reformas
al estatuto constitucional de los
ministros. Efectivamente, el Poder
Revisor ha dejado intocado el es
tándar de especial entidad de pro
cedencia de las renuncias ("causa
grave"), pero al mismo tiempo ha
agravado el procedimiento para
autorizarlas: incorporó la parti
cipación del presidente, excluyó
la intervención de la Comisión
Permanente, obligó a que sea
siempre el Senado el que tenga la
última palabra.

El ministro Zaldívar ya no
quiere estar en el cargo. La causa
grave es que tiene otros proyectos.
No importa que con su decisión
se debiliten las sabidurías larga
mente forjadas que nos amparan
de sobresaltos. Ese relajamiento
gradual, por la vía de los hechos y
de precedentes maltrechos, de las
formas, exigencias y procedimien
tos que permitan que la Constitu
ción no sea pisoteada. Porque, en
efecto, ya todo apunta a que ley no
es "la Ley".
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Alejo
Sánchez Cano

Acapulco, azotado
por el desdén oficial
Luego de reconocer que no

estaba enterado del rama

lazo que hiciera Capufe al
aumentar las tarifas en un 3%, en
las casetas de cobro en carreteras

y puentes concesionados por el
Fonadin, el presidente aseguró
que en la de Acapulco no se
aplicará el incremento anunciado
y que, seguramente, se trataba
de un ajuste por la inflación,
pasando por alto que ese incre
mento inflacionario se hizo el
pasado marzo y fue de 7.68%.

La insensibilidad de Capufe
y de los funcionarios de la 4T es
evidente con este tipo de medidas
que, a todas luces, además de ser
obviamente impopulares, inciden
en la inflación y afectan a los sec
tores sociales más desprotegidos
y a los damnificados.

Veremos si es verdad que se
mantendrán las actuales tarifas
en las casetas ubicadas en la

autopista que va de la CDMX al

puerto, aunque lo relevante sería
bajarlas hasta que se normalice
la situación y ello seguramente
llevará por lo menos de dos a
cinco años, toda vez que ante la
falta de recursos etiquetados del
presupuesto 2024 para Aca
pulco, es necesario este tipo de
apoyos para incentivar el flujo de
visitantes.

El desdén del presidente hacia
los guerrerenses y en particular
a los habitantes de los 47 mu
nicipios afectados por Otis, ha
sido compensado por la ayuda

proporcionada por la población
civil, organizaciones de la socie
dad activa y la iniciativa privada,
a tal nivel que la zona hotelera
de Acapulco podrá recibir a los
turistas en la temporada de fin
de año y ello, de suyo, habla de la
labor titánica que están haciendo
los acapulqueños y por supuesto
el sector privado.

Del apoyo de los tres niveles
de gobierno, federal, estatal y
municipal, todos ellos goberna
dos por Morena, diremos que es
marginal y ello se deriva de la
ausencia de López Obrador en las
zonas siniestradas con el pretexto
de que le faltarán el respeto a la
investidura presidencial y cómo
evitar eso, si no se ha mostrado
solidario al acudir al puerto de in
mediato y menos de ordenar a los
diputados federales de Morena,
PVEMyPT, etiquetar presu
puesto para la población afectada
de Guerrero.

Los manuales de crisis ante

contingencias mayores, indican
en su primera recomendación
que el funcionario o el servidor
público de más alto rango, debe
hacer presencia en el lugar de
la emergencia para mandar un

mensaje inmediato de que hay
autoridad y que la situación está
en vías de control y solución,
al tiempo de que las personas
afectadas serán atendidas con

rapidez.
En el caso del impacto de Otis

y que devastó principalmente a
Acapulco, AMLO hizo lo contra

rio a lo que debe hacer un presi
dente ante un siniestro de esta

envergadura, no acudió a la zona
afectada en apoyo al millón de
damnificados, porque se quedó
enlodado en la carretera, cuando
lo más elemental era llevarlo por
aire, es decir, en avión o helicóp
tero a Chilpancingo o Ixtapa y
de ahí volar hacia el lugar de la
desgracia.

De hecho, no ha ido ni una
sola vez a alentar a la población y
a encabezar las tareas de re

construcción, a lo mejor fue a los
cuarteles militares, pero no ha
estado en contacto personal con
los damnificados.

Acapulco no dejará de ser la
nota, mientras no se regularice
la situación en torno al resta

blecimiento del agua potable,
la energía eléctrica, internet, la
reconstrucción de los inmuebles,
así como la creación de miles

de empleos y el apoyo al sector
empresarial con préstamos sin
intereses y exenciones fiscales,
entre otros rubros que requie
ren la intervención efectiva del

gobierno federal como es el caso
de la seguridad pública.

Acapulco es azotado por el
crimen y por las enfermedades y
"navega" en montañas de basura,
sin embargo, para el principal
huésped de Palacio Nacional, las
cosas ya se están regularizando y
por fortuna los daños no fueron
más graves.

Desde luego, el subregistro
de fallecidos y personas desa
parecidas es evidente ante el
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surgimiento de otros datos, como
por ejemplo, las personas que han
sido veladas en las funerarias o

casas del puerto y son del rango
de por lo menos 150 personas y
decenas de desaparecidos.

AMLO debe ir al puerto y

recorrer las zonas populosas, esas
en donde habita el grueso de la
población y vivir en carne propia
el nivel de la tragedia, mientras
no lo haga, seguirá en ese mundo
irreal que contrasta con la cruda
realidad y los datos duros.
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Investidura pisoteada

Ahora resulta que al
presidente le importa la
investidura presidencial.

Recurso que invoca cuando evade
responsabilidades, cuando evita
confrontación con una creciente

ciudadanía insatisfecha, por un
gobierno incapaz e ineficiente.

La misma semana que fue a
Badiraguato, a rendir pleitesía a la
catedral del narcotráfico histó
rico de Sinaloa, cuna del 'Chapo'
Gúzman, residencia familiar;
reporteros le preguntaron ¿por
qué no va a Acapulco? ¿Por qué no
va a encontrarse con las víctimas y
los damnificados?

Y la respuesta es humillante,
cínica, escandolsa.

"Tengo que cuidar la inves
tidura", no puedo ir a que me
maltraten e insulten, no a mí, sino
a la investidura —palabras más,
palabras menos—.

No le ha importado la investi
dura, cuando ha dedicado meses
enteros de su gobierno al insulto
y al denuesto de empresarios,
periodistas, comunicadores,
jueces, magistrados, ministros,
académicos.

No le ha importado la investi
dura, cuando ha engañado con
rifas y sorteos el despilfarro de los
bienes de la nación.

No le ha importado la inves

tidura, cuando ha protegido a
corruptos dentro de su gobierno, a
la luz y la vista de todos.

No le ha importado la investi
dura, cuando ha violado los princi
pios de política exterior mexicana,
al insultar a otros gobernantes,
desconocer a presidentes electos,
pretender dar lecciones desde un
púlpito inexistente.

Nunca como ahora un presi
dente de México ha pisoteado la
investidura presidencial. Nunca
como ahora, se han menoscabado
instituciones del Estado mexicano

que costaron décadas construir.
López Obrador ha utilizado la

investidura para cobijarse y prote
gerse de lo que le resulta incó
modo, de la rendición de cuentas
y resultados que debiera ofrecer
como funcionario electo.

La actual investidura presiden
cial está tan derruida, como el
estado general del gobierno.

El retroceso democrático en
México, va de la mano con la
agujereada, circense, investidura
presidencial de carpa.

Un jefe del Estado incapaz
de llamar a los mexicanos a la
unidad, a la construcción de un
país próspero para todos, a evitar
las persecuciones y la cacería de
sectores y líderes.

AMLO no va a Acapulco porque
no quiere que la gente le reclame
—con razón justificada— por la
tardanza del gobierno en respon
der, en prevenir, en atender. Por
que no da la cara para enfrentar
la inconformidad. Prefiere, como
es su costumbre, refugiarse en su
Palacio —que es nuestro— para
repetir la cantaleta de que todo
está bien, y que no hay emergencia
nacional. La ciudadanía se lo va

a cobrar, por muchas caravanas
que le haga al narco y al crimen
organizado.

La investidura de AMLO está
manchada de sangre por cientos
de miles de asesinados y desapa
recidos en México por la inacción
de su gobierno. Ahí están las cifras
del Secretariado del Sistema Na
cional de Seguridad y del Obser
vatorio Nacional Ciudadano.

La investidura debiera repre
sentar el respeto institucional al
cargo y la alta responsabilidad
que conlleva, colocar a México
por encima de sus intereses
ideológicos y de grupo, reducir la
desigualdad, combatir el crimen y
la corrupción.

Como ha sucedido todo lo con
trario, esta investidura no es más
que un patético disfraz teatral,
bajo el que se esconde un autori
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tario embozado, un obsesionado
con el control y la simulación
progresista.

López Obrador es, tal vez, el
presidente más conservador que
hemos tenido en los últimos 50

años, que busca, impulsa, pro
mueve regresar a un México viejo
con fórmulas gastadas: en energía
—con una autosuficiencia inalcan
zable y a un precio mortal—, en
salud —con la destrucción de un

modelo que otorgaba servicios
a millones, sin ser sustituido por
nada— y en educación —con
un rezago y abandono que nadie
atiende porque lo importante, es
contar la leyenda de una transfor
mación inexistente—.

Invocar la investidura es un

insulto a los mexicanos, cuando
hemos padecido 5 años a un pre
sidente pendenciero, provocador,
destructor institucional, con la
falsa bandera de un nacionalismo

distorsionado.

No hay investidura ninguna; no
tenemos un presidente, en toda la
extensión de la palabra, a un jefe
de Estado. Tenemos a un líder so

cial, experto en la manipulación,
ocurrente, cuentachistes, que
prefiere a un México pobre, des
igual, violento como nunca antes,
porque le obedece y lo controla.

El costo será muy alto para este
país.
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¿Quién manda en México?

El verdadero gobierno en
México no es AMLO ni
lo han sido los últimos

presidentes; el gobierno lo
constituyen, como en cualquier
país "democrático" occidental,
poderes formales e informales
que gravitan e interactúan en los
sectores público, privado y social.

En cada uno de esos sectores

hay una cúspide habitada por
los más poderosos, desde la cual
ejercen influencia decisiva no
sólo en su ámbito, sino que jue
gan diversos papeles en los otros
dos. ¿ Quién manda en México ?,
el más reciente libro de Miguel
Basáñez (MAPorrúa, 2023),
sostiene que son los tres sectores
interactuando, mezclándose e
influyéndose en una continuidad
dinámica los que mandan.

Mucho más interesante

analizar así la vida social que
considerar a México el país de un
solo hombre, como hacen creer
algunos analistas.

El libro de Basáñez aporta da
tos valiosos para visualizar lo que
ha pasado en México a causa del
apego acrítico de los gobiernos
del PRI y del PAN al consenso de
Washington; al respecto, ofrece
información detallada y rigurosa,
y una sugerente propuesta de
interpretación de los claroscuros

de cada sector y su evolución en
tre 1988 y 2023; ¿ Quién manda
en México? lo considera Basáñez

una continuación de La lucha por
la hegemonía en México, publi
cado hace ya casi cuatro décadas.
Vale mucho la pena leerlo y que
cada lector saque sus conclusio
nes.

Las mías son que las funciones
de cada sector se complementan
y sirven con relativa eficiencia
al mismo propósito en países
más consolidados económica,
social e institucionalmente que el
nuestro, en los que el crecimiento
económico, movido por las uti
lidades empresariales, pesa más
que cualquier otra consideración.

Para asegurar que así siguiera
siendo al presentarse la crisis
de finales de la década de 1970,
que sigue viva, surgió el neo
liberalismo con su "consenso

de Washington", cuyo lema
podría resumirse en dejar que el
mercado funcione sin la interven

ción del poder público, y que la
sobrevivencia de cada empresa y

de cada familia dependiera de sí
mismas.

Darwinismo económico

y social que dio lugar a una
extrema concentración de poder
en la cúspide del sector privado, a

costa del de los poderes público
y social.

Ese poder hipertrofiado de
empresas transnacionales, y de
una que otra nacional en cada
país, generó desigualdades de
todo tipo y espacios a la corrup
ción en países "ricos", que en
naciones menos desarrolladas
institucionalmente como la
nuestra han alcanzado índices de

paroxismo disfuncional del sis
tema para quien quiera invertir,
además de riesgos de instabilidad
social.

Lo vemos en todo el mundo:

bajo crecimiento económico
desde hace 40 años y encendidas
protestas sociales. La versión
bananera del consenso de Was

hington (no todos los gobiernos
le hicieron todo el caso acrítico

como aquí) causó estragos en ex
ceso: desigualdad, parálisis de la
movilidad social, pérdida de ex
pectativas sociales e incapacidad
del sector público para responder
a las más elementales demandas

de la gente.
En todo el mundo se habla de

que el consenso de Washington
va de salida, que tiene que ser
remplazado, pero todavía no
hay un modelo alternativo para
hacerlo. La 4T tiende a modificar
algunos aspectos nodales, como
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la revitalización del papel econó
mico del Estado, que permitiría
incorporar e implementar metas
sociales, tanto asistenciales como
en mejoras laborales y de desa
rrollo de regiones siempre olvida
das. Son apenas tendencias que
no tienen mucho qué presumir en
resultados numéricos, pero son

correctivos necesarios al curso

del país de los últimos 40 años.

"... aporta datos
valiosos para
visualizar lo que ha
pasado en México

a causa del apego
acrítico de los

gobiernos del PRI y
del PAN al consenso
de Washington0
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El valor cíe una mentada
Al presidente le hace falta ba

rrio, dice que no va a Aca
pulco porque hay quienes
le enviarían personas a
mentarle la madre y refi

rió que en la escuela responden nos vemos
a la salida. Creo que no, la respuesta es
pontánea es LA TUYA, ya si vinieron más
agravios o incluso cruce de puñetazos, es
diferente.

A los primeros que deja mal parados
el mandatario es a sus colaboradores de

agenda y sobre todo de seguridad, los ex
hibe como incapaces de organizar una gi
ra con ambiente controlado, con discipli
na. La Guardia Nacional queda a la zaga
del desaparecido Estado Mayor Presiden
cial que por años organizó las actividades
de los presidentes del pasado en giras a
zonas impactadas por desastres naturales,
solo para no ir más atrás, desde Carlos Sa
linas de Gortari hasta Enrique Peña Nieto,
hay abundantes imágenes de su presencia
en los lugares afectados, rodeados de co
mitivas, pobladores, y, seguramente tam
bién de acarreados, faltaba más...
A Andrés Manuel López Obrador le ha

faltado empatia con los habitantes de Gue
rrero, pero también con los de su tierra, Ta
basco, "No soy fifí, tengo que cuidarme.
Ahora me dicen: A ver, mójese'. No me
puedo mojar nada más por la foto... Me
mojo y me enfermo, qué se gana con eso.

Entonces estoy pendiente, no soy un far
sante, le tengo amor al pueblo", dijo el 1 ó
de noviembre de 2020.

Tampoco se hizo presente tras la trage
dia en la Línea 12 del Metro, ni en las inun
daciones en el hospital de Tula donde mu
rieron 1 7 personas, a Ciudad Juárez no
ha ¡do después del incendio en una esta
ción migratoria donde murieron 39 perso
nas, en los tiempos del Covid19 no visitó
clínicas ni hospitales, y así en otros episo
dios trágicos, siempre con la excusa de no
politizar.

La falta de sensibilidad del presidente se
subraya por sus actividades posteriores co
mo la reciente visita a Badiraguato, Sina
loa, con todas las implicaciones que des
pierta su presencia en un bastión del Cartel
Sinaloa.

Hay estados como Chihuahua, Aguas
calientes o Guanajuato, que poco frecuen
ta, se ocupa de ellos para descalificar a la
gobernadora o pedir la salida del fiscal.

En el caso de Guerrero no basta con or

ganizar el tianguis turístico y el abierto de
tenis, se trata del tercer estado más pobre
del país, víctima de inseguridad, por años
zona de producción de amapola y ma
riguana, asolado por el crimen hasta en
la desgracia, a la fecha no han sido des
mentidas las informaciones de! periodista
e historiador Héctor De Mauleón, sobre la

mano de delincuentes en la rapiña que su
frieron los negocios de Acapulco.
Es la ocasión para hacer de la trage

dia una oportunidad para darle una nue
va vida a los guerrerenses y recuperar Aca
pulco, lo que no se ha conseguido con las
campañas para recuperar al otrora princi
pal destino turístico del país. Para eso se
necesita del dinero que se le negó a Gue
rrero desde Palacio Nacional con el aval

de los diputados de Morena, el Verde y el
PT, de las acciones organizadas de los tres
órdenes de gobierno y el apoyo de la so
ciedad civil.

Pero el presidente reduce sus acciones a
promesas que no se van cumplir como la
feliz navidad, las enreda con los fideicomi
sos del Poder Judicial y asegura que habrá
suficiente dinero, sin precisar de dónde sal
drá porque no hay recursos etiquetados co
mo se necesitan para este caso.
El presidente no quiere que le mienten

la madre, a ninguno le gusta que se la re
fresquen, pero ¿No es peor insulto lo que
están padeciendo los guerrerenses que tie
nen hambre, sed, que perdieron todas sus
pertenecías, o que viven a la intemperie?
Porque está claro que las despensas han
sido insuficientes, que la inseguridad pre
valece, que hay basura en casi todas las
colonias, que es impreciso el número de
muertos y desaparecidos. En síntesis que
hay falta de gobierno.
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La inflación está
controlada, ahora
hay que promover el
crecimiento económico

La inflación está disminuyendo en la mayoría de las
principales economías del mundo. Durante octubre,
los incrementos en la inflación fueron menores que
en septiembre, y los índices de precios al consumi
dor (IPC) en cada país se encuentran significativa

mente más bajos que hace un año.
En México, el IPC aumentó un 4.26% en octubre, un

leve descenso del 4.45% registrado en septiembre. Ha
ce un año, la inflación alcanzaba el 7.8 por ciento.

En Alemania, la principal economía de Europa, el IPC
registró un aumento del 3.8% en octubre, por debajo del
4.5% de septiembre. En octubre del año pasado, la in
flación estaba en 8.8 por ciento.

En el Reino Unido, el IPC creció un 4.6% en los 12
meses hasta octubre, muy por debajo del incremento del
6.7% observado en septiembre. Hace un año, la infla
ción era del 7.1 por ciento.

Italia registró un crecimiento anual del IPC del 1.8%
en octubre, también considerablemente menor al 5.34%
de septiembre. Hace un año, la inflación estaba en 11.8
por ciento.
En Francia, el IPC aumentó un 4.5% en octubre, lige

ramente por debajo del 4.9% de septiembre. Hace un
año, la inflación se situaba en 6.2 por ciento.

En la Eurozona, la inflación de octubre fue del 2.9%,
menor que el 4.3% registrado en septiembre y conside
rablemente menos que el 10.1 % de octubre de 2022.
Ayer, la Oficina de Estadísticas Laborales del gobier

no estadounidense anunció que el IPC en Estados Unidos
subió un 3.2% en octubre, por debajo del aumento del
3.7% de septiembre. Hace un año, la inflación era del
7.1 por ciento.

Esta noticia sobre el IPC en EU ha generado optimis
mo a nivel global, reflejado en el aumento de los princi
pales índices bursátiles. En Estados Unidos, el Dow Jones

subió un 1.59%, el S&P 500 un 1.96% y el Nasdaq un
2.42%. En México, el IPC de la Bolsa Mexicana de Va
lores aumentó un 2.63%. Las bolsas europeas también
registraron aumentos generalizados.
Este optimismo se fundamenta en la expectativa de

que la Reserva Federal de Estados Unidos probable
mente mantenga las tasas de interés sin cambios en su
próxima decisión de diciembre, probablemente entre el
5.25% y el 5.5 por ciento.
Ahora solo falta que las autoridades de cada país

declaren que han ganado la batalla contra la inflación
para que expliquen cuál serán sus estrategias para re
activar sus respectivas y, en la mayoría de los casos, ali
caídas economías.

Se estima que el producto interno bruto (PIB) de EU,
el principal motor que impulsa a la economía mundial,
crecerá este año un 2.1 % y apenas un 1.5% en 2024 y
un 1.9% en 2025. Esto naturalmente afectará el desem

peño de la economía mundial y de la mexicana dada su
dependencia en la estadounidense.
El segundo motor, que es China, crecerá este año

4.5% este año, poco más del 3.0% que registró en 2022,
pero muy por debajo del 8.1 % que aumentó en 2021.

Y el tercer motor, Europa, está siendo afectado por el bajo
desempeño de la economía de Alemania, que este año de
crecerá un 0.4%, crecerá 0.5% en 2024 y 1.5% en 2025.

Superado el reto de reducir la inflación, los gobiernos
nacionales y los bancos centrales de las principales eco
nomías del mundo deben ahora enfrentar el de generar
un crecimiento económico suficiente para que se recupe
ren los empleos perdidos durante y después de la pan
demia de Covid19 y la mayoría de las personas mejo
ren sus condiciones de vida.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Política energética:
¿calará Claudia a Palacio?

A pesar de que durante los próximos 20 años
a México le convendrá importar gas natu
ral, durante casi cinco años de gobierno
lopezobradorista ni se invirtió en instala
ciones de almacenamiento ni se promovió

inversión privada.
Si la virtual candidato presidencial de Morena, doc

tora Claudia Sheinbaum, quiere dar más impulso al de
sarrollo en el Istmo deTehuantepec o a entidades del Su
reste, tendrá que dar un giro a la política energética del
régimen actual.
En vista de que en Palacio verán como ajuste a la po

lítica sexenal la elaboración de planes para almacenar
gas natural, quizá es buena oportunidad para el presi
dente López Obrador convenza a su candidato que lo
del bastón no fue fábula infantil.

Placeará el Frente a

sus prospectos para CDMX
Afirman fuentes del Frente Amplio opositor que, contra
rio a la opinión generalizada, enlistara tres aspirantes
a la candidatura para gobernar CDMX es parte de su
estrategia para hacer de ellos foco de la atención de los
ciudadanos capitalinos.
Aseguran que ya organizan diversos eventos en los

que podrán los aspirantes exponer sus visiones de cómo
gobernar CDMX, al tiempo que le dan ocasión a la opi
nión pública de comparar programas y estilos.
Si cumplen con la mitad de su estrategia, los "Frentis

tas" podrían hacer más atractiva su precampaña y qui
zá, sólo quizá, hasta pudieran ganar suficientes adeptos
como para darle a Morena un sofocón más fuerte que el
de junio de 2021.

Marcelo Ebrard, dead man walking

Difícil saber qué motivó al excanciller Marcelo Ebrard a
proponer que su grupo podría significar alguna influen
cia en un partido como Morena, donde la fuerza y popu
laridad del presidente juntaron fuerzas disímbolas y has
ta contradictorias bajo su mando y autoridad.

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, ra
tificó urbi et orbi que en el partido oficial, desde su fun
dación se prescribió estatutariamente la prohibición de
formar grupos que lo fraccionarían.
Recordó Delgado que la experiencia que comparten

los fundadores del Movimiento de Regeneración Nacio
nal es la de no repetir jamás el tribalismo que terminó
por dispersar al PRD.

Notas en remolino
La canciller Alicia Barcena dijo en la reunión ministerial
de la APEC que México apoya un mecanismo de solu
ción de controversias y busca aprovechar la oportuni
dad de expandir sus lazos económicos a través de for
mas innovadoras de transformar la manera de hacer

negocios... Robo, extorsión y cobro de piso, dijeron en
la Coparmex, son las tres principales preocupaciones
de los empresarios en materia de seguridad... El pre
sidente López Obrador ya envió al Senado la terna de
mujeres que propone para ocupar la vacante de Arturo
Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia. Están —butof
course— Bertha María Alcalde Lujan, Lenia Batres Gua
darrama y su aún consejera jurídica María Estela Ríos
González... Quizá, a pesar de lo que piensan en el pri
mer círculo de Palacio Nacional, no es sano que empie
cen a promover grillas en la Secretaría de la Defensa
sobre quién sería el próximo titular. Cómo dijo Juan Ga
briel, ¿pero qué necesidad?... Alberto Camus dejó esta
sabia advertencia: "La tiranía totalitaria no se edifica so
bre las virtudes de los totalitarios, sino sobre las faltas de
los demócratas" ...
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¿Por qué no elecciones
primarias internas?
La reciente fórmula para elegir coordinadores de la

defensa de la 4T por Morena y sus adláteres el PT y
el Partido Verde Oportunista, dejó a la ciudadanía
con la impresión de ser un barroco dedazo envuelto
para regaba la manera de una matrioshka: conjun

to de muñecas tradicionales rusas, huecas que en su inte
rior guardan una nueva muñeca y ésta a su vez otra en
un número que puede ir desde cinco y hasta la cantidad
que pueda contener el volumen de unas u otras, siempre y
cuando sea un número |imparl ¡La definición de matrios
hka está tomada de Wikipedia, el salvavidas de los inter
nautas ignorantes).
Valga el símil para ilustrar lo que un simple ciudadano

como el que escribe este texto, entendió o dejó de enten
der de la manera en cómo el partido en el poder eligió
a la precandidato —lo será a partir del próximo domin
go— presidencial. En un principio el partido sugirió a la
y los aspirantes, llamados coloquialmente corcholatas,
definir a quién coordinaría la defensa de la 4T por me
dio de una sola encuesta a población abierta. Pero la
desconfianza de algunos participantes hacía la dirigen
cia del partido, en general, y a ese método en particular
fue tal —Monreal no era arisco— que a la matrioshka
mayor —la encuesta del partido— le metieron otras cua
tro muñecas (encuestas) llamadas espejo elegidas por la
y los aspirantes. Hubieran sido seis pero Gerardo Fer
nández Noroña del PT, dijo tener confianza en la elec
ción del morenismo.

Quedó establecido que las casas contratadas para
hacer los sondeos espejo deberían ceñirse a los criterios
adoptados por el partido. (Aquí entre nos tengo la leve
conjetura que a esas encuestas las llamaron espejo en ho
nor al espejo de la madrastra de Blanca Nieves, quien le

preguntaba a dicho objeto: ¿Quién es la más bonita? Y el
espejo contestaba: Tú, que pagaste la encuesta).

No estoy seguro del método, además de las encuestas
espejo, aprobado para investigar la opinión de 12,500
personas; cantidad total de la muestra, 2,500 personas ele
gidas aleatoriamente por cada encuestadora, incluyendo a
la matrioshka de la casa. Un universo nacional de 12,500
personas no es malo para una investigación de marketing
de cualquier producto de consumo popular. Para elegir un
aspirante a presidir el país es nada comparado con los 99
millones 172,139 electores que están en el padrón del INE.
Además de insuficientes estos sondeos de opinión a

población abierta resultan demasiado caros. ¿Por qué no
mejor elegir a los candidatos de cualquier instituto político
con el voto de los militantes partidistas, como sucede en
los países democráticos?
Me pongo los flotis de la Wikipedia y transcribo: "elec

ciones primarias o simplemente primaria es una elección
en la cual los votantes seleccionan al candidato que un
partido presentará en un proceso electoral determinado
(...) También es amplio el uso del término para hacer re
ferencia a la simple elección interna del líder de un parti
do político. (...) Además de las primarias, otra de las ma
neras para seleccionar un candidato son las asambleas,
convenciones y las nominaciones en reuniones". En cual
quiera de estas modalidades los aspirantes debaten al in
terior del partido de tal forma que al ser elegidos por la
militando cuentan con una base social de apoyo.. Entre
los países de América Latina donde practican las elec
ciones primarias están, entre otros: Argentina, Colombia,
Costa Rica, Uruguay; la nueva Constitución de Ecuador
hace obligatorias las elecciones primarias internas.
No me haga mucho caso, pero cuando la revolución

mexicana degeneró en gobierno como dijo el coronel Za
taray; recién fundado el Partido Nacional Revolucionario,
un grupo de diputados propuso en la cámara que hubie
ra primarias. Fueron muchos los diputados que se opusie
ron con el argumento de que no habían tenido necesidad
de cursarlas para llegara ese cargo.

Punto final

Paradoja: Que te golpeen con una gruesa enciclopedia y
pierdas el conocimiento
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Los privilegios
del Inai

Llevaba apenas tres meses en el IFAI. Oscar
Mauricio Guerra Ford había pasado por el
InfoDF antes de convertirse en comisionado
del órgano garante del acceso a la informa
ción pública.

Un primer trimestre intenso. Además de sus par
ticipaciones en el Pleno cumplía con una inten
sa agenda como ponente en foros, seminarios y
conferencias que lo llevó a Tijuana, Mérida, Mo
relia, Veracruz, Chetumal, Durango, Cuernava
ca y Saltillo antes de lo que sería su estreno en
el selecto grupo de transparentólogos: el lanza
miento de la versión 3.0 del sistema Infomex, que
durante un lustro serviría para gestionar las solici
tudes de información y el acceso a los portales de
obligaciones.

El 21 y el 22 de agosto del 2014 sesionaron en
la nueva sede del organismo, para definir la ruta a
100 días del nuevo IFAI, tras de la reforma al mar
co vigente en febrero de ese año. Entre las 9 y las
14 horas, Guerra Ford expuso su proyecto para
renovar al SISI. Y después, un nutrido grupo —en
el que los foráneos eran mayoría— participó en
una comida que se extendió hasta la madrugada.

Los siete integrantes del Pleno contaban con tar
jetas corporativas American Express, con las que
cubrían viáticos y consumos durante sus viajes —
nacionales e internacionales— adicionalmente

contaban con 6,179 pesos cada mes para comi
das en la capital de la República, fuera de las ins
talaciones del Instituto.

El Inai nacería en el 2015 y como su antecesor,
viviría una guerra intestina entre sus integrantes. La
primera, por los viajes internacionales. Y ensegui
da, por los gastos en comisión de trabajo.
Contra Guerra Ford hubo entonces una denun

cia ante el OIC por la presunta utilización inde
bida de recursos públicos para cubrir los gastos
personales realizados con la American Express
corporativa, misma que fue desechada.
Y entonces vino la solicitud de información so

bre la comprobación de sus gastos y el cobro de
un "bono de riesgo", aprobado en diciembre del
2015. Entre ellos, los consumos en el centro de en
tretenimiento por el que fue separado de su cargo,

En su momento, Guerra Ford entregó la infor
mación de más de un centenar de depósitos ban
carios y transferencias electrónica que hizo para
cubrir gastos personales que hizo con la tarjeta
corporativa, Incluso un depósito de 25,863 pesos
por posibles intereses moratorios.
En el origen, este bochornoso incidente se ori

ginó por una confusión. El excomisionado habría
usado la tarjeta del Inai, en vez de la personal,
dos veces en la misma jornada.

Una historia añeja, con los mismos protagonis
tas. Adrián Alcalá entonces estaba al frente del co
mité de acceso a la información del Inai. En la re

solución del asunto se cuestionaba un probable
conflicto de interés, pues el ahora integrante del
Pleno —y exintegrante del órgano garante de la
CDMX— habría participado en las actividades
por las que Guerra Ford finalmente rendirá cuen
tas... a casi una década de distancia.

¿Cacería de brujas por disputas del pasado?
¿O el uso de información interna para cerrarle pa
so a uno de los aspirantes a la presidencia del
Inai, justo a un mes del relevo de Blanca Lilia Iba
rra? En el río revuelto, la Presidencia de la Repú
blica encontró una nueva causa para exhibir los
lujos de la burocracia de los órganos autónomos.
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Ceder el mando
na de las más difíciles deci

siones para un mandatario
Ues la de ceder el poder a un

sucesor, lo que se complica
además cuando se trata de

alguien que puede venir a cobrar cuen
tas del pasado inmediato. Los gobiernos
priistas mantuvieron durante largas dé
cadas el compromiso de no tocar al pre
sidente saliente, no así a sus colabora
dores, lo que fue suficiente para evitar
venganzas sexenales.

Durante los últimos 20 años la demo

cracia mexicana mantuvo vivo ese prin
cipio incluso en la última sucesión cuan
do un Peña Nieto inmerso en grandes
escándalos de corrupción fue exonera
do por López Obrador a cambio de no
entorpecer la elección misma, ni mucho
menos el cambio de mando. Sin embar

go, la reconcentración de poder en ma
nos del AMLO ha cambiado las reglas
del juego.
Ante la imposibilidad de revivir la ree

lección como forma de prolongar su pe
riodo de gobierno, el presidente buscó
no únicamente quien le garantizara la
continuidad de su proyecto político, si
no también su protección personal y la
de su familia. Por ello es que Marcelo
Ebrard nunca fue una opción real para
López Obrador. El excanciller, con perso
nalidad propia e ¡deas diferentes sobre
lo que debe ser México como país, no
respondía a las exigencias de incondí
cionalídad del actual gobernante.

Es por esta razón que Claudia Shein
baum siempre fue la única carta del pre
sidente. Tanto por su reconocida lealtad,
así como por su inexistente proyección
política más allá de lo que AMLO le exi
ja. No hay aquí, por ahora, ni la amena
za de ruptura ni la posibilidad de la trai
ción al caudillo. El bastón de mando que
Claudia recibió de manos del Presiden

te no supuso como en el pasado el fin de
una era y el inicio de otra. Fue por el con
trario, la transformación de López Obra
dor de hombre caudillo a mujer recepto
ra de los deseos del monarca saliente.

La primera expresión de esta reali
dad fue la nominación de Clara Braga
da como candidato a la jefatura de go
bierno por parte de Morena. A pesar de
que García Harfuch, como propuesta
de Claudia podía arrebatarle votos a la
oposición en la capital, el principio de
lealtad al líder fue superior que el prag
matismo polítíco. Andrés Manuel nun
ca vio a Ornar como alguien dispuesto
al sometimiento, y por ello la candidatu
ra de Brugada se alza como la respues
ta del dueño del poder a una sucesora
que no tiene forma de tomar sus propias
decisiones.

La resistencia de López Obrador a
dejar Palacio Nacional lo lleva a op
tar no por candidatos ganadores, sino
por aquellos que considera le serán fie
les aún después del 2024. Para Claudia
Sheínbaum el mensaje es claro: AMLO
le dio el bastón, pero nunca le dará el
mando.
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ROZONES

Mikel se durmió en medio campo
Y quienes pegaron el grito en el cielo fueron los directivos de las ligas de fútbol, tanto varonil
como femenil, porque resulta que ayer avanzó en comisiones del Senado, con los votos de
Morena y MC, una reforma legal que establece la obligación de que haya un salario base
igualitario para hombres y mujeres en el deporte profesional. Para ese fin plantea, entre otras
cosas, crear una comisión que en un plazo de 180 días fije el referido sueldo base. Fue la
senadora morenista Malú Micher quien exhibió, sin embargo, que el presidente de la Liga
MX, Mikel Arrióla, le habló a las siete de la noche el día previo al análisis de la reforma, para
decirle que no está de acuerdo. "¡Tuvieron abril, mayo, junio, julio, agosto septiembre, octu
bre y noviembre, siete meses y no seis horas para hacer llegar sus observaciones!", les recetó.
Y los regañó porque "así no se hace un cabildeo". Uf.

Vocación suicida del PRD

Nos comentan que en menos de tres días, el PRD mostró una gran vocación suicida en las
dos entidades más importantes del país. En los últimos minutos del domingo, la dirigencia
del sol azteca en el Estado de México anunció su salida de la alianza opositora y su decisión
de competir por su cuenta en las elecciones municipales y legislativas del próximo año.
A los observadores no se les escapa el dato de que lo último que se supo del perredismo
mexiquense fue que desde 2018 perdió el corredor amarillo, que incluye Nezahualcóyotl, y
no lo ha podido recuperar. Y al dejar el cobijo del Frente, nos dicen, menos lo harán. Y en la
Ciudad de México, una pésima operación política llevó a la salida de Víctor Hugo Lobo, el
último liderazgo de relevancia que le quedaba. El PRD está en riesgo de perder el registro en
ambas entidades, pero hay quienes parecen no darse cuenta.

Los 3 del Frente

Así que la candidatura de la Alia nza va por la Ciudad de México se decidirá exclusivamente
entre tres varones, todos militantes de los tres partidos coaligados. Luego de que llegó a ha
ber hasta 12 aspirantes, tras el primer filtro quedó descartada la participación en el proceso
interno de mujeres y de representantes de la sociedad civil. De tal forma que en las próximas
semanas veremos una contienda entre partidos, pues cada uno de ellos apuntó a su gallo:
el PAN va con Santiago Taboada; el PRI con Adrián Rubalcava y el PRD con Luis Espinosa
Cházaro. Lo deseable, nos comentan, es que el proceso interno se lleve a cabo de una mane
ra pulcra, para que quien resulte seleccionado cuente con la legitimidad necesaria. Existe la
duda de si faltarán premios de consolación para evitar rupturas o desbandadas, sobre todo
porque la contienda por la Jefatura de Gobierno no será precisamente un día de campo.

Fiebre electoral en San Lázaro

Y es en la Cámara de Diputados donde las prioridades de los legisladores están cambiando.
Y, por lo pronto, tres diputados ya solicitaron licencia para poder dedicarse de lleno a las
campañas electorales. Se trata de la panista Cecilia Patrón Laviada, quien además dejó su
cargo como secretaria general de Acción Nacional para buscar la alcaldía de Mérida; lo mis
mo hizo el coordinador parlamentario del PRD, Luis Espinosa Cházaro, para contender por
la candidatura del Frente Amplio a la Jefatura de Gobierno de la capital. Por último, también
el morenista Heriberto Aguilar, quien buscará una senaduría, se separó de su curul. Nos
cuentan que hay otro tipo de casos, los que buscan la reelección, quienes no tendrán que
separarse de sus cargos, pero se les obligará a acudir a sesiones y se les "amarrarán las ma
nos", se dice, para que no desvíen recursos legislativos a sus campañas. Bueno, eso se dice.
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Frente en Morelos... en veremos

Y en donde el Frente Amplio cantó victoria antes de tiempo fue en Morelos. El PRI, PAN y
PRD anunciaron con bombo y platillo a su candidata, pero sin tener los acuerdos amarra
dos. El pasado 10 de noviembre terminó el plazo para registrar candidatos comunes y sólo
PRI y PRD lo hicieron con la senadora Luda Meza. Y todo porque los hermanos Martínez
Terrazas, que controlan al PAN en el estado, se rebelaron en contra del dirigente nacional,
Marko Cortés. El pleito es por las candidaturas al Senado y a algunas diputaciones. El Frente
todavía tiene otra oportunidad, pues tiene hasta el 25 de este mes para optar por la figura
de coalición, como ocurrió en la Ciudad de México. Pero si los panistas no solucionan sus
conflictos internos en los próximos nueve días, el blanquiazul ten drá que competir solo. En
2018 lo hizo y no le fue nada bien. Así que... pendientes.

El debate de las ternas

Y por cierto que en la discusión pública que ya se ha abierto por la terna enviada por el Pre
sidente para elegir a quien remplazará en la Corte al ministro Zaldívar, en la propia bancada
senatorial de Morena hay voces que consideran que los perfiles propuestos no se ajustan
de la mejor manera a la independencia política e ideológica que debe tener un togado. Es el
caso del senador Alejandro Rojea DíazDurán, quien ya en otras ocasiones ha hecho ma
nifestaciones que no suelen ser de apego a los posicionamientos oficiales del guinda. "La
Suprema Corte de Justicia es la garante de que en este país se cumpla la Constitución y la
ley, su función no es hacer política", ha señalado el legislador, quien entró a ocupar el escaño
tras la salida de Ricardo Monreal.
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QUEBRADERO

POR SI GANARA CLAUDIA

)or ahora la oposición está muy lejos del parti
do mayoritario y de su abrumador Presidente.

No ha encontrado fórmulas que le permitan ser competitiva
sin perder de vista que en algunos estados tiene que ir hacia los
terrenos de la competitividad sin tener claridad de si pudiera
pensar a futuro hacia procesos electorales competitivos.

La oposición se encuentra lejos del Presidente y del partido
mayoritario. No ha encontrado alternativas a un proceso que se
ha ido consolidando en donde poco cuenta que sea trascenden
te para la sociedad o no.

El Presidente lo sabe perfectamente. No es casual que en
muchas ocasiones su discurso y su narrativa sean profunda
mente críticas sin importar que estén cargad as de contradic
ciones. La sociedad mexicana está pasando por un proceso
en donde la opinión más importante es la del Presidente y las
opiniones o los puntos de vista de quienes piensan diferente
pasan a segundo plano.

El futuro del país está, como nunca antes, en manos de la
sociedad civil, está también en manos de la ciudadanía. No se
trata de colocar en los tiempos en que vivimos señalando de
manera crítica al Gobierno. Hoy como nunca antes estamos en
los terrenos en que los procesos de análisis sobre el actuar del
Gobierno pasan a segundo plano.

Poco a poco vamos entrando en el final del sexenio. Si even
tualmente Claudia Sheinbaum, como todo parece indicar será
la ganadora del proceso electoral, la tendremos que asumir
como candidata ganadora, lo cual, presumimos, la llevará a bus
car la manera de crear condiciones par a defender lo que en los
últimos años han sido pendientes o han llevado a la sociedad
a una confrontación que hoy, sin duda, parece inconveniente.

Claudia Sheinbaum va a estar en la obligación de revisar lo
que se ha hecho, bien o mal, en el presente sexenio. No va a
ser tan sencillo pasar por alto lo que en los últimos años se ha
hecho, particularmente porque no puede soslayar que hay una
confrontación ante la cual tendrá que buscar formas para tratar
por encima de todo atemperarla.

La cuestión no está, por lo menos por ahora, en lo que se
presume podría ser la victoria de Claudia Sheinbaum. Lo im
portante está en cómo va a gobernar un país que, por más que
el Presidente pondere todas sus virtudes en función de sus
convicciones o sus puntos de vista, está bajo condiciones de
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por más que se quieran soslayar estamos en medio de polari
zaciones derivadas en buena medida por la gestión del actual
gobierno.

Si las elecciones están hoy con una clara tendencia en favor
del partido mayoritario, deberá de ser la búsqueda de conciliar
las diferencias de opiniones que deben buscar un bien común
que al final es por el beneficio de una sociedad cargada de
contradicciones.

Se nos vienen tiempos difíciles, porque está muy claro que
los procesos económicos por los que hemos pasado están car
gados de pendientes. Sólo el paso del tiempo nos mostrará la
terca realidad que terminaremos por enfrentar. La nueva clave
del asunto va a estar en que el Gobierno entienda que existen
una gran cantidad de contradicciones, las cuales hay que afron
tar y que muchas de ellas al paso del tiempo serán muy difíciles
de resolver.

Son tiempos interesantes, complejos y contradictorios. La
clave está en qué hacemos ante ellos. El futuro inmediato va
a enfrentar grandes problemas económicos y, sobre todo, va a
tener ante sí una dinámica diferente. No le demos vueltas, el
país va a ser muy diferente con López Obrador o sin él.

La gran incógnita es si el tabasqueño va a estar entre noso
tros o se irá a su rancho llamado La chingada.

RESQUICIOS.
El fútbol femenil necesita tiempo. El Legislativo debe tener
cuidado en romper de tajo un futuro que necesita tiempo. Lo
que hemos visto en los últimos años es el preámbulo de lo que
viene. No busquen el futuro de este tiempo al que requiere
darle tiempo.

NO LE DEMOS

vueltas, el país va
a ser muy dife

rente con López
Obradorosinél.

La gran incógnita
essieltabas

queño va a estar
entre nosotros o

se irá a su rancho
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VOTOS LIBERTARIOS CONTRA
VOTOS CLIENTELARES

POR BERNARDO BOLANOS

• Que cómo es posible que, en pri
¿tílera vuelta, Argentina haya vota
do mayoritai lamente (¿36.6% de los
votos) por Sergio Massa, ministro de
economía, en un país con una infla
ción de 141% anual? Algunos respon
den diciendo que unos 28 millones de
argentinos reciben transferencias mo
netarias directas por parte del Estado.
Una parte significativa de la población argentina (62%) es
beneficiaría de estos programas sociales. Algunas de esas
ayudas son clientelares, están pensadas para privilegiar a
una base electoral.

Pero entonces hay que hacerse también la pregunta
de ¿cómo es posible que el ultraderechista libertario Javier
Milei haya obtenido 30% de los votos y arañe la victoria
presidencial el próximo domingo, si supuestamente en
América Latina ese entramado de ayudas monetarias es un
método infalible de la izquierda para mantenerse eterna
mente en el poder? Gustavo Córdoba, encuestador argenti
no y analista político, explica que Milei tiene una presencia
central en lugares alejados de su país, donde incluso traba
jadores formales dicen: "Hace dos años no me compro ropa".
"No me alcanza para comprar pollo", "No puedo arreglar el
caño de mi casa porque se me va un sueldo".

Por lo tanto, pareciera que las ayudas monetarias no fue
ran herramientas electorales infalibles y que, en contexto
de crisis económica, la sociedad puede identificarlas como

el freno a su propia prosperidad. El libertario Milei hizo
campaña atacando la idea misma de "justicia social", a la
que identificó con el pecado mortal de la envidia. Quienes
piden la redistribución de la riqueza serían viles envidiosos
que roban al resto de la sociedad.

Este argumento resuena en un país donde las devalua
ciones han sido usadas como una herramienta salvaje de
justicia distributiva, una especie de martillo para cirujanos.
Y se escucha a las acusaciones de Milei señalando que en
Argentina es imposible ahorrar por culpa de una casta de
políticos corruptos.

El panorama político argentino es, entonces, interesante
para toda América Latina. La dicotomía entre los votantes
de Massa y los de Milei revela una polaridad de preocupa
ciones y realidades, a lo largo y ancho de la patria de Borges.
Mientras que las ayudas monetarias del gobierno son una
tabla de salvación para muchos en medio de una economía
volátil, no son la única cuestión que guía las decisiones en
las urnas.

Milei, con su enfoque económico ultralibertario, ha en
contrado seguidores entre los jóvenes, en los trabajadores
de aplicaciones tipo Rappi y en las provincias agraviadas
por el centralismo.

El hecho de que la opción libertaria esté en la segunda
vuelta electoral, en Argentina, matiza el argumento de que
las ayudas sociales garantizan a la izquierda eternizarse.
Quizá por ello Calderón y Fox aplauden a Milei, a pesar
de su veneno y locuacidad. Las preferencias políticas son
complejas.

Los programas sociales no son el maná que busquen
todos los electores. Aumentar la pensión a los adultos ma
yores es una manera de ganar elecciones, hasta que se can
san los jóvenes que no logran ahorrar. Por cierto, voy Massa.
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HABLANDO DE DERECHOS

UN PASO PA'DELANTE
DOS PARA ATRÁS

POR JACQUELINE L'HOIST TAPIA •

Sin duda un paso para adelante ha
sido la noticia que se hizo pública

de una carta firmada por el Papa, acla
rando una serie de dudas realizadas

por un cardenal sobre si las personas
transexuales pueden ser bautizadas y
si pueden ser padrinas o padrinos.
Para sorpresa de muchas personas, la respuesta del Vatica
no resultó positiva, lo cual hace resurgir la discusión que
nunca acaba sobre la compatibilidad entre los derechos de
la comunidad LGBTTTIQ+ y las religiones, sobre todo la
católica.

Como ya se ha estudiado y dicho numerosas veces, no
necesariamente son los textos sagrados los que atentan
contra la libertad y los derechos de las personas, sino que
es la interpretación de ellos, la que puede contener sesgos
y la interpretación que está haciendo el máximo represen
tante del Vaticano hoy día, es que en la Iglesia hay espacio
para todas las personas, lo que representa un movimiento
importante de la cúpula del catolicismo y en concreto un
logro de la comunidad LGBTTTIQ+. A pesar de esta deter
minación en favor de la inclusión promovida por el papa
Francisco, aún hay cuestiones que reflejan cierta resisten
cia, como las condiciones que se establecieron para recibir
estos sacramentos.

Y dos pasos para atrás los crímenes de odio, y es que
de poco sirven los avances y los acuerdos de escritorio si
no hay un cambio social de inclusión y respeto. Hoy más

que nunca queda clara la importancia de otorgar protec
ción y reconocimiento a la comunidad LGBTTTIQ+, ya
que ante la reciente y repentina muerte de le magistrade
Ociel Baena y de su pareja Dorian Herrera, que sacudió
al país entero esta semana, surgen sentimientos de rabia,
frustración, duda y desconfianza por la falta de esclareci
miento. Este suceso es un reflejo más de la violencia que
viven las personas trans, gays y no binarias. Desde la poca
información que hay sobre el caso, hasta los comentarios
homofóbicos y transfóbicos que circulan en redes aun des
pués de su muerte, está claro que hay un largo camino por
recorrer, pero todos los esfuerzos suman. Aún no hay una
postura fija por parte de la Fiscalía de Aguascalientes, sólo
hipótesis que apuntan a que no hubo una tercera persona
involucrada y que ha sido rechazada por la comunidad, ya
que le magistrade estaba bajo protección del Mecanismo
de Protección Integral de Personas Defensoras de Dere
chos Humanos, por haber recibido múltiples amenazas
de muerte.

Estamos ante una situación insólita, en la que las
personas defensoras de derechos humanos no descan
saremos hasta que se haga justicia, al mismo tiempo que
recordamos el logro que representó como la primera per
sona no binaria en ocupar un puesto del Poder Judicial, y la
primera persona en América Latina en recibir un pasapor
te sin especificación de género mujer/hombre.

Repetimos una y otra vez los mensajes de odio matan,
y nadie merece ser asesinade, ni por ser mujeres, ni por
su género, ni por sus preferencias, ni por su tono de piel,
ni por religión, porque lo más importante es la libertad
del derecho que tenemos de construir nuestra propia
personalidad.
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PULSO POLITICO

ACLARAN A EBRARD:
EN MORENA NO HAY
CORRIENTES

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

Apenas 24 horas después de que
Marcelo Ebrard decidió o lo

"decidieron" permanecer en Mo
rena, que calificó como un "enten
dimiento" con Claudia Sheinbaum

y demandar respeto personal y a
sus seguidores por ser la "segunda
fuerza" y derecho a ocupar cargos
directivos, la misma virtual candí
data presidencial y Mario Delgado,
dirigente nacional del guinda, le
aclararon que en ese part ido "no
hay corrientes internas ni tampoco
reparten cuotas", lo que vuelve a de
jarlo en vilo dentro del guinda.
El excanciller reveló que entabló diálogo con la
exjefa de Gobierno de CDMX, porque cree que ella
tiene el mando del Movimiento y que ni el Presiden
te López Obrador ni Delgado, participaron en "esas
negociaciones".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Por primera vez desde que asumió el cargo, el Pre
sidente López Obrador asistirá a una Cumbre de la

APEC, que agrupa a los países de Asia y el Pacífico,
que sesionará el sábado en San Francisco y en donde
sostendrá reuniones privadas con sus homólogos de
Estados Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jimping,
y se topará con su odiada Dina Boluarte, presidenta
de Perú.

Igual que en anteriores ocasiones, la mayoría de
los senadores de Morena y sus aliados, aprobaron
una violación constitucional, como fue la renuncia,
sin causa justificada, del polémico ministro de la Su
prema Corte de Justicia, Arturo Zaldívar Lelo de La
rrea, tal y como lo establece el artículo 98 de la Carta
Magna, la que ignoran sin recate
De inmediato, el Presidente López Obrador
envió la terna de mujeres de su círculo cercano para
sucederlo: su actual Consejera Jurídica, María Estela
Ríos; Bertha Alicia Alcalde Luján, hermana de la se
cretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, y Lenia
Batres, hermana del Jefe de Gobierno de CDMX,
Martí Batres.

Las criticas de la oposición fueron tan inmediatas
como obvias, por ese empeño del Ejecutivo federal
en tener en el alto tribunal de justicia, no ministros
sino incondicionales, que le aprueben lo que se le
antoje, como ha sido a lo largo del sexenio.
Improvisar más y prescindir de tanto Ipad al
dirigir mensajes o pronunciar discursos, como ayer,
oootra vez en la sesión del Senado en la que solicitó
licencia para dejar su escaño, es la recomendación
más insistente que le hacen a Xóchitl Gálvez, mili
tantes partidistas y simpatizantes.
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LAMARGINALIA

CIENCIA, PRESUPUESTO
YFISCALIDAD

POR LEONARDO MARTÍNEZ CARRIZALES

Con motivo del Día Mundial de la Cien

cia para la Paz y el Desarrollo, el 13 de
noviembre, en el Museo Tezozómoc de
difusión de ciencia y tecnología del IPN,
las redes de apoyo a la candidatura presi
dencial de Claudia Sheinbaum, urdidas en
diversos sectores de la comunidad cientí

fica iniciaron un mes de actividades públi
cas destinadas a subrayar el papel que los
conocimientos científicos desempeñan
no sólo en el desarrollo, sino también en
el fortalecimiento del bienestar social, la
igualdad y la convivencia pacífica.

La ONU desea promover con esta conmemoración las
obligaciones que los Estados nacionales han contraído ante
la comunidad internacional para administrar sus aparatos
científicos, educativos y tecnológicos como parte sustanti
va del ecosistema de los Derechos Humanos, precisamente
el eje que da coherencia conceptual a la Ley General de Hu
manidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación promulga
da por el gobierno en turno, y a su brazo rector, el Conahcyt,
responsable de un rediseño del sector todavía en curso.

Esas redes tienen como punto de referencia de sus
tareas públicas y activo a su favor el modelo de gestión
gubernamental, puesto en marcha en la CDMX a partir de
2018, cuya trama administrativa, política y jurídica insertó
el despacho de ciencia y educación en el eje de políticas
públicas como la movilidad urbana, el reciclaje de residuos
en fuentes de energía limpia, la prevención de sismos, o la

renovación del cerebro digital del Sistema de Transporte
Colectivo.

El sector que tiene mayor peso en las redes de apoyo
gravita en los contingentes dedicados a la educación media
superior, la innovación técnica y la investigación tecnoló
gica. Este hecho se contradice con el perfil profesional de
quien será candidata a la presidencia por Morena, con los
problemas de administración pública que han cobrado una
relevancia cada vez mayor (p. ej. cambio climático, conver
sión energética), y con la vocación social de quienes se
educan y se dedican al desarrollo científico tecnológico
El IPN y el TecNM, así como organismos desconcentrados
y descentralizados que se ocupan desde hace decenios a
la construcción y gestión de la infraestructura material
del Estado mexicano, constituyen la robusta e influyente
plataforma de actuación de estos contingentes. Las pres
tigiosas universidades tra dicionales del país no tienen una
presencia destacada en este contexto.

La posición estratégica de estos sectores (además de
su notable caudal humano), que ya han tomado parti
do, es de tal importancia que no puede ser soslayada en
la agenda de quien se aproxima a la contienda electoral
propiamente dicha, traducida en programa de gobierno.
Tales demandas implican cuantiosos recursos económi
cos y delicadas modificaciones del orden jurídico para su
aplicación eficiente (como la reconsideración de ciertos
fideicomisos del sector).

Estas demandas afectan el conjunto de la esfera presu
puestal y un debate postergado por el debate público de la
izquierda: la recaudación fiscal. El apoyo de esta red cientí
ficotecnológica a una trayectoria electoral no sólo ha sido
muy estimable, sino que también ha contribuido a vigilar su
identidad en materia de ciencia y educación. Ahora ha lle
gado el momento de pensar en su realidad presupuestaria.
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REESCRIBIR LA HISTORIA

POR BIBIANA BELSASSO

El pasado martes, durante su
gira por Sinaloa, el Presiden

te Andrés Manuel López Obra
dor indicó que visitó el Golfo de
California, refiriéndose a lo que
la mayoría conocemos como
Mar de Cortés y aclarando que
ya no se llamaría así.
"Ahora en la gira el sábado fui a Mexicali, a San Fe
lipe, allá en el Golfo de California. Antes se llama
ba el Mar de Cortés, pero ya le vamos a cambiar
el nombre, el Golfo de California. ¡Qué Mar de
Cortés ni que nada!", dijo.

Desde que llegó López Obrador al poder ha
tratado de reescribir la historia en muchos de

sus capítulos. Para empezar, quiere olvidarse de
la influencia española que tenemos, de Hernán
Cortés entre muchos otros.

El cambiarle el nombre al Mar de Cortés de

manera oficial ya se había dado desde septiem
bre de 2021, cuando el entonces gobernador de
Baja California, Jaime Bonilla, quien quiso con
graciarse con el Presidente, publicó un decreto
con el que hizo oficial la modificación de Mar de
Cortés por Golfo de California, con el argumento
de fortalecer la identidad cultural del estado.

Incluso en ese momento se instruyó a la Se
cretaría de Educación Pública (SEP), para que
modificara los contenidos regionales y planes
de estudio de la educación preescolar, primaria
y secundaria, así como a los maestros de educa
ción básica para cambiar el nombre y enseñanza
como Golfo de California.

El Mar de Cortés se localiza al norte del país
y abarca cinco estados: Baja California, Baja Ca
lifornia Sur, Sonora, Sinaloa y Nayarit, el origen
del nombre data del año 1533, cuando Hernán
Cortés llegó a Santa Cruz, en Baja California Sur,
y bautizó con su apellido a esas aguas de México.

Tiempo después, también se le adjudicó el
nombre de Mar Bermejo, establecido por los
propios conquistadores cuando ocurría la evan
gelización de los grupos indígenas.

También se dice que el navegante Francisco
Ulloa lo bautizó en 1539 como Mar de Cortés, en
honor a quien descubrió esa zona.

Lo ocurrido con el nombre del Mar de Cortés

es sólo una de varias modificaciones realizadas

desde comienzos de esta administración federal,
incluso el Presidente mencionó en esa misma

gira que cambió el nombre de otros sitios que se
encuentran dentro de Palacio Nacional como el

Jardín de la Emperatriz, nombrado así por la Em
peratriz Carlota, esposa del emperador Maximi
liano de Habsburgo, por Jardín Nezahualcóyotl.

Esto forma parte de lo que el mandatario
llama "reivindicación de las culturas prehispá
nicas", asegurando que quiere resaltar nuestras
raíces indígenas.

Historiadores como Miguel León Portilla,
Eduardo Matos Moctezuma y Leonardo López
Luján, entre muchos otros, coinciden en que
es imposible olvidarse del mestizaje biológi
co y el sincretismo cultural del que estamos
hechos los mexicanos.

El Gobierno federal ha querido cambiar la his
toria para ser ellos los protagonistas. En el 2021
conmemoraron los 700 años de la fundación de

MéxicoTenochtitlan. Adelantaron el festejo que
tendría que ser hasta 2025, para que los festejos
se dieran en este sexenio. Y es así como en 2021,
con una falsa pirámide en el Centro Histórico, se
llevó a cabo la celebración. Historiadores como

Matos Moctezuma aseguraron que no serían
parte de esto porque era impreciso.

Recordemos que los mexicas fundaron la
Ciudad de MéxicoTenochtitlan por el eclipse
solar de 1325, según cuentan sus crónicas. Eran
un pueblo que adoraba a Huitzilopoztli, el dios
del Sol. Matos Moctezuma asegura que, según
los propios códices, en 1321 hubo un eclipse de
luna. Los mexicas nunca fundarían su ciudad en

un eclipse lunar, cuando eran adoradores del Sol
decía Moctezuma.

Pero también han querido cambiar la historia
de Cristóbal Colón y retiraron las estatuas en va
rios puntos del país, incluyendo la ubicada en la
avenida Paseo de la Reforma. Una figura de bron
ce de cuatro metros y de más de media tonela, da
que tenía 100 años en esa glorieta. Una obra del
artista Charles Cordier, que data del siglo XIX.
Dicen que la retiraron para evitar la glorificación
del genovés y de la colonización.

La llegada de los conquistadores a territorio
mexicano ha sido un constante debate desde
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Luján, entre muchos otros, coinciden en que
es imposible olvidarse del mestizaje biológi
co y el sincretismo cultural del que estamos
hechos los mexicanos.

El Gobierno federal ha querido cambiar la his
toria para ser ellos los protagonistas. En el 2021
conmemoraron los 700 años de la fundación de

MéxicoTenochtitlan. Adelantaron el festejo que
tendría que ser hasta 2025, para que los festejos
se dieran en este sexenio. Y es así como en 2021,

con una falsa pirámide en el Centro Histórico, se
llevó a cabo la celebración. Historiadores como

Matos Moctezuma aseguraron que no serían
parte de esto porque era impreciso.

Recordemos que los mexicas fundaron la
Ciudad de MéxicoTenochtitlan por el eclipse
solar de 1325, según cuentan sus crónicas. Eran
un pueblo que adoraba a Huitzilopoztli, el dios
del Sol. Matos Moctezuma asegura que, según

los propios códices, en 1321 hubo un eclipse de
luna. Los mexicas nunca fundarían su ciudad en

un eclipse lunar, cuando eran adoradores del Sol
decía Moctezuma.

Pero también han querido cambiar la historia
de Cristóbal Colón y retiraron las estatuas en va

rios puntos del país, incluyendo la ubicada en la
avenida Paseo de la Reforma. Una figura de bron
ce de cuatro metros y de más de media tonela, da
que tenía 100 años en esa glorieta. Una obra del
artista Charles Cordier, que data del siglo XIX.

Dicen que la retiraron para evitar la glorificación
del genovés y de la colonización.

La llegada de los conquistadores a territorio
mexicano ha sido un constante debate desde

hace cinco años, pues las autoridades federales
y capitalinas han impulsado modificaciones
de la historia.

Otro caso: en la Ciudad de México la cono
cida Plaza de la Noche Triste cambió a la Plaza

de la Noche Victoriosa, mientras que la Avenida
Puente de Alvarado pasó a ser calzada México
Tenochtitlan, también fue renombrada la esta
ción Zócalo de la Línea 2 del Metro y de la Línea
4 del Metrobús, que tenía el nombre de Cortés.

Y la historia la están modificando también

en los libros de texto gratuitos. Para este 2023,
libros que de por sí ya generaban polémica por
sus contenidos, de acuerdo con analistas, la lla

mada Noche Triste que era descrita a nivel bási
co como uno de los momentos destacables de la

conquista española, ahora este hecho pasó a ser
nombrado como: La Noche de la Victoria, hacien
do alusión a la visión de los aztecas en vez de la

de los españoles.
La Noche Triste fue el nombre que recibió la

derrota del ejército de la corona española, enca
bezado por Hernán Cortés, en manos de la arma
da azteca del 30 junio al 1 de julio de 1520.

El mismo Andrés Manuel López Obra
dor tiene sangre española. Su abuela, Manuela
Obrador González, era hija de José Obrador Re
vuelta, quien llegó a México huyendo de la Pri
mera Guerra Mundial.

La historia no debería de ser a base de capri
chos, ni inventos, son hechos históricos que no se
deberían de cambiar a placer y modo. Y tampoco
podemos negar que somos un pueblo mestizo y
que muy pocos mexicanos son indígenas puros.

DESVANECEN LA INFLUENCIA ESPAÑOLA

LA ESTATUA de Cristóbal Colón, que se ubicaba en Paseo de la Reforma, en la Ciudad de México,
fue retirada en septiembre del 2021, y en su lugar se colocó la escultura de La Joven de Amajac.
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JOSÉ
UREÑA

Los militares ahuyentan el turismo, advierten empresarios
Un movimiento toma fuerza:

 ¡ Fuera el Ej ército y la Marina de
las zonas turísticas!

Los prestadores de servicios
hoteleros, agentes de viajes, restauranteros,
transportistas, guías, airbnb, etcétera tienen
certificado:
La milicia ahuyenta a los visitantes.
No están acostumbrados a ver en sitios de

gran afluencia a personas con uniforme verde
olivo y metralletas alhombrr
Les da miedo.

Sobre todo a viajeros de Estados Unidosy Ca
nadá, cuyo militarismo internacional no está
en duda pero no es común en sus territorios.
No en playas, calles, plazas públicas, zonas

arqueológicas, a la entrada de hoteles y res
taurantes o donde menos lo esperan en sus
recorridos.

Ese espectáculo lo ven a su arribo a México,
pues aeropuertos, pasos fronterizosypuertos
marítimos son vigilados por miembros de la
Defensa Nacional o de la Marina.

Borra la imagen de paz y descanso espera
das porque perciben una imagen de un país en
alerta o en riesgo de guerra.
Esa percepción se agrava al ver o enterarse

de balaceras, muertes, secuestros, adverten
cias de riesgo de Estados Unidos y notas infor
mativas de más 171 mil crímenes violentos

en el sexenio.

CRÍTICA AL RÉGIMEN
Ante esa rea lidad, proyectan actuar.
Aunque la alarma por el país, la voz prima

ria la ha dado el Consejo Nacional Empresa
rial Turístico (CNET) y su presidente Braulio
Arsuaga Losada:
".. .nuestro reconocimiento a las Fuerzas

Armadas. Sin embargo, en una sociedad mo
derna como la que queremos edificar, no hay
espacio para que los militares se hagan cargo
de la construccióny operaciones de servicios
turísticos, por lo que consideramos necesaria
la desmilitarización de la actividad turística".

Saben, pues no ser ingenuos, el riesgo de
llevar esta exigencia a López Obrador, por lo
cual ven hacia el futuro: lo dialogarán con los
candidatos a la Presidencia.

Su reclamo es amplio: no quieren el unifor
me castrense en playas, líneas aéreas, aero
puertos esto incluye elAIFA, TulumyCiudad
de México, Tren Maya y carreteras.
Algo imposible ahora.
Son parte de su decálogo para dar certi

dumbre al sector, en especial en seguridad
pública y jurídica en la tenencia de la tierra,
para cuando acepten XóchiÜ Gálvez y Clau
dia Sheinbaum.

Son incluyentes y luego invitarán a Samuel

García, a quien los analistas ven como ope
rador del régimen para debilitar al Frente
opositor y a Xóchitl Gálvez.
CRISIS EN MORELOS

Se le firme y no arrepentida.
Es, hasta ahora, la mayor deserción de la

manipulación morenista a través de las pre
gonadas encuestas para imponer candidatos
d ededazo.

Y fue, también, la primera víctima porque
el gobernador de Morelos, Cuauhtémoc
Blanco, la vetó para participar en el proceso
interno del partido oficial.
Es la senadoralucy Meza, ahora candidata

del Frente y quien ve a un Morelos devastado
por el deterioro social, político, económico y
gubernativo con El Cuau.
Baste un dato: los parques industriales es

tán de adornoy se van diez grandes empresas
por la inseguridad, entre ellas Nissan, con su
secuela de secuestro, cobro de piso, extorsión
y un sinfín de delitos.
"Sin seguridad no hay inversión", dice, y tras
ese análisis plantea la seguridad pública, la
paz social y el dinamismo económico como
ejes de su plan de gobierno.

LasoRfní(ji^®i3.¡ss8íKis;wr¡ps;c0tttirt6Ías,'Srt;
independientes".y no reflejan necesariamente

¦PK'VtH 24 HORAS.
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ADRIAN TRE JO

Lopezohradoñzación
de la Suprema Corte
Una deferencia de López Obrador hacia

Claudia Sheinbaum habría sido pedirle
su opinión para conformar la terna de
las juristas de la que saldrá la sucesora de

Arturo Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia.
Pero no lo hizo y, por el contrario, dejó ver que la

lopezobradorización del máximo tribunal del país,
es uno de los demonios que lo atormentan.
Ninguna de las tres propuestas, Bertha María Al

calde Luján, LeniaBatres Guadarramay María Estela
Ríos González cumplen con el requisito indispensa
ble de independencia, que exige el cargo.
Es decir, ninguna de las tres pasaría el filtro de

posible conflicto de interés pues son parte activa del
movimiento político encabezado por López Obrador
además de militantes activas de Morena.

No son empleadas de la nación, sino del Presiden
te, al que ya no le importa disimular su intención de
avasallar (convertir en vasallos) a los ministros de
la Corte.

Ojo, no se cuestiona el género nilas capacidades de
las tres propuestas, sino la autonomía e independen
cia que deberán tener respecto del Ejecutivo.
Alcalde Luján es hija de Bertha Luján, expresidenta

del Consejo Nacional de Morena, partido del que
también fue secretaria general.
Alcalde Luján, actualmente Comisionada de Ope

ración Sanitaria en la Cofepris, fue propuesta tam
bién por Morena hace unos meses para ocupar una
de las vacantes en el Consejo General del INE, pero
no le alcanzó para ganar.
Lenia Batres trabaja en la Consejería Jurídica de

la Presidencia, a las órdenes de la tercera propuesta,
María Estela Ríos González.

Las tres candidatas pueden ubicarse sin problema
del lado de los radicales de Morena; las tres tienen
posibilidades pues en el Senado, que será la Cámara
del Congreso que debe aprobar el nombramiento,
está tomada el ala ultra y no se ve cómo es que la
oposición pudiera evitar la ratificación de cualquiera
de lastres.
Aver.

El empresario Ricardo B. Salinas Pliego, presidente
del Grupo Salinas, ofreció una plática en torno a la
libertad durante su participación enla 79° Asamblea
Anual de la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP),
celebrada enla CDMX.
Salinas reafirmó su compromiso con la verdad y

con la libertad de poder expresar cualquier opinión
"a pesar de la presión por aquellos que se sienten ame
nazados por la crítica".
Además, el empresario, dueño de TV Azteca, fusti

gada recientemente por el presidente López Obrador
por la cobertura de la catástrofe natural en Acapulco,
aseguró que todos los medios de comunicación de
ben establecer ciertos principios como el respeto de
los derechos individuales para formar su línea edito
rial y actuar con responsabilidad a nte la audiencia.
Salinas Pliego reafirmó su convicción sobre las

libertades individuales como la económica y finan
ciera, de movilidad, la libertad para innovar y em
prender, que acompañan a la libertad de expresión
para tener una sociedad más abierta, incluyente y
próspera.

La Cámara de Diputados alcanzó un punto de acuer
do mediante el cual se exhorta al gobierno del estado
de Hidalgo para que trabaj e de "manera diligente" en
la recuperación de la planta productora de Cemento
Cruz Azul, ubicada en Tula, Hidalgo, en manos de un
grupo disidente desde hace varios años.
La decisión unánime de los coordinadores de to

dos los grupos parlamentarios refleja la preocupa
ción compartida por la situación crítica en la que se
encuentra la planta, la cual está siendo objeto de
saqueo y desmantelamiento por parte de un grupo
que opera de manera ilegal.
La bola está en territorio del gobernador Julio

Menchaca.

Las op¡ n¡únef éKprésatlaá^r los coluwflisfes sofli'®ffp¡ati(li8#8S
;y:no reflejan necesariamente el punto de vista de 24HORAS.
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Joserra, agente
secreto
La 4T se renueva constantemente.

Fiel a su vocación intemacionalista,
nuestro presidente, cuarta o quinta
espada de la revolución bolivaria

na (cuarta o quinta, se entiende, solo por el
orden de aparición: Fidel, Chávez, Evo o la
Cris, titanes de la democracia popular como
son, no le llegan a los talones), decidió que no
podía permitir una irrupción de la derecha en
Argentina, concretamente del "facho" Milei,
y decidió mandar todos los recursos necesa
rios, en plan mega operación de inteligencia
tipo serie gringa, para cambiar elcur so deesa
democracia tambaleante.

No estaba fácil. El gran amigo del Presiden
te, Alberto Fernández, tiene al país hermano
con un récord en los niveles de pobreza, una
inflación nivel venez olano y una violencia de
esas que solo se curan con abrazos, atacando
las raíces del problema. Ya saben: la utopía de
izquierdas es un platillo de muy lenta cocción
que, antes de llegar a la mesa del pueblo bue
no a nutrirlo amorosamente, deja la cocina
apestando a chivo durante varias décadas.
Con don Marcelo, sabemos, fuera de la can
cillería desde que se lanzó a la campaña y
ocupado en ver cómo amaciz a su lealtad con
el movimiento en otras lides, nuestro Presi
dente tuvo que buscar entre lo más granado
del talento joven para redondear la misión.

Bueno: pues no tuvo que ir muy lejos. El ta
lento estaba en casa. O en Houston pero de
todos modos en casa, porque el hogar está
donde está el corazón y etcétera. Según re
vela Raymundo Riva Palacio, el elegido fue
miJoserra.

Si eso es cierto, y antes de que empiecen a
dar canilla, se los digo como va: lo celebro.
Caigan en la cuenta de que mi bodocón lleva
un rato preparándose para su internaciona
liz ación. Fíjense cómo, al tiempo que se afina
físicamente para el desafío con esa dieta de
verduras de Costco, porque mens sana in
corpore sano y demás, se ha posicionado
en redes como un crítico punzante, notable
esgrimista verbal, de la oposición moral
mente derrotada. Está en la pelea por un
mundo mejor, cómo no. Es un protagonista
del cambio. Así que, con ese entrenamiento
onda novela de Tom Clancy, se enfundó los
Balenciaga y los pants que lo distinguen, me
gusta pensar que con gorra y todo, y enfiló al
sur, parece que con un buen billete donado
solidariamente por México y sobre todo con
una maleta de ideas, propuestas, estrategias
brillantes.

Argentina, me permito apostar a ello, está
salvada. Mi Joserra, agente secreto, ysime per
miten el mal gusto de una expresión en inglés,
es un game changer. Tiembla, Milei.
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Procesos lentos
La elección presidencial de 2024ya está en marcha, pero
todavía hay asuntos no resueltos de 2018. pues apenas ayer
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

(TEPJF) confirmó una multa superior a los 400 mil pesos
al excandidato presidencial Jaime RodríguezEiBronco,
por donativos irregulares provenientes de empresas. Hay
quienes consideran que por eso no preocupa a los políticos
incumplir la ley ¿Será?

Noches de parranda
El comisionado del INAI, Adrián Alcalá Méndez, ha optado
por hacer mutis en el escándalo que lo involucra como
compañero de fiesta de Óscar Guerra Ford aquella noche
de 2014 en que siendo comisionado del organismo, éste usó
re cursos públicos para pagar una cuenta por un total de 22
mil 761 pesos en un sitio identificado como table dance.
Bien haría Alcalá Méndez en aplicar desde la casa de la
transparencia aquel dicho de que el buen juez, por su casa
empiezay explicar si sabía que se estaban usando recursos
del erario o no se dio cuenta. ¿Será?

Lástima de partido
Entre quienes escucharon el discurso de Adrián Rubalcava
durante su registro, en donde sobresalió ese autoelogio que

resumía que es el mejor de la alianza para gobernar la ciu
dad. .. Lo que no se le escuchó decir es que tiene un defecto
muy grande, que porcierto pesa mucho,yes su partido: el
PRI. ¿Será?

Asoman corcholatitas
Por cierto, ya comenzaron a levantar la mano los aspi
rantes morenistas a las candidaturas por las alcaldías:
enÁlvaro Obregón, elexPanchito Humberto Morgan,
se registró como aspirante; Aleida Alavez, buscará la de
Iztapalapa, César Cravioto, Gustavo A. Madero... Ylos que
vienen. ¿Será?

Acuerdos y recursos
La gobernadora mexiquense Delfina Gómez reunió en la
misma mesa a todos los integrantes de la Junta de Coor
dinación Política del Congreso local y subrayó las nece
sidades del presupuesto 2024. Decidida a que se vea un
verdadero cambio con su llegada al gobierno pidió recursos
suficientes para atender la escasez de agua, la insegu
ridad, mej orar el transporte y reforzar los programas
sociales en favor de la gente... Nos dicen que la maestra se
mostró confiada en que todos los partidos políticos aprue
ben sin contratiempos la propuesta económica que enviará
al Congreso local. ¿Será?
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DOLORES COLÍN

La respuesta a Ebrard
La Comisión Nacional de Honesti

dad y Justicia del Partido Morena,
respondió el 12 de noviembre con
el oficio CNHJ0682023 al ex as

pirante a la Presidencia de la República,
Marcelo Ebrard, quien denunció a Claudia
Sheinbaum de acarreo a través de la Secreta

ría del Bienestar y de emprender una guerra
sucia en su contra.

En su momento, declaró lo siguiente:
"Yo no había visto tanta paga de encuestas

falsas, ni una campaña negra contra mi fa
milia y esto no lo estaríamos viendo si no fué
ramos ganando. Nunca vieron espectaculares
de Marcelo en la República Mexicana, nunca
vieron que mandara brigadas del Gobierno
para apoyar mi postulación, jamás hice eso y
les habla alguien que tiene la autoridad moral
de decirlo", señaló Ebrard.
La Comisión Nacional de Honestidad y

Justicia, en el documento de respuesta, que
tituló "El futuro de Morena" señaló: "Se pre
senta evidencia de prácticas indebidas co
metidas por militantes contrarios a nuestros
principios..." Señalamiento que reconoce
que alguienhizotrampa.
Y se comprometen a ser vigilantes y man

tener contr oles más efectivos.

Los cinco integrantes de la CNHJ le dieron
la razón a Marcelo Ebrard, una vez que él
denunció. De otra manera, las prácticas in
debidas no las habrían visto.

Cómo hará el partido en el poder para no
permitir prácticas fuera de la ley en sus can
didatos de todo el país, para no caer en lo que
por mucho tiempo cuestionó de sus antece
sores. La manzana envenenada la detectó y
la puso en la mesa Ebrard.

SUSURROS

1. En el Senado de la República, se aprobó
en comisiones la iniciativa para igualar los
salarios de los deportistas hombres y muje
res. Las Comisiones unidas del Trabajo (Na
poleón Gómez Urmtia); Igualdad de género
(Patricia Mercado) y Estudios legislativos
(Manuel Añoive) subirán al pleno la inicia
tiva la próxima semana y dejaron de lado la
exposición de motivos que les envió Mariana
Gutiérrez, presidenta de la LigaMx Femenil
que les expresa que en lugar de ayudar a las
deportistas, perjudica a la liga y pone en
riesgo los torneos porque el incremento del
43% lo haría inviable.
2. En la más reciente graduación del diplo

mado de Educación Financiera, de la Con
dusef, que dirige Oscar Rosado Jiménez, se
celebró la graduación de 395 estudiantes
inscritos, incluyendo miembros pertenecien
tes a la Asociación Mexicana de Empresas de
Nómina (AMDEN), presidida por Gustavo
Martín del Campo y representante del 90%
del mercado de créditos de nómina. Este or

ganismo gremial reafirmó su apoyo a esta
iniciativa gubernamental, reconociendo la
importancia fundamental de este diplomado
para la capacitación de sus asociados. Este
curso, con 150 horas de dur ación, es comple
tamente gratuito, con validez auricular y ac
cesible desde dispositivosmóviles, ofreciendo
a cualquier interesado la oportunidad de ad
quirir habilidades financieras para mejorar el
manejo de serviciosfinancierosy productos.

Las opi n ¡ on r I & ©ItKHilSts so n
independientes y noreflejan necesariamente

el Rentes íJwistsJe 24 horas.

Fecha: 16/11/2023

Página: 5

Area cm2: 201

1 / 1

Columnas Políticas

Hechos y Susurros /Dolores Colín

Dolores Colín

Costo: 28,773

Página 81 de 168 Índice



Putin endurece
restricciones a
medios antes de los
comicios de 2024

Vladímir Putin ha aprobado nuevas re
formas a laley que regulan las elecciones
presidenciales, introduciendo nuevas
prohibiciones a la cobertura de los me
dios, según informaron agencias locales
de noticias.

Estos cambios se producen previo a
las elecciones presidenciales de marzo
de 2024, en las que se espera que Putin,
quien ha dirigido Rusia durante 24 años
—como primer ministro de 1999 a 2000
y de 2008 a 2012, y como presidente de
2000 a 2008 y desde 2012—, busque
otro mandato presidencial sexenal. Si
bien Putin no ha declarado oficialmente
su candidatura, dará un anuncio una vez
que el parlamento —la Duma— fije for
malmente la fecha de los comicios.

Según las enmiendas aprobadas, sólo
los periodistas empleados por medios de
comunicación registrados ante elEstado
podrán cubrir las reuniones de la Comi
sión Central de Elecciones de Rusia, ex
cluyendo potencialmente a periodistas
y reporteros independientes, así como
a medios internacionales incómodos al

putinismo. Además, cualquier cober
tura de las actividades de la Comisión

en bases militares o en zonas bajo la ley
marcial requerirá permiso previo de las
autoridades regionales y militares.

Las regiones de Lugansk, Donetsk, Jer
són y Zaporiyia en Ucrania están actual
mente bajo la ley marcial rusa y gober
nadas por autoridades proKremlin. En
septiembre de 2022, y en un ambiente
de coacción y amenazas a la población,
el régimen de Putin organizó en estas
regiones referéndums ilegales enlos que
se "aprobó" su anexión a Rusia.
De igual forma, las enmiendas prohi

ben las actividades de campaña en "re
cursos bloqueados", enreferencia a sitios
web y redes sociales restringidas. Rusia
ha prohibido anteriorm ente numerosos
sitios, incluidos Facebook e Instagram,
aunque muchas personas utilizan redes
privadas virtuales (VPN) para esquivar
las restricciones.
Desde la invasión rusa a Ucrania a ini

cios de 2022, los medios de comunica
ción independientes se han enfrentado
a severas medidas represivas, que han
llevado al exilio a cientos de periodistas.
Esta situación ha suscitado la condena
de organizaciones como Amnistía In
ternacional, que calificó el panorama
mediático ruso como una "tierra baldía"

debido a su estrategia de destierro y aco
so a periodistas.
Apesar de estas restricciones, las agen

cias encuestadoras dentro de Rusia han

reportado consistentemente altos índi
ces de aprobación para Putinalrededor
de un 80% en octubre. No obstante, es
probable que la población esté ocultando
sus verdaderas opiniones, debido a la
sistemática represión desde el gobierno.
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Unidad y desafío

Desde sus raíces, los movimientos

de izquierda en América Latina
han demostrado que la unidad es
la fuerza motriz que catapulta a

1 a región hacia logros significativos. Además,
al cerrar filas y superar diferencias estraté
gicas, alcanzaron avances concretos en la
lucha contra la desigualdad, a favor de la
promoción de derechos sociales y en la resis
tencia frente ainjerencias externas.
La experiencia mexicana actual refleja el

continuo legado de la izquierda latinoame
ricana, destacando que la unidad no sólo es
una estrategia, sino una filosofía que impul
sa la transformación social.

México, al tener por primera vez un Go
bierno de izquierda, no escapa a esta diná
mica histórica. Por ello, en el escenario po
lítico actual, la unidad al interior de Morena
seguirá siendo un factor determinante para
enfrentar los desafíos que conlleva el cada
vez más cercano proceso electoral de 2024,
el más importante en la historia nacional
reciente, y que será crucial para asegurar la
continuidad y ratificación del proyecto de
transformación liderado por el presidente
Andrés Manuel López Obrador.
En este contexto, la decisión de Marcelo

Ebrard de permanecer en el movimiento
adquiere particular relevancia, ya que es un
mensaj e claro en favor de la cohesión interna,
y una muestra de que la diversidad de visio
nesyenfoquesalinteriorpuedeser fuente de
fortaleza, si se gestiona en forma adecuada.
Prevalece la unidad, sí, pero la historia

política nos ha enseñado que aquella no
es un logro permanente, sino un esfuerzo

constante que requiere diálogo, acuerdo y
adaptabilidad. La decisión del excanciller
debe servir como recordatorio de la impor
tancia de seguir abordando las divergencias
de manera proactiva, construyendo un con
senso sólido que trascienda las coyunturas
electorales.

El proceso comicial de 2024 será, como
señalamos, crucial para la consolidación del
proyecto de transformación. Con más de 20
mil cargos de elección enjuego, la magnitud
de esavotaciónnosepuede subestimarnise
debe caer en el exceso de confianza. La con
tinuidad de las políticas impulsadas por el
presidente López Obrador depende, en gran
medida, de la capacidad para seguir siendo
una fuerza cohesionada y representativa de
los intereses del pueblo.
No olvidemos que aún deben definirse las

candidatasylos candidatos que representa
rán a la alianza opositora en las ocho guber
naturas, lajefatura de Gobierno de la Ciudad
de México y los demás cargos que estarán en
juego el año entrante.
Por ello, no se puede desestimar la impor

tancia de que prevalezca la unidad al interior
de Morena. La construcción de consensos

y la gestión proactiva de las diferencias son
esenciales para asegurar el éxito electoral,
así como la continuidad del proyecto de
transformación, que está marcando un pre
cedente en México y en la región.
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Fricciones en él Frente
A pesar de que durante el regis
tro de Santiago Tabeada como
precandidato único del PAN
a la Jefatura de Gobierno de

la Ciudad de México, algunos
asistentes ondearon banderas de

los tres partidos que conforman el
Frente Amplio por la Ciudad de
México, lo cierto es que la sitúa
ción al interior de la alianza es

de mucha tensión. Y más porque
tanto el aspirante perredista, Luis
Espinosa Cházaro como el del
PRI, Adrián Rubalcava dieron a
conocer que no fueron invitados
al acto del panista, a pesar de que
ellos sí extendieron la invitación

a todos los aspirantes, incluida
Tabeada Pero quizá el mensaje
más polémico lo dio Rubalcava,
quien durante el acto de registro
de Espinosa Cházaro señalóque
busca una contienda limpia en la
que no haya perfiles que "tengan
una situación ante la Fiscalía"

como queriendo dar un mensaje
dirigido a uno de los aspirantes y a
su partido. ¿Será?

Exilio, sin impunidad

No ñay que perder de vista el
desarrollo de la investigación que
lleva la Procuraduría del Estado

de Hidalgo, cuyo encargado de
despaeño es Santiago Nieto Cas
tillo, sobre la denominada "Estafa
Siniestra" durante el sexenio de

Ornar Fayad. Y es que, según pala
bras del propio gobernador Julio

Menchaca, el nombramiento de su

antecesor como nuevo embajador
en Noruega (pendiente de apro
bación en el Senado) no frena las

indagatorias, e incluso, adelantó
que en los próximos días podrían
presentarse nuevos avances. No
mencionó directamente a Fayad,
pero por lo que se ha avanzado
hasta el momento, las pesquisas
ya han alcanzado a algunos de sus
colaboradores directos

Embates al INAI

Resulta muy extraño el embate
que desde espacios digitales
cercanos a la 4T se está haciendo

contra el INAI; el Instituto de Trans
parencia vive de por sí adversi

dades y ahora desde sitios poco
claros, están resucitando hechos
de hace casi 10 años para golpear a
un ente que les es incómodo.

Este gobierno no se ha
caracterizado por su transpa
rencia y pareciera que ahora
pretenden descalificar y golpear
al INAI para tratar de arrinconarlo,
pero todo parece indicar que no se
les va a hacer, pues al parecer hay
INAI para rato.

Se vio en la Clausura de la Red

de Transparencia y Acceso a la
Información (RTA) a los comisio
nados cerrando filas frente a más

de 30 representantes de países
de la región que asistieron a este
encuentro Internacional que Méxi
co encabeza a través del INAI.
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EN GUADALAJARA

"ES TIEMPO DE MUJERES"
Con el escenario electoral que se
está dibujando en el municipio
de Guadalajara, todo indica que
existen altas probabilidades
de que, por primera vez en la
historia, una mujer triunfe en
los próximos comicios por esa
alcaldía, considerando que la
capital de Jalisco se ha consoli
dado como la mejor plataforma
para obtener posteriormente la
gubernatura del estado,

Al menos hasta ahora se

tienen ya definidas las precan

didaturas de la senadora de la

República, Verónica Delgadillo
García, por parte del partido
Movimiento Ciudadano,

fuerza política que gobierna
actualmente en ese municipio:
así como de la regidora tapatía,
Mariana Fernández Ramírez, y
de la diputada local, María Padi
lla Romo, ambas por el partido
Morena

Aún podría haber cambios
drásticos en este panorama: por
ejemplo, alguna determinación
de una autoridad electoral en

materia de equidad de género
que obligara a Movimiento
Ciudadano a postular a una
mujer por la gubernatura, lo que
probablemente conduciría a que
Delgadillo García retomara su
interés por el Poder Ejecutivo
del Estado

O, en el caso de Morena, la
posibilidad que se sigue consi
derando de que el rector de la
Universidad de Guadalajara,
Ricardo Villanueva Lomelí,

terminara aceptando el plantea
miento que, se dice, le ha hecho
ese partido para que compita
por la presidencia municipal

tapatía, 10 que probablemente
desplazaría a las opciones
femeninas.

No obstante, por ahora, Gua
dalajara parece estar siguiendo
el mismo derrotero que el país
en el plano nacional, con la
expectativa de que será una
mujer quien quede finalmente
al frente de sus destinos durante

los siguientes años.

Ciudadano a postular a una
mujer por la gubernatura, lo que
probablemente conduciría a que
Delgadillo García retomara su
interés por el Poder Ejecutivo
del Estado

O, en el caso de Morena, la
posibilidad que se sigue consi
derando de que el rector de la
Universidad de Guadalajara,
Ricardo Villanueva Lomelí,

terminara aceptando el plantea
miento que, se dice, le ha hecho
ese partido para que compita
por la presidencia municipal
tapatía, 10 que probablemente
desplazaría a las opciones
femeninas.

No obstante, por ahora, Gua
dalajara parece estar siguiendo
el mismo derrotero que el país
en el plano nacional, con la
expectativa de que será una
mujer quien quede finalmente
al frente de sus destinos durante

los siguientes años.

CLAUDIA HACE POLÍTICA

La "corcholata" que resultó gana
dora en el proceso de Morena y,
por ende, próxima candidata de
ese partido por la gubernatura de
Jalisco, Claudia Delgadillo Gon
zález. se le ve haciendo política y
construyendo puentes al interior
de ese partido, como lo muestran
las imágenes de sus encuentros
recientes con los alcaldes y alcal
desas morenistas en el estado.

Delgadillo González tuvo
encuentros tanto con Claudia
Sheinbaum, futura candidata
presidencial de Morena, como
con las máximas autoridades
de ese partido político, por lo que
habrá que ver si eso ayuda a que

los liderazgos morenistas del
estado opten por respaldarla con
firmeza en la próxima elección.

Por ahora, siguen surgiendo de
claraciones y testimonios desde
el interior de Morena que eviden
cian que existe inconformidad
por la designación de Delgadillo
González, quien formalmente

representa al Partido Verde
Ecologista de México, y quien
hasta hace unos años era una

priista connotada de Jalisco; no
obstante, quizá algún manotazo
sobre la mesa proveniente desde
la Ciudad de México podría ter
minar garantizándole esa suma
de voluntades que todavía no se

ve por ningún lado.

Delgadillo González tuvo
encuentros tanto con Claudia
Sheinbaum, futura candidata
presidencial de Morena, como
con las máximas autoridades
de ese partido político, por lo que
habrá que ver si eso ayuda a que
los liderazgos morenistas del
estado opten por respaldarla con
firmeza en la próxima elección.

Por ahora, siguen surgiendo de
claraciones y testimonios desde
el interior de Morena que eviden
cian que existe inconformidad
por la designación de Delgadillo
González, quien formalmente
representa al Partido Verde
Ecologista de México, y quien
hasta hace unos años era una

priista connotada de Jalisco; no
obstante, quizá algún manotazo
sobre la mesa proveniente desde
la Ciudad de México podría ter
minar garantizándole esa suma
de voluntades que todavía no se
ve por ningún lado.
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LA PASIVIDAD DE SANTOS

GUZMÁN Y DIECK ASSAD
DE VACACIONES
¡Fuera Rojo! Así gritaron
estudiantes de la Facultad

de Comunicación de la

Universidad Autónoma

de Nuevo León, cuyo
rector es Santos Guzmán,
al manifestar firmemente

su inconformidad por los
resultados del proceso
de elección de un nuevo

director, en el que resultó
ganador Mario Rojo Flores.

Decenas de estudiantes

recorrieron esta facultad

para, entre otras cosas,
expresar su inconformidad.
Esta situación, sin duda,
coloca en una situación

de crisis a la UANL, una
institución en la que desde
hace mucho tiempo no se
presentaban conflictos con
los universitarios.

Destaca la pasividad que
muestra el rector, quien,
pese a estar consciente que
había inconformidad de los

estudiantes por la presencia
de Mario Rojo como director
interino, no tomó cartas en el
asunto.

Sin duda, el rector no
podrá ignorar más estas
demandas e incluso, debería
valorar la convocatoria a una

nueva elección, porque la
realidad es que la protesta lo
deja mal situado, y su gestión
podría quedar marcada por
las decisiones que tome al
respecto.

Por cierto, ¿por qué tardó
tanto la universidad para
responder acerca del gasto
generado por los conciertos
masivos para celebrar su 90
aniversario? En su respuesta,
esta casa de estudios aseguró
que fueron pagados gracias
a un patrocinio, veremos si
especifica de dónde vino la
dádiva.

¡Fuera Rojo! Así gritaron
estudiantes de la Facultad

de Comunicación de la

Universidad Autónoma

de Nuevo León, cuyo
rector es Santos Guzmán,
al manifestar firmemente

su inconformidad por los
resultados del proceso
de elección de un nuevo

director, en el que resultó
ganador Mario Rojo Flores.

Decenas de estudiantes

recorrieron esta facultad

para, entre otras cosas,
expresar su inconformidad.
Esta situación, sin duda,
coloca en una situación

de crisis a la UANL, una

institución en la que desde
hace mucho tiempo no se
presentaban conflictos con
los universitarios.

Destaca la pasividad que
muestra el rector, quien,

pese a estar consciente que
había inconformidad de los

estudiantes por la presencia
de Mario Rojo como director
interino, no tomó cartas en el
asunto.

Sin duda, el rector no
podrá ignorar más estas
demandas e incluso, debería
valorar la convocatoria a una

nueva elección, porque la
realidad es que la protesta lo
deja mal situado, y su gestión
podría quedar marcada por
las decisiones que tome al
respecto.

Por cierto, ¿por qué tardó
tanto la universidad para
responder acerca del gasto
generado por los conciertos
masivos para celebrar su 90
aniversario? En su respuesta,
esta casa de estudios aseguró
que fueron pagados gracias
a un patrocinio, veremos si
especifica de dónde vino la
dádiva.

DIECK ASSAD

DE VACACIONES

Antonio Dieck Assad, titular del
Colegio Nacional de Educación
Profesional (Conalep) de Nuevo
León, ha estado muy activo, pero
no para resolver alguna de las
problemáticas de la institución
que encabeza, sino que se
encuentra disfrutando del mar

del Caribe, aunque no en territorio
nacional, nos dicen.

Nos aseguran que aún no ha
sido aclarado en cuántos plante
les se instaló la fibra óptica, cuyo
costo fue de 16 millones de pesos,
o la compra de 22 mil playeras,
ambas adjudicaciones en donde
se reportaron sobrecostos.

Aunque los contratos llegaron
a manos de Miguel Flores, jefe de
la oficina ejecutiva del gober
nador, quien buscó respuestas
sobre ellos, pareciera que alguien
protege a Dieck Assad.

¿Será que el titular del Conalep
cuenta con el manto protector
de la secretaria de Educación,
Sofialeticia Morales? Lo que sí
es una realidad son las dudas que
quedan acerca de estos contratos
inflados.
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Sacapuntas

MANDO LA
TERNA AL
SENADO

> Polémica terna envío el

presidente López Obra
dor al Senado para rele
var a Arturo Zaldívar en

la Suprema Corte. Bertha
María Alcalde, hermana de
la secretaria de Goberna

ción, Luisa María Alcalde
María Estela Ríos Gon

zález, Consejera Jurídica
de la Presidencia; y Lenia
Batres, funcionaría de la
Consejería Jurídica y her
mana del jefe de Gobierno,
Martí Matres. La elegida
debe salir por mayoría ca
lificada, es decir dos terce
ras partes del pleno.

LA COMITIVA
DEL PRESIDENTE

ROSA ICELA
RODRÍGUEZ

>Se llevó a su primera línea el pre
sidente López Obrador a la reu
nión de la ÁPEC. La comitiva la in

tegran las secretarias de Seguridad
y de Economía, Rosa Icela Rodrí
guez y Raquel Buenrostro; y los
titulares de Sedeña y Marina, Luis
Cresencio Sandoval y Rafael
Ojeda la canciller Alicia Barce
na se fue de avanzada.

TODO EL
RESPALDO
SINDICALISTA

PEDRO HACES

> Tremendo apoyo recibió Clau
dia Sheinbaum por parte de la
Confederación Autónoma de Tra

bajadores y Empleados de Méxi
co (CATEM), presidida por Pedro
Haces. Los sindicalistas no sólo
llenaron la Arena Ciudad de México

para recibirla, sino que hasta ma
riachis le llevaron y le interpretaron
un corrido dedicado a ella.

ROGELIO CABRERA
LÓPEZ

PASARELA,
ANTE OBISPOS

> Muy atenta está
la Conferencia del

Episcopado Mexi
cano, presidida por
Rogelio Cabrera
López, en la políti
ca del país. Esta se
mana se reunió con

los principales ac
tores de la vida pú
blica nacional: ayer,
con el presidente
López Obrador; y
el pasado lunes, por
separado, con las
virtuales candida

tas presidenciales
Claudia Shein

baum y Xóchitl
Ciálveí

LEONARDO
LOMELÍ

LOMELf RINDE
PROTESTA MAÑANA

> Este viernes, Leo
nardo Loinelí

rinde protesta co
mo nuevo rector de

la UNAM, ante la
Junta de Gobierno.

Será en el Antiguo
Palacio de Medicina

y están invitados ex
rectores, doctores
horioris causa, in
vestigadores, pro
fesores, líderes sin
dicales y titulares
de instituciones na

cionales y extran
jeras. Se espera un
cierre de filas con él
y con la autonomía
universitaria.
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Su propuesía anareo liberal
represen la un experimento social de
pronóstico reservado

 LEJOS DE NEGAR LAS DUDAS QUE
DESPIERTAN SUS PROPUESTAS

SE SUELE AFIRMAR QUE "SI TODO
ESTALLA, MEJOR"

El próximo domingo Argentina asistirá
a las urnas en medio de una prolongada crisis
económica.

El síntoma del hartazgo de esta sociedad
tiene un nombre: JavierMilei, líder c!e la Libertad
Avanza, cuya irrupción mediática estuvo, desde
el comienzo, marcada por su tono astringente
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y una innegable capacidad de insultary vilipen
diar a una clase dirigente sobre la que pesa más
de una década cíe fracasos.

Pese a que su perfil coincide en algunos
aspectos con otros liderazgos de extrema de
recha surgidos durante los últimos años, Milei
plantea algunas novedades.

Su propuesta anarco liberal representa un
experimento social de pronóstico reservado.

La incapacidad de Milei para explicarcómo
volverá realidad sus dogmáticas propuestas,
entre las que destaca cerrar el Banco Cen
tral, hace que muchos nos preguntemos
¿por qué hay tanta gente dispuesta a votar
le pese a su evidente incapacidad política y
emocional?

En encuentros casuales con personas que
han votado a Milei se repite un argumento pre
ocupante.

Y es que lejos de negar las dudas que des

piertan sus propuestas se suele afirmar que "si
tocio estalla, mejor".

¿Cómo llegó esa sociedad a esta disyuntiva?
Explicaciones hay muchas, pero es evidente

que la política no ha podido, hasta el momento,
ofrecer una alternativa para la crisis que se vive
en territorio argentino.

Milei es el castigo, la venganza de un electo
ado defraudado y poco importa lo que diga. El
medio es el mensaje y Milei parte favorito para
ganar la segunda vuelta electoral.

El factor psicosocial asociado al "voto Milei"
hace todo más complejo.

El domingo pasado vimos a Sergio Mas
sa, candidato oficialista y ministro de eco
nomía, dejar en ridículo a su contrincante.
Sin embargo, lejos de que esto se tradu
jera en un incremento en la intención de
voto, los últimos sondeos parecen reportar
una pérdida.

Es acaso que la sociedad argentina se iden
tificó con ese pobre hombre, evidentemente su
perado por la insospechada situación de estara
un paso de la Presidencia y maltratado en públi
co por un político de carrera como Sergio Massa.
Lo cierto es que estamos fuera de la cartografía
política conocida.

Una buena parte de la sociedad argentina
ha salido a expresar su rechazo a Javier Milei:
opositores, artistas, clubes de fútbol y hasta las
seguidoras de Taylor Swift.

No es claro que alcance, pero los anticuerpos
generados al calor de la defensa de la demo
cracia se han activado. Argentina decide, pero
el mundo mira.
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Igual que Ricardo Monreal, Ebrard prefirió "ser
nodo, no participar en nado antes de traicionar
al presidente" Andrés Manuel López Obrador

e cumplió con Marcelo Ebrard aquella máxi
ma que los duros de Morena le endilgaron
desde 2021 cuando empezaba a ser más
explícito sobre su aspiración presidencial:
"quien se dobla una vez, se dobla dos veces
y más".
Deshonrosa marca que el excanciller

levará tatuada por el resto de su vida, por no atreverse
a lo que sí se atrevió su jefe político en 1988 cuando siendo
militante del PRI, éste le negó la candidatura a gobernador
de Tabasco: renunció al partidazo y se postuló por el Frente
Democrático Nacional.

Al final de cuentas, clon Marcelo decidió permanecer en
Morena en lugar de postularse por Movimiento Ciudada
no, de Dante Delgado, después de tanto acusar trampas y
prácticas corruptas en el proceso interno de selección con el
quela4T ungió a Claudia Sheinbaum como virtual cancliciata
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Igual que Ricardo Monreal, Ebrard prefirió "ser nada, no
participaren nada antes de traicionar al presidente" Andrés
Manuel López Obrador.
  No hubo sorpresa para quienes

lo conocen, pues su sometimiento
al tabasqueño es añejo. Lo mismo
hizo en 2011, cuando Ebrard y López
Obrador se midieron en una encuesta

para clefiniral candidato presidencial
del PRD, partido en el que militaban
en ese entonces.

El actual mandatario sólo ganó
en la pregunta: "Si los candidatos

a la presidencia en el 2012 fueran los siguientes, ¿usted por
quién votaría?" Ebrard triunfó en "¿Cuál es su opinión respecto
a...?" y "¿Por quién o quiénes nunca votaría?". Aun asi, cedió
la candidatura.

Y al cederla, también cedió todo su capital político y el
respeto que pudieron haberle tenido en la cuatroté. Pensó
que le darían trato de hijo pródigo, porque "Somos la se
gunda fuerza dentro de Morena y debemos ser tratados como
tales". Hasta dijo que vio un entendimiento con Sheinbaum
en ese sentido.

Al otro día la virtual candidata le propinó su dosis de
realidad. No sólo lo desmintió, sino que lo dejó como men
tiroso: "Bueno, no puede ser la segunda fuerza, ni la tercera
fuerza, ni la cuarta fuerza, porque Morena es una sola fuerza.
Qué bueno que él decidió quedarse en Morena, pero en los
estatutos de Morena quedó muy claro (...) que la filiación es
individual y no puede haber corrientes".

Lo mismo el dirigente del partido, Mario Delgado: "en
Morena están prohibidas las corrientes, las cuotas, imagínate
si entramos a un esquema ele cuotas y cuates sería la des
trucción de nuestro movimiento. Morena debe mantenerse

como un instrumento de lucha".

Humillado y ninguneado, clon Marcelo, sin mayor futuro
político que el que quieran prestarle en la finca La Chingada
de Palenque y la cuatroté, para que siga soñando que en 2030,
ahora sí, no se va a doblar.
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a operación cicatriz en More
ha iniciado. El Presidente

construyó un partido en don
de la unidad fue pieza clave
que los llevó al triunfo en 2018.
Los leales o puros, como les
gusta llamarse, hoy se creen

dueños del partido, en sus mítines gritan "unidad,
unidad", pero en lo oscurito se encargan de la peor
campana de desprestigio para su contrincante,
se les olvida que esos "impuros", son los que han
equilibrado la balanza y sumado adeptos a la 4T.

Basta con ver lo que sucedió el viernes pasa
do, donde se disfrazó la equidad de género en
democracia y se acató una las reglas del INE; sí,
de ese instituto "corrupto".
No necesitamos hacer más

análisis de cómo el Presidente

impuso su voluntad y sacrificio al
mejor perfil paraCDMX, Ornar Gar
cía Harfuch, debilitando la autori
dad de la Coordinadora Nacional.

Quedó claro que el contrincante
cieClaudiaSheinbaumnoestáen

el Frente Opositor, mucho menos
en MC, su contrincante es el dedo presidencial.

Desde que fue Jefa de Gobierno se creía que
Claudia era la favorita de Palacio Nacional, que
podía hacer y deshacer, pero quedó claro que
no es así. En una supuesta elección a favor de
las mujeres, la mujer más "importante" de la 4T
fue la que quedó desarmada y exhibida.

La operación cicatrizya comenzóy no podía
tardar más. Clara Brugada quedó en la encuesta

con más de 10 puntos debajo de García Harfuch,
aún trayendo másele un año de campaña. Sabe
que ahora sí tiene que aplicar la unidad, esa que
le quitó a Sheinbaum en el Estadio de Ciudad de
los Deportes. Hoy Clara quedó como la menos
competitiva ante Ornar, y requiere sumarlo.

Por otro laclo, el carnal inestable de López
Obrador, Marcelo Ebrard, terminó quedán
dose en Morena. Aunque el capital político del
excanciller estaba cada día peor, otra pérdida y
división en la 4T sería significativa.

También el coorclinadorcle los Diputados de
Morena, Ignacio Mier, terminó bastante molesto
e inconforme con el resultado desfavorececlor.

Hoy las cosas cambiaron y aceptará su premio.
Lesgustenoa los puros,Shein

baum era la única con posibilida
des ele ganar la Presidencia. Ante
el Frente Amplio y su candiclata,
Xóchitl Gálvez, o Samuel García,
es casi seguro que en 2024, Clau
dia será la Presidenta de México.

Los integrantes de Morena
deberían tener en cuenta que el
rencor político dura años, lo ven

con López Obrador, quien no olvida a quienes
en el pasado le cerraron las puertas. Sheinbaum
es pupila de AMLO,y como toda alumna llevará la
escuela del maestro. Así que pelearse, provocarla
o exhibirla, será una muerte anunciada para sus
adversarios en el próximo sexenio.

LAU.PUENTEE@CMAIL.COM / @LAURAPUENTEEN
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• El actor chileno Pedro

Pascal es uno de los

favoritos para interpretar
a Reed Richards, líder de
los 4 Fantásticos, parte
del Universo Marvel. La

cinta se estrenaría en

mayo de 2025.

• En Nuevo Laredo, José
Antonio 'S' fue senten

ciado a 26 años de prisión
por asesinar a su pareja,
llevar el cuerpo a otra
ciudad, tirarlo en carretera
y fingir que fue ejecución
del crimen organizado.

• Niurka fue tundida en

redes por hacer una bro
ma sobre lengua de se
ñas, pues al afirmar que
conocía dicho lenguaje e
intentar dar pruebas, hizo
señas obscenas y grose
rías con las manos.
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CONTRALAS
 CUERDAS —

SENADO DEBE ORA
DIRECTIVAS DEL DEPORTE

En el deporte, como en
muchas otras actividades,
un jugador vale miles o no
si se goza de cualidades
especiales y si se es
popular: fama y patrocinios

as senadores deberían de escuchar a

directivos y directivas del deporte antes
de someter a votación del Pleno camaral

el yerro aprobado ayer en comisiones del
Senado con un proyecto legislativo que
busca homologar salarios entre hombres
y mujeres. Es cierto que México tiene una

deuda histórica para lograr piso parejo en las mismas acti
vidades que realizan ambos géneros. En el ámbito deportivo,
no se diga, existe una brecha enorme, entre los salarios que
percibe una jugadora y jugador de fútbol, sólo por poner un
ejemplo. Eso no se puede negar para abrir el debate e iniciar
la revisión en pro de condiciones más justas para ellas, pero
el deporte tiene muchos más elementos que la de una clásica
contratación patronal con su empleado de una fábrica. La
dinámica es diferente a la base laboral trabajadora que impide
fijar las percepciones a partir de la Ley de Salarios Mínimos y
jornadas de ocho horas.

La diferencia de salarios también existe entre futbolistas

varones: un jugador del América es fichado por dos millones
de pesos al mes o mucho másy goza de ciertas concesiones
como auto y vivienda. En cambio, otro
jugador del mismo equipo es con
tratado por 20 mil pesos, pero debe
arreglárselas con su vivienda, mo
vilidad y alimentación. En el deporte
como en muchas otras actividades

vale miles o no si se goza de cualida
des especiales y si se es popular: la
fama, los patrocinios para el club al
que perteneces y para el individuo, el

rating en televisión y mucho más, hacen trajes a la medida.
En el boxeo sucede algo similar. En una pelea ele campeo

nato E/Ccme/oÁlvarez gana 50 millones de dólares mientras
su rival apenas llega a los 10 millones. De hecho, al propio
Consejo Mundial de Boxeo le cuesta demasiado trabajo
posicionar mediáticamente a otros grandes campeones
mexicanos porque El Canelo, aunque querido y odiado, se
lleva de calle los reflectores entre los campeones del mundo
y nacionales, por lo que involuntariamente disminuye los
ingresos del resto de sus colegas y campeones mundiales
de nuestro país. Fue una equivocación de las comisiones del
Trabajo que preside Napoleón Gómez Urrutia, de Equidad y
Género de Martha Lucía Michery de Estudios Legislativos, no
escuchara Mariana Gutiérrez, presidenta de la Liga Femenil
de Fútbol, como lo volvió a pedir ayer en una carta enviada al
Senado, en la que demanda foros abiertos antes de legislar en
el Pleno. Todos tenemos una deuda con deportistas amateury
con las mujeres profesionales, debemos coadyuvara mejorar
sus ingresos, pero en ánimo ele buscar una igualdad c!e base,
los legisladores pueden poner en riesgo las ligas deportivas,
alas boxeadoras, porque son las audiencias las que mandan.

UPPERCUT: ¿Qué pasa en la cabeza de quienes norma
lizan y defienden la inclusión de militantes de un partido o

que trabajan para un gobierno volverse ministro
de la Suprema Corte? ¿Qué argumentan?

i Al diablo las instituciones!
Todos tenemos
una deuda con

los deportistas
amateur
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FLOTIS
PARA ALTAN

YCFE
TELECOM

— N EL PRIMER año del gobierno ele la
E4T, el proyecto de Enrique Peña Nieto,

México Conectado, fue apagado y los 13
millones de mexicanos más pobresy en
áreas rurales fueron desconectados.

La Auditoría Superior de la Federación
(ASF), ésta que encabeza el condescendiente Da
vid Colmenares Páramo, señaló precisamente lo
anterior en su primer año de evaluación, cuando
era más crítica.

La administración del Presidente Andrés Ma

nuel López Obrador rescató a Altan Redes y creó
CFE Telecom para conectar, cuando menos, a 20
millones de mexicanos, incluidos los 13 millones
que desconectó.

Capitalizó a Altán con 152 millones de dólares,
vía la banca de desarrollo, léase NafinBancomext,
que comanda Luis Antonio Ramírez, y Banobras,
que capitanea Jorge Mendoza Sánchez.
Paralelamente, los proveedores tecnológicos,

Nokia, que preside Pekka Lundmark, y Huawei,
de Ren Zhengfei, le metieron otros 163 millones
de dólares, más otros 60 millones de los socios

originales.
Ala vuelta de un año, Al

tán, que ahora controla ei
gobierno, ya debe una
cantidad igual, sin la
capacidad de adqui
rir espectro nuevo en
otras bandas, vital
para ser competitiva
en áreas urbanas.

El espectro que tiene
es para áreas rurales y es
absolutamente incompetente
en zonas urbanas y rurales por falta de espectro
que le dé capacidad. Y peor aún: es imposible que
adquiera espectro para 5G.

CFE Telecom, que dirige David Pantoj'a, no ha
podido desplegar las torres que ofreció y ha sido
un dispendio de recursos económicos, lo cual con
trasta con lo que ayer se presentó en la conferencia
mañanera.

El mismo Presidente López Obrador ha dicho que
alguien "lo engaño" con las metas que se planteó
esa filial de la CFE, que dirige Manuel Bartlett,
presente también ayer en Palacio Nacional.
La entrada de Starlink, de Elon Musk, como

revelamos aquí la semana pasada, es una acción
desesperada y la confesión de la incapacidad de
Altán para conectar a los mexicanos más pobres.

Ante el rezago de Altán, que dirige Carlos Lerma,
y CFE Telecom, quieren señalar que con el internet
satelital ya cubrieron todo el territorio nacional, lo
cual es un engañoy tiradero de dinero.

La Secretaría de Hacienda, de Rogelio Ramírez
de la O, debió bajar los precios del espectro ra
dioeléctrico que están devolviendo operadores
comoTelefónicaMovistar, de Camilo Aya, y AT&T,
de Mónica Aspe
Y a su vez el gobierno y ei Instituto Federal de

Telecomunicaciones, que lleva Javier Juárez Mo
j'ica, deberían estar generando obligaciones de
cobertura para abatir la brecha digital, como lo
hacen Chiley Brasil.
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UNA DE LAS primeras enco
miendas de la nueva Se

cretaria de Gobernación,
Luisa María Alcalde,
fue remover a todos los

ncionarios de la de

pendencia vinculados
con su antecesor, Adán
Agusto López. Uno de
los cargos que se relevó
con una rapidez inusual fue
la del DirectorCeneral de Juegos
y Sorteos, Manuel Marcué, quien era
cercano y paisano del ex secretario.

La remoción de este funcionario en particular
se dio en el contexto de que
las empresas operadoras
de casinos fueron de las

principales fuentes de
apoyos económicos en
la búsqueda de la can
didatura presidencial
del tabasqueño.
Varias compañías

fueron coaccionadas a dar

recursos, pero otras, varias
otras, lo hicieron gustosas en
una aventura políticoelectoral queya se vio resultó
fallida. El nuevo titular que regula las apuestas y
casinos en México es Leonardo Manuel Figueroa,
un cercanísimo colaborador de Luisa desde la

Secretaría del Trabajo.
Ahora ha lanzado un nuevo Reglamento para la

industria que está en vísperas de ser publicado y
prohibirá, a partir del vencimiento de los actuales
permisos, toda máquina que sea de azar, con lo
que 90% de estos dispositivos electrónicos que
hoy se usan serán inviables, dañando a toda una
industria y sus fuentes de empleo. Sin embargo el
"golpe" no va ser parejo, pues en los permisos del
Grupo Caliente, el de Jorge Hank, no hay fechas
de vencimiento.

Es decir, son permanentes, así que esta prohi
bición no les aplicaría y la regulación para todo el
sector sería dispareja. El prohibir nunca es loacer
tadoy en esa tesitura sólo crecerán las máquinas
en establecimientos y ferias clandestinas. Pero
sobre todo una regulación expedida a manera de
revancha no es lo más adecuado.

una aventura políticoelectoral queya se vio resultó
fallida. El nuevo titular que regula las apuestas y

casinos en México es Leonardo Manuel Figueroa,
un cercanísimo colaborador de Luisa desde la

Secretaría del Trabajo.
Ahora ha lanzado un nuevo Reglamento para la

industria que está en vísperas de ser publicado y
prohibirá, a partir del vencimiento de los actuales

permisos, toda máquina que sea de azar, con lo
que 90% de estos dispositivos electrónicos que

hoy se usan serán inviables, dañando a toda una
industria y sus fuentes de empleo. Sin embargo el

"golpe" no va ser parejo, pues en los permisos del
Grupo Caliente, el de Jorge Hank, no hay fechas

de vencimiento.
Es decir, son permanentes, así que esta prohi

bición no les aplicaría y la regulación para todo el

sector sería dispareja. El prohibir nunca es loacer
tadoy en esa tesitura sólo crecerán las máquinas

clandestinas. Pero
a manera de

EL QUE SURGIERA como una
imitación del Black Fridciy de
Estados Unidos, conocido
en México desde hace 12

años como El Buen Fin,
sigue siendo un reacti
vador importante para la
economía nacional. Las

proyecciones de este 2023
son positivas, pues la Confe
deración de Cámaras Nacionales

de Comercio, Servicios y Turismo,
que preside Héctor Tejada, espera una derrama
de 141 mil millones de pesos. Estamos hablando
de 7 mil millones más que en el ejercicio de 2022.

Por su parte, el gobierno de la Ciudad de México
y su Secretaría de Desarrollo Económico, que lleva
Fadlala Akabani, estiman que de ese gran total la
capital se quedará con alrededor de 37 mil millones
de pesos, esto es 10.3% más que el año pasado.

La noticia es que 2013 será el primer año en que
se elimine de los factores económicos el impacto
de la pandemia porCOVID19, por lo que el llamado
para las empresas comercializadoras es a incre
mentar su nivel de capitalización.
APENAS EL MARTES le ade

lantábamos que no perdiera
de vista a Bertha Alcalde

Luj'án, la todavía comisio
nada de Operación Sanita
ria de la Cofepris, pues su
nombre se barajaba para
integrar la terna de aspiran
tes para ocupar la posición
de ministra que ayer formal
mente dejó Arturo Zaldívar Lelo
de Larrea. Pues bien, el presidente
Andrés Manuel López Obrador efectivamente la
incluyó,junto con el de su Consejera Jurídica, María
Estela Ríos, que también había trascendido, y la
que resultó una verdadera sorpresa, Lenia Batres.
Conforme a las versionesque circulan, Bertha sería
la designada por el inquilino de Palacio Nacional
ante su imposibilidad de haber nombrado a su
secretaria de Gobernación y hermana de aquélla,
Luisa María Alcalde.
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TRES
— EN
RAYA

ESE VIEJO CONOCIDO

El primer mandatario
sentenció el martes, que
él no ha recorrido las

colonias destruidas por Otis
porque le pueden "sembrar
provocadores"

ópez Obrador ha tenido numerosas opor
tunidades de demostrar que le importan
los acapulqueños y, en general, todos los
guerrerenses afectados por Otis. Ha deci
dido, sin embargo, negarles presupuesto,
ayuda humanitaria, maquinaria para limpiar
escombros. El gobierno federal ha llegado

al extremo de declarar que la región devastada ya no es zona
de emergencia.

En el colmo del desdén, en la mañanero del martes, el primer
mandatario sentenció que él no ha recorrido las colonias des
truidas del puerto porque: "Le pueden sembrar provocadores
y no permitirá que lo ninguneen". ¿Porqué el giro?

Se sabe que López Obrador pidió que toda ayuda se hiciera
llegar a Guerrero por la vía de las Fuerzas Armadas. Más esta ha
sido tanta y tan urgente que la sociedad civil y ciudadanía de
inmediato sobrepasaron ese tipo de restricción, volcándose
en asistir al puerto y municipios aledaños. Ello no ha evitado,
sin embargo, que la 4T haga caravana con despensa ajena..

El cinismoy la trapacería es grande. El 8 de noviembre, el
propio dirigente de Morena compartió en recles cómo, desde
el Senado de la República, mandaban
víveres a Acapulco los cuales se re
partían como si fuesen donados sólo
por miembros cíe la 4T. No se puede
mas que estar de acuerdo con la se
nadora priista Claudia Anaya quien,
al ver cómo Morena usó los víveres

recolectados portados los institutos

políticos, les ha llamado "corrientes
y vulgares".

No ha sido el único infame caso que se ha ventilado en este
sentido. La diputada local morenista Yoloczin Domínguez fue
captada en video sacando de un camión de la Marina unas
despensas de una lista ante una fila de acapulqueños deses
perados. Les espetó que NO eran para ellos los víveres, pues en
su relación solo estaban incluidos ciudadanos simpatizantes
de Morena. En momentos de ingente necesidad, la legisladora
no piensa en todos sus representados,,.

O también lo que ocurrió con la repartición de despensas en
el Fraccionamiento Marroquín de Acapulco a nombre, ni más
ni menos, que del senador Félix Salgado Maceclonio, padre de
a titular del Ejecutivo de Guerrero, por parte de una empresa
minera contratista precisamente de ese gobierno local.

Tal vez en esa tónica, y dado que los niños no votan, es
que más de3G0 escuelas destruidas en Acapulco continúan
inservibles. Nadie, ni del gobierno federal, estatal o municipal
ha dicho, hecho o comprometido nada para arreglarlas. No se
olvide que ios únicos recursos para rehabilitación provienen
ele la Federación pero, otra vez, no hay nada dispuesto para
ello en el presupuesto. A familias que lo han perdido todo, les
roban también la esperanza de una posible educación para
sus hijos, pues evidentemente la falta de centros escolares
tendrá un costo en las próximas generaciones.

Decir que se contabilizan al momento 48 muertos cuando
que las funerarias de Acapulco registran ya más de 300 es
manipulación informativa. El lucro morenista de la tragedia
es tan grande como la devastación causada por Otis.

El lucro

morenista de la

tragedia es tan
grande como ¡a
devastación
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EL CRISTALAZO

La sumisión de los doblados

Para los militantes de la Cuar
ta Transformación o, mejor
dicho, para los devotos de
López Obrador, el proceso
de selección de sucesores,

en el Poder Ejecutivo Federal y el go
bierno de CDMX {omitamos los otros
estados con elecciones), ha sido un
éxito absoluto en todos los sentidos.

Quien sabe si, además de él, los
demás lo crean. Hablo del proceso,
no del resultado.

No me imagino en la intimidad
de sus pensamientos, un adarme de
alegría por parte de García Harfusch
quien ha sustituido su rictus de sus
to tras el atentado de Las Lomas, con
una sonrisa fingida en las fotografías
del ungimiento de Clara Brugada per
dedora claramente en las irrelevantes
encuestas.

Y de Ebrard frente al espejo, me
jor ni hablar. Quien se engalana con
falso orgullo, segunda fuerza, auto
máticamente le reconoce superiori
dad a quien tiene la primera fortale
za, haiga sido como haga sido, con y
a pesar de todas las irregularidades
denunciadas y hoy diluidas en el mar
temeroso y tenebroso de la discipli
na ovícola.

Fue un éxito democrático, si por
democracia entendemos el acomodo
de los procedimientos hasta lograr el
resultado previamente decidido por
quien impone la voluntad. Si para eso
es necesario jugar a los espejos, las
apariencias, los cristales distorsiona

dos, el engaño, la finta, el amago y el
boxeo de sombra, bien empleados to
dos los recursos, trucos y añagazas.

Lo importante es el resultado. Y
más importante aún el resultado por
venir. Los cofrades dicen, todo el pro
ceso se logró en unidad.

¡UNIDAD! gritaba Claudia Shein
baum con una voz tipluda, impoten
te y desesperada en la Arena México.
Nadie le hacía caso. El coro fanatiza

do, festivo y feliz (FFF), era estentó
reo: ¡UTOPÍA, UTOPÍA!

Si en la voz de Sheinbaum unidad

significaba háganme caso, la respues
ta coral decía otra cosa: mejor haznos
caso tu. Y ella se terminó doblegando
(doblada) ante la voluntad de la masa
en rebeldía. Y la masa alimentada por
una sola orden. Y Clara, en el centro
de la fortuna.

"...La masa en rebeldía ha perdi
do toda capacidad de religión y de co
nocimiento (decía Ortega y Gasset).
No puede tener dentro más que po
lítica, una política exorbitada, frené
tica, fuera de sí, puesto que pretende
suplantar al conocimiento, a la reli
gión, a la "sagesse"* en fin, a las úni
cas cosas que por su sustancia son ap
tas para ocupar el centro de la mente
humana. La política vacía al hombre
de soledad e intimidad, y por eso la
predicación del politicismo integral es
una de las técnicas que se usan para
socializarlo..."

Estos procedimientos de maquilla
je democrático, como si eso les otor
gara automáticamente calidad políti

ca o intelectual a sus personajes, así
purificados, solamente crean confu
sión. Cito de nuevo a Ortega y Gasset:

"...La política se apresura a apagar
las luces para que todos estos gatos
resulten pardos..."

Las cosas se arreglan en la penum
bra y se iluminan con focos negros
una vez logrado el fin de quien ha da
do las órdenes. Es mejor obedecer la
orden del líder antes de arriesgarse a
una orden de aprehensión por viejos
pecados o añejos delitos.

Hace unos días Ricardo Monreal
hablaba de la imposibilidad real de
enfrentarse desde dentro (o desde
fuera) a los dictados o caprichos fun
damentales del poder y cuánto pesa
la muerte civil.
Todos se doblan. Si B. Traven es

cribió "La rebelión de los colgados",
en nuestros días habría escrito, "La
sumisión de los doblados."

Pero la derrota política, por su
propia naturaleza nunca es definiti
va. Un político con valor real, se re
construye, casi siempre desde fuera
de la estructura donde recibió hosti
lidad y maltrato.

Quien quiere cambiar el todo me
diante el ajuste de una parte, casi
siempre se equivoca. Y eso sucede
mucho en los partidos políticos. Por
eso nacieron Morena y Movimiento
Ciudadano, para hablar sólo de dos
socios, aliados en el mismo fingi
miento. Pero eso, otro día.

*Sagesse (Fr). Sagacidad, habili
dad»
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SUBE Y BAJA

Alicia BárcenaO Canciller mexicana

Rápida, la res
puesta de la can
ciller ante la apro
bación en el Con

greso de Texas de
una ley antimi
gratoria con de

dicatoria a México.Estas medidas pre
tenden detener el flujo de personas mi
grantes, mediante su criminalización.

O Benjamín Saúl Huerta
Ex diputado de Morena

Recibió una pri
mera sentencia de

tres años de pri
sión por abuso se
xual. Fue senten
ciado a tres años
y cuatro meses de

prisión, además de pagar 18,960 pesos
como reparación del daño, por abuso
sexual en contra de un menor de edad.
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OPINIÓN
Pepe Grillo

El turno de los
consensos

Lo cierto es que se ha usado y abusado de
las encuestas, ejercicio demoscópico que
da señales ciaras de desgaste. Después de
la última ronda de destapes en Morena,
los de los candidatos para 8 gubernaturas
y la jefatura de Gobierno de la CDMX;
las encuestas, exhaustas, terminaron
desvariando.

Se ganaron, en consecuencia, un des
canso. Por tal motivo para la elección
de candidatos a alcaldes de la CDMX la

dirigencia del partido en la capital re
currirá a la figura de los consensos, se
hará política para alcanzar un acuerdo.
Después de todo, fue un acuerdo

político, y no una encuesta, lo que tie
ne a Clara Brugada en el carril del Pa
lacio del Ayuntamiento.

"Vamos a tratar de alcanzar acuerdos

para ir con candidato único", dijo Sebas
tián Ramírez. Si no hay acuerdo pues ahí
están las encuestas que sirven para jus
tificar acuerdos alcanzados entre un par
de personas.

El Frente, batalla chilanga
Por un momento pareció que el Frente
Amplio podría aprovechar el desconcier
to en las filas del oficialismo después de
la definición de la candidatura para la
CDMX, pero no fue así.

Los del Frente optaron por el camino
largo, acaso porque les da más tiempo
para negociar rebanadas del pastel.

Por eso, para tener una carta, la diri
gencia del PRD ya puso sobre la mesa el
nombre de su candidato para la ciudad,
Luis Cházaro, asesor de Jesús Zambrano.

Los del PRI irán, se dice, con Adrián
Rubalcava, de Cuajimalpa, y el PAN ya
se sabe con Santiago Taboada de Be
nito Juárez.

El problema es que ya se vio que al
Frente en este tipo de procesos se les hace
bolas el engrudo. En el caso Xóchitl los lí
deres del Frente se saltaron, por sus pisto
las, la etapa final. Solo el profesionalismo
de Beatriz Paredes y el carisma de Xóchitl
salvaron el lance.

Xóchitl se despide del Senado
Con mariachis y toda la cosa salió Xóchitl
Gálvez del Senado. Lo hizo por la puerta
grande porque pasa a ser candidata pre
sidencial del Frente Amplio. Ya cumplió
el requisito de inscribirse como candidata
de PAN, PRI y PRD.

La despedida fue una fiesta, de no ser
por detalle que el lugar que deja Xóchitl
en la Cámara Alta lo ocupará una senado
ra opositora, del MC para ser precisos, que
hoy es el partido para el que milita Laura
Ballesteros, que hace seis años era panis
ta pero cambió de opinión y de camiseta.
Xóchitl se conmovió en su discur

so de despedida. El Senado le brindó
oportunidades de posicionamiento na
cional que de otra forma no hubiera te
nido. Ahora va a la madre de todas las

batallas, como ella misma describió a
la campaña presidencial.
Si quiere tener oportunidades de ga

nar debe estar concentrada en la contien

da todos los días, todo el tiempo y que los
dirigentes de los partidos que la lanzaron
la apoyen en serio, en el terreno, a ras
de tierra, y no con discursos de ocasión.

Todos juntos ahora
La foto de la doctora Sheinbaum con los
dirigentes de su partido y las y los nue
vos coordinadores de los comités de de
fensa de la 4T en las entidades en las
que habrá elección para gobernador cie
rra una etapa del proceso.
No hubo los rompimientos que muchos
auguraban, porque en el caso de More
los, a la senadora Lucy Meza ni siquie
ra la consideraron para las encuestas y
ahora es candidata opositora.
En la foto hay de todo. Personajes

reconocidos nacionalmente con otros
que ni siquiera en sus estados son re
conocidos por todos, pero eso es lo
que hay y con esa alineación arran
carán las campañas.

No es un secreto para nadie que todos
dependen de los altos niveles de acepta
ción del presidente López Obrador y del
ofrecimiento compartido que su proyec
to seguirá adelante. El segundo piso de
la 4T, le dicen»

pepegrillo@cronica.com.mx
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ANIMALIDADES.

CUÁL... NI QUÉ OCHO CUARTOS DE BIENESTAR ANIMAL
Marielena Hoyo Bastien
marielenahoyo8@gmail.com

Conste que a partir del operativo sobre
BJWT\ y particularmente desde el pa
sado mes dejulioj he venido advirtien
do en este espacio lo que posiblemente

se esté cocinando en el dizque "Santua
rio Ostok" ubicado en Sinaloaj donde
supuestamente se brinda atención y se

recupera a diversa fauna silvestre resca
tada de maltratOj abuso y violenciaJ es
pecialmente a grandes felinos que con
todo y estar en manos de un hipotético
"experto" en la materiaj como presume
ser Ernesto Zazueta, se siguen re

produciendo "sorpresivamente". En es
ta más reciente ocasiónt una escuálida
y presuntamente desnutrida leona que
con un mes ya en el sitio no se advirtió
gestantet viniendo a parir... raro... una
sola cría de color casi blanco. Así empe
zó Eduardo Serio y sus pasos los está
superando este fulano sin que la autori
dad competente (ProFePA) ponga espe

cial atención en el manejo de la instala
ción y en el uso y destino que desde ahí
se está dando a los animalesJ sin dejar
se embaucar por ese sinvergüenzaj y...

Siguiendo con el tema Acapulco,
tal como era de esperarse co
menzaron a salir de entre los
escombros infinidad de cadáve
res de perros y gatos ya en pro

ceso de putrefacción, y como de milagro,
también se han estado encontrando cria

turitas muy magulladas pero vivitas y aho
ra sí que coleando, con las pocas fuerzas
que les dejó la vivencia. Asimismo y con

forme pasan los días, siguen dando color
grupos rescatistas que desde varias par
tes del país han acudido en apoyo de esos
animalitos. Unos brindando atención mé
dicoveterinaria a la fauna silvestre cauti
va y/o en libertad, sobre la que hay muy
poca información de las condiciones que
guarda, y otros proporcionando alimento,
agua y hasta atendiendo, como han ido pu
diendo, las lesiones que los amados bichos
domésticos y callejeritos están presentan
do y que van desde heridas leves, hasta in
fecciones diversas y fracturas, algunas ex
puestas. Los menos, especialmente perri
tos ya recuperados y sin tutor identificado,
están siendo trasladados a la capital para
promover su adopción, y los más, se han
ido acomodando en hogares temporales o
en refugios improvisados en la periferia de
la zona devastada, dadas las circunstan
cias. ¡Gracias!, y mi más amplio reconoci
miento a tanta generosidad, especialmente
la de los profesionales de la medicina vete
rinaria que pese a las dificultades y riesgos
sanitarios emprendieron el compromiso en
solidaridad con el sector protector de la en
tidad guerrerense, dando de nueva cuenta
ejemplo de lo que la sociedad civil es capaz
ante la adversidad, sobre todo en ausencia
de un protocolo que se esperaría determi
nado por el Centro Nacional de Prevención
de Desastres (CeNaPreD), desde donde ha
ce no mucho se instrumentaron conferen
cias y talleres para que los preocupados y
ocupados en el tema aprendiéramos cómo
proceder con los animales no humanos du
rante las contingencias, que a la vez debe
ría ser punto incluido en el Plan DNIII del
Ejército, que con su disciplina y sus espe
cialistas preparados específicamente para
dar atención a los diferentes ganados y a
los animales de granja, resultarían de gran
ayuda. Sobre lo sucedido a los mamíferos
marinos cautivos, se sabe que aunque co
rrieron con suerte de conservar la vida los

tursiones BRISA y CHIQUILLO instalados

poco antes del huracán en un encierro se
cundario del Parque Acuático El Rollo, don
de se localiza el "delfinario" CICI no se
puede cantar victoria sobre la buena condi
ción de quienes se supone son madre e hi
jo; primeramente por el enorme estrés que
padecieron y seguidamente por el agua pu
trefacta y cargada de diversos desechos de

todo tipo que debieron tragar
por los días subsecuentes al
huracán, quedando a riesgo
todavía de poder sufrir obs
trucción intestinal e infeccio

nes a ese nivel y en ojos y piel
que les podrán surgir con el
transcurrir del tiempo, auna
do todo ello a la baja calidad
del pescado que debieron
proporcionarles y que ante la
falta de electricidad no debió
ser congelado. Se presupone
que los propietarios del lu
gar, aunque a destiempo ale
garon lo contrario, ajuicio de
especialistas no tomaron las
medidas necesarias para po
ner a salvo la integridad de

los delfines, razón por la cual la Dra. Yo
landa Alanís Pasini, consultora de la
organización Conservación de Mamíferos
Marinos (COMARINO) y una IAP de cu
yo nombre no quiero acordarme, desde el
pasado día 11 interpusieron una denun
cia pública en la Procuraduría Federal de
Protección al Ambientej responsabilizando
a un tal Mauricio Zendejas (represen
tante de la empresa Delfiniti, S.A. de C.V.
a cargo del "delfinario") y a quienes más
resulten responsables por negligencia gra
ve, maltrato, probables daños a la vida sil
vestre y faltas al trato digno y respetuoso
a los delfines referidos. El documento fue
dirigido a la procuradora Blanca Alicia
Mendoza, sólo que... eso y la Carabina de
Ambrosio es lo mismo •

producciones_serengueti@yahoo.com
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En un avance significativo para la igual
dad de género en el deporte profesional,
el Senado de la República de México ha
dado un paso importante al aprobar re
formas a la Ley del Trabajo que buscan
equiparar los salarios de mujeres y hom
bres deportistas profesionales. Con 33
votos a favor y uno en contra, las comi
siones Unidas de Trabajo y Previsión So
cial, Para la Igualdad de Género y de Es
tudios Legislativos, Segunda, respaldaron
estas reformas, destacando un cambio
paradigmático en la industria deportiva
del país.

***

La senadora Kenia López Rabadán, en un
acto de desacuerdo evidente, abandonó
la sesión, exigiendo una mayor inclusión
de voces afectadas en el diálogo. Su peti
ción de aplazar la aprobación del dicta
men, fundamentada en una carta de la
presidenta de la Liga MX femenil, Maria
na Gutiérrez Bernárdez, resaltaba la ne
cesidad de im parlamento abierto para
considerar las preocupaciones sobre la
viabilidad de la liga bajo las nuevas refor
mas. Esta solicitud de un enfoque más in
clusivo y considerado fue, sin embargo,
rechazada por la mayoría, desatando
controversia y subrayando las divisiones
políticas en torno a un tema de importan
cia nacional. Este rechazo no solo resalta

las tensiones existentes, sino que tam
bién plantea interrogantes sobre la ver
dadera disposición del Senado para abor
dar las inquietudes de quienes están di
rectamente implicados en el mundo del
deporte profesional femenino. Y claro, los
patrones que pagan.

Que el presidente de México, Andrés Ma
nuel López Obrador, sí sostuvo una reu
nión en privado con la Conferencia del
Episcopado Mexicano (CEM), marcando
su primer encuentro con altos jerarcas
católicos desde 2021. Que durante el en
cuentro abordó temas cruciales como la

construcción de la paz y la atención al
problema humanitario de la migración en
México. Lo cierto es que, según los ente
rados, a los padrecitos les dio miedo pre
guntar y quejarse, aunque desde hace
días algunos planeaban cuestionar direc
tamente al mandatario por lo que ellos

consideran no se está haciendo bien en el

país. Pero al final, tuvieron temor y salie
ron agradecidos porque sí llegó.

En medio de la efervescencia política
que vive Nuevo León, donde el goberna
dor Samuel García dejará el encargo pa
ra irse a buscar la Presidencia del país,
hay quienes en su gabinete siguen enfo
cados en ayudar a los damnificados de
Acapulco. De ahí que, en conjunto con
las empresas locales, recaudaron y
transportaron 20 toneladas de víveres
que se están entregando desde el pasado
fin de semana a las familias guerreren
ses. A detalle, la recaudación fue coor
dinada por la secretaria de Igualdad e
Inclusión de la entidad, Martha Patricia
Herrera; mientras que el traslado corrió
a cargo de empresas emblemáticas de
esa zona. No decimos nombres, ni que
fuera comercial.

Las cosas están más que tensas en el INAI,
de BLANCA LILIA IBARRA, luego de que
reviviera el escándalo por el uso de una
tarjeta corporativa para pagar gastos en un
table dance. Los que saben cuentan que no
bastará con la renuncia de los entonces

comisionados involucrados, Oscar Guerra y
Eugenio Monterrey, que actualmente se
desempeñaban como secretarios en el
instituto de transparencia. El caso podría
alcanzar a un comisionado en funciones por
estar también presente aquella noche del V
2014, se trata de Adrián Alcalá Méndez, quien
en el momento de la juerga fungía como
secretario de Acceso a la Información.
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El grupo de poder en Sedeña
Cuando este lunes 20 de noviembre se realice la cere

monia de ascensos militares en el Ejército, Fuerza Aé
rea y Marina, quedará perfilado el grupo que el secre
tario de la Defensa Nacional ha conformado a lo largo
de cinco años, y que en el último año del sexenio bus
ca posicionarse de cara a la sucesión presidencial de
2024. La camarilla del general Luis Cresencio Sando
val González tiene dos características: la mayoría son
oficiales de caballería como él y fueron sus contem
poráneos en su paso por las aulas del Colegio Militar y
la Escuela Superior de Guerra (ESG). Es el dato en co
mún del actual Oficial Mayor, el Inspector y Contralor
General, y el jefe de Estado Mayor Conjunto de la De
fensa Nacional.

Los ascensos a general de división, el grado más
alto en la milicia mexicana, que se darán a conocer en
el marco del 113 aniversario de la Revolución Mexica

na, están encabezados por el general de brigada An
drés Fernando Aguirre O. Sounza, actual director de
Industria Militar, y hasta septiembre pasado director
del Colegio de Defensa Nacional. Un dato relevante en
su expediente es que fue secretario particular del ge
neral Salvador Cienfuegos Zepeda en la primera mi
tad de su gestión como titular de la Defensa Nacional,
cargo que dejó para irse como agregado militar a la
Embajada de México en Washington.

Quien tenia su ascenso a divisionario anunciado
desde inicio de año al ser designado comandante de la
XII región militar en Irapuato, Guanajuato, cargo re
servado para generales de división, era Enrique Cova
rrubias López. El general inició su carrera en 1976 al

ingresar al Colegio Militar donde se graduó cuatro
años después como oficial de caballería, un año des
pués que el general Sandoval. Covarrubias es quizá el
que mayor experiencia operativa tiene de los seis ge
nerales que ascienden a divisionarios.

Otro oficial de caballería que asciende a divisiona
rio es José Joaquín Jiménez Cueto, compañero de la
promoción 1977 en el Colegio Militar del general San
doval. En septiembre pasado fue designado coman
dante de la séptima región militar en Chiapas. Quien
también tenía anunciado su ascenso desde ese mes
era el general lulio Álvarez Arellano, nombrado desde
entonces comandante de la sexta región militar con
sede en Puebla. Es contemporáneo de Jiménez Cueto
y del general Sandoval en el Colegio Militar, institu
ción de la que fue director hace unos años.

En el medio militar generó suspicacia el ascenso a
divisionario del general Enrique Martínez López, ac
tual comandante en la 35 zona en Chilpancingo. En
noviembre de 2021 como director de materiales de

guerra, fue señalado por presuntas irregularidades en
asignación de contratos a una empresa que lo mismo
vendía materiales de construcción que equipo médi
co, además de tener registrado un domicilio "fantas
ma" en Villa Nicolás Romero, Estado de México.

El ascenso a divisionario de Gustavo Ricardo Va

llejo Suárez, director de Ingenieros Militares, respon
sable de la edificación del AIFA y Tren Maya, fue con
siderado un "premio" por su papel este sexenio, don
de se hizo célebre por ser "el general que le habla a las
estatuas", por aquel video donde se dirige en voz alta
a la efigie a caballo del general Felipe Angeles.

(3>velediaz424
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Acciones
afirmativas
y elecciones

Isla es una micro crónica oledora! de las
' acciones a Timiamas.

¿Quéson? Según la Ley,medidas espe
ciales, específicasy de carácter temporal,
a lavor de personas o grupos en sit uación
|de discriminación, para corregir siluacio
Ines patentes de desigualdad en el disfrute

o ejercicio de derechos y libertades,.aplica bles mien
tras Subsistan dichas situaciones; Sé adecuarán ade
más a la sil uación que quiera remediarse, deberán ser
legítimas y respetar los principios de j usi icia y propor
cionalidad y no serán consideradas, discriminatorias.

Según la jurisprudencia eléf.ioral son médiflas
compensatorias temporales* compensatorias, pro
porcionales, razona bles y objetivas para sil naciones
en desventaja, que tienen como propósito revertir
escenarios de desigualdad histórica y dé lacio que
enfrentan ciertos grupos humanos en el ejercicio fie
sus derechos, y con ello, garantizarles un plano fie
igualdad sustancial en el acceso a los bienes, servi
cios y oporl unidades deque disponen la mayoría de
los sectores sociales.

Son políticas públicas recientesen México en ma
teria electoral. En el proceso elect oral federal fle2017
2018 el 1NE implemento una de ellas por primera vez
para que los partidos nacionales postularan, al menos,
13 fórmulas correspondientes a personas.indígenas.
En el proceso electoral pasado (20202021) el IMi

dispuso, por medio de 3 acuerdos (y 2 sentencias del

Tribunal EléCtoral) que cada, partido debería post ular
en total 50 fórmulas correspondientes a diversos gru
pos en sil uación de vulnerabilidad: 30 para personas
indígenas y 20 en total para personas afromexicanas,
de la diversidad sexual,oon fliscapacidarl y migrantes
residentes en el extranjero.

De las 500 flipul aciones federales electas en 2021,
65 (13%) lo fueron poráccionés afirmativas: 37 perso
nas indígenas, 6 afromexicanas, 8 con discapacidad,
4 dé lá diversidad Sexual y 10 migrantes: y residen tes
en el extranjero.

Para él act ual proceso élect oral federal (20232024)
el l\T. emitió un controvertiflo acuerdo el pasado 8 de
septiémbre,qué solo obtuvo unanimidad al votarlo en
lo general, pero al volarlo en lo panicular, el consenso
se rompió, pues modificó de lbnflo el esquema.adop
tado en 2021 para la Cámara de Diputaciones y creó
nuevas medidas para él caso del Senado.

En resumen, para el caso de la Cámara baja, aunque
Sé mantuvo la obligación de postular 50 fórmulas,se
cambió la metodología déla postulación,pues las 30
fórmulas dé personas inflígenas pofIrían competir en
los 300 distólos electorales y no solo én los de pobla
ción preponderanlemenie indígena, como sucedió en
2021. Además, respecto fié las 20 fórmulas restantes
no se previo claramente su distribución, al dejara los
partidos elegir librementeá qué acciones afirmativas
dest inar másposl litaciones, siempre y cuando registra
ran al menos una fórmula de cada grupo vulnerable.;
Le cuerno más el martes.
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DEBE SON ATRAER AMPARO POR
EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS
•La..Suprema Corle de. Jusüciajde la
debe ejercer suLÍa£uUad.de atracctó
resuelva sobre la suspensión que freiia la extinción
de 13 fideicomisos del Poder Judicial de la. Federación
ÍBÍF.k?eñála.Tribunal..Colegiada ^
la entrega de más de 15 mil millones de pesos de
estos aJa Tesoreríadela.Federación
de Hacienda y Crédito Público. Los magistrados
.^! ^! ? I AT1_f ) 7.S'í. T.r i !^1; ' i _ lt'£4 i ti ci í > tí n Nía L cria
Adffl.inistrativai en la..Ciudad de México d
l^l_c;) y rlA ?. cií^_r. y^LiA D^?_r! í.t.fr"!

ampare)que.promovió la..Asociación de
de Circuito y Jueces de Distrito del PJF (Jufcd?, el
cual.lúe.admitidoa ..trámUe y pbtuw

FL'^écimo Ta^cr
Tribunal..Colegiado[.señaló^.flue la Corte ^
ej. caso para..determinarsi .losj.u.eces y niagisl
encuentran. impedidos para conocer.el asunto.
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LIMITAN CONTRATACION DE EMPRESAS
•La. Secunda Sala de la Suprema
deja Nación..(SCJN)Xdeclaró[.constitucional qu^
Pa.LÜ cu!ares saneionatk)S p(> r incumplir con 1 , e y ele
Adquisiciones,¡.Arrendamientos y
P.úl?l! c o, per m a n e z c a n i nh a b i 1 i l a d c >s m i en ir a s n o
P.agueni las¡.multas,.gue les.haYan sido.impues
Proiectopresentado porJa Ministra Esqulvel Mossa
y...aprobadoipor'.unanimidad[de .yotosí..destacó..gue.la..
sancióndeJnhabilil..ación..temporalpara con
con el Gobierno Federal busca garantizar la honradez
en los.procedimientos de contratación, e impe
]os.proyeedores que:..i.nrrinjan la ley re

S.l11 c:. 5r'1Í _l !Á A ' D. l5.!1.! I ?•

DETECTAN EMPRESAS DISTRIBUIDORAS DE
MEDICAMENTOS IRREGULARES
* J...a. O)mii¡ón Fe d eraL P.a í aJ a PLo.1 c c.cion C on ira
Riesgos .S^itariosJCpjé^i¿ a .^erc..empr<^>as
.QU.e.distribuyen..medicamentos de^^
en ..tododpaís. De estas, una .seencu^^
Estado de México,. Las..empresas irre^
en .Jalisco,^Ciudadde^México, Estado^d
Morelos y Puebla. En el caso del Estado de México,
la. enipresai sellama[.Comercializa^
Especializados, De acuerdo con la Cofepris, las
empresas irregulares incumple
sanitaria en diversos aspectos, entre ellos; Operar
en lugares que no son almacenes, sino casas
habitación,, no contarcon..un responsable
no contar con la documentación legal que garantice
la.seguridad y.calidad de los^.prgductos, en el cas
ParmacéuücosL.GÍpbmed, además de
la regulación sanitaria, se le acusa de comercializar
productos..presuntamente falsificados.

Contra RéplicaFecha: 16/11/2023
Página: 2

Area cm2: 332

2 / 2

Columnas Políticas

Tiraditos

Redacción

Costo: 62,874

Página 109 de 168 Índice



México está roto II
I anuncio de Marcelo

Ebrard del lunes pasado
ha sido el primer acto de
cordura qué se ha visto
desde el que realizó en su
momento el joven político
nuevoieonensa Luis Do

naldo Colosio Rioja; el ex canciller se
mantiene dentro del Movimiento dé Re

generación Nacional; sumando sus es
fuerzos para la transformación fiel país.

El carnal Marcelo como lo nombró en

el 2006 el reconocido Manuel Ajenjo en
la parodia el Privilegio de Mandar, ter
mina éste proceso donde prevalecieron
las especulacionesalrededor de él y MC,
este hecho para muchos será el inicio
fiel fin fie su carrera política, la, cual ha
astado llena de logros y derrotas, más
nunca logró ser el personaje principal
fie su historia política, a lo largo de Su
gran irayéeioria siempre ha estado vin
culado a un actor político con mayor re
levancia, Siendo su padrino y mentor dé
forma inicial el político capitalino Víctor
Manuel (.'amacho SolíS quien lo Cobijó
desde principio de los ochentas hasta
finales de los 90 s, permitiendo su ascen
So y desarrollo en el Revolucionario MS
lilucional y la constitución de su propio
partido, para posteriormente transitar
por otros partidos, incluyendo el Verde
Ecologista y él PRD, quien lo apoyó du
rante 15 años y lo llevó a la jefatura fie
Gobierno, sucediendo en el cargo a su
amigo y carnal Andrés Manuel López

(tinador quien le pagó con la misma
moneda que el ex presídeme Salinas de
Gortari a su mentor, en el nombramien
to a la candidatura presidencial.
La política está llena da mentiras,

las cuales son fáciles fie decir y difíci
les de sostener, y esto es algo que po
cos políticos entienden. Ebrard ahora
tiene que dar la cara ante los ciuda
danos que lo apoyaron y combatieron
junto con él, los supuestos desvíos dé
recursos por parte de la Secretaría de
Bienestar § favor fie Sheinbaum, fié
otra forma quedará en entre dicho su
palabra ya queSi como tal Sé incurrió
en eí delito es su obligación denun
ciar ante la. autoridad compelen!e; el
desvio de recursos no es una cuestión
interna dé un partido, es un daño gra
va en primera instancia a las arcas ríe
las inst.it liciones públicas de cualquier
ordén fie gobierno y á líi larga é.S en
perjuicio de los ciudadanos; en su
momento diputados afines a él y Su
proyecto, denunciaron estas irregula
ridades, lo cual trascanrlió más allá del
ámbito interno de su instituto político.
Lo acón lucillo y sus hechos en el de
ber ser, i i oí ion que ser esclarecidos,
desmintiendo lo declarado anterior
mente señalado o bien ratificándolo

Con las denuncias correspondientes,
lo cual en el primer caso sería un des
crédito para él, como político y líder
fie un movimiento que va naciendo y
en el segundo sería marcar su final y

Ser repudiado por los miembros ele Su
partido,sin embargo, seguramente se
va apostar a la corta memoria fié los
mexicanos, dejándolo en el olvido, tan
to los como a Sus participantes.

En fin, dejemos que él tiempo sea el
juez implacable de la historia y sus ac
tores, glorificándolos o condenándolos.

México está roí o y t odo derivado de la
indolencia de los mexicanos a los suce
sos del día a día, normalizando las muer
tes, justificando el robo, el vandalismo o
incriminando a inocentes por ambición,
en la anualidad el descrédito, la impu
nidad y la corrupción de los ideales es
una. constante, donde el poder y el dinero
Son la obsesión fie iodos; no solo dé los
políticos quienes cambian da ideología,
sieso lesconfieré una posición de poder;
son pocos.los políticos congruentes y con
ideales firmes los que Se idenl ifican con
las causas, lo cual es lamentable, mas
ésto será una realidad persistente si la
ciudadanía no participa \ cumple con su
papel social y político, si con su apatía y
tibieza, sigue permitiendo el avance de
la destrucción del tejido Social.

#Por_un_solo_Méxíco. #Todos"so
mos_Méx¡C0#Por_iina^ciiidadania_par
licipaliva
•Colaborador de Integridad Ciudadana

A.C.

Contador Publico, Maestro en
Administración Pública.

@JavíerAgust1nCo / @integridad_AC
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La seguridad y el FAM
lama la airnción sin duda,
la actividad que desarrolla
el esgobernador de la

Linaulipas, Francisco Javier
García Cabeza ele Vaca, una
vez que dejara su aspiración
de convenirse en candida

io presidencial del lrenie Amplio por
México, pero que fue nombrado liare
IRÉ maSéSén el Erenle Amplio por Mé
xico, como coordinador en malcría de
seguridad.

Esa ocasión, el dirígeme nacional del
l'líl, anunció que dicho nombramiento
se dio porque el exgobernador tamau
lipeco debido a que durante su gestión
como gobernador de Tamaulipas, des
cendieron los niveles dé violencia en la
frontera y los municipios del estado.
El panislf participó como el único

ponente mexicano en el Bordar léchno
logy Summil 2023, reunión dealto nivel
en donde compartió las estrategias en
su mandato al frente de Tamaulipas que
condujeron a los buenos resultados en
materia de seguridad pública.
En Su oportunidad, la invitación fue

hecha por el Border Comerce & Securi
ty Council, BCBC, (Consejo Eronterizo),
organización sin fines de lucro cuya mi
sión es ser espacio para que los partici
pantes aborden temáticasqueafeclan el
comercio, la seguridad y la economía de
la región de América del Norte. Además*
busca dar a conocer "políticase iniciati
vas diseñadas para mejorarla compren
sión bicull ural que conduzcan a mejoras
opon unidades comerciales y relaciones
comerciales".

Durante su participación, al exgobar
nador García Cabeza de Vaca explicó
cómo las experiencias exitosasen ma
teria de prevención y combata a la de
lincuencia que se implementaron en el
éSJado frontárizo duraniésu gestión, fiel
2016 al 2022, mismas que permitieron
que ciudades como Reynosa, Mal amores.
Nuevo Pareció, Ciudad Victoria y Tampi
co, dejarán dé ser part e en 2022, de la list a
de las urbes más peligrosas en el m undo.

Además, el exgobernador reiteró que,
como primer gobierno de alternancia en
Tamaulipas, se construyó él complejo de
Seguridad Pública y se implemento tec
nología para la prevención, como cáma
ras de videovigilancia, además de llevar
a cabo trabajo en coordinación con los
estados colindant es, tanto fie México co
mo de Estados Unidos.

Vale la pena destacar que al recibir
esta invitación como el único mexicano

ponente en dicho encuentro, García ca
beza fie Vaca as reconocido como un as

pen oeii seguridad nacional, exponiendo
al detalle las políticas de seguridad que
implementó en su adminisl ración.
En dicho contexto, ello se reflejó en

indicadores como la confianza de los in

versionistas, que convirtieron a Tamauli
pas en uno de los 10 primeros estados en
cuant o a la generación de empleos y de los
primeros cinco en el rubro en inversión.

Nelson Balido, fundador y presidenta
fiel BCSC, quien es además, correspon
sal y columnista de la cadena Eox News,
conflujo al diálogo con el exgobernador
de Tamaulipas,Era.ncisco Cabala dé Vaca*
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COLUMNA INVITADA

El Señor Árbol

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

Oscar Alfredo Hernández Ramírez, nació en Aguas
calicuu's el 22 de enero fie 1949. Desdé 1994
ha dedicado su vida, liempo y dinero a plantar
árboles. Ahora radica en Guadalajara, Jalisco.
Lleva a cabo una férrea lucha coi nía la hormiga
corladora de hoja, coloquialmente denominada
"chancharra roja' u hormiga arriera. Esta plaga

es responsable de la destrucción diaria de ciemos de árboles
en nuesl.ro país, que cuando se comen sus hojas, terminan ma
lándolos. Óscar Alfredo (hombre de 74 años) lia plantario 1,496
árboles de diferentes especies {Majah.ua, San José de la Moni aña,
Sicómoro, Lluvia de Oro, liosa Morada \ Primavera} en Zapopan,
Tlaquepaque, Tonalá y Guadalajara, Ha salvarlo más de 800,000
árboles en los 9 municipios conuibarios en estos 29 años, elimi
nando esl a launa nociva con sus propios recursos. Debe ser reco
nocido en vida, por la Comisión Nacional Forestal y la Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos Naturales del gobierno federal.
Hace 7 años Don Óscar Alfredo (el Señor Arbol) escuchó mi

comentario semanal con jesús Martín Mendoza en el programa
de Radio Red que se repelía en el 700 de AM en Guadalajara,
los jueves por la nochó Consiguió mi celular y me llamó. Así
tuvimos el primer contacto. Inmediatamente establecimos una
permanente C'Onntnicación. Debido a su excepcional labor, aliora
mi amigo Óscar Alfredo tiene mi respeto y admiración, como
ejemplo para nuestro país y para el planeta entero. Los medios
de comunicación locales en Jalisco le lian realizado decenas de
enlrevislas donrie reconocen su inquebrantable decisión y su
tenaz campaña, a pesar de que las autoridades locales no le han
dado el apoyo suficiente. Cítenla con muchos reconocimientos
gubernamentales. Bien podría ser el asesor del gobierno riel tíS
lario de Jalisco para dirigir y coordinar un programa estatal per
manente de reforeslación y rio lucha comí ta las depredadoras y
peligrosas cháncharras rojas.
La reforeslación es una urgente medirla de adaptación ante

el calentamiento global. Aclualmenle ningún líder mundial está
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claramente convencido que. debemos reducir la mitad rie emi
siones ríe C02 al 2030. Son muy irresponsables al prometer sus
emisiones netas cero al 2060, como China. La recuperación de
suelos erosionarlos y la plantación de árboles debiera ser una
campaña global permanente. A fin de poder capturar ese €02
que hemos colocado en la biosfera én los úllimos 100 años por la
quema de combustibles fósiles independientemente de reponer
los que se pierden por los incendios forest ales.
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íÉ&lJiiea
35 AÑOS DE LEGISLAR
•Estc|ueves, en el Congreso de la Ciudad se realizará una Sesión.
Solemne en conmemoración del 3,5 Aniversario de la actividad
IV:^ j.v'!>.5riíA 5^ ?_•__l?_íí _f_?.ALVJ1^'J_ !A>f_?.
partede los .trabajos; delLJfestejo^en el Recinto

!JA'_11c_! fA A ÍA í! ÍA >_ A: í. ^AÁIA fr.1!11 ÍA fAA__ íA U l1 'A'J. lA' tAA
de la Lotería Nacional y un boleto del Sistema de Transporte
Colectivo Metro y una exposición fotográfica. Previamente,
en sesión ordinaria, el pleno del Congreso local aprobó un
3.cu?ído. de.la junta de .Coordinación
crea un grupo de trabajo encargado de elaborar y ejecutar un
programai deeventos.culturales, m
íA^A tA ÍAÍAl^l isl aü \a en la c aj>i tal el el lA¿iís_

SENTENCIAN A SAÚL HUERTA
sentenciadoa.tres:aüos;j.cu.ako meses jg»orel.d^
de menores...Pese a gue la.defensa ^
presentó una apelación tras la primera sentencia emitida
por un juez de la Ciudad de México, no obstante, la Séptima
fAl ^A í ' X rÁ' A\ [A Ail' ^"AJt P <A' A(Ac! 5A lAAsAj ^Á^A A^.A 1^ Át ^!1! I(A ^A AnJ.ÁT' l1 ?AA^A
Sénlen^ .también .establecierqn
1.3 PAShibición de:.comunicarse;coai Ía.víctima¿£.^Je.ú^uso.
el.P.ago de 18i mil1960 pesos.como.reparación.del da^
Huerta se .encuentrai en:.prisión prevenLiya^^
Puebla también le siguen un proceso judicial por una agresión
.Que ocurrió en el año .2019.
GARANTIZA SEDESA ATENCIÓN EN CENTROS DE
SALUD
^QQP.elfm de. ampliar.el.acceso a^.lqs.semcios d
los habitantes de la Ciudad de México, la Secretaría de Salud

AA^A?)» 5^ A AÍ)A ^ Arl^ 1 ^A AÁ*rÁAA^_ _^! fA ?>A?lklA:l P A!ÍA ÍÁ^ííli Á ÍA ÍÁAtAAA A1A1AÍ
229 Centros de Salud brindan servicios .médicos gratuitos tos
365 días del año, incluidos días festivos, lo que representa el
98 por ciento de las 234 unidades de primer nivel. El pasado
A1 ' ÍA' AA^^AÁAA'AA.lAr^AAik'.AiA1. iAA( A í).XA^ Atl l'Al^Al<Ai?. A]AAVA)AAlrA^AlA.íAt.VAA^jAA11.
todos los días del año, el Centro de Salud TT "Silvia Carrillo"

formalmente a..brindar sen icio los sába^
festivos..Lqs..Centros de Salud dela red de Sedesa ^
acciones; de..prevención .yj>rqmqción de .la.salud.para ^

de;México que no^CAientan con s^
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PLANTAN A DIPUTADOS
Pues la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra

Cuevas, les tiró plancha a los diputados
de la mesa de trabajo de la Comisión de
Presupuesto y Cuenta Pública porque,
les mandó decir, vía WhatsApp, que está

enferma, y pues los legisladores le pidieron un com
probante médico para Justificar su ausencia y les dijo
que luego se los manda, lo que provocó que la more
nista Valentina Batres se parara de pestañas, y ahora
no quiere saber quién se la hizo, sino quién se la va a
pagar y todo indica que la furia va sobre el director
genera] de Administración de la alcaldía, Héctor Ava
los, que (ue el encargado de darles la noflcia. El pleito
es porque ella sabia que no asistiría y los tuvo espe
rando media hora antes de declinar su presentación a
la comparecencia. Se dice que ella pidió reagendar la
reunión, lo que Batres quiere es que se haga presen
cial para hacerle pagar el desaguisado. A nadie le im
portó que la discusión fuera sobre el presupuesto, lo
que reclaman es que la notificación fue por un men
saje de WhatsApp. Bueno, la paliza fue tal que hasta
la panista Ana Villagrán se deslindó del actuar de la
alcaldesa, porque su chamba, que es asistir se cum
plió y pata no quedarse atrás de Valentina Batres dijo
que respaldarán cualquier decisión que asuma la pre
sidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pú
blica, junto con sus integrantes, en tomo a la inasis
tencia de la alcaldesa.

Luis Cházaro ya es oficialmente parte del
proceso de selección de candidato para la
CDMX por parte del Frente Amplio. Nos
cuentan que el PKD sabe perfectamente
que no será candidato, ya que su carta

fuerte es Santiago Taboada, que tiene mano y es
mucho más visible, en todos los sentidos, que el pe
rredista. Nos confian que entonces va por dos secre
tarías en el gobierno, en caso de ganar Taboada, y se
supone que es algo que ya está pactado con el Frente
Amplio, asi que es darle mero trámite a su candida
tura. Lo que nadie sabe es, ¿y que va a pasar con
Adrián Rubalcava? Es el más amigable de todos, pe
ro desde que se dejó ver con Sandra Cuevas, anda
muy calladito. Se espera que se tenga el candidato
del Frente a la CDMX en unas semanas para comen
zar a medir fuerzas con Clara Bragada.

Ayer se aprobó en la Cámara de Dipu
tados un punto de acuerdo dirigido al
gobierno de Flidalgo para que trabaje
en la recuperación de la planta pro
ductora de cemento Cruz Azul, de

Tula, para devolverla a los socios de la cooperati
va. Hay una preocupación compartida por la si
tuación crítica en la que se encuentra la planta, la
cual está siendo objeto de saqueo y desmantela 
miento por parte de un grupo que la opera de ma
nera ilegal. El exhorto es para Julio Menchaca, go
bernador de Hidalgo, a quien le piden tomar me
didas para garantizar la protección de los dere
chos de los representados por Victor Manuel
Velázquez Rangel, presidente del Consejo de
Administración, y Antonio Marín, presidente del
Consejo de Vigilancia.
Andrea Chávez, de nuevo, da de qué ha

blar. Y es que nos comentan que anda te
merosa de que en Morena se sepa que
puso a trabajar a su familia no no es un
caso de eíqplotación laboral, más bien de

pedir favores y colocar a su hermano en el gobierno
federal en Chihuahua, así como a su padre que es ase
sor del Senado de la República. A la familia no le va mal
siguiendo eso de "vivir fuera del erario público es un
error", por eso no le gustaría que en Morena se enteren,
ya que tiene todas las ilusiones de ser senadora en la
próxima legislatura y eso, así como los señalamientos
de su camioneta blindada y los vuelos de su familia...,
pues no le han ayudado entre amigos y sociedad.
En la generación 44 del diplomado de Edu

cación Financiera impulsado por la Con
dusef, de Óscar Rosado, se graduaron 395
personas algunos pertenecientes a la
Asociación Mexicana de Empresas de

Nómina (AMDEN), que preside Gustavo Martín del
Campo, y que abarca casi el 90% del mercado de este
tipo de créditos. Este organismo anunció que conti
nuará apoyando la iniciativa gubernamental al con
siderar el diplomado como fundamental para la ca
pacitación de sus empresas asociadas.
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PD: El gobierno del estado de Nuevo León,
todavía de Samuel García, y la regiomon
tana Cemex, de Femando González Oli

vieri, recaudaron y transportaron 20 to

por el huracán Otis en el puerto de Acapulco. La re
caudación fue coordinada por la secretaria de Igual
dad e Inclusión de la entidad, Martha Herrera; mien
tras que el traslado corrió a cargo de la cementera.
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EL GRUPO DE PODER EN SEDEÑA
JUAN VELEDIAZ

Cuando este lunes 20 de noviembre se realice
la ceremonia de ascensos militares en el

Ejército, Fuerza Aérea y Marina, quedará
perfilado el grupo que el secretario de la De
fensa Nacional ha conformado a lo largo de

cinco años, y que en el último año del sexenio busca po
sicionar de cara a la sucesión presidencial de 2024. La
camarilla del general Luis Crescendo Sandoval González
tiene dos características: la mayoría son oficiales de ca
ballería como él, y fueron sus contemporáneos en su pa
so por las aulas del Colegio Militar y la Escuela Superior
de Guerra (ESG). Es el dato en común del actual Oficial
Mayor, el Inspector y Contralor General, y el jefe de Esta
do Mayor Conjunto de la Defensa Nacional.

Los ascensos a general de división, el grado más alto
en la milicia mexicana, que se darán a conocer en el mar
co del 113 aniversario de la Revolución Mexicana, están
encabezados por el general de brigada Andrés Fernando
Aguirre O. Sounza, actual director de Industria Militar, y
hasta septiembre pasado director del Colegio de Defensa
Nacional. Un dato relevante en su expediente es que fue
secretario particular del general Salvador Cíenfuegos Ze
peda en la primera mitad de su gestión como titular de la
Defensa Nacional, cargo que dejó para irse como agrega
do militar a la Embajada de México en Washington.

Quien tenía su ascenso a divisionario anunciado desde
inicio de año ai ser designado comandante de la XII región
militar en Irapuato, Guanajuato, caigo reservado para gene
rales de división, era Enrique Covarrubias López. El general
Inició su carrera en 1976 al ingresar al Colegio Militar, donde

se graduó cuateo años después como oficial de caballería,
un año después que el general Sandoval. Covarrubias es
quizá el que mayor experiencia operativa tiene de los seis
generales que ascienden a divisionarios.

Otro oficial de caballeria que asciende a divisionario es
losé Joaquín Jiménez Cueto, compañero de la promoción
1977 en el Colegio Militar del general Sandoval. En septiem
bre pasado fue designado comandante de la séptima región
militar en Chiapas. Quien también tenia anunciado su as
censo desde ese mes era el general Julio Álvarez Arellano,
nombrado desde entonces comandante de la sexta región
militar con sede en Puebla. Es contemporáneo de Jiménez
Cueto y del general Sandoval en el Colegio Militar, institu
ción de la que fue director hace unos años.

En el medio militar generó suspicacia el ascenso a di
visionario del general Enrique Martínez López, actual co
mandante en la 35 zona en Chilpancíngo. En noviembre
de 2021 como director de materiales de guerra, fue sena
lado por presuntas irregularidades en asignación de con
tratos a una empresa que lo mismo vendía materiales de
construcción que equipo médico, además de tener regis
trado un domicilio "fantasma" en Villa Nicolás Romero,
Estado de México.

El ascenso a divisionario de Gustavo Ricardo Vallejo
Suárez, director de Ingenieros Militares, responsable de
la edificación del AIFA y Tren Maya, fue considerado un
"premio" por su papel este sexenio, donde se hizo célebre
por ser "el general que le habla a las estatuas", por aquel
video donde se dirige en voz alta a la efigie a caballo del
general Felipe Ángeles.
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• Bertha Alcalde Luján, Lenía Batres Guadarrama y
María Estela Ríos integran la terna que envió el presi
dente Andrés Manuel López Obrador, vía la secretaria de
Gobernación, Luisa Maña Alcalde Luján. Y pues los ape
llidos lo dicen todo: la apuesta es por cercanos, leales... y
parte del ala más dura, pura, del movimiento autodeno
minado 4T. ¿Le pondrán piedras en el camino?
¿Regresará Ricardo Monreal a operar? Ahora sí saquen las
palomitas.

• Luis María Aguílar, ministro de la Corte, dijo a jóvenes
universitarios: "Lo he dicho desde que fui presidente de
la Corte, la independencia de los jueces es la esencia del
juzgador. Que resuelvan conforme a los principios y dere
chos reconocidos por la Constitución". Para no olvidarlo...

• Aleída Alavez o Gabriel García. Ambos son 'puros',
como se reclama ahora en Morena para candidaturas.
Pero hoy llamó la atención la reunión de la vicecoordina
dora de Morena en la Cámara de Diputados con la virtual
candidata a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de
México, Clara Bragada. Porque el senador Gabriel García
también quiere, como Aleida, gobernar Iztapalapa... des
pués de Bragada. Para no perder de vista.

• Santiago Taboada, Adrián Rubalcava y Luis Cházaro
son los tres registrados por PAN, PRI y PRD en el Frente
Amplio por la Ciudad de México. Todavía caminarán un
trecho los tres, pero la declinación el fin de semana por
parte de Lía Limón, Kenia López y Margarita Zavala en
favor de Taboada puso nerviosos a los frentistas. Pero no
pasa de ahí, todo va viento en popa.
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Urge un cambio de estrategia de campaña de Xóchitl Gálvez

*Su imagen de la madre mexicana luchona, su gran capital político
*ELAND de políticos mexicanos: agachones, pero dentro del presu

puesto

La candidata del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, debe tomar
medidas urgentes para cambiar su estrategia en su programa de campaña
para la presidencia y su proyecto de nación, que debe presentar a los miles
de seguidores que tiene y que esperan tener más repuestas de lo que
ofrecerá en caso de ganar la Presidencia.
Debe entender que su grupo inmediato de trabajo no están dando los

resultados esperados, que cumplen con algunos objetivos, pero deben
tener un cambio sustancial y que en caso de ser necesario debe hacer
algunos movimientos entre quienes están a su lado, para darle un mayor
impulso a su campaña, ahora que ya es importante hacerse presente en el
colectivo nacional y no sólo a través de las redes sociales.

Debe entender que su rival no es Andrés Manuel López Obrador (la ima
gen del Presidente), sino todo lo que representa y lo que ha provocado el
desencanto de gran parte de los 30 millones que votaron por él en el 2018.
Sus otros rivales son Claudia Sheinbaum, quien cuenta con todo el apoyo del
Estado para su campaña;y el millenials Samuel García, quien tan sólo aparece
como candidato para quitarle votantes; por cierto a este último no lo debe
ría tomar en cuenta y recordar que perro que ladra no muerte.
Pero Xóchitl Gálvez, quien tiene carisma y representa la imagen de la

mexicana luchona, que lo mismo prepara el desayuno, lleva a los hijos a la
escuela, conoce a las madres de sus hijos, al tendero de la esquina, a la mar
chanta del mercado, que regatea en cada compra, que vende por catálogo
y se da tiempo para el chisme.

Esa es la imagen de Xóchitl, que recuerda la imagen de miles de madres
mexicanas, que luchas por sus hijos, contra todo y contra todos, y que en
esta ocasión lucha contra el Padre machista, agresivo, impositivo que re
presenta el Gobierno deAMLO, pero el Gobierno, no la imagen de Andrés
Manuel López Obrador.
Esa es una gran ventaja, porque es una Madre Morena, trabajadora lu

chona, una imagen que nunca podrá tener Claudia Sheinbaum, que repre

senta todo lo que la mayoría de los mexicanos detestan, la mujer sangrona,
estirada, que levanta el dedo meñique cuando como un taco,que le da asco
comer en la calle y parada, que manda a su "muchacha" por sus niños y a
las compras.
Pero Xóchitl necesita también generar la imagen trabajadora, empren

dedora y para ello requiere del apoyo de la experiencia de
políticos como Ángel Gurría, Enrique de la Madrid, Ger
mán Martínez, de Kenia López Rabadán, y también de los
tres presidentes de los partidos que conforman el Frente
Amplio por México, Alejandro Moreno, Marko Cortéz y
Jesús Zambrano.

Pero de estos tres en especial que le brinde las facili
dades y el apoyo irrestricto para su campaña, para con
formar un verdadero Frente, en el cual todos estén de
acuerdo en las 9 candidaturas {8 estados y la CDMX), de
los 500 diputados y los 120 senadores; ai igual que de pre
sidentes municipales y las legislaturas estatales.
Esto sería ideal, pero sabemos que los dirigentes de los

partidos y sus cercanos, ya no son tan fieles al proyecto
del Frente, están más preocupados por ver su futuro y te
ner una plan B, en caso de no lograr el triunfo que millones
de mexicanos esperamos de acabar con en el legado de
AMLO, ello esperan tener su fuero porque al final México
no les importa tanto, para sacrificarse por el país, como
ese es un mito de los héroes que nos dieron patria y con
el cual nos han engañado por años a través de la historia
de México; pero habrá quienes digan:"No es mentira, pero
le exageran...".
AL VUELO... Sin duda en el ADN de los políticos, sin

importar en el partido en el cual militen, está el ser aga
chones, siempre que sigan viviendo del presupuesto.
Marcelo Ebrad es el ejemplo más claro de ellos, antes

de que Morena eligiera a su candidato a la Presidencia,
ya sabía que Claudia Sheinbaum era la elegida por Andrés
Manuel López Obrador, impugnó, pataleó y al final puso en
entredicho el sistema de elección.

Con lo que comenzó su campaña de diferencia con Mo
rena y que buscaría la candidatura por cualquier media,
al final de mover a sus seguidores de partido en su favor,
terminó en la ridicula actitud de sumarse a Sheinbaum, de
doblegarse y aceptar lo que le quieran dar, pero en algo
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que el fuero lo proteja de todas las transas que hizo
cuando fue Jefe de Gobierno de la CDMX, como el
fraude de la Línea 12.

Otro de ellos es Ignacio Mier, quien estaba peleado
con su primo Alejandro Armenta, a quien dijo lo iba a
superar en las encuestas para aspirar a la gubernatura
de Puebla. AMLO decantó por Armenta, y el diputado
Mier se inconformó, pero apenas ayer cambió de opi
nión y ahora está de uña y mugre con su primo, con
la promesa de que le otorgarán una senaduría en la
próxima legislatura.
Algo parecido sucedió con el diputado Jorge Carlos

Ramírez Marín, quien renunció al PRI para irse al Partido
Verde Ecologista, por el hecho de que no iba a ser con
siderado como candidato a la gubernatura de Yucatán.

Al final el Verde no lo designó como candidato, pero
ahora sabe que tiene asegurada una senaduría, por lo
menos si llega a arrasar Morena en el Senado, pero
cambió de bando sólo para asegurase un fuero.
Y que decir de Víctor Hugo Lobo, quien renunció

al PRD, por asegurar que los dirigentes del Sol Azteca
por haberse olvidado de la bases, cuando en realidad lo
que exigió es que le dieran la candidatura de la Alcaldía
Gustavo A. Madero, a la cual quiere llegar por tercera
ocasión y de la que ha hecho parte de su coto de po
der, para obtener recursos, pues hay que recordar que
con su esposa, Nora Arias, y el ahora morenista (antes
perredista) y Francisco Chíguil han hecho de esa de
marcación su feudo. Pero como no iba a ser el elegido
y en busca de fuero o un puesto en el próximo gobier
no de la CDMX, en caso de ganar Clara Brugada, dejó
al PRD y en breve se unirá a Morena. Sin duda todos
los políticos mexicanos tienen en su ADN, el vivir del
presupuesto, por ello aplica eso de "es un error vivir
fuera de presupuesto", y la máxima:"Hasta que me hizo
justicia la Revolución".
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Columna uno

QUÉ LE PASO A EBRARDÍ
Por Karina A. Rocha Priego

Con Marcelo Ebrard, sin lugar a duda que no
se cumplió aquello de "se quedó como el
perro de las dos tortas" pues, al final,

pudo más "un regaño" del Jefe del Ejecutivo
Federal, que sus aspiraciones presidenciales, a pesar
de que Movimiento Ciudadano le abrió las puer
tas para hacerlo su candidato a la Presidencia de la
República pero, no quiso.
El excanciller argumentó que "no cambiaría de
partido político" por lo que seguirá trabajando
"por la transformación", esto luego de que la
Comisión Nacional de Honestidad y Justicia del
partido confirmó que militantes cometieron irre
gularidades durante el proceso de selección del
candidato a la presidencia, o sea, ¡si hubo tram
pas!, pero parece que, con que lo hayan hecho
saber, fue suficiente para Ebrard quien ya se man
tendrá "calladito y alineado".
Por su puesto que no se volverá a hacer la encuesta
de selección de candidato de Morena pese a las irre
gularidades reportadas, solo deciden "sancionar a
los tramposos" pero, estará usted de acuerdo en que
ello solo demuestra que al interior de Morena, esa es
su "formita de trabajar", vía el dedazo, la trampa y la
amenaza, por lo que, de "ganar" las elecciones
Claudia Sheinbaum, podría convertirse en una
gobernante "esporja", o sea, "falsa", lo cual ¡no
necesita México!

Llama la atención que, luego de tanto escándalo

armado por Ebrard y que se esperaba ¡más de él!,
éste solo comentó que la queja interpuesta ante la
comisión permitió que Morena detectara los fallos y
que sean corregidos. Además, señaló que la organiza
ción civil que creó durante su distanciamiento con el
partido se mantendrá.
Aquí el detalle está en qué pasará con toda la gente
que apoyó a Ebrard, quienes tuvieron enfrentamien
tos para defenderlo, quienes dejaron lo que tenían
que hacer por apoyarlo, quienes se echaron encima a
los "chairos" (no lo puedo decir de otra manera)
con tal de darle fuerza a la campaña emprendida por
el excanciller, ¿Qué se les ba dicho?¡Graciaspor
Participar! o ¿cómo?
Por lo pronto, toda esa gente que tenía la esperanza
de ver a Marcelo Ebrard Casaubon como candi

dato a la Presidencia de México pues se quedará con
las ganas, porque éste "se echó para airas", argu
mentando que "no es un traidor y que continua
rá en Morena", no discutible, pues cada quien mili
ta donde quiere, pero ¿para qué tanto show? si a la
mera hora, "el regaño pudo más que sus aspirado'
nes"

Y tal vez fue mejor, ya que a tiempo demostró
que, lamentablemente, no fue mucho de fiar

PRIISMO REBASADO,
AVASALLADO, DERROTADO
Hablando de fiar, los que tampoco lo son, definiti
vamente son los priistas. Bien dicen que el peor
enemigo del PRI es el propio PRI, que no ha sabido
capitalizar los errores de su más fuerte contrincante,
el que le ha arrebatado ¡todo!, o sea, Morena que, si
ha ascendido en el poder, no ha sido por sus alcan
ces, operación política y mucho menos sus acciones,
sino por los errores "de/ pasado" que han cometi
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do y que siguen cometiendo los priistas en todo el
país.
La caída del PRI es resultado de sus excesos, fra
casos, su simulación, su enorme corrupción, sus
bastas /imitaciones, su soberbia, altanería, su
pragmatismo encaminado a ganar elecciones y
no a cambiar realidades.

Y, quienes marcaron la pauta de la derrota priista, sin
lugar a duda fueron, Enrique Peña Nieto en el ámbi
to nacional, y Eruviel Ávila y Alfredo del Mazo, en
el ámbito estatal; mientras que en lo municipal,
Jfernando Zamora y Raymundo Martínez
Carbajal, son los ejemplos perfectos de sus sepultu
reros.

Ahora bien, en lo que Eruviel Ávila se refiere, no
entendemos cómo ha podido ser tan cínico.
Recordemos que éste alcanzó la gubernatura del
Estado de México, porque así lo quiso la cúpula
tricolor, entonces liderada por Arturo Montiel
Rojas quien cayó en la trampa de la amenaza de
este sujeto que, fue todo, menos buen goberna
dor del Estado de México.

Sí Ávila Villegas ganó la gubernatura mexiquen
se, fue porque Montiel Rojas así lo quiso. Aquí no
nos tragamos el cuento de que "/ne el electora
do", lo mismo viene sucediendo con los morenis
tas y todos dicen "fueron elecciones limpias".
Lamentablemente, en México ¡eso no existe!,
entonces, luego de que Ávila Villegas amenazara
a Montiel, no quedó otra más que cederle la can
didatura que en ese entonces era para Alfredo
del Mazo.

Hoy, cínicamente, Ávila Villegas manda "de avanza
da" a su gente (sic) para que hagan bulto en las filas
del Verde Ecologista para luego él buscar, como ya
lo habíamos comentado, una diputación federal
plurinominal, por ese instituto político (que acoge
lo que le mandan, sea bueno o sea malo) pero
¿Qué no se supone que milita en el PRI? ¿qué
no fue gobernador por el PRI? Pero la voracidad
les hace "cAapuJinear".
El PRI hace que hace y no hace nada.

Desgraciadamente, México dista de tener ciuda
danos informados y exigentes, por eso los políticos
siempre encontrarán a quien engañar, usar, com
prar.

Todos los partidos recurren a lo mismo, pero,
a algunos les sigue funcionando y a otros no.

Cuadros políticos sumisos, conformistas, ciu
dadanos indiferentes, la costumbre de normalizar
las irregularidades provenientes del poder, han pro
ducido un hartazgo al interior de los partidos y entre
la sociedad, que no reclama, pero, si castiga, por lo
que ese hartazgo que desgasta, erosiona.
Los sellos cambian, las costumbres no, cambia el estilo,
sin desaparecer la corrupción, no cambian los hom
bres, ni los propósitos, las alternativas se agotan, mien
tras la gente necesita algo en que creer.
Úsese y tírese, así operan todos los partidos, ava
sallando la mayor necesidad el ser humano que es
la de tener un gobierno, para efectos de organiza
ción, representación, administración de los bienes
públicos para beneficio de la comunidad y dentro
del marco legal, pero eso tiende a extinguirse, a
pasos agigantados y nadie, absolutamente nadie,
hace algo para remediarlo.
Ahora, se nos avecina un proceso electoral, más
que histórico, ¡peligroso!, porque si bien todos
los que pretenden contender se sienten con "/a
capacidad de ser", solo lograrán llegar los que
"ie lleguen al precio" a los operadores políti
cos del momento, pero, ¿quién tiene el control
de los recursos de este país? Pues quien lo
tiene, ¡matará por ganar/, y eh ahí el riesgo que
se corre en el 2024. Tiempo al tiempo
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chacaleoincognito@gmail. com

En mi afán de escuchar a

los demás, ser un testigo
social, un potencializador

de clamores diminutos, y en este
ejercicio social de escuchar
comentarios acerca de mi

columna, que debo aclarar no es
democrática, pues atiende a mi
manera de pensar y percibir las
cosas, a veces encontrando coinci
dencias, resistencias, pero en la
soberanía de mi pensamiento, y la
oportunidad de compartirlo con
ustedes, queridos lectores, justa
mente la libertad de expresión no
es democrática en su totalidad,
pues a veces la libertad de unos
es la cárcel ideológica, de ac
ción, y vocación de otros, dicho
esto hace unos días alguien afín
al poder gubernamental de la
4T, me dijo: que sólo hablaba de
las cosas que hacían mal, así que
en esta columna de hoy, hablaré de
las cosas que NO HACEN... en
una franca atención a la petición,
o reclamo recibido por este
Chacal.

Hoy hablaremos de cultura
totalmente relegada y olvidada
en el presupuesto, hablaré de
personajes, escenarios imagi
narios, narrativas, monstruos,
mensajes, actores, dirección de
la representación, la sátira, la
risa incontenible, y los públicos
que son sorprendidos.
En primer lugar, hablaremos

del montaje que hizo Marcelo
Ebrard, y su cuento de Pedro y el
Lobo, musicalizado con el tema:
te vas, y te vas, y te vas...y no te
has ido, que es un cuento tradi
cional mexicano, muy recurren
te por los actores políticos de la
actualidad, Harfuch, Marce
lo... que manejan bien eso del
drama, que tiene a los especta
dores (algunos) de tan lamenta
bles piezas teatrales, a la espera
del desenlace que para mi
gusto es tan predecible, y lógico
como pieza de cuento románti
co, es la historia de un emplea
do maltratado por la preferida
del dueño del palacio y que
acepta su condición vulnerable,
sacrificando su prestigio, capa
cidad política, a cambio de

En mi afán de escuchar a

los demás, ser un testigo
social, un potencializador

de clamores diminutos, y en este
ejercicio social de escuchar
comentarios acerca de mi

columna, que debo aclarar no es
democrática, pues atiende a mi
manera de pensar y percibir las
cosas, a veces encontrando coinci
dencias, resistencias, pero en la
soberanía de mi pensamiento, y la
oportunidad de compartirlo con
ustedes, queridos lectores, justa
mente la libertad de expresión no
es democrática en su totalidad,
pues a veces la libertad de unos
es la cárcel ideológica, de ac
ción, y vocación de otros, dicho
esto hace unos días alguien afín
al poder gubernamental de la
4T, me dijo: que sólo hablaba de
las cosas que hacían mal, así que
en esta columna de hoy, hablaré de
las cosas que NO HACEN... en
una franca atención a la petición,
o reclamo recibido por este
Chacal.

Hoy hablaremos de cultura
totalmente relegada y olvidada
en el presupuesto, hablaré de
personajes, escenarios imagi
narios, narrativas, monstruos,
mensajes, actores, dirección de
la representación, la sátira, la
risa incontenible, y los públicos
que son sorprendidos.
En primer lugar, hablaremos

del montaje que hizo Marcelo
Ebrard, y su cuento de Pedro y el
Lobo, musicalizado con el tema:
te vas, y te vas, y te vas...y no te
has ido, que es un cuento tradi
cional mexicano, muy recurren
te por los actores políticos de la
actualidad, Harfuch, Marce
lo... que manejan bien eso del
drama, que tiene a los especta
dores (algunos) de tan lamenta
bles piezas teatrales, a la espera
del desenlace que para mi
gusto es tan predecible, y lógico
como pieza de cuento románti
co, es la historia de un emplea
do maltratado por la preferida
del dueño del palacio y que
acepta su condición vulnerable,
sacrificando su prestigio, capa
cidad política, a cambio de

silencio, y algo de inmunidad, es
de sabios rectificar citan algu
nos, pero es más de abusados
ceder, pues el dinero es cobar
de. .. va donde está seguro! Esta
pieza teatral recurrente que va
de la historia mexicana, a un
vulgar cuento chino...con unos
actores con poca credibilidad.
La que lucha por continuar su

independencia, autonomía rele
vancia internacional, y punta de
lanza en la vida social de este

país es la UNAM, quien estrena
rector el doctor Leonardo Lo

melí Vane gas, a quien felicito,
re/fero mi mano, mi solidaridad y
admiración, esperando resuelvan
los temas de acoso en preparato
rias como la prepa "8" y otros
pendientes que seguro serán sol
ventados con justicia y vigor.
Este Chacal fue atraído por

un "jaguar de luna " y no fue un
encuentro salvaje, fue un reen
cuentro mágico con una historia
simple, interpretada por 4 acto
res, y un músico, una historia
de Verónica Maldonado, dirigi
da por Francisco Ibarra, con la
pulcra interpretación escénica

silencio, y algo de inmunidad, es
de sabios rectificar citan algu
nos, pero es más de abusados
ceder, pues el dinero es cobar
de. .. va donde está seguro! Esta
pieza teatral recurrente que va
de la historia mexicana, a un
vulgar cuento chino...con unos
actores con poca credibilidad.
La que lucha por continuar su

independencia, autonomía rele
vancia internacional, y punta de
lanza en la vida social de este

país es la UNAM, quien estrena
rector el doctor Leonardo Lo

melí Vane gas, a quien felicito,
re/fero mi mano, mi solidaridad y
admiración, esperando resuelvan
los temas de acoso en preparato
rias como la prepa "8" y otros
pendientes que seguro serán sol
ventados con justicia y vigor.
Este Chacal fue atraído por

un "jaguar de luna " y no fue un
encuentro salvaje, fue un reen
cuentro mágico con una historia
simple, interpretada por 4 acto
res, y un músico, una historia
de Verónica Maldonado, dirigi
da por Francisco Ibarra, con la
pulcra interpretación escénica
de Ginés Cruz, Alexis Muñoz,
Daniela Díaz, y la maestra
Carmen Mastache (maestra de
actuación en la ENAT), una obra
que muestra la importancia de la
perfecta sincronía entre la música,
los objetos, la dirección, la música
en vivo, la iluminación, la esceno
grafía, los vestuarios y, por supues
to, la sobrada capacidad actoral de
los ejecutantes, en sí... todas las
herramientas del teatro, que esti
mulan la imaginación y te sumer
gen en un mundo que toma tu
momento, transformando la reali

dad, para sumergirte en algo her
moso que me llevo a recordar mis
inicios en el teatro, rodeado de
más de 300 niños con sus papas,
y que se mantuvieron entreteni
dos, teniendo la oportunidad de
ser llevados a otros mundos, tiem

pos, espacios, contenidos con
mensaje, me sorprendió la parti
cipación y el silencio de los niños,
estaba tan emocionado que de
pronto me di cuenta que también
mi niño había sido atraído, convo
cado a esta extraordinaria expe
riencia.

GRACIAS, MAESTROS, (el
arte es la esperanza de la per
duración de los mensajes, los
valores, y la belleza universal).
Vayan a verlos última semana,

además 80pesos es un regalo...
Centro Cultural del Bosque,
Teatro Julio Castillo... escanear
la información de la imagen.
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pronto me di cuenta que también
mi niño había sido atraído, convo
cado a esta extraordinaria expe
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GRACIAS, MAESTROS, (el
arte es la esperanza de la per
duración de los mensajes, los
valores, y la belleza universal).
Vayan a verlos última semana,
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Centro Cultural del Bosque,
Teatro Julio Castillo... escanear
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los objetos, la dirección, la música
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grafía, los vestuarios y, por supues
to, la sobrada capacidad actoral de
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mensaje, me sorprendió la parti
cipación y el silencio de los niños,
estaba tan emocionado que de
pronto me di cuenta que también
mi niño había sido atraído, convo
cado a esta extraordinaria expe
riencia.
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duración de los mensajes, los
valores, y la belleza universal).
Vayan a verlos última semana,

además 80pesos es un regalo...
Centro Cultural del Bosque,
Teatro Julio Castillo... escanear
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momento, transformando la reali
dad, para sumergirte en algo her
moso que me llevo a recordar mis
inicios en el teatro, rodeado de

más de 300 niños con sus papas,
y que se mantuvieron entreteni
dos, teniendo la oportunidad de
ser llevados a otros mundos, tiem
pos, espacios, contenidos con
mensaje, me sorprendió la parti
cipación y el silencio de los niños,
estaba tan emocionado que de
pronto me di cuenta que también
mi niño había sido atraído, convo

cado a esta extraordinaria expe
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GRACIAS, MAESTROS, (el
arte es la esperanza de la per
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valores, y la belleza universal).
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Matías Pascal

Tercia de reinas
cuatroteístas para la Corte
En busca de completar el número nece

sario de ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN),

el presidente López Obrador mandó al
Senado de la República una terna con tres
mujeres militantes de su partido: Bertha
Luján, expresidenta del Consejo Nacional
de Morena; Lenia Batres Guadarrama, mili
tante de Morena y hermana del actual jefe
de Gobierno de la CdMx; y su actual conse
jera Jurídica, María Estela Ríos, son las pro
puestas del presidente que claramente
quiere a una ministra incondicional y
hasta militante de la Cuarta Transforma

ción... ¡vaya pues con la partidización de la
justicia!
Y es que de la Cámara Alta aprobó con

una mayoría de votos de Morena, PVEM y PT,
la renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de

Larrea a su cargo como ministro en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).
La votación, con 63 votos a favor y 43 en

contra, oficializa que a partir del miércoles
15 de noviembre, Jlrturo Zaldívar Lelo de
Larrea ya no ocupará su posición en la Sala
Superior de la SCJN. Su salida genera un
proceso inmediato para determinar quién
será la persona designada para ocupar su
lugar en el tribunal más alto del país. Y es
aquí donde entra la propuesta presidencial
de su tercia de reinas...

Del lado de la oposición, de inmediato
surgieron las voces que rechazan las manio
bras del presidente y su partido, las que
consideraron ilegales y que sólo pretenden

En busca de completar el número nece
sario de ministros de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación (SCJN),

el presidente López Obrador mandó al
Senado de la República una terna con tres
mujeres militantes de su partido: Bertha
Luján, expresidenta del Consejo Nacional
de Morena; Lenia Batres Guadarrama, mili
tante de Morena y hermana del actual jefe
de Gobierno de la CdMx; y su actual conse
jera Jurídica, María Estela Ríos, son las pro
puestas del presidente que claramente
quiere a una ministra incondicional y
hasta militante de la Cuarta Transforma
ción... ¡vaya pues con la partidización de la
justicia!
Y es que de la Cámara Alta aprobó con

una mayoría de votos de Morena, PVEM y PT,
la renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de
Larrea a su cargo como ministro en la
Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN).
La votación, con 63 votos a favor y 43 en

contra, oficializa que a partir del miércoles
15 de noviembre, Jlrturo Zaldívar Lelo de
Larrea ya no ocupará su posición en la Sala
Superior de la SCJN. Su salida genera un
proceso inmediato para determinar quién
será la persona designada para ocupar su
lugar en el tribunal más alto del país. Y es
aquí donde entra la propuesta presidencial
de su tercia de reinas...
Del lado de la oposición, de inmediato

surgieron las voces que rechazan las manio
bras del presidente y su partido, las que
consideraron ilegales y que sólo pretenden

deteriorar aún más la relación trasversal

entre poderes. Empero, Alejandro Rojas
DíazDurán, en una postura más de opo
sición que del oficialismo, puso en claro
dos puntos: la inconsti
tucionalidad de la

aprobación de la renuncia y la intención
presidencial de partidizar a la justicia...
La renuncia del ministro fan de Taylor

Swift, pese a la inconformidad del ala oposi
tora, se dio como pan con mantequilla. La
votación, con 63 votos a favor y 43 en con
tra, permite oficializar que a partir de este
miércoles 15 de noviembre, Arturo Zaldí
var Lelo de Larrea ya no ocupará su posi
ción en la Sala Superior de la SCJN. Su sali
da genera un proceso inmediato para
En tanto que, tan sólo la presentación de la

terna enviada por el presidente para deter
minar quién será la persona designada para
ocupar la vacante en el tribunal más alto del
país, mostró un proceso poco... ¿Cómo
podríamos llamarlo? Como lo expresó el
senador Germán Martínez Cazares: "repu
dio un procedimiento parlamentario que
desde mi punió de vista no está siendo higié
nico, ético, ni pulcro... "Y es que, a manera de
albazo, entre los temas que ya se habían
acordado, como las licencias de algunos
senadores y la ratificación de ascensos de
personal militar y de la Marina, cuando se
tenía un quorum de apenas 36 legisladores,
se lanzó la terna morenista para la SCJN.
Mmm, si no fue sucio el juego, así dejó la
percepción.
Aún así, la Mesa Directiva de la Cámara de

Senadores recibió el trámite que se envió a
la Comisión de Justicia, que preside la sena
dora Olga Sánchez Cordero, para ser discu
tido el martes.
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aprobación de la renuncia y la intención
presidencial de partidizar a la justicia...
La renuncia del ministro fan de Taylor

Swift, pese a la inconformidad del ala oposi
tora, se dio como pan con mantequilla. La
votación, con 63 votos a favor y 43 en con
tra, permite oficializar que a partir de este
miércoles 15 de noviembre, Arturo Zaldí
var Lelo de Larrea ya no ocupará su posi
ción en la Sala Superior de la SCJN. Su sali
da genera un proceso inmediato para
En tanto que, tan sólo la presentación de la

terna enviada por el presidente para deter
minar quién será la persona designada para
ocupar la vacante en el tribunal más alto del
país, mostró un proceso poco... ¿Cómo
podríamos llamarlo? Como lo expresó el
senador Germán Martínez Cazares: "repu
dio un procedimiento parlamentario que
desde mi punió de vista no está siendo higié
nico, ético, ni pulcro... "Y es que, a manera de
albazo, entre los temas que ya se habían
acordado, como las licencias de algunos
senadores y la ratificación de ascensos de
personal militar y de la Marina, cuando se
tenía un quorum de apenas 36 legisladores,
se lanzó la terna morenista para la SCJN.
Mmm, si no fue sucio el juego, así dejó la
percepción.
Aún así, la Mesa Directiva de la Cámara de

Senadores recibió el trámite que se envió a
la Comisión de Justicia, que preside la sena
dora Olga Sánchez Cordero, para ser discu
tido el martes.

Volvamos con Rojas Díaz
Duran, porque respecto a
la propuesta para ocu
par la vacante en la
SCJN, el senador in
cómodo de Morena,
confió en una entre

vista radiofónica que
se avecina un gran
debate, por la terna
propuesta por el pre
sidente Andrés Ma

nuel López Obra
dor, para

sus
tituir a Arturo Zaldívar como ministro de

Corte de Justicia de la Nación.
De entrada y sin anestesia, dejó entrever

la posibilidad de que estas propuestas sean
rechazadas en primera instancia "porque no
creo que logren la mayoría calificada, y luego
viene una segunda terna, tal vez con caracte
rísticas similares, para que al final de cuentas
también sea rechazada por el Senado de la
República, no pase la mayoría calificada".
E inmediatamente consideró a las tres

militantes de Morena, Bertha Alcalde Luján,
Lenia Batres y María Estela Ríos como
buenas compañeras con buenos perfiles
para asumir el cargo en el máximo tribunal
del país, sin embargo, dijo que debe existir
mucha responsabilidad al momento de deci
dir a la persona elegida, en apego a lo que
dicta la Constitución.

Pero quien se lanzó a fondo, temeraria, fue
Xóchitl Gálvez, al considerar como un peli
gro inminente para el Poder Judicial este
propósito del presidente López Obrador;
"se quiere apoderar del Poder Judicial. Es
una flagrante partidización de la Corte...
"Por eso hay que salir a luchar por este

país, porque el peligro es inminente, apro
piarse de la Suprema Corte de Justicia pa
ra buscar que se haga la voluntad de una per
sona".

La partida se posterga por una mano en
falso y nos leemos mañana viernes...
¡Ciaooo!
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Esténtor político
ÜN MES DEL GENOCIDIO

de Israel contra Palestina

Miguel Angel Casique Olivos
A más de un mes,el pasado 7 de octu

bre, de haber iniciado la operación
militar del movimiento Hamás en

contra del ocupante Estado de Israel, con
una sorpresiva logística que burló 1a seguri
dad y la más alta tecnología del país hebreo,
en el parte de guerra, el pueblo palestino ha
enfrentado los peores horrores contra su
población cometidos por el sionismo. Ha
cobrado la vida de más de 10 mil personas, de
los cuales 4 mil son niños y ha dejado más de
26 mil heridos.

La información que llega a esta parte del
mundo donde está México es poca, pero sufi
ciente para seguir en tiempo real el genocidio
israelí con los constantes bombardeos y su
invasión terrestre para sitiar a la franja de
Gaza.

Las potencias imperialistas han sido el
manto protector de Israel desde su fundación,
proporcionando dinero y armas para su sobre
vivencia en territorio que ocuparon por la fuer
za. Es un país, reconocido por la ONU, cómplice
de las atrocidades contra el pueblo palestino
que solo se han condenado sin pasar a rere/ade
ras acciones de justicia. Israel se proclama el
pueblo elegido por Dios, con el cual su política
de limpieza racial ha tomado forma para elimi
nar a los árabes de "la tierra prometida".
Durante más de 30 días, los gazatíes han

vivido un genocidio casi idéntico que cuan
do la comunidad judía fue perseguida por
Adolfo Hitler en la Alemania nazi. Fueron

masacradosen las puerfas de sus hogares y
bombardeados, los dejaron sin comida, medici
nas y servicios básicos, y también sin combus
tibles para hacer funcionar aparatos necesa

rios. Israel atacó campos de refugiados palesti
nos heridos y hospitales que reciben a un heri
do a cada minuto y 15 cadáveres por hora.
Hay más de 1.5 millones de desplazados

porque sus casas fueron destruidas o presen
tan daños que ponen en peligro su vida; los
templos religiosos como las mezquitas, 14 %
qué hay en Gaza, fueron atacadas y se espera
que las próximas semana o meses los ataques
de Israel cobren más vidas humanas. El parte
de guerra que vemos es el resultado de un
imperialismo yanqui en decadencia que
necesita Ja guerra para su supervivencia, así
como la que comenzó en Ucrania y que sigue
perdiendo ante el poder de la Federación de
Rusia.

En esta guerra el uso de otros estados
aparentemente libres que actúan con la
venia de Estados Unidos es parte de la polí
tica que nuestro vecino del norte emplea
para que el mundo unipolar srga vivo.
Así es como usa a Israel para adueñarse

del Medio Oriente, donde claramente ha
perdido poder por el surgimiento de Irán
como potencia y aliado de los países árabes
y la expansión de China y Rusia para mejo
rar la economía de los eternos olvidados

por Occidente,
En el fondo, el querer apropiarse de

Palestina se debe a los yacimientos de petróleo
y recursos naturales. Pero en el sistema que
defienden, el mundo unipolar está agonizando:
en varias ciudades del mundo, desde los países
europeos, EuroAsia, America Latina y el pro
pio corazón de Estados Unidos, las protestas
en favor de la creación de un Estado Palestino

y un alto al fuego claman castigo para los per
petradores del genocidio humano, hasta ahora,
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de la historia moderna.

En México, existen grupos en favor de la
causa palestina, de la resistencia, pero pocos
como el Movimiento Antorchista Nacional,
que aglutina las masas más empobrecidas de
México: campesinos, obreros, amas de casa
y estudiantes que conocen el fondo de la
situación que esconden tras la cortina de
humo que Occidente hace llegar. Los antor
chistas han levantado las banderas en favor

de Palestina y se siguen sumando más mexi
canos en la denuncia de lo que ejecuta Israel
contra civiles inocentes.

La comunidad internacional que integran el
G7 se han limitado a hacer una declaración en

conjunta para detener momentáneamente los
ataques de Israel sobre Gaza y abrir paso a las
ayudas humanitarias, pero si nos damos cuen
ta, no piden el alto total al fuego, porque su

negocio es la guerra y de ella viven sus econo
mías.

Colombia y Bolivia rompieron relaciones
con Israel por la matanza de palestinos que
se conoce; en México, el presidente Andrés
Manuel López Obrador se niega a hacerlo
pues debe quedar bien con Estados Unidos.
¿De verdad al presidente no le conmue

ve ver a niños muertos en la franja de
Gaza? ¿Y su humanismo de primero los
pobres?
El pueblo de México organizado en

Antorcha rechaza y condenan el genocidio
de Israel y se solidariza con Palestina,
como sus hermanos del mundo.

Si en Vietnam, Siria e Irak hubo victoria,
en Palestina no debe será la excepción.
Por el momento, querido lector, es todo.
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Corrupción
La diputada Azucena Cisneros
presidenta de la Mesa Directiva del
Congreso del Estado de México,
tiene razón cuando señala que el
penúLtimo año de la administra
ción del exgobernador Alfredo
del Mazo debe ser revisada con

lupa; esto tras recibir ellnforme de
Resultados de la revisión y fiscali
zación de Las cuentas públicas del
Ejercicio Fiscal 2022, pues asegu
ra que eL objetivo de Morena es
erradicar de la entidad mexiquense
todo tipo de acto de corrupción y
establecer un verdadero mecanis

mo que sancione dicha conducta,
porque "hasta ahorita yo no he
visto, en muchos años, a nadie en
la cárcel'. Lo dicho por la morenista
es cierto, pero se le olvidó hablar
de Los gobiernos municipales
surgidos en Morena, que recibie
ron observaciones por muchos
millones de pesos en CoacaLco,
con Darwin Eslava: en NaucaLpan
con Patricia Durán; en Toluca con
Juan Rodolfo Sánchez Gómez y
muchos otros para los cuales no se
han visto sanciones, a pesar de Las
múltiples denuncias y Los consabi
dos escándalos de corrupción.

Fue aplazada la audiencia como
parte del procedimiento para La
solución deldiferendo limítrofe

entre Atizapán y ALmoloya deL
Río, en el que podrían resultar
involucrados en sus territorios

San Antonio La isla, Tianguisten
coy Texcalyacac. La audiencia
fue diferida debido a la ausencia

de la alcaldesa y síndico de San
Antonio la Isla, Llzeth Marlene
Sandoval Colindres y José Juan
Arzate Torres, respectivamente.
También fallaron el alcalde de

Tisnguistenco Diego Erlc Morena
Valle, así como Xóchitl Mari bel
Ramírez Bermejo y Víctor Rivera
Garda, alcaldesa y síndico de Tex
caLyacac. Y luego se quejan de Los
fallos de La Comisión de Límites

Territoriales, como ocurrió en el

conflicto entre Cuautitlán IzcalÜ y
Cuautitlán en la anterior Legisla
tura, en donde no se presentaba
el expresidente municipal more
nista izcallense Ricardo Núñezy
después tuvo que iniciar recursos
legaLes (que persisten hasta La
fecha), para tratar de defender el
territorio de San Mateo IxtacaLco.
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NO HAY CORRIENTES
EN MORENA, PUROS
FINOS PARA...

as hordas,ubandas, tri
I—l.bus, pandi

llas, mafias y algunas
sanguijuelas que

dejaron al PRD para integrarse a Morena
como partido político, tarde o temprano van
a enseñar el cobre y a mostrarle a la ciuda
danía que son iguales y hasta peores que
sus primos hermanos los priistas: corruptos,
desleales, agachones... con sus honrosas
excepciones, claro, y ya en el poder se van
a prostituir y a darle en la torre, advertimos
hace casi diez años en esta columna, cuando
se anunció la creación
del Movimiento.

Hace tres años, en
medio de la lucha por
la dirigencia del par
tido, y por el poder
y el dinero, empeza
ron los morenistas a

dar muestras de la

premonición, cuan
do los morenistas

hicieron el siguiente
llamado: "Basta ya de
obstáculos, de con
fabular en lo oscurito, de llamar a la resis
tencia, de dividir, de insultar a compañeros
del movimiento.

Es tiempo de la unidad de la reconcilia
ción". Mientras tanto, el principal accionista
de Morena expresaba su molestia y preo
cupación porque esa bola de oportunistas,
arribistas, convenencieros, falsarios... que
rían apoderarse del negocio.

"Al carajo con el oportunismo, con la
antigua forma de hacer política..." les recri
minaba a los dirigentes de su partido que
llevaban un año enfrascados en disputas
por dirigir el negocio y administrar el billete.
Hoy, a menos de un año de la elección pre
sidencial y después de la "bufonada" para

disfrazar el "dedazo" en favor de Claudia

Sheinbaum, y del proceso para elegir a los
candidatos a 9 gubernaturas, incluyendo la
de la Ciudad de México, el espectáculo que
la sociedad está presenciando es igualito
al que vimos durante la época dorada del
perredismo, y tiene como principal protago
nista a Marcelo Ebrard, quien encabeza la
corriente de "genuflexos" y presume que es
la "segunda fuerza" en Morena, por lo que
quieren que le den a su "tribu", una buena
cantidad de posiciones políticas.

Tratando de ocultar lo inocultable, Clau
dia Sheinbaum, le responde al "Carnal" que

"no puede ser ni la
segunda ni la ter
cera fuerza porque
Morena es sólo una

fuerza", no la de ella
porque cada vez está
más debilucha, sino
la del líder de masas

e ídolo de multitudes,
quiso decir.

Por su parte, Ma
rio Delgado, dirigen
te nacional de More

na, le hizo saber a su
exjefe, exsocio, examigo... Marcelo, que en
Morena están prohibidas las corrientes po
líticas, así como las cuotas y los cuates, por
que si le entran a esos esquemas sería como
la destrucción del movimiento.

"No podemos cometer el error de que
haya corrientes porque ese fue el error que
mató al PRD, y hasta ahora Morena se ha
mantenido sin corrientes y con dos elemen
tos fundamentales: las encuestas/apuestas
("aceitadas" y manipuladas, afirman los ob
servadores) y la tómbola para decidir las lis
tas plurinominales, abundó Delgado.

¡Tiene razón Delgado! Afirman sus de
tractores, no hay corrientes en el movimien
to, puros finos... para el billete.

"No podemos cometer el error
de que haya corrientes porque
ese fue el error que mató al
PRD, y hasta ahora Morena se
ha mantenido sin corrientes":

Mario Delgado
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INDICADOR POLITICO

LDC: "CAMACHO NO TIENE
REMEDIO"; EBRARD, TAMPOCO

unque había
L aceptado al/\ac/ igLgunos de los

razonamientos de Ma
nuel Camacho Solís

para iniciar un acerca
miento colaborativo,
Luis Donaldo Colosio

llegó con sus colaboradores para resumirles la
reunión privada entre los dos en casa del político
oaxaqueño Luis Martínez Fernández del Campo
el 16 de marzo de 1994:

Camacho no tiene remedio reveló el

columnista Federico Arreóla, entonces confi
dente del candidato.

Pero a pesar del tono arrogante de Camacho
en su planteamiento de escenarios políticos, Co
losio dejó abierta la puerta para iniciar conversa
ciones formales de colaboración; el 22 de marzo
Camacho declinó cualquier posibilidad de can
didatura y aceptó la inevitabilidad de la candida
tura de Colosio; y el candidato sonorense, en un
lenguaje no rebuscado, dejó entreverque habían
llegado a un pacto político: la Secretaría de Go
bernación del gabinete colosista para iniciar la
reforma democrática que Salinas de Gortari le
había negado a Camacho.

Horas después de la aceptación de las
candidaturas de Claudia Sheinbaum Pardo

y de anunciar su permanencia en Morena,
Marcelo Ebrard Casaubón se acamachó. en

la conferencia de prensa postergada varias
veces como mecanismo de presión hacia la
candidata de Morena, Ebrard anunció su tribu
morenista y se adelantó siete años a la suce
sión presidencial del 2030 que de modo na
tural le corresponde a la presidenta en turno,
dejando entrever que utilizará su presencia en
Morena para quitarle a Claudia Sheinbaum,
perfilada como ganadora presidencial, la fa
cultad política de designar el método suce
sorio y el nombre del sucesor, y autoponerse
como candidato morenista adelantado.

Ebrard demostró, varios años después,
que no tiene remedio: una cosa es la existen
cia de mecanismos políticos para la redistri
bución del poder en el partido gobernante y
otra la exhibición del estilo político de Ebrard
de pactar una cosa en la que cede cuestiones
torales, pero luego desmentirse y dar a cono
cer que seguirá por el mismo camino que el
supuesto pacto habría limitado

Los comportamientos de Ebrard al mediodía
del lunes 13 encendieron las alarmas en el bloque
político de López Obrador y en Morena y el mar
tes 141a respuesta fue contundente: no hay tri bus
en el partido, le respondió Sheinbaum; y el ase
sor político ¡opezobradorista Epigmenio barra

fue directo: "así no, Marcelo". Pero el mensaje más
claro, que Ebrard debió haber entendido aún
en la obnubilación de su propia inteligencia, fue
preciso: al adelantar su agenda tribal para usar a
Morena como trampolín para que él y su grupo
construyan su candidatura presidencial en 2030,
el excanciller fue demasiado ingenuo y obligó a
la propia candidata y al presidente del partido a
comenzar a disminuir la concesión de posiciones
de poder en el legislativo para los ebrardistas.

En efecto, Ebrard no tiene remedio, sólo
que con la circunstancia agravante de que
López Obrador no es Salinas ni Sheinbaum es
Colosio; Camacho supo a aprovechar y ahon
dar el enfriamiento de relaciones en grado de
ruptura entre Colosio y Salinas y metió la cuña
de una posición clave para una reforma políti
ca que Salinas había bloqueado como presi
dente y que se había encargado de insistirle
a Colosio que no era conveniente en función
del fracaso de la transición económicopolítica
de la Unión Soviética de Gorbachov.

Como Camacho en 1994, a Ebrard le están
ganando las ganas de ejercer el poder y come
tió un error estratégico en adelantar su objeti
vo de no trabajar para López Obrador, ni para
Sheinbaum, ni para el proyecto lopezobrado
rista el próximo sexenio, sino para sí mismo:
exigió posiciones de poder que van a servirle
de manera exclusiva a su proyecto de anunciar
que le quitará en 2029 el poder a Sheinbaum
para que el ebrardismo tenga la candidatura
presidencial de Morena.

Si la agenda política de Morena el lunes de
bió haber sido el acuerdo político con Ebrard
y sus seguidores, ahora López Obrador, Shein
baum y Morena ya tienen claro que Ebrard será
una tachuela en el proyecto lopezobradorista. En
este contexto habrá que entender los primeros
indicios de reducirle las posiciones de poder en
el legislativo a los ebrardistas y la colocación de
candados políticos para evitar que la tribu de
Ebrard en Morena divida el voto en la próxima
legislatura porque López Obrador ya definió y
adelantó con claridad la búsqueda de la mayoría
calificada para un conjunto de reformas políticas
con las que no está de acuerdo Ebrard porque
romperían, en el sexenio 20302036 con su mo
delo de presidencialismo típicamente priista.

Como Camacho, Ebrard será víctima de su
propio estilo personal de ejercerla política desde
la 2W del poder.

Política para dummies: la política se juega en
secreto, no en público.
El contenido de esta co

lumna es responsabilidad
exclusiva del columnista y no
del periódico que la publica.

El IndependienteFecha: 16/11/2023
Página: 3

Area cm2: 420

1 / 2

Columnas Políticas

Agenda confidencial

Carlos Ramirez

Costo: 24,360

Página 136 de 168 Índice



El IndependienteFecha: 16/11/2023
Página: 3

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

Agenda confidencial

Carlos Ramirez

Costo: 24,360

Página 137 de 168 Índice



LA TUMBA DE
MARCELO EBRARD

I a r c e I o
E b r a r dM
I engañó a

mucha gente. No me
refiero solamente a
sus colaboradores

cercanos, a quie
nes puso hacer el ridículo y a tirar sus carre
ras políticas a la basura, con la promesa de
que él sería el candidato de AMLO. Marcelo
también engañó a muchos empresarios, a
quienes convenció de meterle carretadas de
dinero a su campaña.
Los empresarios, ilu
sionados, se fueron
como gorda en tobo
gán apostando todo
por su gallo, pero se
llevaron una terrible

sorpresa. Muy pare
cido a lo que le su
cedió a Ornar García
Harfuch en la Ciudad

de México, pero con
la diferencia de que
Harfuch arrasó por
más de 10 puntos en
todas las encuestas, mientras que Marcelo no
ganó una sola. A Harfuch le robaron la jefatu
ra de Gobierno, pero lo de Marcelo fue una
simple y llana derrota. Aun así, el Batman de
la CDMX puso primero al movimiento que a
sus "vulgares aspiraciones personales", como
las llama el presidente López Obrador, tragó
saliva y aceptó los resultados. Para no ser un
"político de carrera", Marcelo tiene mucho
que aprender de Ornar.

No conforme con la traición, y haber des
potricado en contra de su propio partido, al
que aspiraba representar, después de haber
acusado a Sheinbaum de corrupta por utilizar
los programas sociales para su campaña, y
después de haber llamado "cobarde" a Mario
Delgado, el excanciller regresó con la cola en
tre las patas al partido, cuando se dio cuenta
de que Dante Delgado lo había usado para
encarecer la candidatura de MC pero al final
se la daría Samuel García. Ahora, el excanciller
ya no sabe ni qué inventarle a su equipo y a
los empresarios que timó, al grado de que ya
lanzó su candidatura para el 2030. Sin embar
go, el martes Sheinbaum lo puso en su lugar.
Después de 3 meses de amenazar con trai

cionar a su partido porque no se quedó con
la candidatura presidencial, de la cual se
sentía merecedor, Marcelo Ebrard tuvo que
enseñar sus cartas y resulta que lo único que
traía era un pardejotos en la mano, nada que
ver con el poker de asses que tanto presumía.
En conferencia de prensa, Ebrard Casaubón
reveló que alcanzó un "entendimiento" con
la ex jefa de Gobierno después de una reu
nión. Y fue ahí donde lanzó la bomba, y exi
gió puestos y cargos directivos para sus cua
tes: ¿Qué planteó? Pues que participemos

como lo que somos:
la segunda fuerza en
Morena. Perfecto, en
tonces estar en Co

misión de Elecciones,
Comisión de Encues

tas, en los órganos di
rectivos, en el Comité
Ejecutivo Nacional".

Las típicas cuo
tas para mis cuates:
Inmediatamente

después salió la can
didata Claudia Shein

baum a decir que no.
Desde su cuenta en Facebook, la candidata
presidencial de Morena aclaró a Ebrard que
en Morena no existen las fuerzas ni las tribus,
como lo establecen los Estatutos, para evitar
lo que ocurrió en el PRD: "Qué bueno que
(Marcelo) decidió quedarse en Morena, pero
cuando se creó Morena, en los estatutos
(porque veníamos de otro partido, ahí había
corrientes políticas y eso hizo mucho daño)
directamente dice que no puede haber co
rrientes". No conformes con la cachetada, el
dirigente morenista Mario Delgado le aclaró
que "en Morena están prohibidas las corrien
tes y las cuotas, si entramos en un esquema
de cuotas y cuates, sería la destrucción de
nuestro movimiento. Morena no tiene dueño,
Morena pertenece al pueblo de México".

Ebrard está obsesionado con ser pre
sidente de México a como dé lugar, pero
sabe muy bien que con Morena no lo será
jamás. Por eso desde ahora intentará des
truir el partido desde adentro o se termi
nará quedando en el limbo político que
ya estuvo cuando se refugió en París antes
de que AMLO lo rescatara del exilio. Pobre
Marcelo, cavó su propia tumba.

No conforme con la traición,
y haber despotricado en

contra de su propio partido, el
excanciller regresó con la cola
entre las patas cuando se dio
cuenta de que Dante Delgado
lo había usado para encarecer

la candidatura de MC
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La Agenda de
El Independiente

» Al punto:
Poco le duró el gusto a Marcelo Ebrard: al adelantar su

juego por la candidatura presidencial de 2030, el excanci
ller obligó al bloque dirigente lopezobradorista a impedir
la construcción de un bloque ebrardista. Se pensaba que
la lealtad de Ebrard se había comprado con el cargo y el
presupuesto de líder del Senado, pero López Obrador
aprendió la lección de un grupo opositor dentro como
lo fue el senador Ricardo Monreal. Así que el ebrardismo
tendrá menos posiciones de las que está esperando.

8. %
y

» Digo..., es pregunta:
¿Ya sabrán Alejandro Moreno Cárdenas, Marko

Cortés y Jesús Zambrano que Xóchitl no va a levantar y
por eso están más dedicados a las candidaturas al con
greso que a la presidencial?

» Para su agenda:
Del Samuel García machista en un video con su es

posa ¡nfluencer: "Oye súbete la cámara, estás enseñan
do mucha pierna", le ordena el político. "¿Mucha pier
na? Nada más era mi rodilla", "¡Sube la cámara! Estás
enseñando mucha pierna", vuelve a exigirle él. "Perdón,
o sea perdón. ¿Ya?", añadió. "Me casé contigo para mí.
No para que andes enseñando", le reprocha el senador.
"Perdón", se disculpa la esposa, sumisa.

He aceptado hasta
que me mienten la

madre

López Obrador
Ante la libertad de crítica

FAMOSAS ÚLTIMAS PALABRAS
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TRAS LA PUERTA DEL PODER

AMLO Y CLAUDIA LE
ADELANTARON SU 28 DE
DICIEMBRE A EBRARD

Ahhhlj ¡Inocente
palomita que teI dejaste engañar!

Y tómala, que el presi
dente y su candidata
le adelantan en no
viembre su 28 de di

ciembre al excanciller
Marcelo Ebrard.

Algo debió haber intuido el excolabora
dor más cercano y permanente de Manuel
Camacho Solís, el mismísimo Marcelo Ebrard
cuando vio que de sus acuerdos en lo oscurito
con Claudia Sheinbaum no hubo ningún docu
mento firmado ni testimonio firme de lo que
hablaron y convinieron.

Bueno, el excanciller, exjefe de Gobierno
de la CDMX, exdirigen
te del PRI capitalino,
etc.,etc., en resumen

el personaje con más
experiencia política y
de Poder dentro del

equipo de AMLO algo
debió haber sospecha
do cuando vio que el
mandatario sonrió y le
echó porras por haberlo dejado fuera de sus
negociaciones con la poseedora del Bastón de
Mando que no del Mando, y hasta lo felicitó

por haberse quedado en Morena luego de ha
ber cancelado la posibilidad de ir como candi
dato presidencial de Dante Delgado y MC, su
última oportunidad para competir en 2024.

Serio, ¿nunca sospechó que se lo estaban
"chamaqueando"? A él, con 64 años encima re
cién cumplidos, y una larguísima carrera política.

Pues su euforia morenistalopezobradoris
tasheinbuísta le duró a Ebrard menos que un
suspiro. Y a su equipo mucho menos.

Todo eso de que él hizo valer ante Claudia ser
la segunda fuerza dentro de Morena, y de que a
partir de eso la del Bastón de Mando le convida
ría en el reparto de candidaturas y posiciones si
gana en el 2024 pasó a ser parte de los memes
en redes sociales que lo pintan como el más in
genuo de todos los políticos del momento.
¿SEGUNDA FUERZA?, PARA NADA:
SHEIBAUM

Sin negar que hubo acuerdos con el excan
ciller, Claudia Sheinbaum salió a aclarar que lo
de Ebrard no va.

"(Ebrard) No puede ser ni la segunda ni la
tercera ni la cuarta fuerza, porque Morena es
una sola fuerza; entonces, qué bueno que él
decidió quedarse en Morena.

"(En los estatutos del partido, agregó) se
dice que no puede haber corrientes... es im
portante que todos más ahora que inician la
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precampaña y campaña y que viene el 2024
estemos unidos porque representamos un
proyecto", indicó.

Vía redes sociales, en un intercambio de pun
tos de vista, la exjefa de Gobierno de la CDMX
precisó que en los documentos básicos de Mo
rena recordó se indica que en este instituto no
habrá cuotas ni grupos porque ahí no se iba a co
meter los mismos errores del PRD con sus tribus.

"Somos un solo movimiento, partido, que,
además, representamos el anhelo de México y
eso no se nos debe olvidar. La dirigencia del
movimiento debe tener eso en cuenta, y digo
la dirigencia, porque es lo que represento
como coordinadora nacional, lo que represen
tan las dirigencias estatales", aclaró.

Aceptó haber participado en la elabora
ción del documento enviado a Ebrard, en el
que la Comisión Nacional de Honor y Justicia
reconoce que hubo prácticas indebidas en el
proceso para elegir aspirante presidencial que
generará además sanciones.

"Es importante que después de la elección
de 2024 empiece una reflexión de lo que es el
movimiento, nuestro partido", aceptó.

Y tantan. Nada de ceder candidaturas y
posiciones como lo afirmó Ebrard.

¿QUIERE CANDIDATURAS? QUE SE FORME
DELGADO

A su vez, Mario Delgado consideró que,
si Ebrard y su grupo quieren candidaturas,
deberán apuntarse y formarse, porque estas

vendrán de encuestas

o sorteos, porque aquí
no hay cuotas.

"Para eso (tener can
didaturas) no se necesita
ningún acuerdo porque
la garantía es que todos
y todas puedan partici
par. Aquí no tiene impor
tancia con quien partici

paron en el proceso interno, todos los que quieran
participarse pueden inscribir en la convocatoria...

"En Morena están prohibidas las corrientes,
las cuotas. Si entramos a un esquema de cuotas y
cuates sería la destrucción de nuestro movimiento,

"Hay apertura para la participación de to
dos, pero no podemos cometer el error de que
haya corrientes porque eso fue lo que mató al
PRD y, hasta ahora, Morena se ha mantenido
sin corrientes y con dos elementos fundamen
tales: la encuesta para decidir candidatos y
candidatas, y la tómbola para decidir las listas
plurinominales", indicó.

Dijo no saber nada de un acuerdo entre Ebrard
y Sheinbaum y recordó que todos los cargos en
Morena se obtienen vía elecciones internas.

Total, que de lo dicho el lunes por Ebrard
nada quedó. Y en su lugar quedó un fuerte olor
a día de los inocentes.

URGEN NUEVOS ACUERDOS
INTERNACIONALES: RIVERA

La proliferación de conflictos armados en el
mundo, exigen nuevas medidas para salvaguar
dar la vida de las personas que involuntariamente
se encuentran inmersas en ellos, afirmó ayer Ana
Lilia Rivera, presidenta del Senado mexicano.

El llamado lo hizo al conducir la Sesión

Solemne para recibir y escuchar a Martinus Jo
sephus Maria Kox, presidente del Parlamento
del Consejo de Europa.

La senadora Rivera consideró que los to
madores de decisiones deben asumir una

mayor responsabilidad y compromiso para re
forzar las instituciones democráticas, tanto en
nuestros países como a nivel multilateral.

Se requiere, afirmó, "que los dirigentes en
el mundo se encuentren en capacidad de dar
respuesta a los desafíos presentes y al surgi
miento de otros nuevos".

No podemos olvidar que hace casi ocho
décadas, indicó, el mundo, particularmente el
continente europeo, se encontraba sumergido
en una de las peores crisis tras la devastación
ocasionada por la Segunda Guerra Mundial.

Hoy, afirmó, el mundo vuelve a caminar hacia
la confrontación armada y a situaciones que se
creían superadas y eso requiere de respuestas de
fondo para salvaguardar la vida de las personas.

Total, que de lo dicho el lunes
por Ebrard nada quedó. Y en
su lugar quedó un fuerte olor

a día de los inocentes
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¿POR QUÉ NO LEVANTAN
LOS INDEPENDIENTES?
Por Armando Reyes Vigueras

La fecha límite para recabar las firmas
de apoyo para quienes aspiran a una
candidatura presidencial indepen

diente es el 6 de enero de 2024, cuando
deberán juntar 961 mil 405 registros ante el
INE; no obstante, las
9 personas que ob
tuvieron su registro
no parece que vayan
a cumplir con este
requisito y quedarán
como parte del anec
dotario electoral.

Aunque hay que
aclarar que Hugo
Erick Flores Cervan

tes, exdirigente del
Partido Encuentro So

cial (PES), ya desistió de su intención de buscar
convertirse en candidato presidencial por esta
vía, al haber reunido únicamente 8 firmas de
apoyo validadas por la autoridad electoral.

Y es que el aspirante independiente que
más firmas ha obtenido como apoyo con pre
sencia en las 32 entidades del país es Eduar
do Verastegui con 50 mil 165 de acuerdo al
reporte fechado el 6 de noviembre.

Le sigue Ulises Ruiz, también con presen
cia en todo el país, pero sólo con poco más de
37 mil apoyos en su cuenta.

Con poco más de dos meses para que termi
ne el plazo para conseguir las más de 961 firmas
para obtener la candidatura independiente, es
evidente que no lograrán obtener el objetivo.

Así que hay que empezar a preguntarnos
qué sucede en el ánimo del ciudadano para
que los aspirantes independientes a una can

didatura no reciban su

apoyo, pues como se
aprecia en el registro
de firmas de apoyo que
tiene el INE, es claro que
entre los 9 que se regis

traron para participar no
han reunido más que 87
mil 619, lo cual repre
senta menos del 10%

de los que se necesitan
para aparecer en la bo
leta electoral.

¿A qué se debe esta falta de apoyo?
Luego de las experiencias que se ha te

nido con personajes como Jaime Rodríguez
Calderón, mejor conocido como el Bronco, o
Pedro Kukamoto, quien recientemente acaba
de anunciar su adhesión a Morena, en reali
dad no se ha tenido a un candidato indepen
diente que luego de ganar una elección haya
marcado una diferencia respecto a lo que
ofrecen los abanderados partidistas.

La gubernatura de Rodríguez Calderón en
Nuevo León resultó bastante insatisfactoria en

términos políticos, incluso todavía no libra las
acusaciones de orden legal que se le fincaron,
así como la posibilidad de acabar en prisión
está latente, a pesar de la manera en que lo
gró una victoria electoral en contra de los par
tidos tradicionales.

Pero lo que sembró en el ánimo de los vo
tantes fue decepción, algo que los vacunó de
cualquier posterior intento de un independien
te para pedir su voto en una campaña electoral.

De Kukamoto, las reacciones en redes socia
les por su cambio de camiseta luego de las crí
ticas a Morena y demás partidos políticos, tam

bién suman para que la ciudadanía esté decep
cionada de este tipo de opciones electorales.

Así, ni el conocimiento que se tenía en el
mundo del espectáculo de Verastegui, ni su
discurso de extrema derecha, el paso por la
gubernatura de Oaxaca de Ulises Ruiz como
parte de su oferta electoral o la propia etique
ta "independiente", ya no son suficiente moti
vación para conseguir el voto de los electores.

Quizá esto cambie hasta que llegue un
personaje carismático que haya construido su
candidatura con suficiente antelación, como
Fox en el siglo pasado.

Y es que el aspirante
independiente que más
firmas ha obtenido como

apoyo con presencia en las 32
entidades del país es Eduardo
Verastegui con 50 mil 165
hasta el reporte fechado el 6

de noviembre.
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DOS MUJERES Y UN
CAMINO HACIA EL 2024
Por Armando Reyes Vigueras

Xóchitl Gálvez solicitó una licencia

indefinida en el Senado, ¡a cual
entra en vigor a partir del próxi

mo 20 de noviembre que es cuando inician
las precampañas para quienes aspiran a ser
candidatos presidenciales.

Su suplente, que tomará posesión del cargo,
es Laura Ballesteros, quien por el momento es
parte de Movimiento Ciudadano.

Al respecto, la abanderada del Frente Am
plio comentó en su cuenta de X, "Solicité a la
Mesa Directiva del @senadomexicano licencia

para separarme de mi cargo como Senadora a
partir del 20 de noviembre. Me voy con el orgu
llo de haber servido a mi Patria #ConTodoEICo

razón y haberle cumplido a las y los mexicanos.
Estoy lista para servirá la Nación donde el pue
blo me lo demande".

De las últimas iniciativas que impulsó en la
Cámara Alta, compartió en sus redes sociales la
siguiente: "Queremos que todas las expresio
nes de pluralidad estén garantizadas y que el
poder no sea de un solo hombre o mujer. Por
eso, estamos presentando en el @senadomexi

cano la iniciativa para emitir la ley reglamentaria
de los #GobiernosDeCoalición".

Previamente, había compartido su partici
pación en un foro de la Canieti, "El mundo hoy
nos pide a gritos estar conectados y no nos va
a esperar. Debemos aspirar a un México con
conectividad en áreas rurales y remotas, donde
el internet sí sea en verdad para todos. Gracias
@CANIETI por invitarme a platicar con ustedes
esta tarde en Guanajuato".

SHEINBAUM SE REÚNE CON CANDIDATOS

A GOBERNADOR
Claudia Sheinbaum se reunió con los can

didatos a gobernador que tomarán parte de la
campaña electoral de 2024.

En su cuenta de X, la virtual abanderada de
Morena y aliados compartió: "En la 4T estamos
unidos. Vamos con el pueblo de México a forta
lecer y avanzar en este renacimiento de la vida
pública de México. Con las y los nueve coordina
dores de la transformación: @ClaraBrugadaM @
ramirezlalo_ ©AlmaAlcarazH @ClaudDelgadillo
@margarita_gs @armentapuebla_

@TabascoJavier @rocionahle @huachodiaz

mena vamos a seguir haciendo historia".

En espera de iniciar un nuevo recorrido por
el país para promover el acuerdo de unidad,
Sheinbaum comentó en sus redes sociales al

gunas noticias positivas para el actual gobierno
federal, como esta: "Buenas noticias. Octubre
fue el mes más bajo en homicidios dolosos re
gistrados en los últimos años".

También aprovechó estos espacios para es
cribir sobre uno de los programas impulsados
por el Ejecutivo Federal: "Gracias al programa
Jóvenes Construyendo el Futuro, más de 2 mi
llones de beneficiarios en las 32 entidades de

la República, pueden capacitarse laboralmente
en algún centro de trabajo de su elección hasta
por 12 meses, recibiendo una beca mensual de
$6,310.00 y seguro médico. Porque los jóvenes
son el presente y futuro del país".

Por el momento, no ha dado a conocer su
agenda para este fin de semana, que es cuan
do realiza las visitas a las entidades del país para
reunirse con simpatizantes, a la espera del inicio
de las precampañas.
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OCIEL BAENA, LA
VERDAD Y LA SOSPECHA

a verdadI aI eses sospe
;hosa. Las

investigaciones de
los crímenes de

alto impacto suelen
complicarse porque
las expectativas so

ciales pocas veces coinciden con lo que con
cluyen las fiscalías.

El caso de Ociel Baena, magistrade del
Tribunal Electoral en Aguascalientesy de Do
rian Daniel Nieves, su pareja sentimental, no
será la excepción.

Baena tenía una presencia permanente en
las redes sociales y era un activista de la causa
por los derechos de la comunidad LGTBI.

Esto generó que recibiera amenazas y re
quiriera de escolta, la que le proporcionó el
gobierno estatal.

Meses antes, en julio, Ulises Nava, otro ac
tivista, fue asesinado al salir de las instalaciones
del museo Descubre, donde se realizaba el Pri
mer Congreso Nacional de Litigio Estratégico en
Defensa de la cuota Arcoíris en México.

Baena en su momento señaló que los in
tegrantes de la comunidad LGTBTI "están ex
puestos a condiciones de desigualdad pro
ducidas por discursos de odio y discrimina
ción que acaban en hechos trágicos", como
el que llevó al asesinato de Nava.

Esto es, no se puede obviar el contexto en
que ocurrió la muerte de Baena, aunque hay
que ser precavidos respecto a las conclusiones
de que de ello se puedan derivar.

La respuesta de diversos grupos luego de
su fallecimiento, muestran el grado de empatia
que Baena generaba y colocan a la necesidad

de procurar justicia como un tema prioritario.
Por otro lado, las expresiones de odio en re

des sociales dan cuenta también de un ambien

te en franca pudrición.
Es lamentable el

constatar el grado de
ignorancia y sevicia que
puede activarse.

Las características

del crimen y su violen
cia obligan a un trabajo
serio, que no descarte
hipótesis alguna y que,
en la medida de lo po
sible, aclare cada una
de las dudas que al
respecto tengan fami
liares, amigos y organi
zaciones de la sociedad civil.

Por lo pronto, de los estudios forenses,
las evidencias en la escena del crimen y el
trabajo de campo de policías y fiscales se
desprende que Baena murió a consecuencia
de heridas producidas por navaja, y que el
responsable es Dorian Daniel Nieves, quien
posteriormente se quitó la vida.

Esta línea de investigación se fortalece por
que no hay pruebas de que otra persona hubie
ra estado en la residencia esa noche y por el tipo
de heridas en los cuerpos.

El fiscal de Aguascalientes, Jesús Figueroa,
tomó la decisión de informar rápido y con am
plitud, aunque acotado por las restricciones pro
pias de una indagatoria de estas características.

Salió al paso de especulaciones, atajó la
construcción de narrativas descabelladas, pero
abrió un flanco por el que puede ser criticado y
va a ser medido.

Por lo delicado del caso, es probable que

Figueroa tenga ya la certeza de lo ocurrido,
pero por su experiencia sabe que eso nun

ca es suficiente para detener la indignación
y atenuar las exigencias de comunidades por
demás agraviadas.

Tiene todavía la tarea, que será extenuante,
de convencer.

Esto nunca es sencillo, sobre todo porque
cualquier crimen violento suele estar rodeado de
cuestiones extrañas e interpretaciones diversas.

Muestra de ello es que la hipótesis de la au
toridad de inmediato resultó descalificada por
los familiares de las víctimas, quienes exigen,
y no sin razón, que se profundice lo que sean
necesario y que no se dé carpetazo al asunto.

Ellos no creen

que una pareja, que
consideraban feliz,
haya escalado a una
barbarie semejante,
de golpes y nava
jas en la noche de
Aguascalientes.

Se suman voces

para que la investi
gación sea atraída
por la FGR, una pe
tición que no tiene
asidero y que, en

caso de ocurrir, tampoco sería de una dife
rencia notable.

LAS VÍSPERAS DEL 24
El coordinador del PRD en la Cámara de

Diputados, Luis Espinosa Cházaro, se registró
como aspirante a la jefatura de Gobierno.

Es la propuesta de la izquierda en el ámbito
del Frente Amplio.

Expresó que lo que se requiere es de "uni
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dad en la libertad y unidad en la democracia",
despejando dudas sobre un proceso que pue
de redituar a todos y fortalecer a la oposición.

Estuvo acompañado inclusive de
Adrián Ruvalcaba, quien también partici

pará en la contienda.
Luego del anuncio, Espinosa Cházaro se re

unió con el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas y
con el senador Miguel Ángel Mancera para dar
un mensaje simbólico con el primer titular del

Ayuntamiento electo democráticamente y con
quien desde esa misma posición logró concre
tizar la Constitución de la CDMX.

Baena en su momento señaló

que los integrantes de la
comunidad LGTBTI "están

expuestos a condiciones
de desigualdad producidas
por discursos de odio y

discriminación que acaban en
hechos trágicos"
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ANALISIS AFONDO

EXPLICA AMLO A LOS
OBISPOS QUÉ HACE Y
POR QUÉ LO HACE

Por Francisco Gómez Maza
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El presidente Andrés Manuel López
Obrador sostuvo, este miércoles 15 de
noviembre, una reunión con la cabeza

de la oposición conservadora a su gobierno.
La autodenominada Conferencia del

Episcopado Mexicano, que aglutina a to
dos los obispos católicos de México, una de
las organizaciones episcopales más críticas
a su gobierno.

La asociación de obispos apoya sin tapujos
a la oposición conservadora, encabezada por el
Partido Acción Nacional, así como a la ultrade
recha reaccionaria que encabeza la organiza
ción ultrasecreta llamada El Yunque, en la cual
participan los más recalcitrantes católicos here
deros del movimiento guerrillero, denomina
do la Cristiada, que
se enfrentó con las

fuerzas del Ejército
mexicano al mando

del general Plutarco
Elias Calles, entre
los años de 1926 a

1929, confrontación
que dejó un saldo de
aproximadamente
unos 250 mil muer

tos y cientos de miles
de refugiados en te
rritorio estadounidense, bajo la protección del
gobierno de los Estados Unidos.

Así, el 21 de junio de 1929 se firmaron unos
acuerdos redactados por Dwight W. Morrow, el
embajador estadounidense en México.

Carecían de valor oficial, dada la falta de
personalidadjurídica de la Iglesia católica, pero
no de voluntad conciliatoria.

Además del embajador, los firmantes fue
ron el presidente Portes Gil, el arzobispo de Mi
choacán y delegado apostólico Leopoldo Ruiz
y Flores, y el obispo de Tabasco Pascual Díaz.

Los cristeros fueron aquellos mexicanos
católicos y conservadores que resistieron
con su levantamiento la aplicación de la Ley
Calles, la cual fue expedida el 14 de junio de
1926 con el fin de acotar el culto y sacerdocio
católico en México, conforme a lo estableci
do en la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos en 1917: no reconoci

miento de personalidadjurídica a las iglesias
ni derecho a poseer bienes raíces, no parti
cipación del clero en la política y prohibición
de impartir culto fuera de los templos.

La Ley Calles también planteaba la reduc
ción del número de sacerdotes. Su nombre

viene del presidente que la expidió: Plutarco
Elias Calles.

Los expertos coinciden en que ni los
obispos ni el Gobierno de Calles se imagi
naron el impacto social que representaría el
cierre de iglesias en el país y la incertidum
bre de no saber si podrían seguir recibiendo
los sacramentos.

Se trata de un movimiento que nace desde
abajo y mueve a mucha gente.

Hay en él dos tendencias: una, de grupos
reducidos, que se da en los Estados mexicanos
de Colima, Guanajuato, Puebla, Querétaro, Ja
lisco o Michoacán; otra, la de una organización,
la Liga Nacional Defensora de la Libertad Reli
giosa, en la capital del país.

El fin de esta organización era reconquistar
la libertad religiosa y las demás libertades que

dimanan de ella.
Pues con estos an

tecedentes históricos,
el presidente López
Obrador se reunión
con la Conferencia

episcopal, organiza
ción clerical que ha
cuestionado funda

mentalmente la po
lítica gubernamental
contra la inseguridad
pública, de abrazos no

balazos, obviamente sin entender que lo que
pretende el gobierno actual es atacar las cau
sas de la violencia como la situación social de

los mexicanos, la pobreza extrema que obli
ga a emplear la fuerza para obtener los más
mínimos satisfactores del hambre, entre otras
situaciones que obligan a muchos deshere
dados a emplear la violencia.

Durante la reunión, el presidente AMLO les
informó a los obispos de lo que ha hecho su
gobierno y lo que hará en el año que le queda
al frente:

"Explicarles qué estamos realizando; si tie
nen alguna duda, contestarles.

He estado con ellos ya en otras ocasiones,
cuando era candidato; ellos se reúnen e invitan
a personajes, dirigentes y a eso voy, con ellos y
reiterarles que somos respetuosos de todas las
religiones, de todas las iglesiasy también respe
tamos a los no creyentes".

El encuentro se ha realizado en la llamada

Casa Lago, durante la 115 Asamblea Plenaria
de la CEM.

Los obispos se reunieron también con las
aspirantes presidenciales de Morena y del lla
mado Frente Amplio por México.

El presidente López Obrador
se reunió con la Conferencia

episcopal, organización
clerical que ha cuestionado
fundamentalmente la política
gubernamental contra la
inseguridad pública, de
abrazos no balazos
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LEONARDO LOMELI
Por Carlos Ramos Padilla*

La UNAM y por tanto el país pueden
estar tranquilos, la Casa de Estudios
sigue siendo nuestra, no del apetito

voraz de cobardes rapiñeros.
Leonardo Lomelí Vanegas toma las rien

das de la rectoría y enfrentará uno de los pro
cesos electorales más difíciles, agrios, agresi
vos y manipuladores en el 2024.

Pero Leonardo Lomelí ganó la expresión
de definir la ruta, fue muy preciso y dijo: " Co
nozco a la UNAM desde niño y sé a dónde
llevarla" así que no solamente habrá continui
dad, sino proyecto.

Lo escribí y lo sos
tengo, en el proceso
de selección hubo

guerra sucia, muy su
cia que incluso nos
salpicó a quienes
públicamente difun
dimos expresiones
como universitarios.

Lo hicimos con

respeto y con integri
dad, pero hubo den
tro de la UNAM fun

cionarios que se atrevieron a asegurar que
mostrábamos nuestras reflexiones porque
ya se nos habían prometido cargos dentro
de la Institución.

Nada más falso e insultante viniendo de

quienes olvidan el valor de la amistad. Tam
bién ellos fracasaron porque la UNAM los
aplasta con sus categorías. Llega ahora un
economista, leal y honrado de alta estima. Os
tenta también grafo académico en historia.

Por cierto, recibió la Medalla Alfonso Caso
como egresado más sobresaliente de la Maestría
en Historia en 2002 y obtuvo también el segundo
lugar del Premio Jesús Silva Herzog de Investiga
ción en Economía 2003, otorgado por el Instituto
de Investigaciones Económicas de la UNAM.

DE ESE TAMAÑO ES SU ESTATURA.
Su historial, su biografía, su experiencia

universitaria es ejemplar y por ello el 18 de
noviembre de 2015 el rector Enrique Graue
lo designó secretario general de ¡a Universi
dad Nacional Autónoma de México.

Es quién con hombría defiende valores y ge
nera excelencia. El par
ticipó con distinguidos
universitarios en la pa
sarela para la rectoría.

Lo diré con firme

za, aunque moleste a
algunos: no todos me
recían siquiera tocar la
puerta de la Junta de
Gobierno, otros sí, que
llegaron con la frente
en alto y el escudo uni
versitario como tarjeta
de presentación.

Ellos, los acreedores a merecimientos ten
drán que hacer equipo con el rector Lomelí
para el cumplimiento de la misión universitaria.

Con Leonardo Lomelí no se equivocó En
rique Graue al hacerlo funcionario de rectoría
y tampoco la Junta de Gobierno que conde
coró a un mexicano de respeto.

*Conductor dei programa VaEnSerio
mexiquensetv, canal 34.2, izzi 135 y mexi
quense radio

Su historial, su biografía, su
experiencia universitaria
es ejemplar y por ello el
18 de noviembre de 2015

el rector Enrique Graue lo
designó secretario general
de la Universidad Nacional
Autónoma de México
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RU BALCAVA Y CHÁZARO,
ALIANZA VS TABOADA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ayer, durante los registros
de los precandidatos a la
alianza Va por México a la

Jefatura de Gobierno de la Ciudad

de México fue evidente que será una
contienda de dos contra uno, y lo más
probable es que ese uno le gane a los
otros dos con mucha ventaja.

Se trata de una alianza contra

Santiago Taboada entre el diputado
federal perredista Luis Espinosa Chá
zaro, que lo único que tiene es dinero
porque presencia política en la ciudad
para nada, y el priísta Adrián Rubalca
va, alcalde de Cuajimalpa, la penúlti
ma demarcación en número de habi

tantes en la capital.
Parece ser una de esas alianzas

desesperadas, endebles y coyuntu
rales, no por un proyecto, sino con el
mero objetivo de obtener una renta
bilidad política: candidaturas. Ayer,
Rubalcava acompañó por la mañana a
Cházaro a registrarse como precandi
dato del PRD y le levantó el brazo; por
la tarde Cházaro escoltó a Rubalcava a

registrarse en el PRI.
En otro punto, al sur de la Ciudad,

al filo de las 3 de la tarde, el PAN abrió
la sede de su partido para que entra
ran cientos de personas a apoyar a
Taboada, con banderolas también del
PRI y el PRD, lo que generó una con

fusión de que el registro ya para ser
el candidato de los tres partidos. Para
eso todavía falta.

El plan es que los tres contendien
tes harán precampaña oficial desde
ya hasta el 3 de enero, día en que la
alianza Va por México haga oficial la
designación de su candidato, que
será mediante una encuesta entre los

tres aspirantes, previos cuatro encuen
tros de intercambio de propuestas,
que no debates.

Rubalcava y Cházaro están eno
jados porque saben que no tienen
posibilidades de ganarle a Taboada
la candidatura, y por eso se alian para
sacar la mayor tajada posible de su
derrota. El perredista quiere ser sena
dor, pero su partido ronda el 3% de las
preferencias o sea en el margen de
error, que podría ser 6% o 0%, pero
también quiere un escaño Miguel
Mancera, quien está necesitado de
fuero ante una eventual Presidencia

de Claudia Sheinbaum, quien le tiene
cuentas políticas pendientes.

Por otra parte, Rubalcava también
quiere ser senador, pero su partido
es quien tiene un problema interno
en este sentido. Les toca la prime
ra fórmula en la CDMX, que prevén
abanderará Enrique de la Madrid. La

segunda fórmula le toca a! PRD y ten
dría que ser de mujeres, por lo que
Cházaro estaría impedido. Beatriz Pa
redes no podría encabezar la primera
fórmula porque ella es senadora re
gistrada porTIaxcala y para reelegirse
tiene que ser postulada por la misma
entidad. Por eso a Rubalcava no le

alcanza para el Senado y es un tema
que, me dicen, debe resolver el PRI,
pues el PAN nova a ceder de ninguna
manera el espacio de Kenia López Ra
badán para reelegirse.

Los panistas están molestos con
el presidente del PRI, Alejandro Ali
to' Moreno, porque consideran que
no cumplió su palabra de que la
candidatura de la CDMX sería para
el PAN, como este partido cedió la
del Estado de México a los priís
tas. Advierten que con esta acción
quien pierde es Alito', porque en
tonces le cederán menos candida

turas al Senado y la bancada del PRI
sería menor a la que ha proyectado
el propio líder tricolor. En este es
cenario, los panistas se dicen tran
quilos porque están convencidos
de que al final de cuentas Taboada
va a terminar siendo candidato de

Va por México, y prevén que podría
lograr hasta el 60% de las preferen
cias en la encuesta. Lo veremos,
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CON AMPARO BAJO EL BRAZO,
VOTARÁ CONTRA GODOY

|| 1 n su registro
como precandi

L^_dato de Vamos
por la CDMX, Santiago
Taboada dio todo su res

paldo a la diputada local
Luisa Gutiérrez, debido a que enfrenta una or
den de aprehensión por "narcomenudeo", y no
por el supuesto "cartel inmobiliario", como se
había dicho. La legisladora, con un bebé de 4
meses de gestación, anda con amparo bajo el
brazo para evitar ser detenida. Lo endeble de
todo es que la Fiscalía la imputó con un testigo
preso en el Reclusorio Norte por delincuencia
organizada y narcotráfico, quien dijo que
"oyó" que la legisladora se dedicaba al nar
comenudeo, y se apegó al "criterio de opor
tunidad" para recibir beneficios a cambio de
testificar contra ella. Lo más absurdo es que
esta persona mandó a alguien a la oficina
de Ernestina Godoy a solicitar el "criterio de
oportunidad", y ahí el secretario particular de
la Fiscal lo atendió con todas las facilidades.
Si así atendieran a todos los ciudadanos en

la Fiscalía, no tendrían 90% de carpetas de
investigación en la impunidad. Por supuesto,
Gutiérrez acudirá a votar contra la ratificación

de Godoy.

RATIFICACIÓN VA EL 28 AL PLENO
Sobre el mismo tema de la ratificación o no

de la titular de la Fiscalía General de Justicia hay
varios hechos. El primero: son 27 diputados de
oposición que de ninguna manera van a avalar
que continúe en el cargo por otros cuatro años.
Esto la dejaría fuera, porque significa que Morena
y sus aliados lograron 39 votos, y se quedaron a
cinco de la meta que establece la Ley, que es 44.
Prevén que la votación en el Pleno se dé el próxi
mo 28 de noviembre para darle tiempo a Godoy
de preparar su salida de la dependencia, que será
el próximo 10 de enero. Eso significa un jaloneo
de fuerzas políticas para ver si Godoy puede re
mover al titular de la Coordinación General de In

vestigación Territorial, Oliver Pilares, quien es muy
cercano a Ornar García Harfuch. Es muy importan
te, porque quien ostente ese cargo se va a quedar
como encargado de la Fiscalía. Aese coordinador
lo designa directamente la fiscal, por lo que Go
doy podría dar un último coletazo y poner a uno
suyo para seguir controlando la Fiscalía.
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LAS FUENTES DEL PODER
DE ESTADOS UNIDOS

Primera Parte

Por Martha Aguilar
Al asumir la presidencia de Estados

Unidos, Joe Biden emprendió la
tarea de modernizar la política exte

rior estadounidense, la idea era adaptar al país
a los desafíos que enfrenta, esto es, la feroz
competencia en una era de interdependencia.

El reto fue más evidente ante la invasión

rusa a Ucrania a principios de 2022, y las inten
ciones militares de China en el Mar Meridional

de China y el Estrecho de Taiwán, el objetivo
era sentar las bases de la fortaleza estadouni

dense, posicionar al país como líder mundial y
proteger sus intereses.

A un año de concluir su mandato, y en el
contexto actual de tensiones, cabe pregun
tarse si Biden alcanzó sus metas o apenas va
a la mitad del camino; si posicionó a su país en
esta competencia geopolítica y si se consolidó
como líder al unir a varias naciones para tratar
los problemas internacionales.

Al parecer, todo está por verse.
Un artículo de Jake Sullivan "The Sources

of American Power" (Las fuentes del Poder
Americano) publicado en Foreign Affairs abor
da el viejo enfoque en la política exterior es
tadounidense y los cambios que introduce en
ésta la administración Biden con el fin de posi
cionar a su país en una posición de liderazgo
en un mundo competitivo.

Sullivan recuerda los elementos que definían
a un poder nacional: demografía, geografía y
recursos naturales, pero hoy las cosas son distin
tas: ahora son las decisiones estratégicas de los
países las que importan, cómo se organizan a ni
vel interno, en qué invierten, con quién deciden
alinearse, y quiénes quieren alinearse con ellos.

Qué tipo de guerras pelean, cuáles son las
que disuaden y a cuáles evitan.

Es un mundo muy distinto a la Guerra Fría,
hoy la competencia estratégica se ha intensifica
do y toca todos los aspectos de la política inter
nacional, desde lo militar hasta lo económico.

Después del 11 de septiembre, Washing
ton no se centró en mejorar su posición estra
tégica, ni en prepararse para una nueva era en
la que sus competidores buscarían replicar sus
ventajas militares, se pensó que el mundo se

fusionaría para afrontar crisis comunes como la
crisis financiera de 2008 o como sucedió con la

pandemia a nivel mundial. Se perdió tiempo.
Como consecuencia de esta situación, Es

tados Unidos mantuvo su puesto como poten
cia preeminente en el mundo, sin embargo,
algunos de sus músculos se atrofiaron.

Con la elección de Donald Trump, los Esta
dos Unidos tuvieron a un presidente que pen
só que las alianzas con otros países eran una
forma de "bienestar geopolítico".

Los pasos que dio y que dañaron esas
alianzas fueron celebrados por Beijing y por
Moscú, quienes vieron correctamente estas
alianzas como la fuente de la fuerza estadou

nidense y no como una obligación o como
un pasivo.

En lugar de actuar para moldear el orden
internacional,Trump retrocedió, se apartó de él.

Cuando Biden asumió la presidencia, se
dio a la tarea de reparar los daños en las alian
zas de Estados Unidos y en su papel de líder
del mundo libre.

Para ello emprendió la modernización de
la política exterior estadounidense, adaptán
dola a los nuevos desafíos como lo fue la inva

sión rusa a Ucrania y las firmes intenciones de
China sobre el Mar de China Meridional y el
Estrecho de Taiwán.

El objetivo de Biden
es sentar las bases de
la nueva fortaleza es
tadounidense a fin de

que el país esté mejor
posicionado en esta
nueva era y proteger
sus intereses y valores.

En este sentido, el
futuro del país estará
determinado por dos
cosas: si puede man
tener sus principales
ventajas en esta com
petencia geopolítica, y
si puede unir al mundo
para abordar problemas
transnacionales, desde el cambio climático,
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lud global, seguridad alimentaria y el crecimiento
económico inclusivo.

Esto requiere un cambio en la manera en
que los Estados Unidos percibe el poder.

Esta administración llegó a la presidencia
creyendo que el poder internacional depende
de una economía interna fuerte, cuya fuerza se
mide por su tamaño, eficiencia y libre de de
pendencias peligrosas.

Sin embargo, también entendió que el po
der del país descansa en sus alianzas, y que
Estados Unidos como potencia se fortalece
cuando sus socios son más fuertes.

Pero el poder de un país requiere también
fuerza interna, en este sentido, la administra
ción Biden emprendió diversos proyectos para

impulsar la economía,
ciencia y tecnología
entre otros, y para esto,
promulgó proyectos
de largo alcance: Ley
Bipartidista de Empleo
e Inversión en Infraes

tructura, la Ley CHIPS y
Ciencia, Ley de reduc
ción de la inflación, in
versión en Inteligencia
Artificial, computación
cuántica, biotecnolo
gía, energías limpias,
semiconductores.

Se estima que las
inversiones (pública y

privada) en estos sectores totaliza 3,5 billones
de dólares durante la próxima década.

En cuanto a las cadenas de suministro de

minerales críticos, Estados Unidos era muy de
pendiente de China, de ahí que se trabaja con
los socios y aliados en sectores vitales a fin de
evitar que el país sea vulnerable a los cambios
de precios y de suministro.

El ejército estadounidense también recibió
una fuerte inyección de inversiones en su base
industrial submarina y en materia nuclear en la
medida en que los competidores aumentan sus
arsenales, al mismo tiempo el gobierno se abre
a la posibilidad de futuras negociaciones para
el control de armas, si es que los competidores
están interesados.

REFORZAMIENTO DE LAS ALIANZAS
INTERNACIONALES.

El reforzamiento de las alianzas internaciona

les ha mejorado la posición de los Estados Unidos
y su capacidad para abordar retos compartidos.

Un ejemplo es la guerra en Ucrania y la mo
vilización de una coalición de países para apoyar
a este país en su defensa contra la agresión rusa.

En Asia, se consolidó la cooperación con
Japón y Corea del Sur, esto ante la peligrosa
estrategia nuclear de Corea del Norte.

Con Australia y el Reino Unido, Estados
Unidos consolidó una asociación de seguridad
trilateral, integrando lastres bases industriales
de defensa para producir armas convenciona
les, submarinos de propulsión nuclear y coo
peración en materia de Inteligencia Artificial.

En el IndoPacífico, se logró un acuerdo de
cooperación de defensa con Indonesia.

Con Vietnam hay un acercamiento con fi
nes a una asociación estratégica.

Y con India, a través del Marco Económico
para la Prosperidad del IndoPacífico, se pro
fundizan las relaciones comerciales, cadenas
de suministro y energías limpias, además de la
cooperación con otros 13 socios en la región.

Con África se apoyó la membresía de la
Unión Africana al G20 y se firmó un entendi
miento de Libre Comercio para crear un mer
cado continental de 3,4 billones de dólares.

En 2022 en materia de migración se firmó
la Declaración de Los Angeles sobre Migra
ción y Protección y se lanzó la Asociación de
las Américas para la Prosperidad Económica
a fin de impulsar ¡a recuperación del hemis
ferio occidental.

En la OTAN, los aliados están por cumplir la
meta de gastar el 2 por ciento de su PIB para
destinarlo a la defensa en 2024, Japón se com
prometió a duplicar su presupuesto de defensa
y está por adquirir misilesTomahawk que mejo
rarán su posición frente a Corea del Norte.

Australia también invierte en su defensa,
Alemania se ha convertido en el tercer provee
dor de armas de Ucrania y está cortando su
dependencia energética de Rusia.

¿Recuperó Estados Unidos su posición de
liderazgo en el mundo? Quizá se encuentre en
camino de conseguir sus metas, hay y habrá
una serie de tropezones, desacuerdos y gue
rras que pondrán en evidencia su posición.

Falta un año para que concluya la adminis
tración Biden, hay que medir cómo va el saldo
hasta ahora.

La administración de Biden

llegó a la presidencia
creyendo que el poder
internacional depende
de una economía interna

fuerte, sin embargo, también
entendió que el poder del

país descansa en sus alianzas,
y que Estados Unidos como
potencia se fortalece cuando
sus socios son más fuertes

El IndependienteFecha: 16/11/2023
Página: 21

Area cm2: 841

2 / 4

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 48,778

Página 157 de 168 Índice



El IndependienteFecha: 16/11/2023
Página: 21

Area cm2: 841

3 / 4

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 48,778

Página 158 de 168 Índice



El IndependienteFecha: 16/11/2023
Página: 21

Area cm2: 841

4 / 4

Columnas Políticas

Martha Aguilar

Costo: 48,778

Página 159 de 168 Índice



OCIEL BAENA, AL SONORO
RUGIR DEL TACÓN

u asesinatoSme tiene con

las emocio
nes como si fuera un

electrocardiograma. Desde la mañana del
lunes 13 de noviembre que se hizo público
que habían encontrado muertos en su do
micilio al Magistrade del Tribunal Electoral
de Aguascalientes, Jesús Ociel Baena Sau
cedo y a su pareja Dorian Nieves Herrera,
cada información que leo me produce tris
teza, enojo, ansiedad, miedo, coraje...

La versión de la Fiscalía de Aguascalien
tes ya es por todos conocida: Dorian mató
a Ociel, con al menos 20 cortes de navaja
de afeitar, uno de esos cortes en la yugular.
El resto de los detalles los voy a omitir por
que solo abonan al morbo de una versión
que a mí, y a muchos otros, nos deja con
más dudas que respuestas.

¿Qué tipo de protección le dieron las
autoridades al Magistrade luego de recibir
amenazas de muerte? Ya sabemos que un
escolta ¿pero qué horario o prestaciones
tenía el custodio? porque, al menos al mo
mento del crimen, brilló por su ausencia.
No hace falta ser experto para saber que
cualquier protocolo de seguridad incluye,
por lo menos, cámaras de vigilancia afuera
del domicilio. Aquí no había ni una sola.

Insisto, la versión oficial deja más dudas
que respuestas en un país como México
donde las autoridades tienen el primer lu
gar en falsear toda escena y toda versión
que les perjudique o que les provoque más
chamba. Eso no es nuevo. Y los crímenes

de odio no son la excepción. Ya lo han do
cumentado y denunciado a lo largo de los
años periodistas como Alejandro Brito Le
mus y Fernando del Collado. El primero, a
través del suplemento "Letra S" del periódi
co La Jornada y el segundo, a través de un
par de libros.

donde las autoridades tienen el primer lu
gar en falsear toda escena y toda versión
que les perjudique o que les provoque más
chamba. Eso no es nuevo. Y los crímenes

de odio no son la excepción. Ya lo han do
cumentado y denunciado a lo largo de los
años periodistas como Alejandro Brito Le
mus y Fernando del Collado. El primero, a
través del suplemento "Letra S" del periódi
co La Jornada y el segundo, a través de un
par de libros.

En la primera de sus entregas Homo
fobia. Odio, crimen y justicia 19952005
publicado en el año 2007 bajo el sello de
Tusquets, Del Collado lanza un dato esca
lofriante: "Entre 1 995 y 2005 se cometieron
387 crímenes de odio contra homosexua

les. El 54 por cierto de las víctimas murie
ron acuchilladas, degolladas o estrangu
ladas". Curiosamente la forma en la que
"murieron" Ociel Baena y Dorian Herrera
se parece más a este patrón que se presen
ta en los crímenes de odio por homofobia
que en los crímenes pasionales.

Hasta ahora lo que he visto y escuchado no me
cuadra. He consultado a un par de amigos criminó
logos que me solicitaron el anonimato y en am
bos casos les hace frunar el ceño que la navaja con
la que se "suicidó" Dorian se encuentre perfecta
mente acomodada en la mano donde se acaba de

cortar la yugular. "No se necesitan tantos navajazos
para matar a alguien. Con uno era suficiente. ¿Para
qué dejar rastro de la saña?", me dicen.

El asesinato del Magistrade Ociel Bae
na nos consterna e indigna a los integran
tes de la comunidad LGBTI+ porque, entre
otras cosas, representa los navajazos que
se le da a la esperanza de quienes quere
mos vivir en un país donde no tengamos
miedo a la libertad de ser y de amar.

Al mismo tiempo, tras su asesinato,
Ociel ha venido a reivindicar nuestra lucha,
nuestra fuerza, nuestra valentía en un Mé
xico machista y homofóbico en el que no
daremos un paso atrás por los derechos lo
grados y por el reconocimiento obtenido.

Que sus ideas nos guíen hacia la liber
tad, que los tableados de sus faldas nos
abracen en la dignidad y que sus abanicos
sigan haciendo que retiemble en sus cen
tros la tierral al sonoro rugir del tacón.

Descansa en poder, Ociel.
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La versión oficial de su

fallecimiento deja más
dudas que respuestas en un
país como México donde
las autoridades tienen el

primer lugar en falsear toda
escena y toda versión que
les perjudique o que les
provoque más chamba
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Taboada: playeras y
uniformes millonarios

Hace unos días, 1c gritaron a Santiago Taboada
ladrón. Mejor dicho: ratero, porque la gente no
se anda con cuentos.

No obstante, los panistas lo defienden a capa
y espada. Dicen que él no es así, que es honesto.
Y, para dejarlo claro, se deja entrevistar (y
apapachar) en LatinUs. Y para refrendarlo,
su imagen nos aparece, hasta la náusea, en
diferentes espectaculares,
Y la duda es: ¿de verdad Taboada será un

ladrón? Y, de serlo, ¿hasta que punto lo será?
Se dice, por ejemplo, que es uno de los líderes
del cartel inmobiliario, lo cual tiene muchos
sustentos periodísticos.
Sin embargo, lo que hoy sí puede afirmarse

es que Taboada ha incurrido en actos de
nepotismo y corrupción.
Le doy un ejemplo, para ilustrarlo. Uno

de los contratistas preferidos de Taboada,
aspirante de la oposición a la Jefatura de
Gobierno de la CDMX, hace de todo: repara
banquetas, pinta paredes, arregla el alumbrado
y, cuando Taboada se lo pide, venden gorras y
playeras.
Y todo malhecho y aprecios millonarios.
Fuentes al interior de la alcaldía Benito

Juárez denuncian que, desde que inició su

gobierno en la alcaldía Benito Juárez, Taboada
ordenó entregar contratos por adjudicación
directa a Grupo Borscn SA de CV, empresa que
ha sido catalogada por la Auditoría Superior de
la Federación como un proveedor ineficiente.
De hecho, en el Informe Individual de

Besultados de la ASF se puede observar que
esta empresa, tras el sismo de 7.1 grados del 19
de septiembre de 2017, efectuó trabajos (por
los que cobró más 17 mdp) ineficaces.
Sin embargo, eso no le importó a Taboada,

cuyo gobierno decidió contratar los servicios
de esta empresa, ya no para reparar banquetas,
sino para comprarles gorras, playeras y
uniformes.

Grupo Borscn, pese a su negro historial,
recibió un contrato por 3.5 mdp para hacer
uniformes.

Y hoy mismo, sin importar su ineficacia,
Grupo Borscn ya no solo es una de las
empresas favoritas de la alcaldía Benito
Juárez, sino que también se ha convertido en
un proveedor consentido de la alcaldía Miguel
Hidalgo, donde, por cierto, ha recibido más de
10 mdp en contratos por adjudicación directa.
Y así quieren, Taboada y el PAN, gobernar la
CDMX. ¡Corruptos!
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El tclcproinplcr que
cvidcnció a Xóchitl
Gálvez

El domingo pasado, en las
inmediaciones del Monumento a la

Revolución, Xóchitl Gálvez dio un
informe de su gestión como senadora.
Era. en realidad, un acto ya de
campaña.
AI evento, al cual convocó el PRI, el

PAN y el PRD, 110 asistió la gente que
pensaban que asistiría, y decidieron
no hacerlo en la plaza del Monumento
a la Revolución, sino en la calle de
República, que desemboca ahí. Si lo
hubieran hecho donde en un principio
lo tenían planeado, se hubiera visto
la poca convocatoria, pero como lo
hicieron en una calle estrecha, las
imágenes disfrazaron un poco más el
fracaso de la convocatoria.

Xóchitl Gálvez leyó su informe, y en
un momento dado, elteleprompter de
donde leía, se apagó. Esto provocó que
la candidata no supiera qué decir. Y lo
reconoció: "Ya se me fue el discurso". En

lugar de improvisar, se quedó callada.
Este hecho, que parece anecdótico, en

realidad significa mucho. ¿Es de verdad

posible que alguien que aspira a la
presidencia de la República se paralice
cuando no tiene una pantalla de donde
pueda leer el discurso que seguramente
alguien le redactó? ¿Es posible que
una persona que no tiene la capacidad
de hablar a la gente sin un discurso ya
hecho pueda enfrentar los problemas
que conlleva gobernar un país tan
complejo y grande como lo es México?
Es de verdad impactante que Xóchitl

Gálvez 110 pueda improvisar las acciones
hizo como senadora de la República,
que no pueda contar sin un discurso de
por medio cuáles fueron sus logros, sus
propuestas, etcétera.
No cabe duda, Xóchitl Gálvez no

está capacitada para ser presidenta de
México. Si se paraliza cuando se queda
sin teleprompter, ¿qué sucederá cuando
clpais enfrente una contingencia?
Cada día queda más claro que

quienes decidieron imponer a Xóchitl
Gálvez como candidata del PRIAN, se
equivocaron rotundamente. Pero allá
ellos.
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l as tres alegres
comadres 202 i

MAESTRO, EL PAN IMPONDRA A TABOADA
PARA CONTENDER CONTRA BRUGADA.

El Valle de México estará en 2024 bajo el mandato
de una nueva versión de Las tres alegres comadres:
Claudia, Clara y Delfina, película de 1952 con Lilia
Prado, Amalia Aguilary Lilia del Valle, dirigidas por
Tito Davison.

Realizan el torneo Lucha por el Barrio en la Are
na de la Utopía Meyehualco, de Iztapalapa.
Utopia era que Clara le ganara a Garcíaiiarfuch en
las encuestas, pero en su combate contra Santiago
hay que votar por ella.
Sheinbau m respondió a Ebrard que en Morena
no hay corrientes, "somos un solo movimien
to".

Los corrientes, huevones, rateros y pendejos están
en el FAMélico lado opositor.
Xóchitl dejó el Senado y confía en darle la vuelta
a las preferencias electorales.
El 2 de junio va a acabar dando la vuelta, pero a la
manzana de su masa y en bicicleta.

Gálvez se dijo "nostálgica" de su periodo como
legisladora,
Más nostalgia le dasu paso como delegada de Miguel
Hidalgo, cuando pedaleaba jugosísimos contratos.
La abanderada del FAM está "lista para dar la
madre de todas las batallas".

Le van a dar en la ídem en la reyerta del próximo año.
La candidata agregó que "yegua que alcanza ga
na".

Pero efLa que nace pa? maceta del EAM, del corredor
no pasa"; y "Árbol aliancista que nace torcido, nunca
su ideal endereza".

Víctor Hugo Lobo y 65 mil perredistas anuncia
ron su salida del partido.
Zángano digo Zambrano, al igual que Alito en el
exJurassic Park, en junio apagará la luz y cerrará el
portón de Jalapa 88, y tal vez también de Benjamín
Franklin 84.

AMLO reiteró el cambio de nombre del Mar de

Cortés por Golfo de California.
Buena medida, porque de Hernán no se acuerdan ni
en España, y parafraseando el viejo refrán, lo Cortés
no quítalo Cuauhtémocnilo azteca.
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Délos
corruptos a las
victimas

LO ROBADO VUELVE AL PUEBLO

Hace varios meses que la Fiscalía de la
Ciudad de México investiga la red de
corrupción inmobiliaria que un gru
po de panistas instaló en la alcaldía
Benito Juárez hace una década. Co

mo sabemos, hoy son más de una dece
na de exfuncionarios ligados al Cártel
Inmobiliario quienes están sujetos a
procesos penales, entre los cuales se en
cuentra Christian Von Roehrich, exde
legado de la alcaldía y coordinador de
los diputados panistas basta el momen
to de su detención.

Como parte de las investigaciones
en curso y los acuerdos reparatorios
que la Fiscalía de Ernestina Godoy ha
alcanzado algunos de estos personajes
que ya tienen una sentencia condenato 

ria y han admitido su responsabilidad,
se logró hace un par de días recuperar
el inmueble que se encuentra en Insur
gentes Sur 1774. colonia Florida. Es un
edificio con un valor de 10 millones de

pesos y fue devuelto al Gobierno de la
Ciudad de México. En este sentido, el
Jefe de Gobierno propuso que sea utili
zado como un centro Ínter institucional

de atención a víctimas. Es muy simbóli
co que un inmueble fruto de la corrup
ción inmobiliaria que tanto ha golpeado
a las y lo s vecinos benitojuarenses y a to
da nuestr a Ciudad, ahora vaya a ser uti
lizado con este fin.

Cabe recordar que éste es solo el pri
me ro de los inmuebles que la Ciudad
busca recuperar. En su conjunto suman
un valor comercial de alrededor de 80

millones de pesos y se analiza la posi
bilidad de destinar el resto a personas
damnificadas tras el sismo de 2 017, víc
timas de violencia y a familiares de víc
timas de feminicidio.

Finalmente, no es ningún secreto
que todo lo anteriores el único motivo
por el que las bancadas de derecha en el
Congreso de la Ciudad, se oponen a la ra
tificación de Ernestina Godoy. Eo que
esta Fiscalía está logrando en cuanto ai
combate ala impunidad de la que el Par
tido Acción Nacional gozó en el pasado,
dejará un precedente importante en la
procuración de justicia de la Ciudad de
México.

Fecha: 16/11/2023

Página: 13

Area cm2: 182

1 / 1

Columnas Políticas

El chianco

Sebastian Ramirez

Costo: 9,926

Página 165 de 168 Índice



Fin de
emergencia en
Acapulco
OTIS RESULTÓ UNA LECCIÓN

líe manera sorprendente se ha dado a
conocer por parte de la Coordinación
Nacional de Protección Civil (CNPC), se
concluye el periodo de emergencia por el
huracán Gtis, tanto en Acapulco, como
en Cayuca de Benítez.

El Diario Oficial de la Federación, dio
a conocer que la declaratoria de emer
gencia del pasado 26 de octubre se da
por terminada, ya que, a juicio de la
Coordinación .Nacional de Protección

Civil, ya no se prevén lluvias severas, ni
vientos fuertes.

Tal noticia ha causado desconcier

to y molestias, debido a que la situación
en ambas poblaciones es sumamente
desastrosa. Tengamos presente que un
huracán categoría 5, dejó pérdida de vi

das y destrucciones materiales sin pre
cedentes. Tal aviso de la Coordinadora

Nacional de Protección Civñ, debió va
lorarse, dado que, sin duda alguna, la
situación, además de ser dramática,
en nada contribuye para darle apoyo a
quienes tienen deudos, infinidad de des
aparecidos y una destrucción total en
miles de inmuebles.

La titular de la Coordinación Nacio

nal en referencia es Laura Velázquez,
quien ha mostrado insensatez e impru
dencia; de inicio declaró que 47 muni
cipios guerrerenses se encontraban en
situación de emergencia, después acla
ró que solo eran Acapulco yCoyuca, de
lo cual adolece de seriedad, puesto que
también otros lugares se encuentran
hasta la fecha con severos problemas,
por tanto, esta noticia lejos de ser alen
tadora, provoca confusiones.

Son momentos difíciles, donde debe
imperar la prudencia y mucho más in
tensificar los apoyos.
Precisamente sobre lo anterior, es

claro que se han dado "im sinnúmero de
actos para contrarrestar los terribles
efectos de Ütis, pero se requiere de ma
yor empeño para restablecer por lo me
nos de manera mínima los estragos.

Otis es una lección de la cual en el

menor de los casos nos debe de dejar la
enseñanza de prevenir, de poner mayor
empeño para próximos huracanes de di
mensiones incontrolables.
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La importancia de
la resiliencia social
"Es tu reacción ante la adversidad, no la adversidad
en sí misma, lo que determina cómo se desarrollará

la historia de tu vida".
Dieter F. Uchtdorf

En últimas fechas el término resiliencia se ha hecho mu

cho más presente y ha sido utilizado para definir la
habilidad de absorber una crisis, pero sobre todo la ra

pidez para recuperarse de ella; hacer frente de manera rápida
y organizada a los cambios radicales, no sólo climáticos sino
también a los sociales que han comenzado a surgir en la agen
da cotidiana. Nuestro país es un ejemplo de la forma en la que
el apoyo comunitario ha permitido levantarnos en momentos
complicados: el huracán Wilma en 2005, la inundación en Ta
basco en 2007, los terremotos de 1985, 2017 y 2019 o el más
reciente arribo de Otis, son solo algunos de los desastres que
hemos tenido que atravesar y en los cuáles la valentía, la for
taleza y el amor al prójimo se han hecho presentes.

Es innegable que los desastres naturales se han vuelto más
destructivos, pero también es cierto que un amplio porcenta
je de los daños causados se hubieran reducido a través de
acciones previas, las cuales incluso también pudieron facilitar
la recuperación, es así que, de acuerdo con datos de "Es hora
de tomar en serio la resiliencia social" de la RAND CORPORA

TION se requiere un nuevo enfoque, no solo por parte del go
bierno, sino de toda la sociedad, donde se construyan
relaciones más efectivas alargo plazo entre los elementos de
Defensa y las organizaciones a nivel nacional, regional y local,
mejorar la comunicación en todos los niveles para fortalecer
la confianza y por supuesto, desarrollar una narrativa estra
tégica para preparar e involucrar a la sociedad.

Uno de los elementos más importantes y que en muchas
ocasiones se deja de lado es la manera en la que la comu

nicación influye en el público destinatario. Es cierto que se
pueden emitir alertas, pero si éstas no se transmiten de
forma oportuna, la resiliencia no será suficiente para en
frentar las pérdidas, situación de la que hemos sido testigos
con los desafortunados daños producidos por Otis.

Es un tema importante, incluso el Departamento de
Seguridad Nacional de Estados Unidos en 2017 reconoció
oficialmente la resiliencia en el documento anual, así como
la importancia de la responsabilidad compartida de todos
los niveles de gobierno, los sectores privados y sin fines de
lucro y los ciudadanos individuales en la preparación ante
catástrofes y frente al cambio climático.

La fuerza de la naturaleza ha incrementado en la ulti

ma década. Tan solo en los últimos días, Islandia podría
atravesar por momentos complicados ya que en menos de
24 horas se reportaron 1,000 sismos cerca de la ciudad de
Gindavík, lo que ha derivado en cientos de grietas que emi
ten vapor; lo que de acuerdo con expertos podría traducir
se en una significativa erupción volcánica. La reacción de
las autoridades será determinante, pero a ello hay que
añadir la disposición de la población para evacuar y la con
fianza en la medición de los expertos. La resiliencia debe
analizarse desde diversos sectores y por supuesto que no
significa acostumbrarse al caos o no dar importancia a los
problemas sociales, sino percibir el riesgo, entenderlo y
actuar con responsabilidad.

Sobreponerse ante un desastre de origen natural es un
trabajo de equipo que involucra a la familia, la sociedad y
las instituciones; ninguna puede actuar sola y aunque el
tiempo es esencial en la recuperación también se debe en
tender que una catástrofe jamás es pasajera, los efectos
durarán años y el camino a la reconstrucción es extenso,
complejo y muy costoso. •
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